 P     E     R    E     I     R   A

e  N        c   R   ó   N   i   C    a   S

Primera edición: Febrero de 2015

Iván Darío Villegas Adarve, 2015

govi@openmailbox.org

Johana Ramírez Aguirre, 2015

Johiis07@hotmail.com

Reservados los derechos al autor intelectual de la obra

Fotografías de cubierta: Iván Darío Villegas Adarve

Diseño: Johana Ramírez Aguirre

Diagramación y textos: Johana Ramírez Aguirre

Prohibida la reproducción total o parcial por cualquier medio sin autorización escrita del autor.

Diseño autorizado para eBook Kindle a: kdp.amazon.com

Impreso en Colombia – Printed in Colombia

Made in Colombia

Este libro es compuesto en Times New Roman 12

“Sin importar las adversidades que nunca faltan siempre hay que continuar hacia adelante, por la simple razón de que jamás sabremos que nos encontraremos en la siguiente curva de nuestro viaje por la vida, y aunque el hombre hace de la vida su propio destino gracias al libre albedrío, este no tiene todo bajo su control, aunque él sea el arquitecto de todo lo que hemos conocido y conoceremos más adelante”

A mis padres, mis únicos y verdaderos Dioses, ya que además de darme la vida siempre han estado ahí para apoyarme en todo el trayecto de mí larga existencia, haciéndome sentir que cuento con unos verdaderos y extraordinarios padres.

Gracias por irradiar y compartir conmigo el invaluable fulgor de sus vidas.

Contenido

INTRODUCCIÓN

LA QUERENDONA, TRASNOCHADORA Y MORENA

La capital cafetera de Colombia y su historia

Una espléndida ubicación de la Perla del Otún, su geografía

Un clima variado y regularmente extraño

Creciente población en la ciudad sin puertas y sin empleo

Organización político-administrativa de una creciente metrópolis

Economía no muy económica del consumismo en la capital cafetera

Recreación, esparcimiento y relajación natural que brinda con su turismo el centro del triángulo del café

Otros sitios de interés turístico en la Perla del Otún

Cultura que se ha ido transformando con el paso del tiempo

Deporte con la fuerza y pujanza de la garra Matecaña

Infraestructura para el deporte Matecaña

Una tierra llena de fe y costumbre religiosa

El principio de todo en la ciudad sin puertas; versículo 13 capitulo 1ero

Apocalipsis, final de una larga e interesante crónica y el nacimiento de otras en la querendona, trasnochadora y morena

UNA SELVA SALVAJE EN MEDIO DE UNA SELVA DE CEMENTO

El origen de una selva salvaje en medio de hierro y hormigón

Futuro promisorio de una selva salvaje en medio de una selva de cemento

Historias van y vienen, pasado, presente y futuro anecdótico de una selva domada

Parte importante, cultural e histórica de Pereira y sus habitantes

LUGAR DE ENCUENTROS, DE EVENTOS Y DE SUEÑOS

Historia de un maestro e hijo prácticamente adoptivo de Pereira

Historia de un lugar de encuentros, de eventos y de sueños

Ornamentos y adornos, relación e identidad entre el espacio y sus transeúntes ¡pasado, presente y futuro de un espacio representativo de la ciudad y de sus habitantes!

¡MEGAESTORBO, MEGALLENO, MEGAFEO, MEGACONTAMINANTE, MEGALENTO, MEGAGRANDE, ¿MEGAORGULLOSOS?!

PISTA DE ALEGRIAS Y DESCONSUELOS FAMILIARES

ESPARCIMIENTO MENTAL, CULTURA Y EL PODER DE UN BUEN TRAJE

FUENTE MAGICA DE COLORES

“Sigamos con un poco de historia de la fuente mágica de colores”

Realidad actual de la fuente mágica de colores

ENCUENTROS, CONVERSACIONES, DESOCUPACIÓN, CAFÉ Y LUJURIA

¡SONIDOS FLOTANTES DE TOCATAS HILARANTES, ENTRE CUERDAS DESTEMPLADAS DE UNA CAJA DE GUITARRA MALTRECHA!

CORAZON DE HORMIGÓN, MENTE DE ROCA Y BRAZOS DE ACERO

UNA VISITA A MI SEXUALIDAD

LO QUE TODOS SABEN, PERO MUY POCOS CONOCEN

UN ICONO PEREIRANO, GRAN OBRA, GRAN INGENIO, VALIENTE O COBARDE DECISIÓN, GRAN SALTO, GRAN BASIO, ¡TERRIBLE Y CRUDA FORMA DE MORIR!

El arquitecto precursor del desarrollo de un icono pereirano

La Perla del Otún da nacimiento a un coloso de gran altura hecho de hierro y hormigón

Nace una idea descabellada pero a la vez brillante y cautivante

Terminación de un colosal proyecto

Preludio de culminación de una extenuante obra

El Viaducto ve por fin la luz

Una pequeña discordia en medio de la gloria

Una difícil prueba momentánea

Los actos pre inaugurales del Viaducto

La última y más importante inauguración

El Viaducto, de interés cultural para todos los Pereiranos y Dosquebradenses

Una ficha técnica con datos impresionantes del Viaducto

Un bautizo sufrido, reñido y polémico

50 metros de altura de completo abismo y caída libre

Cuatro horas para morir, cuatro horas de larga espera para encontrar la muerte

Tres nuevos suicidios que se sumaban a la cuenta del Viaducto

Un simple número, un simple registro, una estadística más, unas huellas dactilares, un occiso

Atractivo suicida para los visitantes

Si me voy te vas conmigo, juntas hasta la muerte – prólogo a un homicidio familiar

Una solución definitiva para los suicidios en el Viaducto

Un nuevo suicidio estremecía a la sociedad pereirana

Protección anti suicidios

Unos datos no muy gratificantes de mencionar y mostrar

Una pequeña identidad de los seis sacrificados del Viaducto César Gaviria Trujillo

Quienes eran

El Viaducto: una obra emblemática en si misma

UNA COMETA AL VIENTO RISA DE UN PEQUEÑUELO, OLOR A PASTO Y A BOÑIGA ACOMPAÑADO DE DULCE SABOR A PIÑA, VIVENCIAS Y MEMORIAS PÉRDIDAS EN LO MÁS PROFUNDO DEL RECUERDO

Lo viejo, lo nuevo y lo heredado

Lo viejo

Lo nuevo

Lo heredado

“DIABLO E INFIERNO, SINONIMOS DE MALVADO, MALDAD, OSCURIDAD Y CRUELDAD”, UN LUGAR EN PEREIRA TAN PERVERSO PARA HACERSE ACREEDOR A ESTE MISMO NOMBRE Y REPUTACION; EL PARQUE INFIERNO

Infierno en Pereira, lugar marcado metafóricamente por la huella del Diablo, imaginarios de un supuesto espacio oscuro y perverso

UN EXSOLDADO DEL LADO OSCURO, UN EXSOLDADO QUE ESTUVO A LAS ÓRDENES DEL MAL, RECUERDOS Y VIVENCIAS DE UNA VIDA LLENA DE CRIMINALIDAD

Las apariencias engañan

Un soldado del mal nacido para la guerra

El inicio de una carrera peligrosa en la delincuencia de un grupo al margen de la ley, el inicio en el paramilitarismo

Un recorrido por el arsenal militar del lado oscuro

Hora de dejar las armas, hora de optar por un camino diferente

El final es tan solo el comienzo

Cogitaciones

REFERENCIAS

INTRODUCCIÓN

Siempre me he considerado un buen pereirano, incluyendo el hecho también de que aquí nací, me crie y he pasado la mayoría de mí existencia relativamente, y digo relativamente porque a pesar de jamás haber vivido en Pereira, siento como si lo hubiera hecho, y es que toda mi vida la he pasado viviendo en Dosquebradas, un municipio vecino a Pereira. Pero aún sin vivir directamente en la querida Perla del Otún siempre me ha parecido fascinante y hermosa, por ende me gusta mucho esta ciudad.

Pero yo creo en algo, algo que puede ser muy importante y representativo para cada persona y cada ser, ese algo es aquello que no siempre se tuvo que haber vivido en un lugar para ser parte de él, ya que a pesar de no vivir en ningún momento de mí larga vida en Pereira, me considero y quiero a esta ciudad como si ella misma me hubiera cobijado durante tantos años de mi existencia, y si ese es un sentimiento propio, no me imagino lo que sentirán aquellos que por una u otra razón tuvieron que dejar esta hermosa ciudad, pereiranos viviendo en España y en otras ciudades del mundo, es por ello que digo y pienso “si te sientes pereirano o pereirana, habiendo o no nacido aquí, puedes contar siempre que esta ciudad jamás tendrá las puertas cerradas para ti, ya que este lugar es “la ciudad sin puertas”, la cual siempre te recibirá como el hijo prodigo que regresa a casa, y con los brazos abiertos a aquellos que la quieran visitar y ser parte de esta”

La atractiva Pereira encierra cierto encanto y a la vez enigma que hace que cada persona que habita en esta, o que alguna vez ha cruzado por ella así sea por un lapso de tiempo muy corto, la recuerden al menos una vez en su larga vida, y tal vez por ello es que la misma sea ha ganado con méritos ese mismo apodo con el que la mayoría de las personas distinguen la ciudad como la querendona, trasnochadora y morena. Tal vez es solo un nombre o un apodo, pero tal vez la misma ciudad se ha encargado de generar en todos aquellos que viven y que la visitan cierto apego por estar siempre bajo los cielos estrellados que las noches pereiranas nos tienen acostumbrados a ver la mayoría de las noches, o tal vez a sentir ese clima tan agradable que no es ni muy caliente ni muy frio, pero que sabe abrigar a las personas haciéndolas sentir a gusto con sus ropas y con el buen clima que se puede sentir en las calles pereiranas. Además de ello el aroma  y sabor de un buen café hace salir a flor de piel la gentileza de los hijos de la querendona trasnochadora y morena, ya que es bien conocido que las personas que habitan Pereira son gentes de buena amabilidad, cordialidad, sencillez y gentileza, personas que trabajan, se esmeran y luchan por sacar y hacer de Pereira cada día una ciudad mejor, y de esto pueden dar fe todas aquellas personas que sin importar que tan lejos vivan, siempre siguen regresando a la ciudad como hipnotizados por las bellas luces que alumbran en las noches, como también por lo agradable de la ciudad, por la sencillez de las personas, y también por la hermosura de las mujeres que un día nacieron con el orgullo de ser pereiranas.  Todos estos son factores que hacen que toda persona que habite en esta hermosa ciudad se sienta cada día más orgullosa de ella, y que tal vez por ninguna razón quisiera dejar esta hermosa tierra llena contrastes y riquezas culturales que cada día más van surgiendo en la ciudad.

Bien, pero por qué me preocupo por hacer salir tanto a flote lo maravilloso de Pereira, por qué el afán de hacer saber a todas las personas y al mundo que Pereira es una maravillosa ciudad para vivir, y aunque tal vez esta no tenga innumerables cosas que otras grandes metrópolis del mundo si tienen aun así sigue siendo una espectacular ciudad para conocer y disfrutar en la totalidad de su esplendor. Será acaso la hermosura de las mujeres  pereiranas, o las tierras que aún están semi- vírgenes, la calidez y sencillez de sus habitantes, o será tal vez que pretendo mostrar un lado bueno de la cara mala que refleja Pereira, y que en la mayoría de los casos es el desempleo que siempre encabeza las estadísticas mostradas por el gobierno nacional, y que tras intento e intento con la economía y el uso de la moneda nunca se ha podido bajar el índice de desempleo que existe en la urbe, de esta forma encabezando en varias oportunidades las encuestas de cuál es la ciudad que tiene mayor desempleo en el país. Pero no, en ningún momento quisiera tapar el sol con un dedo ni mucho menos de ocultar la realidad, y la verdad que se vive en nuestra ciudad día a día, más bien estoy aprovechándome de ello para mostrar o enseñar la segunda ciudad, anécdotas o crónicas que se presentan a diario, crónicas de personas, establecimientos y situaciones que tal vez se encargan de una u otra forma en mostrar como convive la ciudad actualmente. Crónicas que tal vez impactarán y/o afectarán a un cierto número de personas, tal vez otras que solo llamen la atención al ser conocidas, pero en su totalidad, crónicas que emergen y nacen en una ciudad que cada día tiene que seguir avanzando, muchas veces en medio de adversidades y otras en medio de alegrías. Así es como Pereira resalta por sus miles de crónicas que aparecen día tras día, dejándonos fascinados e impactados con las miles de historias que podemos encontrar y conocer atreves de estas crónicas, y quienes sus principales intérpretes son las personas, establecimientos o situaciones que se viven en las calles pereiranas. Este es mi tributo a Pereira, reflejar o transmitir una pequeña parte de sus historias, de sus vivencias, de sus anécdotas, de aquellas que en parte hacen de Pereira una ciudad grande aunque al fin y al cabo siga siendo tan solo una ciudad pequeña, ya que esta no se puede comparar en ningún momento con alguna de las grandes urbes y metrópolis mundiales, en donde se viven miles de situaciones diariamente. Pereira no es todavía una gran metrópolis, tal vez un día lo será, pero mientras tanto es un pequeño pueblo en donde todas aquellas personas que lo habitan se puedan dar cuenta de aquellas historias o situaciones que puedan hacer captar nuestro interés,  curiosidad y admiración, hechos que tienen como protagonizadas a las mismas personas, establecimientos populares pereiranos y situaciones que suceden en las calles de la ciudad.

Para relatar estas historias las mostraré individualmente una de la otra desde la perspectiva de la crónica, para mantener así la magia y el impacto que esta pueda tener sobre el lector. Hay que recordar también que cada crónica es independiente de la otra, no tienen similitud o relación entre ellas, y son crónicas que tratan sobre todo lo que pueda dar una buena historia que capte la atención de las personas, sin importar género, sexo, personaje, si es o no un establecimiento, en fin, estas crónicas están dirigidas a todo lo que pueda generar una buena historia de entretenimiento y admiración.

“Lo más importante no es la apariencia, ni cómo te quieras hacer ver ante los demás, lo más importante son tus raíces, recordar de dónde vienes y saber para dónde vas”

P     E     R    E     I     R    A     

e  N        c   R   ó   N   i   C    a   S

Iván Darío Villegas Adarve

A Pereira, la querendona, trasnochadora y morena

LA QUERENDONA, TRASNOCHADORA Y MORENA

“No hay como el hogar dulce hogar”                                                               

”Pierde lo que quieras, pero jamás pierdas el orgullo de tus raíces que es lo que identifica de dónde eres y quien eres”

¡Aquí nace una historia!, querendona trasnochadora y morena como la llamó el poeta de esta tierra Luis Carlos González.  Como no dedicarle esta primera crónica al principal motivo, razón de ser y de existencia de este libro, ya que obviamente, sin la existencia de esa principal y tan importante razón, sitio o lugar, no se podría haber orquestado este material que hoy mi querido amigo o amiga tienes en tus manos; hablo de la querendona, trasnochadora y morena ciudad de Pereira, el hogar de todos nosotros, y la razón por la cual, tal vez tú mi estimado lector has decidido empezar a leer este material de entretenimiento, el cual está lleno de anécdotas pereiranas, y una que otra de nuestros vecinos Dosquebradenses, ya que hay que ser incluyentes y amigables con quienes nos rodean. Usted como lector empezará a leer sin tener idea alguna de lo que se podrá encontrar aquí en la siguientes páginas, solo espero que lo disfrutes, sea solo, en pareja o en familia, es el más ferviente deseo de su autor para todos aquellos lectores. Solo quiero darles un último consejo a los lectores (as), mantengan su mente abierta a todas las posibilidades, y solo déjense llevar por las palabras y las historias que los atraparan a medida que vayan avanzando en cada narración y trama que contiene una a una todas las historias.

Pereira es una de las ciudades más grandiosas a mi parecer en nuestra querida Colombia, tiene un clima agradable, está situado en una ubicación geográfica excelente, la distribución y el urbanismo de la ciudad son buenos, sus políticos siempre son malos, claro que es normal de toda ciudad. Las mujeres pereiranas son hermosas. Es una ciudad con gente echada “Pa” delante, aunque el desempleo nunca merme, y las posibilidades de empleo jamás aumenten, en fin, es una ciudad realmente hermosa mirándola desde todos los puntos de vista posibles, y esto es cierto en gran medida ya que las mismas personas de otras regiones del país lo aceptan, y admiran a la ciudad en su totalidad, visitándola muy a menudo en cualquier mes y fecha del año.

Pero Pereira tiene mucha historia como cualquier otra ciudad o lugar de Colombia, historia que a través del tiempo se ha ido transformando con el cambiar y la llegada de nuevos años, de nuevos rostros y personas que llenan los espacios tan representativos de la ciudad, y ya que como dice el dicho “el que no conoce su historia está sentenciado a repetirla”, vamos a empezar conociendo un poco de la historia de nuestra capital Risaraldense.

La capital cafetera de Colombia y su historia

La historia de Pereira pareciera que empezara desde hace mil millones de años atrás, tanto así que se pudiera decir que su propia historia se estaría convirtiendo en algo inmemorable para todos los que trataran de recordar el pasado y el nacimiento de esta ciudad, pero que afortunadamente con registros ya guardados se puede todavía recordar para suerte de todos aquellos nuevos integrantes que vienen a esta ciudad y que desean conocer su pasado.

Con la gran estrategia, plan y objetivo de nutrirse de oro Quimbaya, el Mariscal de Campo Jorge Robledo, el 9 de Agosto de 1540 funda Cartago, donde actualmente se encuentra la ciudad de Pereira, y fue bautizada Cartago por el gran número de hombres que provenían de Cartagena de Indias acompañando al Mariscal Jorge Robledo.

Pero por el asedio de los indios Pijaos, y la conveniencia de la situación económica, el 21 de Abril de 1691 Cartago fue trasladada a las cercanías del Río la Vieja, el cual pasaba por un lado del caserío recién trasladado y desembocaba de igual manera en el Río Cauca, quedando prácticamente en el medio de estos dos Ríos, este es el actual Municipio que hoy en día conocemos como Cartago Valle del Cauca.

Entre los años de 1816 y 1819 llegan a Cartago José Francisco Pereira Martínez y su hermano Manuel Pereira en huida de una avanzada del ejército Español, después de que las huestes patriotas fuesen derrotadas en la batalla de Cachirí (Santander), en donde el doctor José Francisco Pereira estuvo involucrado. Crueles guerras trazadas entre colonos y colonizadores, unas arduas batallas por la búsqueda de una independencia, de una libertad anhelada y codiciada por los pobladores de una sumisa, reprimida y querida Colombia, todas unas dificultosas cruzadas en busca de la libertad de un implacable, despreciable y explotador yugo Español.

Estando pues en la constituida Cartago, a la rivera del Río la vieja, José Francisco Pereira Martínez armó entonces un rancho de paja para que este le sirviera de albergue.

Desde Cartago, Pereira empezó a estudiar la zona topográfica selvática e indomable de la Perla del Otún, y de las aguas que nutrían estos frondosos y verdes bosques, las aguas del Consota y del mismo Río Otún. De esta forma José Francisco Pereira Martínez manifestaba el deseo de construir una ciudad en este lugar donde antes se había erigido Cartago.

Fue entonces así como el 24 de Agosto de 1863, y cuatro días después de la muerte del doctor José Francisco Pereira, el presbítero Remigio Antonio Cañarte, lidero la caravana hacia el lugar en donde se erigiría en una nueva ocasión un caserío, acompañado de Jesús María Hormaza Niño, Tomás Cortés, Fermín López, Nepomuceno Buitrago, José Hurtado entre otros colonos de Antioquia y Valle del Cauca, y acompañados también por Guillermo Pereira Gamba se dirigían a las tierras donde anteriormente se había fundado Cartago, y que habían sido cedidas por este último que los acompañaba, aquí se fundaría Pereira, nombre dado en honor al padre del donador de las tierras y cumpliendo a los deseos del difunto en que en estas se construyera una ciudad.

Seis días más tarde el 30 de Agosto de 1863 se celebra la misa de fundación y se protocoliza el establecimiento de la ciudad, evento que se realizó en la esquina de la calle 19 con carrera octava, en donde se encuentra hoy en día la Plaza del Bolívar desnudo.

Durante seis años la ciudad se llamó Cartago Viejo, pero en 1869 la municipalidad de Cartago le dio el nombre de Villa de Pereira, en honor como lo dije anteriormente al difunto doctor José Francisco Pereira Martínez, y a su deseo de establecer la ciudad en los terrenos en donde está construida actualmente.

En sus inicios y primeros años, la aldea contaba solo con seis manzanas y unas cien casas dispersas entre Egoyá y el Otún, casas que estaban construidas en guadua, bahareque y con techo pajizo.

El 25 de Abril de 1870 por medio de una Ley de la República se oficializó el establecimiento, reconocimiento y aparición de La Villa de Pereira en el mapa de Colombia.

En el año de 1876 se crean la parroquia y el distrito municipal, empezando a erigirse como una ciudad con todos sus edificios representativos he importantes de cada pueblo.

Años iban y venían, viviéndose en Pereira a flor de piel cada una de estas épocas entre sus habitantes, sintiéndose fuertemente en las calles, en las casas y en la urbe el constante cambio de los años y la adaptación que el arribo de estos producía, épocas muchas de ellas negras, como ejemplo la constante batalla entre conservadores y liberales que se vivía a diario en las calles empedradas.

Pero no todas las épocas eran negras y turbulentas, ya que también se vivían momentos de felicidad y de progreso en la localidad.

Como ejemplo de esos momentos de progreso y felicidad se recuerda el año de 1926, cuando se fundó el parque del Lago, uno de las más emblemáticos y representativos lugares que se había construido en la villa en esos momentos, y más aun teniendo en cuenta que este lugar produjo en los ciudadanos de la localidad un sentimiento de amor y sentido de pertenencia por su ciudad que cada día estaba creciendo más, y obviamente también por el interés cultural y de entretenimiento que la construcción de este Lago en medio de la ciudad produjo en los habitantes.

Otro de los años dorados que se pudieron haber vivido en la pequeña población fue en la década de 1950, cuando existía el tranvía en la ciudad, famoso modo de transporte que utilizaban los lugareños para movilizarse de un lugar a otro, o simplemente para pasear y recorrer la villa fuese con la familia, entre amigos o con una hermosa amada.

En 1963 llega a la ciudad la estatua del Bolívar Desnudo, uno de los principales emblemas de esta creciente aldea, para ser erigida en la plaza principal del pueblo. Esta fue una obra del maestro Antioqueño Rodrigo Arenas Betancourt, obra que si no estoy mal, tenía la oferta de dos países, cada uno con grandes intenciones e intereses de comprar la figura tallada en bronce de este importante personaje en el desarrollo de la historia de los tres países hermanos, y así poder lucir, por parte del país que la adquiriera esta imponente escultura ante el resto del mundo.

Uno de los dos países ofertantes y que estaba muy pero muy interesado en adquirir tan impresionante creación era Venezuela, ya que para ellos en el desarrollo de su historia siempre fue y ha sido muy relevante e importante la vida y obra del Libertador, y pues obviamente el otro país interesado en la compra de esta majestuosa creación era Colombia, más precisamente los ciudadanos de La Villa de Pereira.

Según escuche por ahí, en Venezuela le ofrecieron una gran suma de dinero al maestro Betancourt para poderse quedar con su trabajo, tan exorbitante era la cantidad de dinero que por miles superaba a la que se le estaba ofreciendo aquí en la ciudad de Pereira, entonces en manos del maestro Betancourt quedaba la importante decisión que debía tomar, si vender su trabajo a los venezolanos por esa gran cantidad de billetes, o vendérselo a sus compatriotas y hermanos que no podían ofrecerle una gran suma de plata y mucho menos superar la que se le estaba ofreciendo en el país hermano, pero los ciudadanos pereiranos si le podían ofrecer algo tan importante y más aún que el mismo dinero, una gran admiración, reconocimiento por su trabajo, sentido de pertenencia por algo que era de su tierra y orgullo por poder contar con un talento tan inmenso en nuestro país; era así entonces como en las manos artísticas del gran maestro estaba la importante decisión, en el recaía todo el peso del camino a tomar, y me imagino que después de unos tantos días pensando y meditando, tomo la mejor providencia que pudo haber pensado, este laudo, siendo muy sensato, acertado, orgulloso y pensado con mucho detenimiento y serenidad, el maestro sabiamente escogió dejar su obra de arte en su país que lo vio nacer, en su país donde se encontraban sus hermanos, y donde tal vez muchos de ellos derramaron su sangre por defender ideales y pensamientos que eran iguales a los del maestro Betancourt, un país que le brindaba orgullosamente ese gran privilegio de decir soy colombiano, aquel país que le dio su vida y la de los suyos, donde pudo conocer a sus amores y a sus descendencias, el país que le brindaba el pan y el dulce olor al café, por estas y muchas razones el gran maestro Rodrigo Arenas Betancourt decidió dejar su gran obra de arte en su casa, en la casa de todos nosotros, obra que se convirtió en muchos años y todavía lo es, en símbolo de orgullo pereirano y colombiano.

Pero lo realmente hermoso de esta decisión tomada por el maestro, fue que para él primó sobre la avaricia, la codicia, lo foráneo y la riqueza material, lo propio, lo más allegado, sus raíces y el orgullo de sentirse colombiano, y de compartir sus triunfos, ingenios y talentos con sus demás hermanos compatriotas.

Al maestro no le importó un montón de papeles verdes que pueden comprar miles de cosas materiales, objetos que sirven para llenar espacios vacíos y suplir necesidades, pero que jamás pueden comprar el respeto y valor que puede tenerse un hombre para sí mismo y para los demás.

Por la importante medida que tomo el maestro, hoy en día podemos decir orgullosamente que en Pereira tenemos la gran obra magnifica hecha en cobre del Bolívar Desnudo.

Ya en 1966 La Villa de Pereira se vuelve la capital de Risaralda al crearse el departamento en ese año.

Este último hecho, más la llegada del Bolívar Desnudo fueron uno de tantos de los sucesos que han marcado la historia de la ciudad, podríamos llegar a decir que pudieron haber sido dos de los más importantes en toda la historia del desarrollo de la urbe pereirana, claro que ha comparación de estos dos también han habido sucesos de gran envergadura e importancia igualmente como por ejemplo; la realización del edificio más grande de Pereira el Diario Del Otún, la construcción del aeropuerto de la misma ciudad, increíbles construcciones de obras monumentales como el Viaducto Cesar Gaviria Trujillo, la tan polémica y discutida implementación no tan aceptada y querida por muchos ciudadanos del Megabús, y muchos otros acontecimientos que a través de la historia de la ciudad han ido sucediendo y que por consecuencia de ellos esta misma urbe llamada Pereira ha marchado en constante crecimiento y a la par de otras grandes ciudades, no solo del país sino también del mundo entero.

Sigamos entonces con datos importantes que nos interesa saber de nuestra ciudad, ya que al ser buenos pereiranos debemos conocer todo lo que nos atañe con respecto a esta, y además por tener buena cultura general, lo cual es de gran importancia y valor para nosotros mismos.

Una espléndida ubicación de la Perla del Otún, su geografía

Esta hermosa ciudad está ubicada en uno de los lugares más esplendidos de Colombia, un lugar que está lleno de fauna, flora y una cantidad inimaginable de recursos naturales, que hacen de Pereira una de las ciudades más visitada y apetecida por los mismos oriundos y turistas que vienen a ella.

La ciudad está ubicada o se encuentra sobre la cordillera central, sobre el valle del Rio Otún, en la parte céntrica tirando hacia el occidente del país, en el mapa de Colombia Pereira aparece con las coordenadas 4º 49 minutos de latitud norte y 75º 42 minutos de longitud oeste del meridiano Greenwich, el área municipal comprende 702 km², limita al norte con Dosquebradas, al noreste con Santa Rosa de Cabal y Manizales, al noroeste con la Virginia, al suroeste con Cartago, al sureste con el departamento del Quindío, capital Armenia, al este con el departamento del Tolima, y como dato adicional e importante y por ubicación personal, más al este se encuentra la capital del país Santa fe de Bogotá; de esta forma la ciudad de Pereira conforma el famoso y conocido triangulo del café, el cual comprende las ciudades de Manizales, Armenia y Pereira, conocido así por la producción cafetera que se dio a mediados de los 80´y 90´en esta región, y que aún hoy en día se sigue dando, claro que en aquellos años fue mucho más el auge y cantidad de producción de café que había en esta espléndida región andina.

Un clima variado y regularmente extraño

Me atrevería a decir que estos lados del país tiene uno de los climas más extraños que puedan existir, ya que en lo que he podido apreciar de toda mi vivencia en la región, el clima es algo caprichoso y que de por si pareciere que tuviera vida propia o humor propio. Esto es porque muy fácilmente se puede ver que hay días en la ciudad que amanecen hermosos, días azules y soleados como para salir a caminar o ir a pasear a algún lado, pero de un momento a otro el clima cambia, pasando de un azul claro, a un gris pálido y oscuro, acompañado de fuerte lluvia que no cesa hasta unas pasadas horas después.

La temperatura en la ciudad es de 20º a 22º C aproximadamente, teniendo en cuenta como lo manifesté anteriormente que el clima puede variar de un momento a otro sin dar previo aviso, subiéndose a calores bravos como a fríos también muy pero muy bravos.

La altitud en la Laguna del Otún es de 3950, hasta los 950 metros sobre el nivel del mar en el río Cauca, la altitud de la ciudad es de 1.411 metros sobre el nivel del mar, una altitud promedio la cual denota que la ciudad que se encuentre en esta altitud no está expuesta ni a un calor extremo ni a un frio igualmente extremo, pero aquí en Pereira nunca se sabe con ese clima tan extraño que tiene la ciudad, claro que no olvidemos que estamos en una región andina, donde de por si los climas son muy cambiantes.

Es tan común y tan conocido este tipo de clima en nuestra región que hasta el dicho popular para la aparición del típico aguacero es “la contrata”, la cual nunca falta con sus grandes y gruesas goteras mojándolo todo a su paso y opacando consigo mismo toda actividad que se estuviera llevando en las calles de Pereira, “contrata”, que en la mayoría de los casos nunca falta en las horas de la tarde, entre las 2 y 3 PM.

Creciente población en la ciudad sin puertas y sin empleo

Es algo muy conocido, muy particular y hasta casi ya muy familiar para todos los ciudadanos de Pereira, cuando las estadísticas del DANE muestran o en las noticias dicen, que Pereira es la principal ciudad de Colombia con más desempleo, es algo que ya no nos da impresión y hasta preocupación, porque por más que hagamos y por más que luchemos no podemos cambiar esa terrible realidad y esas terribles cifras que demuestran que aquí en nuestra querida ciudad hay igual cantidad de desempleo y desocupación por casi igual cantidad de habitantes.

En la ciudad de Pereira hay una población total de 459.690 habitantes y va en aumento, ya que obviamente no dejan de nacer hijos e hijas pereiranos(as), así como de igual forma se mueren, pero creo que son más los que nacen que los que obtienen el descanso eterno.

El área metropolitana de por si tiene una cantidad de habitantes de 682.497, con una densidad de 626 habitantes por kilómetro cuadrado, una gran cantidad de gente regada por toda el área alrededor de la querendona, trasnochadora y morena. En el departamento hay un número total de 14 municipios, y el departamento de Risaralda limita con los departamentos de Antioquia, Valle del Cauca, Caldas, Quindío, Tolima y Choco, además el departamento de Risaralda tiene una extensión total de 3592.

En cierto modo es verdaderamente preocupante tal número creciente de habitantes, y más aún cuando la capital cafetera es la reina en el desempleo en Colombia, y algo que agrava y aumenta el problema es que no solo sufren los que viven en la ciudad, sino que también lo hacen los que viven a las afueras de esta, ya que si en la misma capital no se encuentra trabajo ni me quiero imaginar que hay de esas otras personas, y por ende ellas en busca de una mejor vida y de un trabajo que les ayude a sobrevivir optan por concentrarse en la ciudad, aumentando de esta forma las gruesas y crecientes cuentas y cifras del DANE sobre el desempleo en Pereira y en el resto de Colombia.

Espero con gran anhelo y fe que antes de la publicación de este libro esta situación del desempleo en la hermosa Pereira hubiera cambiado y mejorado para bien de todos sus habitantes, y que tu mi querido lector o lectora se rían y se burlen de lo que anteriormente acabaron de leer, creyendo de esta forma que lo que yo he expuesto en las líneas superiores solo fue un desfase, un desliz, un error y un capítulo aparte y muy ajeno que no tiene cabida en el contenido de este libro; solo es un grande deseo y anhelo que nace desde lo más profundo de mi corazón, y más aún cuando yo mismo me he visto afectado por el desempleo y por las pocas oportunidades que se brindan en la ciudad de Pereira.

Organización político-administrativa de una creciente metrópolis

La ciudad de Pereira está dividida en 19 comunas: Ferrocarril, Olímpica, San Joaquín, Cuba, Del Café, El Oso, Perla del Otún, Consota, El Rocío, El Poblado, El Jardín, San Nicolás, Centro, Río Otún, Boston, Universidad, Villavicencio, Oriente y Villasantana, cada una de estas comunas con una múltiple cantidad de barrios.

Como podemos ver es una ciudad que ha crecido bastante, y que aún lo sigue haciendo con la constante construcción de nuevos barrios y obras que hacen que Pereira cada día vaya siendo más y más grande comparadas con las grandes ciudades del país.

Es tan grande el crecimiento de nuestra ciudad que tanto así, y me da pena admitirlo y considerándome un buen pereirano, no me conozco todos los lugares y rincones que tiene la ciudad, y es que la verdad se ha vuelto tan grande que me ha quedado grande, y eso que he vivido toda mi vida relativamente en esta, pero pues bueno, tengo el resto de mi existencia para tratar de conocerla y vivirla en ese constante avance y crecimiento que no para en Pereira, un crecimiento que nos favorece a todos y a la misma ciudad para su identidad y reconocimiento ante las demás ciudades y las demás personas del país.

Pero otra característica que tiene gran efecto en las vidas y en el diario vivir de las personas por el crecimiento de la capital cafetera, es aquel que se desarrolla en las historias, en las crónicas que se viven y se cuentan a diario en las calles, en los barrios y en las casas, ya que Pereira ha dejado de ser esa pequeña villa en donde solo se contaban las historias que vivían unos pequeños habitantes, y eso que eran prácticamente las historias de los ciudadanos más influyentes e importantes de la ciudad en esos momentos, hoy en día hay infinidad de historias, sucesos y crónicas que pasan a todo momento y en todo lugar, de las cuales yo trataré de contar las que más sea posible.

Es una realidad constante y sonante que Pereira va encaminada en un mundo de desarrollo y crecimiento, pero esto en verdad lo hace pensar mucho a uno, ya que a pesar del desempleo y la grande desocupación que se vive por parte de los ciudadanos, como hace esta metrópoli para vivir en ese constante avance y construcción de una mejor, importante y grande ciudad desde lo urbanístico, más no desde el bienestar y mejor vivencia de las personas que habitan y que sienten el constante avance y crecimiento de la ciudad, creo inmensamente que tanto el crecimiento de la ciudad desde lo urbano tendría que ir ligado al crecimiento, bienestar y calidad de vida de los pereiranos y pereiranas que habitan en esta localidad.

Para redondear mi idea anterior y ya para terminar esta parte de datos importantes sobre Pereira me quiero referir a lo siguiente, que se gana con construir grandes centros comerciales y almacenes de cadena que promuevan el consumismo en la ciudadanía, si está ni siquiera tiene el dinero con el que poder comprar los alimentos para el almuerzo, o el dinero suficiente para que los padres y madres puedan enviar a sus hijos e hijas al colegio para que estos pueden tratar formarse un futuro mejor para ellos mismos y sus allegados, en verdad creo que es algo de meditar y de pensar muy detenidamente y a fondo sobre la actual situación de calidad de vida de muchos ciudadanos de Pereira, habría que pensar lo que se quiere, o el camino que se quiere y se debería tomar tanto para la ciudad y sus habitantes, “una construcción urbanística ciudadana, o una construcción ciudadana de calidad de vida y de tejido social”.

Economía no muy económica del consumismo en la capital cafetera

Según datos que indague y recolecte por medio de la página http://www.pereira.gov.co/, encontré información que afirma lo siguiente “El sector primario representa el 5.7% del producto interno, el sector secundario muestra un peso relativo de 26.2% en el municipio y el sector terciario es el más representativos con una magnitudes de 68.1%”. ¿Primario qué?, ¿secundario qué? y ¿terciario qué?, ¡que carajos es eso!, no entiendo mucho de números ni de cifras estadísticas, pero en lo que si me baso es en la realidad, y la realidad que yo veo es que tanto numerito y tanta cifra bonita no se ve tan bonita y tan elegante cuando se habla del incesante desempleo que se vive en la ciudad, no digo o me refiero a que esos dineros provenientes que de los sectores primarios, secundarios, terciarios y quien sabe cuántos más, lo cual ya parece una caja de cambios de un carro, no entren a las arcas de la ciudad, tal vez el problema es que entran, pero no salen, o si salen, salen a llenar los bolsillos de ciertas personas e individuos que no se les da nada desangrando a la ciudad y por hay derecho al municipio también, pero sigamos con lo que encontré lo cual decía lo siguiente, “El PIB de Pereira creció 3.7% en el año 2004, sin duda este año fue exitoso donde varios hechos reactivaron la economía, como el programa bandera del gobierno nacional <la seguridad democrática>, mayor fluidez del sistema financiero, <microcrédito>, las remesas enviadas de compatriotas residentes en el exterior que tienen un impacto importante en el consumo, lo anterior acompañado de mejores precios del petróleo, carbón, níquel, incluso café. Estos acontecimientos se reflejaron en el incremento tanto en la oferta como en la demanda de bienes y servicios”. tomado de  http://www.pereira.gov.co/, bueno, con respecto al supuesto PIB, tal vez creció, pero lo que creció en ese año me imagino que se volvió a caer, porque a la actualidad de hoy en día seguimos lo igualmente fregados en la ciudad, con el desempleo y la desocupación en todas partes, siguiendo con el texto encontrado, pues la seguridad democrática tal vez aporto un poco para que la gente de otros lados visitaran la ciudad, pero los oriundos seguimos igual, en cuanto a los microcréditos, tiene que ser muy guapo uno y tener muchos cojones para meterse con eso, y lo digo por experiencia, ya que yo mismo “compre” una moto, pero la compre a crédito, la moto de contado tenía el costo de 3.500.000 mil pesos, y con la belleza del crédito me salió en 6.500.000 mil pesos, es decir, pague dos motos al son de los cocos, entonces es de admirar el que se meta con estos microcréditos, que a la final no son microcréditos sino macro créditos, con las remesas enviadas por los compatriotas en otros países, y más que todo en España ya que la mayoría de gente de Pereira esta es por allá, pues la situación está también grave, ya que si aquí en Colombia, Pereira (Risaralda), estamos bien llevados, pues allá en España está peor, pasando por la mente de muchos colombianos residentes allá en volverse para su patria, y hacer que, hacer nada me imagino yo, y finalmente con respecto al petróleo, el aumento de este si ha crecido, pero no en cantidad sino en “costoso” con mejores precios pero representado en ganancias para aquellos que trabajan con el (Gobierno, transportadores, distribuidores), que se yo, porque a notros el pueblo nos toca aguantarnos cada día el aumento que le hacen diariamente, creando un hueco más profundo en nuestra economía y nuestros bolsillos, y pues el café, si ha aumentado su valor este no es tan representativo como lo fue cuando estuvo en su verdadero auge y valor comercial hace unos 20 ya casi 30 años.

Ahora bien, otro factor de gran importancia en la economía de la ciudad es la agricultura que se da en esta región, y pues por esta se puede sacar la cara medianamente, ya que no falta también las épocas y fechas del año en donde todas las frutas y verduras se ponen de un costo realmente elevado, en datos recolectados en internet logre encontrar lo siguiente “La agricultura municipal es diversificada tiene alrededor de 35 tipos de cultivo de los cuales el 70% corresponde a cultivos permanentes, el 8% son cultivos anuales y el 22% corresponden a los transitorios a pan coger, pero a su vez el valor agregado se concentra en el café. Las actividades pecuarias vienen ganando importancia”, tomado de http://www.pereira.gov.co/, como lo manifesté anteriormente este es un sector de gran importancia tanto para la economía pereirana como para todos aquellos que trabajan y sobreviven de ella, ya que de la agricultura depende lo poco o mucho que las personas, campesinos y familias del campo de bajos recursos y de estratos bajos puedan hacer para poder sustentar su supervivencia y la de todos sus familiares.

Como lo dice el anterior texto extraído de internet, es variada la recolección de productos agrícolas en la región, en los cuales se encuentra el plátano, el banano, el mango, la mora, la guanábana, la guayaba todos estos productos agrícolas que el clima de nuestra región Andina ayuda a cultivar para posteriormente recoger, claro está que cuando el clima se vuelve extremo como en el caso del intenso invierno que siempre está presente en esta región, los cultivos y la agricultura se ven afectados de una forma u otra, siendo porque se dañan los cultivos, o por que las vías de acceso para llegar a estos se ven destruidas por derrumbes e inundaciones todo por causa de los fuertes inviernos que se viven constantemente en la localidad.

Con respecto al café, su producción y su comercialización de igual forma se han visto afectadas y no dan igual cantidad de rentabilidad como lo hacía años atrás, aproximadamente en las décadas de los 80´y los 90´, aún que este hubiera tenido unas leves alzas en la bolsa de valores actualmente, su precio a comparación de épocas pasadas sigue siendo desvalorizado, pero ¿por qué digo que su producción y comercialización también se ha visto afectada?, pues bien, esto se debe a que en primera medida los productores de café y más que todo los pequeños productores, se han tenido que enfrentar a nuevas amenazas de cosecha, amenazas que ponen en peligro los sembradíos del café, tales peligros de destrucción de las cosechas como la broca y la roya tienen que ser combatidos hoy en día con costosos químicos que los pequeños productores no pueden comprar, y es allí en donde está el verdadero problema, ya que al no poder adquirir estos productos para desinfectar sus cultivos de esas terribles plagas, los cultivadores no tienen más remedio que dejar perder sus cultivos, y recoger lo que medianamente se salve de la letal roya y la broca.

Y en segunda y última medida, como se ve hoy en día y como me lo cuentan aquellos que vivieron esas épocas doradas del café, la tierra antes daba y daba, de ella brotaba todo lo que se le sembrara, pero hoy en día hay que abonar la tierra con miles de fertilizantes para que esta pueda dar una medio buena cosecha, cosa contraria que se vivía muchos años atrás, cuando la tierra por si sola daba de todo y la bonanza siempre estaba a la orden de los que vivían de la agricultura, pero hoy en la época actual es cosa contraria con la tierra, ya que esta no da si no se le da antes vitaminas para su pequeña producción agrícola, ¿será acaso que ya estamos acabando y secando nuestros recursos naturales?, que les iremos a dejar a nuestros hijos si esto sigue de esta forma entonces, tal vez es hora de empezar a tomar conciencia, aunque creo que ya es un poco tarde, pero “más vale tarde que nunca”

En fin, con todo lo malo y lo bueno que traen los nuevos años y el paso del tiempo para la agricultura y para el medio ambiente, y a comparación de otras localidades y ciudades del país podemos contar con una gran biodiversidad y recursos naturales que debemos cuidar y tratar de preservar al máximo, no solo para nosotros mismos sino también para los futuros hijos e hijas de Pereira.

Siguiendo con la parte económica de la capital risaraldense, en la ciudad de Pereira hay una infinidad de empresas y establecimientos por decirlo así, que por lo general le dan grandes regalías a la administración local para que esta disponga de estas y así invierta en el progreso y bienestar tanto de la ciudad como de todos sus ciudadanos. “La industria manufacturera se destaca en que las actividades de confecciones, empresas muy importantes como Ingenio Risaralda, INCOCO, Two Life Jeans, Kosta Azul, Pentagrama, Urbanxs Jeans, Gino Pascalli, Arturo Calle, El Palacio de la Ropa, así lo demuestran, otras como D´Moda, Calzados NIVI y Boomerang; empresas con presencia nacional como Frisby, La Lucerna, Ponkes, Sayonara, Productos la Niña, Maxticafé, Juancamole, Café Mariscal, Aluminios de Colombia, Flota Occidental, Audifarma, Busscar, Suzuki Colombia, AYCO Motos, entre otras nacidas en Pereira como Cable Unión (Difunta), Publik y la segunda empresa de Telecomunicaciones más grande del país, Media Commerce”, tomado de http://www.pereira.gov.co/, ha no olvidemos a Carrefour, AVESCO con Pimpollo y su planta procesadora, centro logístico de Alpina, Kimberly Clark con Colpapel donde se producen los cuadernos Scribe, Fabrica de Hilos (Coats Cadena), McDonald's, Cinemark, Falabella etc., este listado es un pequeño ejemplo de la gran cantidad de empresas que están establecidas en la ciudad, de las cuales me imagino y presumo debe salir mucha pero mucha plata que va dirigida y destinada a la administración local, y la cual se debería, no ¡se debe destinar! para el progreso y crecimiento de la ciudad, no solo desde la parte estructural y urbanista, sino también desde la parte de calidad de vida y de tejido social, en donde las personas se sientan orgullosas de su ciudad Pereira, no por lo creciente y por los centros comerciales que hay en ella, sino más bien porque los ciudadanos puedan decir que en la querendona, trasnochadora y morena se puede vivir bien, sin aguantar hambre ni frio y con la mayoría de sus necesidades suplidas.

Claro que este pensamiento mío es muy utópico, es un sueño por decirlo así que es supremamente difícil de realizar, ya que para que la orquestación y construcción de este sueño pudiera ser tangible y no solo una lejana y escasa fantasía, tendríamos que contar con la suerte de tener como dirigentes de nuestra querida ciudad a unas personas muy honestas y correctas, personas que tuvieran en su mente el vivido recuerdo de cómo es la pobreza, la necesidad y la miseria, el vivir entre mierda y porquería, y el recuerdo también en sus mentes de que aquella plata que se llevan a sus bolsillos es dinero que esforzadamente, con el sudor de nuestra frente y con mucha dificultad sacan los pereiranos y pereiranas para pagar impuestos, retribuyéndole y contribuyéndole a la ciudad para que esta pueda generar mejores situaciones de vivencia para los demás que ni siquiera pueden sacar unas monedas para desayunar, y que si lo hacen no las tienen para almorzar.

Recreación, esparcimiento y relajación natural que brinda con su turismo el centro del triángulo del café

La ciudad de Pereira además de ser querendona, trasnochadora y morena para sus habitantes y con sus visitantes que deciden visitarla, también cuenta con variados lugares para el deleite y disfrute tanto de los mismos lugareños como de aquellos que visitan “la ciudad sin puertas”, y es que desde la construcción de esta esplendía villa se decidió dejar las puertas abiertas, más aún, no se decidió ponerle puertas a la ciudad para que todos los visitantes se sintieran bienvenidos y bien recibidos a la hora de visitar y recorrer este hermoso lugar lleno de fantasía, historia, biodiversidad y multiplicidad de razas y culturas.

Por algo será que esta ciudad es tan recordada y por ende visitado por muchos de los colombianos que deciden hacer turismo por toda Colombia, algo que es excelentemente bueno, ya que primero uno debe conocer su propio hogar para atreverse a conocer otros lugares.

Para la atracción y gusto que la ciudad imprime en sus turistas, Pereira cuenta con muchos lugares de interés turístico, lugares como el zoológico Matecaña, la Laguna del Otún la cual queda en el departamento Risaralda hacia el este de la ciudad, el Nevado de Santa Isabel el cual limita con los departamentos de Risaralda, Tolima y Caldas, la florida y la pastora en los cuales se encuentra el santuario de flora y fauna, todos estos lugares que promueven las actividades de deporte y aventura extrema como de igual forma el ecoturismo.

Otros sitios de interés turístico en la Perla del Otún

También se encuentran por los lados del Río Barbas eco-hoteles, lugares de descanso y relajación personal en donde se puede encontrar un tiempo de calidad para estar separado del mundo agitado y veloz que siempre se encuentra en las ciudades. También encontramos en la ciudad lugares de interés como La Catedral de Nuestra Señora de la Pobreza patrimonio estructural que demuestra la fe cristiana y devota que se tiene en la ciudad por el catolicismo, el centro cultural Lucy Tejada, el museo de arte de la misma ciudad, el museo arqueológico Jaime Mejía, el santuario de Nuestra Señora de Fátima, el centro recreacional Comfamiliar que cuenta con piscinas, amplios sitios verdes para la recreación y el entretenimiento de los niños y además la granja de Noé, un eco parque en donde se puede conocer e interactuar con los animales, la fauna y flora del lugar y con la actividad agropecuaria de la región, y como aperitivo final, la ciudad cuenta además con infinidad de actividades nocturnas para el entretenimiento de los adultos, ya que Pereira tiene una gran cantidad de bares y discotecas, por esto la ciudad es conocida también como “ciudad nocturna”.

Además se puede hablar del Parque Nacional Natural de los Nevados, el cual atrae a muchos turistas cada año para apreciar este gran monumento de la naturaleza y de nuestro entorno. El Parque Nacional de los Nevados se encuentra hacia el oriente de la ciudad pereirana, dando una vista de los nevados del Ruiz, el cráter la Olleta y el paramillo el Cisne en el departamento de Caldas, el nevado de Santa Isabel en Risaralda y el nevado del Tolima en el departamento que lleva su mismo nombre.

Conclusión de un turismo renovable y vigente de la ciudad pereirana para todos sus habitantes y visitantes

Por todo esto y más, la capital cafetera de Colombia Pereira, es reconocida tanto nacionalmente como mundialmente, dejando de esta manera huella en la memoria del que alguna vez hubiera pasado por este lugar, hubiera sido por un largo periodo de tiempo o por uno corto, y además con la gran construcción y expansión de la misma capital cafetera, el oriundo y el turista encontraran siempre algo nuevo que hacer en una ciudad que no se detiene, y que está en el constante avance y en constante cambio a la par del mundo y de las más ciudades que la rodean “Pereira es sinónimo de metamorfosis y evolución urbanística, en el entretenimiento turístico renovable”.

Cultura que se ha ido transformando con el paso del tiempo

La cultura en la ciudad ha ido teniendo en cierta forma unos cambios y transformaciones a medida que ha pasado el tiempo y también con el cambio y transformación de la  misma ciudad, ya que esta ha tenido que ir mejorando muchos aspectos de su urbe para darle de esta forma otra cara a esa Pereira que todos queremos y todos soñamos, y estas transformaciones las hemos vivido en carne propia teniendo que experimentar y sentir paso a paso la mutación de un tipo de ciudad a otra en caminada al siglo XXI.

Entre esos cambios de urbe y de costumbrismo ciudadano, uno de los que más se sintió y llamo la atención fue el cambio o mejor la eliminación de la antigua galería en el centro de la ciudad, ya que está en cierta forma daba mal aspecto a la localidad, viviéndose también allí una serie de eventos no muy bien recordados, tales eventos como la delincuencia, la prostitución, el consumo de las drogas y la indigencia, todos actos que en cierta forma hacían lucir a una Pereira como una ciudad y una sociedad decadente y en ruinas.

Después de la intervención, transformación y cambio que sufrió la galería, quedo allí lo que hoy conocemos como la Plaza Ciudad Victoria, centro de eventos, encuentros, espectáculos, reunión familiar y demás actividades que se puedan realizar allí y que el lugar este dispuesto a abarcar; entre los eventos realizados en la Plaza Ciudad Victoria los más conocidos son las fiestas de la Cosecha y la elección y coronación de la reina de Pereira, eventos que por lo general siempre se realizan en este renovado, amplio y esplendido lugar.

Claro que todo también es de costumbre, ya que a aquel lugar, la galería en el centro de Pereira, por lo general siempre se dirigían los ciudadanos a comprar las verduras, la carne y demás artículos para la casa, entonces me imagino que no ha de faltar quien no estuvo de acuerdo con la reconstrucción y nueva replantación urbanística y social de la galería, pero supongo que obviamente fueron más los ciudadanos que estuvieron de acuerdo con la remodelación, cambio y transformación de este lugar, y más aún estuvieron de acuerdo cuando vieron la culminación del proyecto final, ya que este empezó a generar en los ciudadanos un sentimiento de identidad, de pertenencia cívica y ciudadana, de respeto, amabilidad y lo más importante de un cambio en la cultura de cada persona, individuo y ciudadano que empezaba a ver como se iba encaminado a una reconstrucción de ciudad desde el sentido de civismo y pertenencia de nuestra propia urbe.

Pero para la humilde opinión de muchos, y digo la opinión de muchos no la mía, estos cambios no han sido del todo buenos y acertados, ya que en algunos sitios de la Pereira histórica se han cometido “historio homicidios”, por decirlo así, ya que en el sentir de las personas, sitios o lugares que no debían ser transformados o innovados lo fueron; sitios como el Parque el Lago Uribe Uribe y el parque de Cuba en donde se encuentra actualmente el intercambiador del Megabús.

Este cambio en la identidad urbanística para las personas que recorren o recorrían a menudo estos lugares creo en ellos un desconocimiento, des identidad y un desarraigo de esa historia y sentido de pertenencia que por muchos años tenían estos habitantes, por estos lugares y sitios tan populares para ellos, creándoles en sus percepciones memorísticas y en su concepto de modernismo, urbanización y tecnología la existencia de un nuevo lugar, sitio y espacio extraño y foráneo para ellos.

Es de esta forma como a través del tiempo la cultura se ha ido transformando y trasmutando debido a todo lo bueno o lo malo que se ha realizado en la ciudad, ya que dependiendo de qué fibras sensibles toque, o de que sentimientos de orgullo y de pertenencia reviva, los ciudadanos de una forma u otra han sentido en sí mismo ese sabor y ese peso del cambio encima de ellos, cambio que los ha marcado para bien o para mal, pero que sin dudas tiene un verdadero significado en sus vidas, y es en como empiezan a vivir, a sentir y a ver la ciudad que los rodea, en la cual habitan y es protagonista de toda su atención.

Para finalizar esta mini crónica sobre la cultura pereirana, también es objeto de atención todos aquellos espacios que se están abriendo con actividades que hoy en día se están realizando en la ciudad, esto con el fin de ir creando esa cultura en todos los pereiranos y pereiranas; espacios vitales llenos de conocimiento, saber y esparcimiento mental como el Centro Cultural Lucy Tejada, el Instituto de Cultura de Pereira, la banda de Músicos, La Emisora “Remigio Antonio Cañarte”, la Biblioteca Municipal, la Sala de Exposiciones y la Sede de la Academia Pereirana de Historia, los Talleres de Música, Teatro y Danzas, la Biblioteca y Centro de Exposiciones del Banco de la República, el Museo de Arte Moderno, el club Borges, el Colombo Centro Americano, las universidades (Tecnológica, Libre, Andina, Católica y demás), y como olvidar hasta las actividades callejeras que son centro de atención y admiración de todo el público pereirano, y que siendo lo poco o lo mucho que aporten, también están contribuyendo con la construcción de cultura y esparcimiento ciudadano para que todos los habitantes de la ciudad podamos ser mejores cada día más, tanto para nosotros mismos como para nuestros semejantes y nuestro propio entorno, nuestro propio habitad, nuestra villa grande que es Pereira.

Deporte con la fuerza y pujanza de la garra Matecaña

La ciudad de Pereira es epicentro de grandes deportes  a nivel regional y podríamos decir que también a nivel nacional, ya que de aquí, de la querendona trasnochadora y morena han salido grandes deportistas en variadas ramas a participar tanto en la región como en torneos de gran envergadura, los cuales se realizan reuniendo a todos los deportistas de Colombia en una sede principal, para de esta forma llevar a cabo las competencias y decidir quiénes son los mejores competidores en varias ramas representantes de cada región.

En los últimos años Pereira ha ofrecido un alto rendimiento en los deportistas que practican el patinaje, llevando a estos a competencias nacionales e internacionales, brindándole triunfos y medallas a su ciudad en esta categoría, además el judo ha sido otro de los deportes que se ha hecho resaltar en la capital risaraldense, tanto así que este deporte llegó a quedar en cuarto lugar en la competencia a nivel mundial.

El tenis es otra rama que se ha hecho destacar entre los deportes que se practican en la ciudad, deporte el cual ha promocionado tanto deportistas masculinos como femeninos a nivel tanto nacional como internacional, y es el caso de Santiago Giraldo, puesto 54 de la ATP en Junio del 2010, y Catalina Castaño en la rama femenina.

La ciudad además cuenta con el torneo categoría Challenger el cual se lleva a cabo en el club Campestre y que hace parte del circuito conformado por Seguros Bolívar Open.

Además, de las variadas universidades existentes en la ciudad, de estas salen excelentes jugadores en varias disciplinas que van a competir en otros torneos en  diferentes fechas y épocas del año, es el caso de torneo como el torneo Loyola, la Copa ASCUN, los panamericanos de Santiago de Cali y demás torneos que se ofrecen para medir la capacidad de talento de estos deportistas, pudiendo ganar honores tanto para sus respectivas universidades como para su misma ciudad.

¡Pero! siempre tiene que haber un pero en algo, el futbol de nuestra querida ciudad Matecaña no es el mejor que podamos y deseamos tener infortunadamente, y es que en verdad y sinceramente me gustaría ver algún día al Pereira coronarse la primera estrella, cosa que realmente lo veo como difícil, pero bueno, lo último que se pierde es la esperanza, aunque la verdad también creo que es cosa de “verraquera”, tener cojones como dicen los españoles y de falta de amor por la verraca camiseta, ¡y por supuesto por la misma ciudad no!, tanto es el aprecio y las ganas de triunfar de los jugadores del equipo Matecaña que han permitido que el equipo en varias ocasiones hubiera descendido a la segunda división o sea a la B, cosa que creo que es denigrante y humillativa, ya que es todo lo contrario a lo que muestra la ciudad en sí misma, con su expansión a lo grande, sus proyectos urbanísticos y construcción desde la infraestructura, claro ¡menos en la disminución del desempleo y la desocupación no, sino más bien que este sigue su expansión a la par de la construcción estructural de la ciudad!, pero bueno, de todas formas hay que seguir acompañando al equipo de la garra Matecaña, hasta ver cuando somos capaz de alcanzar esa tan lejana, esquiva y pequeña estrella que brilla inagotablemente y que muchos equipos luchan por alcanzar.

Creo que una de las mejores formas de demostrar que somos verdaderos pereiranos es acompañando a nuestro equipo siempre en las buenas y en las malas, ya que de eso depende una relación, un matrimonio, se debe estar en los momentos buenos y en los momentos malos, en la enfermad y la salud, en la felicidad y la tristeza, en la pobreza y en la riqueza, en la perdida y en la ganancia, en el descenso y en el ascenso, en la expulsión del uno y en la entrada del otro, en las decisiones injustas del árbitro, en la clausura del estadio, en la contratación de jugadores troncos, haciendo caso omiso de las humillaciones del otro, en la celebración del gol y la rabia por la goleada y en la fidelidad hasta que la muerte los separe, ese es el verdadero hincha, el verdadero pereirano y pereirana que siempre sin ninguna excusa está ahí apoyando a su equipo, aunque llueva, truene o granice, es así como podemos ser orgullosamente unos buenos pereiranos.

Obviamente muchos de los lectores de este libro dirán que es una estupidez lo que acabo de exponer anteriormente sobre nuestro equipo de futbol pereirano, de que a un equipo tan malo como se le va a acompañar, ni como se le va a alentar, ya que sé que ese es el pensamiento de mucha gente, pero lo verdaderamente importante y lo bueno de esa situación y esos casos es que ahí es cuando uno mira con quien cuenta y a quien tiene a su lado, y de eso es de lo que está lleno el mundo hoy en día, personas que dicen ser tu amigo y que van a estar contigo en las buenas y en las malas y a la hora del té solo saben correr cuando ven que se está aproximando una tormenta, de eso hay muchos, y tu mi querido(a) lector(a) tienes que pensar y recapacitar de si eres un cobarde que solo huye a la mínima señal de problemas, o si te quedas enfrentándolos con espada y capote con la fortaleza y vehemencia de alguien que es valiente, cabrío, feroz y sabe enfrentar los momentos difíciles sea solo o acompañado.

Solo sé que cuando se cae se tiene que aprender a levantarse, y todas las caídas nos sirven para adquirir algo nuevo y diferente, pero lo mejor de todo es cuando no levantamos teniendo a alguien a nuestro lado ofreciéndonos su mano o su hombro donde nosotros podamos apoyarnos.

Infraestructura para el deporte Matecaña

La ciudad cuenta con una serie de establecimientos bien ubicados para la práctica y el desarrollo de campeonatos y eventos deportivos de gran importancia a nivel regional como a nivel nacional, podríamos decir que estos escenarios deportivos son en gran medida los que ayudan a que los deportistas tengan o adquieran tan buen rendimiento y desempeño en cada una de las ramas en la que ellos se especializan, de allí la importancia de invertir en la infraestructura y en estas instalaciones para la buena ejecución del deporte en nuestra ciudad, además esto espacios promueven la actividad física, el deporte, la recreación sana y dan gran oportunidad de ocupar el tiempo libre a la cantidad de jóvenes que hoy en día no tienen nada que hacer, o a aquellos que por lo regular lo prefieran.

Entre las instalaciones deportivas con las que cuenta la ciudad de Pereira están el recién remodelado estadio Hernán Ramírez Villegas, sede y casa del equipo futbolista de nuestra ciudad el deportivo Pereira, el equipo de la garra Matecaña, también están adicional a la Villa el Velódromo, el Patinódromo, las piscinas olímpicas, una de ella con 5 metros de profundidad que es donde se hacen los clavados profesionales, también está la pista de Moto Cross en un radio menor de 10 KM, la Bolera pública en Comfamiliar en la Julita hecha en pro de juegos los Bolivarianos del 2005, también está el Coliseo Menor en el centro de la ciudad donde se pueden desarrollar deportes como el Voleibol y Tenis de Mesa, de igual forma encontramos la cancha de Tenis de Campo en el Campus de la Universidad Tecnológica de Pereira y al final pero no menos importante el Coliseo Mayor el cual se encuentra ubicado en la carrera 8ta frente al parque de Banderas.

De esta forma es como la ciudad de Pereira esta diría yo bien engallada con sus escenarios para la plena practica de los deportes, claro está que no es por demás que se pudiera ir incursionando en otro tipos de deportes como el patinaje en hielo, el Rugby y demás deportes que están un poco excluidos de los presupuestos no solo regionales sino también nacionales.

Una tierra llena de fe y costumbre religiosa

Este a mi parecer es uno de los temas más pero más espinoso que puede haber y del cual me atrevo a hablar, la religión, y en especial la religión Católica, ya que como todos sabemos la mayoría de habitantes de Pereira son Católicos, me atrevería a decir que un 80 por ciento de la población son fieles creyentes de la fe cristiana, mientras el 20 por ciento restante está regado entre religiones como los cristianos, que suena igual a la religión Católica y no sé cuál es la diferencia, debe ser que en un lado roben más que en el otro, entre los Hare Krishna, de los cuales he visto muy pocos pero de que los hay los hay, también están los budistas, los ateos que no creen en un carajo, también están los que adoran a Satanás, Lucifer o Belcebú bueno como se llame el señor de las tinieblas púes y por ultimo están y no menos importantes los que creen en vampiros y hombres lobo, y que por igual razón se visten como estas criaturas nocturnas, pero bueno no hay que menospreciar a los que creen en estas criaturas extrañas envueltas de misterio, cuentos populares como también de ficción, ya que como dicen por ahí “no hay que creer en brujas pero que las hay las hay”, y yo hasta lo creo, porque yo mismo conozco una bruja, es la bruja de mi vecina, que vieja para ser tan metida y chismosa, y no solo se basta con ser metida y chismosa sino que también se anda con visajes raros, jajaajaja, pero bueno eso es cuento tal vez para otro día y otra crónica.

Resulta que para estas nuevas y crecientes religiones se han creado iglesias muchas de ellas de “garaje” como lo son las protestantes, pentecostales, islamistas, Rastafaris y la más famosa y mi favorita la cristiana, que se diferencia de la Católica pero van como con la misma tutela de esta con lo de la cristiandad.

En fin, antes que nada no quiero dar a entender que yo estoy defendiendo la religión Católica, ni mucho menos, ya que yo sé que igualmente el catolicismo ha cometido tanto errores como ha sido posible en el transcurso de la historia del mundo, y es aquí en donde tal vez discreparemos un poco tu y yo mi querido lector(a), pero no quiero que te sientas ofendido(a), ya que aquí en esta pequeña parte de esta crónica la cual contiene estas mini crónicas se le dará caldo y seco a todo lo que tiene que ver referente con la religión y las creencias, pero de igual forma yo respeto la forma de pensar y de ver las cosas de las personas, así esto incluya en lo que crean, esto es solo una mirada desde mi percepción crítica y analítica de la sociedad actual y el mundo actual.

Primero que todo quiero poner en claro que soy Católico apostólico y romano, pues la verdad se me hace raro porque según hasta donde yo sé, soy de una pequeña pero agradable ciudad llamada Pereira que queda en el departamento de Risaralda en Colombia el cual está en el continente de América más precisamente en Sur América, pero no, mentiras dejando un poco la charlatanería sé que esa es la religión con la que se me crio y con la cual me inculcaron todos los valores éticos, morales y cristianos que se le dan a un ser, a una persona cuando esta es llevada bajo el camino del catolicismo, solo quería que estuviera claro de que religión soy yo para que se viese púes que no solo me dedico a criticar el problema, sino que también soy parte del problema.

El mundo de hoy es regido y movido por unos valores actuales que hacen que todo vaya en constante movimiento de todas las empresas, negocios, corporaciones, entidades reconocidas otras no tan reconocidas, las legales y no legales y finalmente de hasta nosotros mismos las personas, los individuos que hacemos posible que todo esto esté en constante marcha, y pues que son estos tan especiales valores no tan valores al final, el consumismo, el poder, el engaño, el capitalismo, el robo y el tan aclamado dinero, plata, billetes, monedas el constante sonido de la plata constante y sonante que hace que el mundo se mueva y que por el mismo dinero baile el perro y hasta el mono.

Púes bien mi querida(o) amiga o amigo, aquí llegamos a uno de los principales problemas espinosos en la religión, ya que aunque muchos no lo vean, o no lo crean, o se tapen los ojos para no ver la verdad indudable e innegable, es que la religión trabaja alrededor del dinero, y no solo hablo de la religión Católica, sino que también hablo de todas las demás, religiones que por un lado o por el otro tratan de sacarte, de ordeñarte lo que más puedan, claro que púes sí, hay que ser un poco justos con el Catolicismo, ellos sacan pero no tanto, pero aun así hay que dar diezmos para ganarse la entrada al cielo, ¿quién dijo que con plata se compra todo?, pero la gran diferencia entre el Catolicismo y la religión Cristiana es, que mientras en uno se compra la entrada al reino de los cielos, en la otra religión se compra el reino de lujos, la camioneta y la nueva casa del padre o del pastor como sea que se le llame en esa religión.

Dejemos descansar y enfriar un poco las orejas de los padres, pastores y feligreses de cada religión, y hablemos de un poco de historia, claro que les confieso que de ella no se mucho, porque la verdad a pesar de ser Católico no me he metido muy de lleno con la religión.

El principio de todo en la ciudad sin puertas; versículo 13 capitulo 1ero

La ciudad de Pereira desde sus inicios fue y ha sido de fe Católica, desde su fundación hace ya casi un siglo y cuarenta y ocho años lo colonos que fundaron esta ciudad empezaron a repartir el credo y la fe cristiana en todos los ciudadanos que habitaban la pequeña villa y a aquellos que de igual forma iban llegando a esta.

Pero obviamente esto no fue cuestión solamente de la ciudad de Pereira, ya que en la mayoría o mejor en todos los pueblos y ciudades nacientes o ya establecidas por aquella época la religión que se impartía era el catolicismo, religión de gran tradición, de muchos años de estar creada y establecida y de por si la fe ciega de millones de creyentes y feligreses alrededor del mundo entero.

Durante muchos años se ha seguido a la religión cristiana no solo aquí en la ciudad sino también en otras partes del globo, dándole como galardón la principal y más importante religión desde la creación de los tiempos.

Pero mucho antes de que la religión católica llegara a Colombia, en Europa se vivieron días negros y oscuros con el catolicismo, ya que esta era la única fuerza y fuente de conocimiento y poder, siendo la religión Católica opresor, juez y verdugo en todos los casos que tenían que ver con la ley de aquel tiempo, tanto así que se llegó hasta el punto de implementarse la Santa Inquisición, está en busca de todos aquellos que blasfemaran o no estuvieran de acuerdo con la religión Católica, llegando hasta el punto de inculpar a las personas como herejes, brujas y brujos al servicio de Satanás, y que solo buscaban según la religión cristiana la destrucción de la fe cristiana en todo el mundo y en los feligreses.

Pero el catolicismo de la Europa antigua no solo se ensaño con las personas de aquel tiempo, sino que también lo hizo con los conocimientos que se generaban en aquellos días, ya que el principal propósito de la religión era mantener el control total de todo lo conocido para el hombre, y por esto era que cualquier conocimiento inventado por el mismo ser humano era algo impuro y malévolo de igual forma al servicio del demonio, documentos, poemas, descubrimientos científicos y demás quemados en la hoguera muchas veces hasta con sus mismos autores, hasta creo que si hoy en día estuviéramos en aquellos tiempos ya me estuvieran quemando por blasfemar tanto y por criticar la fe y rectitud del catolicismo.

En fin, muchos años pasaron para que este tipo de barbaries se terminaran, y que de esa forma llegaran unas nuevas eras, en donde el hombre podría creer libremente en lo que él quisiera, claro que aquí en Colombia y más aún en nuestra querida ciudad Pereira también tuvieron que pasaron muchos años para que se empezara a ver y a vivir el constante aparecer de otras creencias, de otras religiones que para bien o mal representarían la libertad de los individuos que estaban bajo el yugo de una sola creencia y religión.

Pero a pesar del constante avance del tiempo y del cambio de los años con sus costumbres y demás, aún seguimos viendo que en Pereira todavía se sigue sintiendo esa creencia, ese fervor por la fe Católica, ya que podemos ver como hay varias iglesias y monumentos a aquellos que representaron en alguna época y lugar del tiempo en el mundo todas esas historias y hechos que se nos cuentan, tanto en la biblia, la escuela y como lo hacen nuestros padres.

Y claro está que con la fe cristiana, el Catolicismo, se acarrea otra situación que es muy común en nuestra ciudad, y es el conservatismo, el cual está muy arraigado en la mente y en el actuar de todos los habitantes de esta ciudad, este conservatismo viene de igual forma desde hace muchos años atrás, prácticamente se puede decir que viene a la par con la religión cristiana, y más sabiendo que la misma religión inculca esto en los ciudadanos, y no estoy diciendo que este mal, en ningún momento, solo quería exponer algo que es muy evidente y que aún hoy todavía vemos en nuestra ciudad, algo que es muy contrario de las grandes metrópolis de nuestro país y del mundo entero.

Lo que queda decir con respecto a la religión Católica y a nuestro entorno, a nuestra ciudad Pereira, es que esté a mi parecer va permanecer muchos pero muchos años aferrado a la memoria y al actual y diario vivir de todas las personas que viven en la querendona, trasnochadora y morena.

Otras religiones, otra fe, otras intenciones, otro valor monetario agregado, otros intereses, otro lobo con piel de cordero ¿otro Dios?, versículo 13 capitulo 2do

Como lo manifesté en unas líneas más arriba son muchas las religiones y creencias que están invadiendo el mundo y también a Pereira, pero puede que además de estar invadiendo el mundo religioso y de fe, también lo están invadiendo desde el punto de vista monetario, y no es ningún secreto para nadie que en cualquier hora, en cualquier momento y en cualquier parte se abren iglesias religiosas llamando así a la gente a la oración, la hermandad y la reflexión, si como no, más bien creo que los pueden estar llamando a la explotación, denigración y estupidez mental, si es que no se le puede llamar “diarrea mental”, ya que en muchos de los casos la gente es un poco ingenua al caer en estas iglesias de “garaje”. ¿Será acaso que con orar todo un día en un garaje de una casa se podrá encontrar o ganar la entrada a un cielo?, ¿o será acaso que el Dios de una religión es más poderoso que el de otra religión?, ¿o será que entregando todas nuestras pertenencias a personas inescrupulosas estaremos abonando a la cuenta que nos ayudara a liquidar en último momento todos nuestros pecados y malas acciones que hiciéramos en nuestra vida que pasamos aquí en la tierra?, solo hago lo anterior a modo de pregunta, pensando que tal vez cada quien debería reflexionar y pensar detenidamente de cómo ha llevado su toda su vida, y si es necesario de que se enclaustre en un recinto o en una pieza de cuatro por cuatro a buscar lo que en su vida anteriormente vivida no fue capaz de encontrar, creo que es de cada quien pensar y reflexionar.

Reflexión y auto análisis del proceder en la vida de cada quien, versículo 14 capitulo 3ro

“El que de redentor se mete, al final termina crucificado”

A modo de opinión personal creo que hay que saber vivir, llevar una buena vida para así después no tener remordimientos sobre cómo fueron mis actos en el transcurso de la vida de cada uno, ya que como dice el dicho, “no es mucho que queme al santo ni poco que se le alumbre”, creo que es de parte y parte de donde tiene que venir esa paz interior, donde uno mismo se tiene que poner a pensar y a reflexionar de sí mismo, de si es correcta la vida que uno lleva, o si es meritoria de cambiarse y de replantearse para poder tener un mejor vivir, un vivir más sereno, más tranquilo, correcto y sin preocupaciones de ningún tipo.

Una historia o anécdota para reflexionar y pensar

En alguna ocasión tuve una larga conversación con mi padre sobre la religión, y lo importante de la asistencia a la casa del señor según como me dijo el aquella vez, y recuerdo sus palabras como si fuera ayer, las cuales fueron “mijo, uno tiene que estar con el señor, uno tiene que estar yendo a misa para que le vaya bien a uno en la vida, y también porque nosotros tenemos un alma la cual hay que salvar y por la que hay que luchar, porque cuando nosotros nos morimos el alma es la que queda, y si uno no estuvo con Dios nuestro señor y yendo a visitarlo a su casa, el alma de uno puede no ir al reino de los cielos en donde está el”, escuchándolo decirme todo esto pensé, reflexione y después le dije: “bien papá, entonces te pongo esta situación y espero una sincera respuesta tuya, para ti que es preferible, un hombre que todos los días asesine a sus semejantes, viole, robe, secuestre, extorsione, consuma drogas, golpe a las mujeres, viole igualmente a sus hijos e hijas y que no tenga ningún respeto por su propia vida pero que todos los días sin falta asista a misa, que rece mil padre nuestros y mil ave marías y que a pesar de haber estado en la iglesia rezando vuelva a hacer las barbaries que siempre hace, a un hombre que no le hace mal a nadie, que respeta tanto la vida propia como la de los demás, que no roba, no asesina, no le desea el mal ajeno a nadie, que no consume drogas, que no secuestra, que no extorsiona y que piensa que lo más importante de la vida es la ética, que siempre tiene como meta alcanzar la construcción de un buen y excelente hombre, tanto como individuo como ciudadano cívico, el respeto propio y de los demás todos estos valores inculcados y enseñados desde su hogar y por sus mismos padres, pero que casi nunca, mejor aún, que nunca va a la iglesia a rezar”, mi padre con cara reflexiva se quedó pensando sobre la situación que le había acabado yo de exponer, y después me digo, “eso pensaba yo antes pero de todas maneras hay que estar con el señor nuestro señor”, a mi padre no se le gana ni una, jajaja, en fin, lo que quiero dar a entender es que hay que saber vivir como sujetos integrantes de una sociedad, sin hacerle daño a nuestro prójimo de ninguna u otra forma, por ahí se escucha mucho un dicho que dice “todo lo malo se paga aquí mismo en la tierra”, y puede ser muy cierto, lo malo de este dicho es que se tarda mucho en ver su efectividad, pero creo que una buena forma de estar en paz consigo mismo y con los demás, es saber actuar correcta y éticamente, porque “el proceder de tus acciones son los actos que te definen y dicen quién eres”.

“Al final de cuentas, tu eres el único que sabe que también ha sido tu proceder por la vida, y de si tienes una cuenta larga o corta por pagar ante quien sea tu juzgador”

“El que peca y reza empata”

Apocalipsis, final de una larga e interesante crónica y el nacimiento de otras en la querendona, trasnochadora y morena

Extraño o extravagante título para la conclusión de esta crónica, pero como no darle un poco de suspenso y drama a esta larga y entretenida historia que fue la principal y el abrebocas de todas las demás que podremos apreciar en las siguientes páginas de este libro.

Antes de empezar con la conclusión de este largo relato el cual se convirtió en una crónica compuesta de mini crónicas me gustaría decir unas últimas palabras, algo que se lo he escuchado a mi viejo varias veces, y que pensándolo bien tiene mucho sentido, aunque tal vez yo no sea muy creyente, ni un fiel feligrés ni parroquiano, estas palabras tienen en su interior, en el fondo y en lo implícito de ellas un verdadero mensaje de hermandad y de amistad, estas palabras son

“no importa en qué iglesia, sea de garaje, sea la más grande, la más rica o la más pobre, la más bonita o la más fea, la mejor pintada o la más descolorida en donde toda la gente vaya a rezar y a orar elevando sus plegarias a Dios, no importa la religión ni las creencias, todas esas oraciones van dirigidas a un mismo Dios, y ese Dios dependiendo de qué iglesia o creencia sea, no tiene más poder, ni más plata, ni mucho menos está más arriba que el de cualquier otra iglesia, religión o creencia”

Sabias palabras de mi viejo, que si todos analizamos al final, veremos que sin importar lo que creamos, todos somos iguales ante los ojos de un Dios si existe cualquiera que sea.

Siguiendo con nuestra conclusión sobre esta alargada crónica, todos podríamos llegar al desenlace de que Pereira es una ciudad esplendida, hermosa, amañadora y de por si una metrópolis cambiante, en crecimiento y que tiene mucho por ofrecer a sus habitantes y a todos aquellos que decidan visitarla.

Pero además de ser una ciudad con todas las anteriores cualidades que mencione, también tiene en su interior miles de historias que se desarrollan y que se viven a diario, y que muchas veces nosotros mismos como ciudadanos que somos, y como parte importante de la misma ciudad no conocemos, muchas de estas historias que nos pueden sorprender, otras que no, tal vez otras que nos pueden causar pudor o repugnancia y otras que tal vez despierten nuestra imaginación y hasta nuestro propio sentido crítico y de análisis sobre una ciudad que avanza y crece constantemente.

En la ciudad se desenlazan constantes historias, las cuales ayudan desde un punto de vista totalmente neutro y des intencionadamente a que la metrópolis misma se auto invente y se trasforme a sí misma como un lugar de identidad, de interacción y de habitad para una cantidad considerable de ciudadanos que va en aumento.

La ciudad como tal, es la que propicia e impulsa a que todas estas historias, todas estas crónicas tengan lugar, espacio, tiempo y memoria tanto para aquellos que las viven como para todos aquellos que las ven y las escuchan. Pero obviamente somos nosotros mismos, los residentes y habitantes de la Pereira cronista los actores principales de estas cronologías, y la ciudad es el escenario, el teatro en donde estas se presentan para todos los espectadores y aquellos que las observan desde un palco de primera clase, un palco que está conformado por el ambiente y entorno de la ciudad, sus calles, casas, edificios, parques, plazas y lo más importante, la gente que cuenta, divulga y comunica todo aquello que pasa y sucede.

A medida que ha pasado el tiempo Pereira ha ido en aumento, en constante crecimiento hasta llegar a ser lo que hoy en día es, y en ese firme avance han sucedido infinidad de historias, de eventos y sucesos que de un modo u otro han marcado o han dejado en la ciudad su pequeña huella, y así como han habido miles de historias también las seguirán habiendo, ya que igual al mundo, la ciudad de Pereira sigue andando y girando a la par de la rueda del progreso y al avance.

Este suceso de avance y constante cambio obviamente seguirá hasta el fin de los días, encontrándonos después no en una pequeña villa, ni un pequeño pueblo, ni siquiera en una ciudad chica, más bien nos encontraremos en una inmensa metrópolis que de por sí está compuesta de miles y miles de ornamentos que hacen de esta un gran espacio, un inmenso lugar del cual tal vez no nos sintamos ya tan integrantes como cuando era una pequeña ciudad o villa, llegándose a perder y hasta de pronto a no conocer la infinidad de historias y crónicas               que tuvieran como destino el anonimato, crónicas que pudieran suceder en esta mega ciudad o metrópolis, y que por su increíble grandeza ya no serían tan fácilmente conocidas como cuando apenas la ciudad era tan solo eso, una ciudad.

No estoy en contra del avance ni del progreso, ni mucho menos, no quiero que me malinterpreten, solo quiero hacer saber de qué es un posible hecho de que esta situación con respecto a las historias que muchas de ellas nos marcan y nos hacen estremecer, ya no serán conocidas tan sencillamente, todo por la inmensidad de un espacio, un habitad o una urbanidad.

Aunque así como puede que algunas de estas historias se pierdan en el olvido y en el viento, también podrán haber unas otras que sobresalgan y que se hagan del mencionar y conocer de todos los habitantes de la metrópolis, quien sabe, tan solo habrá que esperar, y para ello ya estamos encaminados en la ruta del crecimiento y la expansión territorial y ciudadana.

En fin, este suceso del avance y el esparcimiento territorial es algo inevitable e imparable, y que tal que lo pudiera ser, aunque claro que también lo pude ser, ya que si los habitantes de una ciudad deciden y no se proponen a avanzar y a crecer como ciudad y como habitantes de una colectividad, jamás pasarían de ser una simple comunidad pequeña sin ninguna ínfula de progreso y de transformación a mejor y para bien de todos los integrantes de una misma sociedad, y de ser esto así todavía estaríamos ubicados y viviendo en aquella pequeña villa levantando casas de esterilla y bahareque y de igual forma sacando agua del río para llevar a nuestras chozas y de esta forma poder suplir nuestras necesidades más precarias, en una villa que se fundó aproximadamente dos siglos atrás, y que al día de hoy ya no está casi presente ni vive en la mente ni en los recuerdos de las personas de la misma ciudad, la cual nació y que a través del tiempo la propia ha sido fiel testigo de cómo ha ido avanzando, creciendo, progresando y mejorando para bien o para mal de todos sus habitantes que hoy en día la recorren.

Para muchos es claro que la Pereira actual que vivimos es la única que conocemos y sentimos, y no sabemos que esta ciudad tiene su propia historia, su pasado que es súper importante para cada persona que dice ser y se proclama a sí mismo como un orgulloso pereirano o pereirana, un pasado que sin querer ha dejado huella, huella no solo en fechas y datos estadísticos, sino también huella en la vida de cada uno de los ciudadanos de esta maravillosa ciudad, ya que con este pasado e historia de nuestro habitad, de nuestro hogar, de nuestro entorno pesa sobre todos nosotros un legado de gran importancia y de años de antigüedad, el cual debemos conocer enteramente y por ende saber llevar con orgullo y valor, ya que es esta historia, este pasado lo que hoy en día hace de nosotros lo que somos, y lo que hará de nuestras descendencias grandes y orgullosos ciudadanos, pereiranos y pereiranas que el día de mañana cantaran con gran fuerza y encoró nuestro himno y de igual forma llevaran con orgullo la bandera y principios de nuestra ciudad. Claro que en cuanto a nuestros principios y religiones temo que tengo que discrepar un poco en esta pequeña parte, ya que como lo he sentido y he hecho saber en toda mi vida no soy muy amigo del conservatismo, forma de vida arraigada por muchos años en nuestra comunidad y que es muy peculiar en nuestra ciudad y también con la religión, con la cual tengo mi pequeña prudencia y distancia, sin dejar de creer obviamente que tal vez y sin dudas que exista un Dios en alguna parte cualquiera que sea este. De igual forma se y no necesito estar metido todo el día en una iglesia rezando de que es muy cierto que todo lo malo se paga sea aquí en la tierra o en el cielo, o en el infierno, o en el purgatorio, o en el limbo, yo que sé, pero si es obvio de que ninguna acción hubiese sido buena o mala se deja de pasar por el lente escrupuloso de quien al final de todo y la hora de nuestra llegada tendremos que irle a rendir cuentas, sea quien sea el que nos esté juzgando en ese momento tan temeroso, importante e inaplazable de nuestras vidas, de nuestras almas o de nuestras muertes no lo sé.

Pereira, la querendona, trasnochadora y morena, la perla del Otún, la ciudad sin puertas, la capital de la alegría y la capital cafetera de Colombia, tantos nombres te definen como una ciudad alegre, amable, hermosa, prospera, amigable y buena anfitriona con tus visitantes, y si te has hecho merecedora a estos nombres ha sido indudablemente por todas las anteriores razones, y además por que sin duda tú no tienes las puertas, es que ni si quiera las tienes y mucho menos cerradas al extraño, ni mucho menos por qué se siente el aroma de tristeza sino el de alegría y café como buena capital que es y más aún cuando eres querendona trasnochadora y morena con los oriundos y los extraños, aquí muere una historia, pero más adelante nacen otras, otras crónicas e historias llenas de vigor y vida como la vida misma que nos vio nacer.

“El tiempo es el que se encarga de perfeccionar la perla, haciéndola cada día más hermosa y esbelta”

“Puede que hoy muera una historia en el mundo, pero mañana temprano nacerá otra igualmente o más radiante que su antecesora”

“Nada se hace de la noche a la mañana, todo tiene su lapso de tiempo”

UNA SELVA SALVAJE EN MEDIO DE UNA SELVA DE CEMENTO

“El hombre es como un animal salvaje, preso de sus más básicos instintos”

“Cuando un hombre es encerrado como un animal en una jaula, se aprisiona de él también toda su fuerza, vivacidad, ganas de correr libre por la vida y su alma que se ve reflejada en sus propios ojos”

Esto es ya tan solo un recuerdo, bastión de tiempos aquellos que se fueron y nunca más volverán.

El zoológico Matecaña es uno de los sitios de más interés en la ciudad de Pereira, hasta yo mismo recuerdo cuando era niño que con gran emoción esperaba ese día Domingo para que me llevaran a ver los animales, hasta estando yo ya muy grande me sucedió una anécdota o un cacharro estando en este lugar, ya que unos amigos míos y yo aquella vez les estábamos dando de comer fruta a los monos la cual ellos nos recibían afanosamente, pero de repente, de un momento a otro no éramos nosotros los que dábamos fruta a los changos, más bien ellos airadamente y coléricos nos mandaban la fruta que les habíamos dado hacia nosotros, lo cual en dicho momento nos causó risa, quien sabe cuál sería el motivo de su repentina reacción con la fruta que les estábamos dando, tal vez sería que no les gusto el sabor, o no les gustaba tal fruta, o simplemente se enojaron con la mano que los alimentaba, quien sabe, solo recuerdo que de ese pequeño e instante momento surgieron miles de carcajadas sobre la situación que nos había acabado de suceder.

Por el zoológico han pasado miles y miles de personas, niños y niñas que hoy en día ya son adultos, pero que aun así recuerdan esos días hermosos cuando sus padres o sus familiares los llevaban a este lugar a mirar y a recorrer el sitio entre animales salvajes, exóticos y hermosos, y más aún lo recuerdan por la situación de que esos familiares que los solían llevar a este lugar ya no se encuentren presentes con ellos, porque han muerto, o por cosas del destino tuvieron que alejarse de esos pequeños niños y niñas convertidos ya hoy en hombres y mujeres. Como he encontrado y recuerdo algunos datos históricos quiero que sigamos con un poco de historia de este esplendido y maravilloso lugar.

El origen de una selva salvaje en medio de hierro y hormigón

El zoológico Matecaña es casi igual de antiguo como la misma ciudad, por eso podríamos decir que este lugar es tan especial e importante como la misma urbe, ya que el zoológico tiene en si misma muchas historias que contar y muchos cuentos que decir, pero vamos primero con un poco de historia sobre este conocido lugar.

El zoológico Matecaña nace bajo la tutela de la sociedad de Mejoras de Pereira, ya que el 26 de Enero de 1951 se compra mediante la gestión propia las 17 hectáreas de terreno de la finca llamada Matecaña.

Según he encontrado por ahí la adquisición de estos terrenos estaban dirigidos primordialmente para la construcción de un estadio de futbol, pero el terreno no fue considerado útil para este proyecto, y por ende se decidió construir allí un jardín botánico y un jardín de juegos infantiles.

Pero lo que empezó a dar vida a este lugar como el zoológico Matecaña hoy existente fue la donación que realizaron algunos habitantes de la región de animales de la zona, lo cual se convirtió de gran atractivo para los visitantes de este lugar. Después arriban a este sitio unos venados para los cuales se construye un cerramiento de alambre de 50 metros por 50 metros, dándole la puntada final a lo que se terminaría de considerar como la construcción cada día más del zoológico Matecaña de Pereira.

En 1959 se empieza a erigir la selva salvaje en medio de la selva de cemento, esto con la construcción de las primeras jaulas para alojar a los animales existentes y a los próximos que llegarían a este esplendido lugar, es así como se oficializa el proyecto del zoológico y se da vía libre a la adquisición de animales más exóticos y de vida salvaje como lo eran los tigres, los cóndores, los leones, las águilas y demás animales que empezarían a adornar con su hermosura e indomables instintitos a este lugar.

En 1961 se oficializó cronológicamente la fundación del zoológico abriendo un rubro en el presupuesto para la alimentación, mantenimiento, cuidado y manejo de los animales.

En el año de 1968 el zoológico recibe la visita no de unos animales muy exóticos sino más bien de unos animales más racionales, según pues como no los hizo saber Charles Darwin con la evolución de las especies, llegan de visita al zoológico personalidades de la República Mexicana y realizan un contacto entre nuestro zoológico Matecaña y el zoológico de Chapultepec. De esta forma se adquirieron animales como un elefante asiático, una cebra (macho), dos hipopótamos, papiones sagrados y antílopes de raza sable, es de esta forma como se amplía la cantidad de animales exóticos en el zoológico Matecaña.

Esta colección se mantuvo de manera general hasta 1993 cuando llegan en comodato algunos animales de la fauna africana procedentes de la tan polémica y conocida hacienda Nápoles.

En el año de 1999 se crea un departamento educativo, este con el fin de generar programas de educación ambiental orientados a la conservación de la Biodiversidad Colombiana, y de igual forma en como esta misma Biodiversidad pueden colaborar en la ayuda de la preservación de las especies de la flora y fauna silvestre de nuestro país.

Tantos años han pasado que actualmente el zoológico Matecaña se encuentra en un plan maestro de renovación con los habitas o lugares en donde hoy en día se ubican los animales del zoológico, lo que se está buscando generalmente es convertir los lugares de los animales en verdaderos habitas naturales, eliminando en un 100 % las jaulas que los mantienen encerrados o presos, de esta forma se generará en los animales un mejor vivir para ellos mismos, pudiendo procrearse cada género eficazmente, y de esta forma asegurar la preservación de la vida y de cada especie que se encuentra en el zoológico.

De esta forma el zoológico Matecaña cuenta en la actualidad con más de 1200 animales, también cuenta con un plan de colección de 150 especies, 800 individuos representados en fauna silvestre de aves, mamíferos y reptiles de América, África y Asia, en donde la gran mayoría son nativos.

También encontramos en el zoológico un aviario, un vivarium, un museo y de un paseo en tren que  traslada a los visitantes realizando un recorrido por varios lugares del zoológico, pudiendo admirar desde este peculiar transporte todos los animales que se encuentran en el zoológico.

Futuro promisorio de una selva salvaje en medio de una selva de cemento

El zoológico Matecaña tiene aproximadamente 50 años de servicio a los habitantes de la ciudad de Pereira, y por esas 50 velitas puestas en el pastel el zoológico esta de celebración, la cual se llevará a cabo con la realización de un parque temático de flora y fauna, un mega proyecto que compromete el futuro de este hermoso lugar.

Dentro de 8 años el zoológico Matecaña que hoy en día todos los pereiranos conocemos ya no será igual como lo recordamos, ya que este se convertirá en parque temático de flora y fauna el cual se encontrará en el sector de Galicia, vía que de Pereira conduce a Cartago, y que ocupara una extensión de tierra inicialmente de 44.7 hectáreas a donde de igual forma serán trasladados todos los animales.

La temática del parque será plasmada en el concepto de que los visitantes podrán experimentar cinco biorregiones diferentes, viviendo y conociendo de esta forma la experiencia de la flora y fauna de cada una de estas regiones, además también el parque temático contará con la posibilidad de realizar deportes extremos como también el posible uso de atracciones de avanzada tecnología.

Para este reto la Alcaldía de Pereira asumió un crédito ante la Financiera de Desarrollo Territorial (FINDETER), por la exorbitante cantidad de 60 mil millones de pesos, este monto dirigido a movimientos de tierra y la adecuación del terreno donde ira el nuevo parque temático de flora y fauna, además también se contará con la suma de otros 60 mil millones invertidos por el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo.

De esta forma es como se está asegurando un futuro bienaventurado para esta parte tan importante para la cultura pereirana, y podríamos llegar a decir que no solo nuestra cultura sino también como patrimonio de nuestra ciudad de nuestros habitantes y de nuestros descendientes.

Historias van y vienen, pasado, presente y futuro anecdótico de una selva domada

En el zoológico Matecaña ha habido muchas historias, muchas de las cuales fueron conocidas y otras pues ni tanto, muchas de esas historias que pasaron desapercibidas y otras que en los mismos momentos de los recorridos en este lugar los mismos guías y cuidadores de los animales nos van contando.

Una de esas historias que recuerdo más fue la del cuidador que murió a manos o mejor aún por las garras del tigre de bengala, ya que aquella vez a aquella hermosa bestia si mal no recuerdo lo había dopado para realizarle un tipo de exámenes y chequeos médicos, en cuanto este feroz animal se estaba empezando a quedar soñoliento el cuidador entro a empezar con su labor, pero de un momento a otro el hermoso animal se paró de su sereno sueño y sin medir acciones se abalanzó contra el hombre que estaba cerca de él, allí empezó una larga lucha entre el hombre y la bestia, el hombre luchando por su vida y la bestia por su comida, pero ganó la fuerza y el instinto animal de la bestia que dejó sin vida a la hombre quien luchaba por su vida.

Pero el destino de aquel hermoso tigre de bengala no sería distinto al del hombre, ya que al tigre atravesare un tiro por la cabeza dejándole desfigurada esta, la acción realizada por un compañero de trabajo de aquel hombre moribundo en las garras del tigre que con un impulso y tratando de salvarle la vida a su compañero y con esfuerzo de ayuda disparo el arma que acabo con la vida y galante hermosura del tigre, claro que este rescate fue realizado muy tarde, ya que tanto hombre como bestia se encontraban tendidos en el suelo sin vida alguna ya, y no quedaba más que lamentar la pérdida de un buen compañero y la de un buen ejemplar, y exótico animal.

De este doloroso y penoso suceso solo queda el recuerdo del tigre de bengala disecado, el cual uno puede observar en una clase de museo que encontramos allí en el zoológico, con su postura desafiante, asechadora y de igual forma con su cabeza deformada por la fuerza del proyectil que atravesó su cráneo causándole la muerte, y de igual forma que contando con un poco de suerte uno de los guías pueda contarnos bien, de principio a fin como fue la historia, los hechos y los sucesos de aquel fatídico día en el zoológico Matecaña.

Otra de las increíbles historias es la de José Eliécer Prada quien afortunadamente sobrevivió al ataque de una elefante llamada Maggi hace ya 18 años aproximadamente, en aquel momento José Prada se encontró de frente con este enorme animal de unas cuatro toneladas, y este encuentro le dejo a Prada una cicatriz de veinte centímetros ya que el enorme elefante le clavo uno de sus colmillos por encima de la clavícula. Pero al menos Prada puede contar el cuento como se dice por ahí, ya que muchos de estos encuentros con estos enormes animales no terminan si no en tragedia, y este afortunado caballero tuvo eso aquel día, fortuna, o tal vez protección divina, quien sabrá, en todo caso el al menos sobrevivió para poder contar su anécdota de que fue lo que le sucedió aquel día. La historia completa la encuentran en; http://www.kienyke.com/2011/05/21/profesion-cuidador-de-zoologico/.

Pero no todos los residentes del zoológico Matecaña además de ser hermosos,  tener lindos colores, bellos y largos plumajes, largos dientes y afiladas uñas tienen vida, ya que hay un morador que a pesar de carecer de vida propia llama de igual forma la atención de todos los visitantes al zoológico Matecaña, y este particular habitante es un rinoceronte de metal de igual tamaño y peso que uno de sus familiares, nada tiene que envidiarle este rinoceronte metálico a sus semejantes mamíferos.

¿Pero cómo llego este peculiar animal metalizado al zoológico Matecaña?, es obvio que este mastodonte no llego solo ni caminando y ni mucho menos refunfuñando porque lo hubiesen sacado de su habitad natural, pues bien este gigantesco animal inanimado fue donado por una de las grandes empresas establecidas en la zona industrial la popa de Dosquebradas, la cual por escases de espacio en sus instalaciones decidió donar la gran escultura al zoológico por allá a mediados de los años 90`s, de esta forma es como en la entrada del Matecaña siempre está de pie y en forma agresiva el rinoceronte, recibiendo a todos los visitantes y siendo gran objeto de atracción para ellos mismos y más aún para los niños y niñas que son llevados al zoológico Matecaña, quienes de una forma u otra intentan montarse en su alto lomo, y lo sé por qué yo lo intente hacer de pequeño, y en mis visitas al zoológico ya estando viejo puede observar a niños todavía tratando de realizar esta gran proeza, y la verdad es que no es nada raro que cuando se visita este esplendido lugar de Pereira nunca han de faltar las fotos con este gigantesco morador y anfitrión que nos recibe en la entrada del lugar con las puertas abiertas a nuestra agradable visita.

Muchas historias que adornan este lugar, y tal vez muchas de ellas que no las lleguemos a conocer jamás en nuestras vidas, pero lo interesante es que nosotros mismos, los mismos habitantes de Pereira podemos ser uno de los principales autores de esas historias junto a los hermosos animales que encontraremos allí en este esplendido lugar llamado el zoológico Matecaña.

Parte importante, cultural e histórica de Pereira y sus habitantes

El zoológico Matecaña es otro de los principales y más emblemáticos lugares de la ciudad, ya que este desde hace mucho tiempo ha venido acompañando a la ciudad en todo su proceso de construcción como metrópoli y como una urbe que hoy en día se ve y se siente, una villa llamada Pereira, y que con el constante salir y poner del sol se ha ido transformando a medida que el tiempo y sus mismos habitantes se lo han exigido. Este lugar, el zoológico Matecaña no es otro simple lugar en la ciudad, ya que este fue fundado casi desde los años primordiales cuando la ciudad se estaba empezando a erigir, y por esto el zoológico es parte fundamental de la ciudadanía.

Nosotros vivimos en una selva de cemento, en un mundo racional de hombres y de sociedad, pero no podemos olvidar que siempre en nuestro interior vivirán los animales reprimidos por el modernismo, el consumismo y las leyes que nos hacen seres semi-racionales, sin llegar a pensar que de pronto un día esas bestias estallen en cólera desatando una selva salvaje en medio de una selva de cemento.

“Culpamos a los animales por actuar como animales, sin saber que lo que ellos hacen lo hacen por instinto, más nosotros lo malo que hacemos lo hacemos por impulso, sin medir razón ni pensamiento”

LUGAR DE ENCUENTROS, DE EVENTOS Y DE SUEÑOS

“Cada lugar tiene de por si una magia, una esencia que hace que todo vaya hacia ella, y que allí se desenlacen las mejores historias y eventos”

Pereira tiene en sí, muchos lugares que son reconocidos por sus habitantes y por quienes visitan esta ciudad, lugares que a través del tiempo van obteniendo cierta fama, cierta memoria y recuerdos que se van quedando en la memoria de las personas y de la misma ciudad, y por qué no decirlo, que también van colaborando en la transformación día a día de la urbe en donde este lugar está situado.

Este lugar es muy particular porque, por lo general y como es típico de este tipo de lugares se mantiene lleno o es muy concurrido por las personas de la misma ciudad, me refiero al parque o plaza de Simón Bolívar o Bolívar desnudo en el centro de Pereira, ubicado entre las carreras 7ª y 8ª y calles 19 y 20, un parque muy emblemático a la hora de hablar de esta maravillosa ciudad.

En él está situado la estatua del Simón Bolívar desnudo quien está montado en su inmenso caballo, y que como siempre desde que fue puesta allí se ha mostrado imponente ante todo aquel que se digne en sacar unos minutos de su tiempo para admirar tan hermosa escultura y obre de arte.

Este espléndido trabajo del Bolívar desnudo está realizado en bronce, con un peso total de 14 toneladas las cuales reposan en un pedestal o planchón de gran tamaño que cubren en su totalidad todo el diámetro de la figura. Cabe notar que esta es la escultura de mayor tamaño que existe en la  ciudad y una de las mejor logradas por el artista que la realizó.

El virtuoso personaje que maquinó esta obra en su mente fue el escultor antioqueño Rodrigo Arenas Betancourt quien firmó un contrato en 1955 con el entonces alcalde de esa época Lazaro Nicholls, contrato que fue pactado por la suma de 300.000 (trescientos mil pesos colombianos).

De esta forma el artista antioqueño teniendo este gran desafío prende motores y empieza a trabajar en aquella obra, la cual fue fundida en el taller de Abraham González Holguín ubicado en Axota México, y que posteriormente fue transportado hasta Colombia desde el puerto de Acapulco.

A su arribo a Pereira en Agosto de 1963 el día de su inauguración, se podía observar en el trabajo el gran sentimiento y dedicación que el maestro Arenas le había puesto a su espléndida obra de arte, en ella se podía apreciar a un jinete muy conocido para todos nosotros cabalgando en su valiente y enérgico corcel desbocado, los cuales tanto jinete como corcel carecían de piel mostrando de sí mismos el coraje y temeridad que los identificaba, como de igual forma la sencillez y humildad que reflejaban, pero además también se sentía cierto aire de pudor y de vergüenza por todos aquellos que observaban la escultura en aquel momento.

La obra en sí misma representa a Simón Bolívar cabalgando desnudo con su mano izquierda empuñada demostrando la fuerza que siempre lo caracterizó, y con su mano derecha estirada en la cual lleva sostenida una antorcha, tal vez sinónimo de luz y esperanza para todos aquellos que no tienen fe ni aliento para seguir firmes en la batalla sea cual sea esta, la batalla de la guerra o de la vida, de esta forma la escultura del Bolívar desnudo lleva luz y esperanza donde solo existía oscuridad, además acompañado de su fiel equino pura sangre que también desnudo con gran energía y brío se muestra saltando sobre cuatro banderas agitadas por el viento, cuatro de seis naciones que liberto el libertador del yugo Español.

Es así como el diseño de la escultura demuestra gran dinamismo y movimiento, al igual que gran fuerza, y tal vez por esto es que los pereiranos y pereiranas nos sentimos tan identificados con esta increíble escultura, ya que en ella tal vez vemos la fuerza y la pujanza que tienen todos los ciudadanos de Pereira, una fuerza y pujanza inquebrantable que tiene una fuente de energía inagotable, ya que en cualquier momento o situación en la que los pereiranos se encuentren siempre estarán dispuestos a seguir adelante sin dejarse vencer por las adversidades presentes o venideras, y como Bolívar en su fino corcel, el cual se desnuda y entrega todo lo que tiene y que a la vez se dirige sin titubear hacia las penumbras a llevar luz, alivio y desconsuelo así son los pereiranos, personas que no escatiman esfuerzos para luchar o para dar regocijo y aliento a aquel que lo necesita.

Y de igual forma el mismo maestro, un excelente escritor y escultor exclamó unas sabias palabras al aire en memoria tanto de su obra maestra como del mismo hombre, “Quedó desnudo el hombre, tal un Cristo a caballo. Desnudo el caballo, desnudo el fuego – como en las manos de Prometeo – desnudas las banderas. Nada más, nada menos que un Prometeo: el hombre volando con el fuego sobre la bestia y sobre las montañas en donde los hombres duermen y engendran. Ciegos que buscan la luz. Esclavos que buscan la libertad. Bolívar – Prometeo. Bolívar – tempestad. Bolívar – incendio. Tal es mi estatua. No otra cosa fueron las guerras de independencia un anhelo de libertad para conocer, para vivir, para crear” Maestro Rodrigo Arenas Betancourt 1963. Tal vez el maestro sentía ese sentimiento tanto por su propia obra como por su propia gente, sus hermanos y compatriotas colombianos. Pero hablemos un poco de ese genial artista antioqueño llamado Rodrigo Arenas Betancourt, ya que él nos dejó un legado para nuestra ciudad, para nosotros y nuestros hijos e hijas pereiranos.

Historia de un maestro e hijo prácticamente adoptivo de Pereira

Rodrigo Arenas Betancourt nació en Fredonia Antioquia, el 23 de Octubre de 1919, escultor y escritor estudió en el instituto de Bellas Artes de Medellín, en la escuela de bellas artes de la universidad Nacional de Bogotá, en la Academia de San Carlos de México, en la Asociación Libre de Arte La Esmeralda de México y efectuó múltiples viajes de estudio a lo largo del continente Americano y Europeo.

Sus obras se caracterizan por mostrar y resaltar las epopeyas de Colombia y también por mostrar los personajes que han formado la cultura del país.

Entre sus trabajos que suman un aproximado de 111 obras encontramos por ejemplo el monumento conmemorativo de la batalla del pantano de Vargas, también está el monumento a la raza con sus 38 metros de alto localizado en el centro administrativo de la Alpujarra en Medellín, o también está el Bolívar cóndor en la plaza de Bolívar de Manizales entre muchas otras obras que realizó el maestro, y pues obviamente la que más conocemos nosotros y la que más toca nuestros corazones y sentido de pertenencia pereirano, el Bolívar desnudo de Pereira.

El maestro Rodrigo Arenas Betancourt muere en el año de 1995, y es así como Medellín, Antioquia, Colombia y el mundo entero conoce y tiene el privilegio de tener a uno de los mejores y excelentes escultores de su época.

Historia de un lugar de encuentros, de eventos y de sueños

La plaza del Bolívar desnudo está llena de historia, empezando con su creación el 30 de Agosto de 1863, con el fin de inmortalizar el nombre de la ciudad de Pereira. Cien años más tarde en 1963 llega a la plaza su insignia, y la de todos los pereiranos, la estatua del Bolívar desnudo, obra aquí anteriormente mencionada del maestro escultor antioqueño Rodrigo Arenas Betancourt, la cual se tornó profana ante la mirada crítica y conservadora de todos los ciudadanos, pero que con el paso de los años se volvió aceptada y parte del orgullo y sentido de pertenencia pereirano. En aquellos años la plaza del Bolívar desnudo era epicentro de la actividad pereirana, ya que esta era el punto principal de donde se originaba el pueblo, alrededor de ella se encontraban las casas de las personas más influyentes y ricas de este mismo, como también estaban la iglesia y las calles de la población, generando de esta forma una actividad comercial y social del pueblo, lo que se puede observar en muchos de los pueblos de hoy en día de nuestro país, en donde el parque es el epicentro de estos.

Pero a través del tiempo la estatua de bronce no ha estado postrada sola en la plaza, ya que también ha estado acompañada y adornada con gran fortuna de una inmensidad de árboles frondosos, mangos y palmas, grandes árboles y plantas que con su gran follaje dan una buena cantidad de sombra a aquellos que deciden posarse debajo de estos grandes árboles, para así cubrirse de los potentes rayos del sol que van pegando con gran fuerza a medida que va avanzando el día y las personas que van y vienen atravesando este esplendido lugar. También la estatua del Bolívar desnudo ha estado acompañada por la divina presencia y protección de la Catedral Nuestra Señora de la Pobreza, la cual estaba situada antes en donde hoy en día encontramos el centro comercial el Bolívar Plaza; en aquel tiempo la catedral estaba construida en madera, y por cuestiones de deterioro por el paso de los años y daños hechos en la estructura por un terremoto se decidió cambiarla de lugar y construirla donde hoy habitualmente la conocemos.

En general fue una obra maestra la realización y el trabajo que se hizo con la catedral, ya que en su interior la adornan unas inmensas pilas que sostienen el techo en una clase de arcos conectándose unos con los otros para así lograr la sustentabilidad del mismo techo, y en el fondo está el altar en donde el padre todos los días ofrece la misa y la eucaristía, no quiero hacer pensar a las personas que soy muy devoto y católico fiel, solo es que para muchas personas esto es de mucha importancia, pero bueno, no nos desviemos de nuestro principal anfitrión, la plaza del bolívar desnudo.

Ornamentos y adornos, relación e identidad entre el espacio y sus transeúntes ¡pasado, presente y futuro de un espacio representativo de la ciudad y de sus habitantes!

Además este parque posee una serie de escaños, grandes y robustos en donde la gente puede sentarse para conversar, ver pasar la misma gente, ver pasar el día o para echarse una que otra siesta, situación que es muy repetitiva y muy habitual por las personas que divagan por la calle sin más que hacer y que en cierta hora regular del día llegan a pegasen una pequeña dormidita en estos grades escaños, situación que se repite más regularmente en las horas de la noche, ya que es cuando los habitantes de la calle buscan un lugar placido y cómodo para dormir, y es en este tipo de horas el momento en que estas personas convierten estos asientos en sus camas personales, teniendo en cuenta también que varios de estos escaños quedan bajo los robustos follajes de los árboles, claro que estos por muy frondosos que sean no cubren en su totalidad los escaños, y no evitan que las personas que están durmiendo allí tengan frio o se mojen por los eventuales aguaceros que suelen caer en las noches pereiranas, es por esta razón y muy frecuentemente que estos escaños son lavados con una gran tanqueta llena de agua, la cual bombea está por una manguera a gran presión, dejando así los asientos pulcros y con un olor a limpio para que las demás personas puedan sentarse, y es que la mayor razón de que estas bancas tengan que ser lavadas casi diariamente es porque aquellos que duermen  y en otras ocasiones gente inescrupulosa hacen sus necesidades a los lados de estos asientos, necesidades como la de orinar, y ya se podrán imaginar cómo empezaran a oler los escaños después de cuatro días de haber sido lavados.

El parque de Bolívar es concurrido por toda clase de personas, niños, niñas, mujeres, hombres, pero la clase de personas que más lo visita son las personas de avanzada edad, claro, creo que esto no es demasiado raro en los parques de cualquier región, ya que los ancianos se ven atraídos por  recorrer este tipo de sitios, y más aun sabiendo que allí pueden encontrarse con sus amigos para compartir un rato de charlas, tomasen un café, chismosear, cambalachar relojes u objetos personales, contar los problemas familiares, hablar de su equipo favorito de futbol o debatir la situación actual del país, en fin, este tipo de personas que más concurren el parque de bolívar son en la mayoría de los casos personas ya pensionadas, jubiladas o algunas veces que no tienen nada que hacer, ningún trabajo o labor habitual, o que también tal vez se vuelan de la casa porque la esposa no hace sino cantaletearlos y molestarles la vida, en todo caso estas personas encuentran en este sitio un lugar para estar y entretenerse un día más.

También los padres recurren a este lugar con sus hijos para encontrar allí un espacio de sana diversión, ya que la situación económica no permite buscar mejores opciones de entretenimiento es de esta forma como envolatan las tardes con sus hijos, viendo pasar las horas mientras que los niños corren y juegan por lo ancho y largo de la plaza.

Los enamorados no se quedan atrás, poniendo este lugar muchas veces como punto de encuentro para versen, y es tanto lo agradable de este sitio que deciden quedarse allí para conversar, comerse un helado y posteriormente irse a hacer lo que tengan que hacer, en fin, muchas de las personas que concurren el parque lo utilizan como un lugar predilecto de encuentros, pero este lugar no está destinado solo a los encuentros que programe la gente allí, si no que en este sitio se viven muchas más situaciones que captan la atención de todo aquel que presencie cualquier evento de esta índole,  por ejemplo en muchos de los casos en donde un indigente es violentado por los bachilleres de la policía por no querer moverse de un lugar, y que como consecuencia final el bachiller es abucheado por las personas que están o pasan en ese momento, también el parque no está exento de los amigos de lo ajeno, y se arma una gran trifulca cuando en cualquier momento se pilla a un ladrón realizando una fechoría, ya que aunque la policía lo tenga custodiado para llevárselo al cuartel la gente no deja de gritarle al ladrón y de echarle madres, y es afortunado este que la policía se lo esté llevando, ya que si no, la misma gente lo lincharía por tratar de llevarse algo que no le pertenece, actitud que pues toda persona tiene al ver que se está cometiendo alguna injusticia o algún crimen.

Además de este tipo de situaciones no faltan aquellas que son organizadas, pero que de todas maneras no dejan de captar la atención de los transeúntes, eventos como conciertos, presentaciones de políticos, los muy conocidos adornos navideños, las manifestaciones y protestas organizadas por algunos sectores de la ciudad, entre otras que puedan ser eventos organizados para que cierta cantidad de gente asista a ellos.

El parque de Simón Bolívar también está lleno de ciertos personajes que le dan vida y cierta identificación al este, están por ejemplo las personas que toman las fotos junto a la estatua de Bolívar, o los que venden los globos, los que se disfrazan y se quedan quietos como estatuas, los que venden los minutos a celular, los carritos tinteros, no podría faltar la música que es brindada por el pequeño hombrecillo parecido a Cantinflas que sentado en una parque del parque en una pequeña silla que el mismo transporta y con su guitarra y sus destempladas cuerdas toca melodías al azar, además no faltan los desplazados por la violencia que existe en el país, y que en la mayoría de los casos son indígenas que vienen desde muy lejos y que con sus pequeños niños ruegan por la colaboración de la gente para que esta les brinde una cuantas monedas, está también el hombre en la silla de ruedas, que con esta se moviliza entre los carros que pasan por allí, vendiendo dulces y cigarrillos, y que en muchos de los casos se confunde entre los gigantescos automóviles que podrían atropellarlo pero que aun así y sin ningún temor o preocupación él se desliza entre ellos para logar vender algo de sus productos, no faltan los indigentes o personas de la calle, que sin preocupaciones ocupan los escaños durmiendo por horas hasta que algún bachiller viene a hacerlos mover, y claro que no podría faltar los famosos culebreros que con sus arengas y gritos promocionando sus productos reúnen una gran cantidad de gente a su alrededor, formando en si un gran circulo alrededor de él y sus pertenencias regadas en el piso, haciendo ver de sus productos lo mejor de ellos para que las personas asistentes al espectáculo los adquieran.

Son infinidades de personajes y eventos que podemos encontrar allí, pero la verdadera magia la tiene el parque del Bolívar Desnudo, ya que es el quien hace que todo esto suceda en sus predios, el mismo parque es el que atrae a la gente y a todos estos sucesos para que tengan un tiempo, un espacio y una continuidad en el tiempo de la ciudad y de las personas.

Tengamos por seguro que siempre que se hable del pasado, presente y futuro de la ciudad, siempre se deber tener en cuenta este emblemático lugar, un espacio que ha sido y ha formado parte de nuestra ciudad, y que siempre estará acompañándola sin importar lo que se venga y los cambios que tengamos que afrontar, porque personas vienen y van, pero los espacios y lugares representativos que siempre nos marcan en nuestras vidas, eternamente quedan guardando recuerdos y acontecimientos en sus memorias para las próximas generaciones que los caminen.

“Todo empieza por un inicio, todo empieza por un final, la representación e identidad es la verdadera razón de por qué las cosas empiezan y se dan”

¡MEGAESTORBO, MEGALLENO, MEGAFEO, MEGACONTAMINANTE, MEGALENTO, MEGAGRANDE, ¿MEGAORGULLOSOS?!

“Por más que lo intentes jamás lograras tener contento a todo el mundo”    

”A veces el cambio significa prosperidad, pero ¿a que costo?”                                                        

“El hombre puede hacer de algo muy malo algo muy bueno y viceversa”

En el medio de la ciudad coexiste una gran bestia de color verde que da vueltas de un lugar a otro entre los grandes edificios que parecieran tocar el cielo, zigzagueando por las calles, esquivando las edificaciones y las personas que igualmente circundan todo el contorno que en si crea esta gran ciudad, la bestia se despierta temprano en la mañana todos los días y recorre hasta altas horas de la noche la mayoría de rincones que contiene esta urbe, bestia verde que una vez hubiera tomado impulso y velocidad, sin importar lo que se le atraviese, se lo engullirá en su totalidad dejando solo restos y sobras del desastre, contando con la suerte de que no hubieran pérdidas humanas y solo sean daños materiales que dificultosamente darán identificación de lo que era y lo que la bestia se llevó por delante, todo por causa de su veloz y voraz apetito por el ACPM el cual es para su corazón, que es el que hace que marche, es de esta forma como la selva de cemento, Pereira, tiene su propia bestia, pero esta bestia no es un dragón, ni mucho menos tira fuego por su boca o parrilla delantera, más bien parece un desagradable, gordo y alargado gusano verde al cual le hacen falta sus pelos característicos de estos bichos que desagradan en gran medida a las mujeres, no es entonces un dragón, ni un gusano, es simplemente el acuerpado, grande y largo Megabús el que se escucha bramar y retumbar cuando el conductor pisa la chancleta del acelerador para arrancar este pesado y musculoso aparato.

El feroz rugido proveniente de su gran estomago se puede escuchar a varios metros de donde uno se encuentra, sonido que es producido por su motor Diésel de marca alemana Mercedes Benz de transmisión automática, el cual lleva instalado en la parte trasera de su largo cuerpo, y de este algunas veces puede uno llegar a observar salir grandes cantidades de humo negro el cual deja a su paso como señal, marca e insignia de que él pasó por ahí, sobrantes en grandes cantidades de monóxido de carbono que expulsa por el tubo de escape la gran bestia al consumir su costosa y contaminante comida la cual requiere para poder echar a andar.

Pero no siempre está bestia verde, mejor dicho el Megabús ha estado presente aquí en la ciudad, ya que el Megabús en sí, solo tiene unos cuantos años de estar conviviendo con los habitantes de esta urbe, una convivencia que digámoslo así, no ha sido como una luna de miel entre la administración de la ciudad, la implementación de este trasporte público y los habitantes de la urbe, una parte muy importante en la historia del Megabús y de esta crónica y que retomaremos más adelante.

¿Pero que es el Megabús?, bien, habrá muchos que lo saben, pero tal vez otros que lo ignoran, lo desconocen o no están bien enterados de que es el Megabús, claro que su nombre prácticamente o casi es reconocido a nivel nacional, entonces me imagino yo que la mayoría de la gente colombiana debe de haber escuchado alguna vez el nombre del Megabús, aunque claro está que siempre hay excepciones, y por esto igualmente voy a tratar de explicar en breves palabras de que se trata este sistema de transporte masivo.

Bien, empecemos por orden, primero que todo el Megabús es un sistema de transporte masivo integrado, y como su mismo nombre lo dice, su función principal es de transportar a las personas de la ciudad, pero para poder hacer esto, este sistema de transporte masivo integrado está compuesto por el mismísimo Megabús que es el bus grande articulado de color verde, alargado, gordo y que estorba más que quien sabe que, se le llama bus articulado ya que este está compuesto por dos cabinas en donde lleva a los pasajeros, las cuales están unidas por una articulación en forma de acordeón que hace fácil el desplazamiento del bus más que todo en las curvas y esquinas cuando tiene que doblar a su derecha o izquierda en las calles de Pereira. Este es el bus que uno ve regularmente andando en el centro de la ciudad en conexión igualmente con el municipio de Dosquebradas, y las vías de circulación del Megabús en el centro de Pereira son; viniendo desde Dosquebradas por la Avenida Simón Bolívar, pasando después por el Viaducto Cesar Gaviria Trujillo y desembocando en la carrera sexta, por esta carrera se va hasta la calle 24 en donde se sube a la carrera séptima hasta empatar con la Avenida 30 de Agosto que lo conduce finalmente hasta el intercambiador de Cuba, y de ahí se devuelve por la misma Avenida 30 de Agosto para llegar a la Carrera octava subiendo hasta la calle 24 nuevamente que es el sitio en donde queda el Parque el Lago, allí en la calle 24 se baja a la carrera décima hasta salir a la Avenida del Ferrocarril pasando nuevamente por el Viaducto y subiendo otra vez por la Avenida Simón Bolívar en Dosquebradas hasta llegar al intercambiador nuevamente. Este pequeño recorrido que realizamos con la ayuda de nuestra imaginación fue el de la ruta número 2, la que hace el recorrido desde Dosquebradas hasta Cuba pasando por el centro de Pereira, ya que en si hay dos rutas más de estos buses articulados sumando tres rutas factibles de tomar para los usuarios de este transporte masivo. Las otras dos rutas son la ruta 1, la cual hace el mismo trayecto desde Dosquebradas hasta Cuba pero esta vez pasando por la Avenida 30 de Agosto, sin tenerse que meter al centro de Pereira, y está la ruta número 3, que es la ruta que solo sube desde Cuba hasta el centro de Pereira, da la vuelta y después se devuelve nuevamente hacia el intercambiador de Cuba, estas tres rutas están en constante movimiento todo el día, exceptuando el momento en que hubiera que guardar uno de los buses articulados en el garaje el cual será remplazado por otro para que este reemplace la ruta del que acaba de ser guardado.

Pero ustedes pensaran que con estas rutas y variados buses articulados sería muy fácil perderse, sin saber cuál es mi ruta que debo abordar para llegar a mi destino, pues obvio que todos los buses articulados están pintados del mismo color, un verde más o menos feo, pero lo que los diferencia entre ellos es que cada uno tiene su respectivo número de ruta visible a los pasajeros, 2, 3 o 1.

Este gran bus o bicho verde para en las estaciones que están distribuidas a lo largo de la ciudad, en estas recoge y deja pasajeros, estas estaciones funcionan como paraderos para las personas que utilizan este transporte masivo, quiere decir que si alguien necesita bajarse cuatro cuadras antes de donde se encuentra la estación, pues pailas, le toca bajarse en la estación más próxima y pegar su buena caminadita hasta su destino. Y finalmente este bus grande llega hasta los intercambiadores que es donde deja los pasajeros finalmente, y es aquí donde entran en escena los alimentadores.

Me parece gracioso decir y recordar el nombre de alimentadores, y no es mi intención ofender a nadie, ya que como verán, además del Megabús, a estos también se les ha sacado por ahí una frase algo machista y ofensiva con respecto a las mujeres que tienen el busto de tamaño un poco grande, ya que el dicho a decir de casi todos los hombres es, “esa vieja si tiene unos alimentadores muy chimbas…”, bueno ustedes de pronto ya han escuchado esa frase, jajaja, continuemos en lo que íbamos.  Los alimentadores son esos buses más pequeños de color amarillo, identificados de igual manera con números como los articulados grandes y son estos buses alimentadores amarillos los que transportan a la gente desde los barrios donde ellos residen hasta los intercambiadores en donde las personas abordan nuevamente el Megabús o gusano verde como se me parece a mí, y este vuelve  a hacer todo su recorrido por toda la ciudad, parando en todas las estaciones para recoger y dejar pasajeros, realizando en si un proceso cíclico que nunca termina, pues dentro de las horas normales en que la gente normal está en la calle, ya que el horario del Megabús es hasta las 11 casi 12 de la noche, y estando rodando muy temprano al día siguiente en las calles, casi desde las 5 de la mañana si es que no antes.

Obviamente con un solo pasaje basta para realizar el viaje completo, quiere decir que si el pasajero no se baja de ningún bus alimentador podría quedarse montando todo el día en el sistema de transporte masivo integrado de Megabús, buen plan para un día Domingo con la familia no, mentiras bromeo, pero no falta el que hace esto de irse a montar todo el día en el Megabús, podríamos decir entonces que esto es un “Mega parche” de día Domingo con toda la familia, jejeje, en fin, cada quien tiene sus gustos, como dice el dicho “entre gustos no hay disgustos”.

Después de haberlos aburrido con la explicación de cuáles son las rutas del Megabús y cuál es su funcionamiento sigamos con este tan polémico sistema masivo de transporte.

El gusano verde Megabús no empezó a operar de la noche a la mañana en la ciudad, y mucho menos lo empezó a hacer con todas las cartas en la mano y con todas las de ganar, ya que a medida que se fue implementando este mega proyecto se fueron evidenciando mega problemas que llevarían al descontento de la ciudadanía, y es muy factible que aun hoy todavía siga sufriendo contratiempos, malos comentarios y publicidades por quienes utilizan este servicio de transporte y por quienes no lo ven con buenos ojos.

Bien, para la implementación de este sistema de transporte la administración local empezó a gestionar este mega proyecto desde 1994, año en el cual se analizó todo el parque automotor de la ciudad, la contaminación y la seguridad que ofrecía el sistema de transporte publico existente hasta ese momento, es entonces cuando la alcaldía y la administración local decidieron proponer este proyecto atacando estos tres importantes puntos o problemáticas; medio ambiente, seguridad y movilidad.

Lo que nunca tuvieron en cuenta la alcaldía y la administración fue el desempleo y la desocupación que esto generaría, un punto que debieron haber tenido muy en cuenta a la hora de pensar en esta mega obra.

Aun así, sin tener en cuenta muchos aspectos de gran importancia para poder implementar este proyecto en la ciudad, tales como el desempleo, el espacio requerido para el desarrollo, las perdidas en ventas de los negocios, la “chatarrización” de los carros que ya no trabajarían más o no estarían en servicio y demás aspectos de importancia, la administración local sigue con este proyecto adelante, y así  fue como en 1998 acudieron a los recursos del PNUD (programa de las naciones unidas para el desarrollo), esta solicitud con el fin buscar el estudio del proyecto de transporte público en la ciudad.

En el año 2000 este proyecto fue incluido en el POT (plan de ordenamiento territorial), de esta forma el proyecto del Megabús en la ciudad de Pereira y en el municipio de Dosquebradas estaba empezando a tomar mucha más forma y fuerza, ya que este proyecto ya estaba planteado en papeles firmados y sellados legalmente.

El primer diseño conceptual del sistema de transporte masivo fue realizado en el año 2001 y en el año 2003 se firma definitivamente el convenio, se constituye Megabús S.A. como empresa legal con la licitación número 001 de 2003.

Y en el año 2004 empieza el desastre total, comienzan las obras en las carreras sexta, séptima, octava y la avenida 30 de Agosto, un desorden público, comercial y prácticamente social, ya que todas los establecimientos asentados en ambas carreras se vieron gravemente afectados por la intervención de estas calles, y aun hoy en día todavía lo siguen estando que es lo más paradójico de todo, es así pues como empieza una intervención a la ciudad con el fin de buscar la implementación del sistema masivo de transporte Megabús.

En el 2005 se empieza a intervenir la Avenida 30 de Agosto con la iniciación de las obras en esta importante avenida de la ciudad, creando un poco más de caos y desorden en la ciudad, además de un sentimiento de desaliento en los ciudadanos por ver su ciudad tan alterada, esto por causa de todas la obras que se llevaban en diferentes puntos de la misma.

Finalmente en el 2006 se da apertura e inicio a la operatividad del sistema integrado de transporte masivo Megabús, y si en lo anterior, en la realización de las obras se había parecido a un caos total, lo que se venía se parecería más a un cataclismo social, de organización administrativa y de transporte público. (Varios datos fueron obtenidos gracias a la cartilla Antropología del Megabús de la Doctora Olga Lucía Bedoya y la Magister María Paola Bermúdez V. ISBN 978-958-722-080-3)

La puesta en escena del funcionamiento de este sistema masivo de transporte causo en los ciudadanos de Pereira sentimientos encontrados, ya que en unos causo admiración y positivismo por la implementación de la obra, mientras que en otros solo causo desaprobación, enojo y rabia contra el sistema masivo de transporte, sentimientos que salían a flor de piel tal vez debido a los modos de vida pereiranos.

Lo que si es cierto es que en lo primero que afectó el recién llegado sistema de transporte masivo a la ciudad fue en el desorden que se vivió en las etapas iníciales de la inauguración de este proyecto, ya que la gente no sabía cómo era la “operacionalización” de este nuevo sistema de transporte público, sus rutas, sus nuevos paraderos para los alimentadores y ni mucho menos como era la forma de pago para poder utilizarlos, ya que se cambió del dinero en efectivo al dinero de plástico, causando en los usuarios grandes dolores de cabeza al tratar de usar la mega tarjeta del pasaje, todavía más se vivió este desconsuelo con lo del dinero plástico en la población de la tercera edad, cosa que todavía se ve hoy en día y que incluso les cuesta manejar con gran habilidad, pero más aún se vivió el desorden cuando se empezaron a cambiar las rutas de los buses ya existentes a los cuales los ciudadanos estaban acostumbrados desde hace muchos años atrás.

Pero podríamos afirmar que todo esto se vivió por una desinformación, una no sensibilización por parte de la administración local, aspectos que esta no había previsto y que pudieron haber sido resulto por medio de charlas y orientaciones guiadas hacia los ciudadanos usuarios de este nuevo medio de transporte, además estas charlas e informaciones previas dadas por Megabús a sus usuarios hubiera ayudado a crear un mejor sentido de pertenencia de los ciudadanos por este nuevo sistema de transporte masivo.

Se empezó a vivir entonces en la ciudad una des-identidad o una no identidad por parte de los ciudadanos con respecto al nuevo servicio de transporte público, y a esto sumarse el gremio comercial, el cual estaba representado por los comerciantes de la carrera en donde fue habilitada la vía de circulación para el Megabús, ya que esta carrera, la sexta solo fue delegada únicamente para la circulación del Megabús, dejando por fuera la posibilidad de que transitaran otro tipo de vehículos. Los dueños de estos almacenes, sector comercial de esta carrera alegaban que sus ventas habían bajado casi en su totalidad, debido a que los habituales clientes de estos negocios llegaban a ellos por medio del transporte particular algo que fue prohibido por el paso del Megabús por dicha carrera.

No es un secreto que la capital risaraldense en los últimos años ha sido una de las ciudades con el porcentaje de desempleo más alto en Colombia, y en esos años, justo en esos años en los que empezó a operar el Megabús de igual forma se vivía en la ciudad como siempre la existencia del fantasma de la desocupación, y este en cierta medida fue también atribuido a la implementación del sistema de transporte masivo Megabús por sus contradictores y personas que no estaban muy contentos con él, estas personas se fundamentaban en que la puesta en operación de este medio de transporte público masivo había dejado sin empleo a muchos de los choferes de las antiguas busetas, añadiendo a este argumento de que la tasa del desempleo subió debido a la gran cantidad de despidos y perdidas de trabajos de estos choferes, estos nuevos desempleados según las críticas de la gente, se sumaron a engrosar las negras cifras de desempleo que el DANE arrojaba sobre la ciudad de Pereira, quien sabe, no digo y no pienso que el Megabús fue el culpable total del desempleo en la ciudad ni mucho menos, ya que a este se le atribuyen muchos otros factores, pero tal vez en cierta parte en algo pudo haber ayudado a que este se incrementara un poco, pero en cifras muy pequeñas o mínimas.

Y el puntillazo final de la implementación por el nuevo sistema de transporte masivo de Megabús fueron las nuevas normas de tránsito que se tuvieron que imponer para que tanto automotores como peatones pudieran convivir con este gran gusano verde que se encontraba escudriñando por todas las calles de la ciudad, unas nuevas normas de tránsito que ayudarían a la buena circulación vial en la urbe, pero pareciera que la imposición de estas nuevas normas hubiera sido más bien una clase de maldición para el Megabús, ya que se empezaron a vivir una serie de accidentes en la ciudad (peatones atropellados, motociclistas arrollados y carros estrellados por el gran gusano verde), muchos accidentes en donde en la mayoría de ellos estaba inmiscuido el Megabús o este era el protagonista de estos mismos, de igual forma siempre o en la mayoría de los casos por lo general se encontraba el famoso y tan reconocido Megabús en ellos. Claro que todo hay que decirlo también, y como dice el viejo dicho “al Cesar lo que es del Cesar, y a dios lo que es de Dios”, esta problemática de los accidentes en muchos casos se debió por la no culturización de la gente en cuanto a las nuevas normas de tránsito impuestas para la circulación del Megabús, y en otros casos también se debió a las imprudencias de los conductores que no respetaban las habituales normas de tránsito, lo cual conllevaba obviamente a los siniestros, y claro está, también no faltó uno que otro incidente producto asimismo por las imprudencias de los conductores de los articulados y alimentadores.

Todo lo anterior no han sido solo criticas ni pullas contra el Megabús, tan solo ha sido un recuento de lo que se ha vivido en el transcurso de los años a partir de la puesta en funcionamiento del proyecto del Megabús en la ciudad de Pereira, desde que se empezaron las obras en las calles hasta que se abrieron las puertas de las estaciones y se pusieron los articulados y alimentadores rodar por las vías de nuestra ciudad.

“El que a la final critica mucho es que tiene grandes complejos insatisfechos”

“no mires lo malo en los demás, trata de sacar y exaltar lo mejor que hay en ellos, ya que tú también tienes cosas malas que ocultar”

“si siempre piensas y te fijas en lo malo que hay en los demás, tú también jamás tenderas a mejorar en todo aquello que hagas en tu propia vida”

“no es mejor aquel que exalta los errores de otros, es mejor aquel que ayuda a corregirlos y a corregir los propios”

El hombre tiene la costumbre de hacerle daño o tratar de hacerle el mal a su prójimo, sea de una forma u otra, esto pareciera estar en su código genético, siempre piensa en la manera de buscarle la caída al otro como sea, y como es sabido el mundo está lleno de envidiosos, mal hablados, avaros y embusteros, y son los envidiosos y los mal hablados los enemigos más acérrimos que existen en contra del Megabús, ya que muchas de las frases que escuchamos sobre este medio de transporte posiblemente han surgido de aquel o aquellos que odian con todo su ser este sistema de transporte masivo, o son personas que a la larga han visto en él grandes falencias, y soy sincero, yo mismo he visto grandes falencias en el sistema de transporte masivo Megabús y lo he manifestado, no me he quedado con ello dentro de mí, sino que lo he expulsado y he hablado con mis más allegados sobre ello, problemas como por ejemplo; desde que se inició el servicio del Megabús hace ya casi siete años atrás, seguimos esperando la ruta del alimentador que va hacia la Universidad Tecnológica de Pereira, y todavía la seguimos esperando y anhelando, y espero que antes de que se publique este libro esta ruta ya este implementada y funcionando al 100 % para que me puedan llamar mentiroso y embustero, una crítica además de muchas otras que yo observo con respecto al funcionamiento del sistema de transporte masivo Megabús, y así como esta crítica hecha hacia la falta de este transporte para toda la comunidad universitaria y sectores aledaños, también hay muchos barrios que carecen de este mismo servicio y que piden a gritos que no se les deje solos y abandonados, ya que a ellos también les gustaría contar con este servicio de transporte público, criticas pequeñas que al final se pueden convertir en grandes y mejores soluciones o cambios para todos.

Pero una cosa que hay que tener muy clara es que hay que saber y conocer la diferencia entre realizar una crítica constructiva, que ayude a mejorar a futuro y para bien de toda una comunidad lo ya creado o establecido, a otra tener una clase de matanza y acecho contra alguien o algo, lo cual no es sino una actitud de una persona que como dice mi padre, “una persona resentida de la sociedad” envenenando e infectando con su lengua viperina y ponzoñosa todo y a todos los que están a su alrededor, actitud y forma de hablar muy particular cuando se escucha conversar a las personas en la calle sobre todo con lo que respecta al Megabús.

En especial hay algo sobre lo cual la gente habla muy a menudo y hacen mención de ello, como si esto fuera lo más maravilloso de lo que pudieran hablar y a la vez burlarse, ¡Mega orgulloso!, emblema o frase que desde el principio ha tenido el sistema de transporte masivo Megabús, este emblema o frase supongo yo para crear esa conexión e identidad de personas sociales y de ciudadanos con sentido de pertenencia hacia nuestras propias pertenencias valga la redundancia y todo lo que constituye nuestra ciudad y nuestra urbe, y no sería para menos lo que se buscaría con el uso de este emblema o palabra creo yo, ya que así es como nos deberíamos sentir al ver que nuestra ciudad va en constante progreso con todas las cosas que se realizan en ella, edificaciones, centros comerciales, vías y demás construcciones que se ejecutan cada día en nuestra ciudad.

Pero infortunadamente el sistema de transporte masivo Megabús se ha ganado injustamente injuriosas palabras de burla por parte de los ciudadanos, utilizado como palabra base para estas burlas y criticas la misma frase que ha impuesto el Megabús para identificarse ante los residentes, ¡Mega orgulloso!, el problema radica en que con esta palabra o frase se construyen otras palabras ofensivas y descalificadoras que hacen crecer en las personas y en la ciudadanía tal vez el sentimiento de no tener algo de orgullo en su interior o de sentir muy poco o casi nada de sentido de pertenencia por este sistema de transporte masivo.

Frases como Mega estorbo, Mega guevonada, Mega locura, Mega feo, Mega desorden, Mega contaminante, Mega lento, Mega lleno, Mega dañado, Mega estrellado y otras más de las cuales el sistema de transporte masivo Megabús se hizo acreedor, todas ellas, la mayoría mencionadas y llevadas de boca en boca por los ciudadanos en los inicios o primeros años desde que se puso a funcionar u operar el Megabús, esto debido al gran desorden y a la no-identidad que tenían y sentían los ciudadanos de Pereira con este sistema de transporte masivo, y por ende se empezaron a ver y evidenciar estas formas de expresión hacia el Megabús, muchas de estas frases dando a entender la inconformidad, la incomodidad, el desorden y otras problemáticas colaterales que trajo en la ciudadanía la implementación y la no aceptación de este sistema de transporte.

Tal vez se tergiversó el emblema o frase representativa del Megabús por los ciudadanos que sin escrúpulo alguno empezaron a formar y a transformar este en sinónimo de burla, haciendo que se transmitiera de boca en boca, convirtiéndolo también en una clase de información mediática prostituida, la cual cada vez más se cambiaba, se transformaba y se adaptaba a los hechos y a los momentos por los cuales estaba pasando el sistema de transporte masivo Megabús, los cuales para ser sinceros y gratos no eran los mejores que pudiera estar teniendo este sistema de transporte masivo, pero los cuales eran aprovechados por todos aquellos para socavar en la confiabilidad y calidad del servicio que estaba empezando a prestar en esos momentos el Megabús, todo esto fue impulsado por la situación del momento y que muchos supieron aprovechar para solo crear discordia, desaliento y desanimo hacia este nuevo sistema de transporte recientemente puesto en operación en la ciudad.

Pero como igualmente lo dije anteriormente en líneas más arriba, también se pudo haber evidenciado este comportamiento en la ciudadanía por alguno o algunos que simplemente sentían hacia el Megabús una clase de matanza o acecho, personas en contra tal vez del progreso y el avance de nuestro entorno en el cual habitamos y coexistimos. Miren a ver si los paisas hablan así de esta forma cuando se refieren al metro y el metro cable en Medellín, antes lo admiran y lo cuidan como algo que es suyo y propio, ya que ellos tienen sentido de pertenencia con todas las cosas que componen a su ciudad, a su urbe.

Como lo veo yo, lo verdaderamente preocupante de estas frases burlonas y demeritorias hacia el Megabús, es que estas se han quedado impregnadas en nosotros mismos, en nuestras mentes y en como nosotros concebimos y vemos al Megabús, desde su “operacionalización”, la sociedad y nosotros mismos, ya que esta clase de frases han causado en sí, que las personas solo vean en este sistema de transporte todo lo malo, pero nada bueno que se pueda exaltar de él, y siendo sincero hasta yo mismo al principio y hasta muy recientemente tenia este pensamiento preconcebido sobre el Megabús, del cual yo solo pensaba que era un sistema de transporte malo, incomodo, inapropiado y que la ciudad en si no necesitaba de él, por lo pequeña de esta y por muchas otras más razones que uno siempre busca para encontrarle el lado malo sea como sea al Megabús.

Pero pensando a fondo, y reflexionando crítica y concienzudamente sobre este medio de transporte, uno puede llegar a ver que este en sí, de cierta forma si brinda ciertas comodidades y mejorías para el bienestar de toda la comunidad y la ciudadanía, y puede obviamente que hubiera quienes piensen lo contrario, tal vez usted mí querido lector o lectora lo haga, y no discrepo en ello ya que cada uno tiene sus maneras de pensar y ver las cosas, pero siéntese un momento a pensar en esto, anteriormente cuando no contábamos con este sistema de transporte, uno de los problemas más recurrentes que se veían con los buses eran los atracos que se presentaban a los choferes que los manejaban, todo esto impulsado por que obviamente en estos buses se manejaba el dinero “constante y sonante”, lo cual como cosa rara era lo que siempre iban a buscar los ladrones, y eso que a veces ni los propios pasajeros se salvaban de estos amigos de lo ajeno, entonces por qué no decir que al menos en algo bueno pudo haber cambiado la llegada de este nuevo sistema de transporte en la ciudad.

Algunos otros se quejan que porque cuando me subo al Megabús me toca irme parado, o que, porque hay mucha gente en ese Mega lleno, o que por que la última vez que me subí en el Megabús me manosearon todo mi cuerpecito, o que es que ese Megabús es muy lento, estas y muchas otras quejas son las que vivimos y escuchamos a diario por todos aquellos quienes optamos por utilizar este sistema de transporte masivo, pero yo pregunto, cuantas veces no nos tocó anteriormente con el viejo sistema de transporte, con aquellos buses más pequeños y estrechos irnos de pie por que todas la sillas ya estaban ocupadas, o porque los mismos buses ya estuvieran repletos de gente y aun así el chofer metiéndoles más personas, o que hasta lo hubieran robado a uno sin darse cuenta, mejor aún, que este chofer de ese bus se hubiera ido morrongueando o hasta a la carrera con otro conductor de otro bus por el solo hecho de pelear por unas cuantas monedas, a lo cual se le llamo la guerra del centavo, y la perla o lo más común del mundo, de que ese bus en el que estuviéramos yendo hacia nuestro lugar de trabajo o estudio se hubiera varado o en el peor de los casos se hubiera estrellado, pues déjenme decirles que cada una de las anteriores experiencias que les puse a consideración me tocó vivirlas a mí mismo en carne propia, fui estrujado, fui robado, me toco esperar trasbordo porque el bus se varó y hasta estuve inmiscuido en un accidente de uno de estos mismos, no se entonces de que nos quejamos y de que criticamos tanto, al final estamos viviendo lo mismo que siempre hemos vivido, con excepción y con la diferencia de que contamos con un poco de más y mejor calidad, y de igual forma de responsabilidad por todas aquellas personas responsables por este nuevo sistema de transporte masivo llamado Megabús.

Lo mejor de todo esto, y es algo que nosotros no hemos visto por ocuparnos tan solo de criticar y chismorrear sobre el Megabús, es que nosotros mismos, la ciudadanía, cada individuo que la compone tiene el sartén por la mano como popular mente se dice, ya que este sistema de transporte es una empresa, la cual tiene y debe velar por unas deberes y derechos, así como también debe tener una misión y una visión como igualmente unos estándares de calidad dirigidos hacia quienes se les ofrecen estos servicios, y en este caso servicios de transporte y movilidad urbana, es por ello que nosotros y con la ayuda de la ley, las respectivas cámaras de comercio y nuestro derecho como usuarios y adquiridores de un servicio podemos requerir mejor calidad en la prestación de este mismo, es allí donde mis queridos lectores y lectoras, todos tenemos un gran poder en nuestras manos, y al igual como tenemos y contamos con un gran poder de pelear por nuestros derechos y por qué se nos dé un buen servicio, también tenemos ese poder de realizar unas buenas críticas constructivas para la mejora de todo lo que ya tenemos preestablecido, para hacerlo mucho mejor tanto para nosotros mismos como para nuestras descendencias.

No estoy diciendo aquí que nos volquemos a exigirle a esta empresa que nos tiene que brindar todo excelentemente, ya que recordemos que al igual que nosotros, esta empresa también tiene tanto deberes como derechos, lo cual es establecido por la ley a toda empresa establecida o constituida legalmente, más bien lo vería no por el lado de exigir, si no por el lado de regular, ser como entes observadores y de proponer mejores soluciones de cambio y transformación para el bien de todos nuestros semejantes, estos actos que fácilmente pueden ser cumplidos por cualquier persona que se sienta una persona cívica de su comunidad y de su urbe.

Recordemos pues como fue que empezó nuestra querida villa de Pereira, en donde todos eran personas cívicas con sus semejantes, buscando como siempre el bienestar no solo propio sino también grupal, bienestar que al final tenía como fin la búsqueda del progreso y avance de una comunidad y/o sociedad.

Este debe ser el verdadero objetivo de todos nosotros en la actual sociedad de hoy, preocuparnos no solo por nosotros mismos, sino también hacerlo por el bienestar de nuestros prójimos, y para esto solo se necesita de tener crítica y autocrítica sobre todo lo que vivimos en nuestro alrededor y con los demás con quienes compartimos todas esas mismas vivencias, en cierto modo, cada uno y a la vez todos somos participes o no del cambio que podamos encontrar en un presente inmediato no muy lejano.

“el futuro no existe, es tan solo un presente inmediato del cual nosotros mismos nos tenemos que encargar de construir”

“como seres racionales que somos poseemos la facultad de tener el libre albedrío, y por este mismo podemos decidir cuáles serán nuestras decisiones”

“no existe el futuro, y mucho menos los niños o niñas son el futuro, no lo son siquiera de un país o nación, el futuro es ahora, y nosotros mismos somos responsables de este”

No recibo nada de nadie ni me paga el Megabús, no me han pagado nada, ni mucho menos recibo regalías  por la realización y comentarios aquí expuestos en esta crónica sobre este medio de transporte, simplemente son pensamientos plasmados u opiniones de carácter meramente personal los que he decidido plasmar en esta crónica.

Más que historias que se puedan contar sobre el Megabús, son observaciones que se pueden decir de él, y la verdad creo que una de las mejores cosas que le pudo pasar a la sociedad es el contar con el transporte público, ya que este hace que se posibiliten ciertas cosas que en otros casos y momentos no se puedan posibilitar, yo me transporto en mi moto, mi vehículo de transporte privado, y a pesar de ser este muy cómodo y de poderme facilitar más rápido mi desplazamiento de un lugar a otro, no me brinda muchas otras cosas que el transporte público me puede llegar a brindar, en el transporte del proletariado uno puede llegar a encontrarse sorpresas y hasta vivencias que enriquezcan nuestras propias vidas.

Regularmente ando solo en mi transporte, y además de no tener con nadie con quien conversar me tengo que concentrar en conducir la motocicleta como también en todo lo demás que está a mi alrededor, esa es la responsabilidad siempre de quien va conduciendo un vehículo impulsado por un motor y que desarrolle una velocidad considerable que lo pueda herir a uno mismo y a los demás, esta es la gran responsabilidad de saber manejar y por qué no decirlo, de tener una licencia de conducción, la responsabilidad recae en tus hombros, ya que tú tienes el control total del automotor que estas manejando, y esto te deja con la poca posibilidad de conversar y observar lo que sucede a tu alrededor.

Pero en el transporte público es muy diferente dicha situación, ya quien eres tú el que va de pasajero, y de esta forma puedes observar todo lo que sucede tanto adentro del vehículo como lo que sucede afuera de este, por lugares por donde estás pasando en esos mismos instantes, el problema aquí es que le estas confiando tu vida a quien va manejando ese vehículo, y es aquella persona responsable de llevarte sano y salvo a tu destino cualquiera que sea este. El Megabús como buen sistema de transporte del pueblo posibilita todo esto y más, ya que cuando nosotros nos subimos a este medio de transporte masivo y nos ponemos a observar, vemos que en él se desenvuelven pequeñas historias, cada una con su propia marca y su propio sello característico de quien las realiza, no son grandes historias merecedoras de grandes anécdotas contables a nuestros hijos y nietos, no ni mucho menos, pero son sucesos que pasan y de los cuales te puedes percatar si estas atento; el hombre que se sube y se pone a hablar solo o a ponerle conversa a todo el que vea, la mujer con su bebe que llora al sentir hambre o frio, el hombre o la mujer que solo se ocupa de escudriñar en su celular buscando entretenimiento mientras dura el viaje, aquel o aquella que lleva pegado de su oreja el audífono escuchando música o cualquier otro programa radial o aquellos que van en parejas conversando o tan solo besándose como si estuvieran encerrados en su propio mundo sin echar de ver ni de percatarse que están en el transporte público, o a quien no le ha pasado que alguna persona le pone conversación a uno mismo buscando tal vez un nuevo amigo o tan solo pasar el tiempo mientras termina su largo viaje, todos estos actos tan humanos son posibilitados gracias a que contamos con un medio de transporte muy especial y a la vez importante para el desarrollo de toda sociedad, el transporte público, el transporte de las masas, el transporte del pueblo.

Antes, recién empezado a operar este nuevo sistema de transporte masivo en la ciudad de Pereira, a mí en lo personal no me gustaba mucho viajar en él, y más aun sabiendo que tengo mi propio sistema de transporte privado, y tan bien por lo que como todos sabemos es tal vez un poco incómodo viajar en el transporte público, en que se tarda un poco más en llevarlo a uno a su destino y en que obviamente hay que pagar 1.800 pesos por cada pasaje, pero cuando quieres estar junto a la sociedad o te quieres sentir parte de esta como un ser totalmente racional y constructivista de relaciones interpersonales, entonces te decides en viajar y en compartir la experiencia del transporte público, ya que en este es muy posible que encuentres todo lo que uno como persona íntegra y formadora de una sociedad quiere buscar.

No faltarán obviamente los que no les guste el tener que viajar en este sistema de transporte público, o los que siguen pensando que este sigue siendo igualmente malo y no necesario para nuestra ciudad, y yo respeto todas estas opiniones, pero de igual forma como lo he manifestado anteriormente, el transporte público es una de las principales fuentes de socialización entre las personas de una sociedad.

El sistema de transporte público será una de las ultimas cosas que desaparezcan en las sociedades, si es que llegan a desaparecer ya que no lo creo así, pero lo realmente relevante es que sea este bueno, excelente, malo o pésimo siempre contaremos con la experiencia de poder viajar con personas desconocidas a nuestro lado, sin saber cómo se llaman, de donde vienen ni para donde van, y lo cual si lo queremos saber, tendrá que ser socializando con ellos y entre nosotros mismos.

Si quieren la opinión de este humilde servidor, quien antes era un crítico y no simpatizante del sistema masivo de transporte Megabús, se ha visto transformado y con la sensación e idea de que puede haber progreso, y no todo será perfecto, pero al menos empezamos por algo, y con lo poco o mucho que tengamos, con eso debemos empezar y buscar mejorar, para ser el día de mañana la sociedad que buscamos y queremos ser, para nosotros mismos y para nuestras descendencias.

“Critica menos, propón más”

“Los que solo se dedican a criticar y a ver las falencias de los demás, sin proponer mejoras o cambios para bien, solo se convertirán al final en lastres de la sociedad”

“Critica, pero critica constructivamente, y que no solo sea para enmarcar y sobresaltar los problemas y falencias del otro”

PISTA DE ALEGRIAS Y DESCONSUELOS FAMILIARES

El aeropuerto Matecaña es otro de los lugares emblemáticos de la ciudad, ya que este ha acompañado a la ciudad de Pereira por bastantes años, y atreves de estos este mismo lugar ha sido testigo de innumerables eventos alegres y tristes para muchas familias pereiranas.

No voy a hablar de historia, de cuando fue fundando este sitio, ni quien fue el pionero de que Pereira tuviera su propio aeropuerto, más bien hablare de algo más implícito que se ha vivido en este sitio como lo mencione anteriormente, las situaciones que miles de familias han tenido que vivir en este lugar, sea por falta de oportunidades o porque en cambio estas llegan para quienes deciden irse. Como es sabido, Pereira es una de las mayores ciudades del país con mayor emigración hacia otros países del mundo, y esto se da obviamente por que como es bien conocido aquí en la ciudad, el desempleo no ayuda mucho que digamos a los habitantes que residen aquí, y es por esta razón que muchos de sus mismos habitantes deciden buscar mejor fortuna y vida en otros países, es aquí en donde a mi parecer está el verdadero drama, drama en el cual las familias son las principales autores de estas entrañables historias de separación y soledad en la cual quedan sumergidas, muchas de las personas que deciden o tienen que optar por dejar su patria querida para buscar un mejor bienestar para sí mismos y para aquellos que dejan atrás, llegando hasta el mismo punto de tener que sufrir en la misma situación de inmigrantes humillaciones y penurias por porte de aquellas personas nativas de estos países que los ven como seres indeseables y no bien recibidos en su propio país.

No conozco muchas de esas historias de dolor y separación familiares, pero si  conocí una propia, ya que en mi propia familia tuvimos que afrontar el tener que despedir a nuestros familiares hacia países desconocidos con la esperanza de encontrar un mejor futuro, lo cual con la dura situación económica que afrontó el mundo y que lo sigue haciendo actualmente fue difícil para ellos empezar con pie derecho pero que afortunadamente al ir pasando el correr de los años dicha situación fue cambiando poco a poco.

Ya estando mejor económicamente y más estable en aquel desconocido país nuestro familiar pudo empezar a conseguir que el resto de sus familias emprendieran rumbo hacia donde se encontraba él esperándolos, con la fe puesta en que ya unidos como familia seguirían construyendo juntos un futuro próspero para todos ellos, pero para esto siempre tuvieron que haber pasado diez largos años de espera, lágrimas y sufrimientos por estar separados tanto marido de esposa como padre de hijos e hijas, pero al final triunfó el valor y el amor de familia, valor que los mantuvo unidos en los más difíciles momentos de sus vidas buscando así estar juntos de nuevo al final.

También conocí la historia de una vecina muy allegada a mi familia, la cual decidió embarcarse en un viaje hacia España, buscando en si la estabilidad económica y social, y dejando atrás a un esposo y tres hijos. Tuvieron que pasar casi seis años para que uno de estos pudiese ir también en donde se encontraba la madre anhelando ver a todos sus familiares, y después de pasar otros años se pudo concluir con el viaje del resto de la familia, el esposo y los dos hijos restantes, un barón y una señorita; pero esta historia tiene un desenlace muy diferente al que todos pensamos, ya que esta historia no cuenta con un final feliz como siempre lo deseamos, ya que los últimos viajeros, el esposo y los dos últimos hijos, el barón y la niña no encontraron cabida en este nuevo país, tal vez podríamos decir que no se amañaron, que echaban mucho de menos a su anhelada Colombia, o que les hacía mucha falta el resto de sus familiares, en todo caso estas tres personas decidieron retornar a su país natal dejando atrás a una esposa e hija melancólicas y tristes por tener que volver a ver a sus seres queridos partir, y por ende tener que estar separados nuevamente por largas distancias. Es curioso, tal vez “la felicidad no siempre está donde nosotros creemos encontrarla”, y puede más lo que nosotros pensamos que lo que sintamos, tal vez de esta forma fue como se sintieron estas tres personas en este nuevo país, seres extraños, invasores o piezas que no encajaban en un gran juego que tenían que aprender a jugar para poder sobrevivir y coexistir con el resto de personas que habitaban el mismo juego, el mismo ambiente en donde se debían desenvolver, cohabitar y buscar así la estabilidad que tanto buscamos todos nosotros para nuestras vidas y las de nuestro círculo familiar. Por eso podríamos decir que es curioso, ya que en este caso se tenía prácticamente todo lo más difícil de hacer para poder estar juntos como una familia unida, el estar juntos, pero peso más lo propio que lo foráneo.

Es extraño como un gran invento del hombre como la aviación puede causar tal efecto en las personas, efecto de dolor y amargura, tener que presenciar el alejamiento de un familiar que se va en un gran pájaro metálico hacia unas tierras nuevas y lejanas; siempre he admirado ese gran invento del hombre, como es capaz de poner a volar unos inmensos pedazos de metal unidos, haciendo de esta forma que estos  logren tener sustentación entre las nubes alcanzando así grandes velocidades y conquistando de esta manera grandes distancias alrededor del mundo, una gran tecnología he invento del hombre puesta al servicio del mismo para su transporte, para surcar los cielos y la exploración de nuevas tierras.

Pero de igual forma como el aeropuerto ha sido testigo fiel de separaciones y tristezas también ha sido testigo de muchos reencuentros llenos de alegrías entre familiares, ya que como así se van, también así llegan, en busca de ese abrazo, de ese beso, de esa voz, de ese rostro, de esos ojos y de esos incontables momentos que cada uno de nosotros buscamos y deseamos tener con nuestros seres más allegados, pero parecieran que fueran más las separaciones que los mismos reencuentros que se vivieran a diario en este conocidísimo lugar de Pereira, podríamos decir que si lleváramos una cuenta de cada uno de estos, el marcador iría a favor de las separaciones, algo que es inevitable entre las familias y más aún cuando una situación económica de un país, de una ciudad no ayuda en gran parte para que las familias estén unidas el resto de sus vidas. Por esto podríamos decir que nos es porque se quiera, o por que se busque, o porque se desee, más bien en cierto sentido o en cierto modo es un bienestar, una estabilidad lo que cada uno busca para sí mismo y para los demás, y como es bien conocido, la ciudad de Pereira no es que nos brinde muchas oportunidades para conseguir esto que tanto buscamos, por algo será que es una de las ciudades con mayor desempleo del país, y por ende es una de las ciudades con un alto índice de emigración, al igual que otras ciudades de la nación.

En todo caso, el aeropuerto Matecaña es otro de los lugares más importantes de nuestra ciudad, así existan historias de desconsuelo y separación en este, o también historias de reencuentro y felicidad, siempre se verá como un espacio importante para todos los pereiranos, y más aún cuando estos han tenido que realizar una visita no tan grata a este lugar para despedir a algún ser querido.

“No sabemos lo que tenemos hasta que lo perdemos”

ESPARCIMIENTO MENTAL, CULTURA Y EL PODER DE UN BUEN TRAJE

“Muchas veces solo nos basamos y nos fijamos en las apariencias, en lo exterior, en lo físico, en el cascaron que contiene las cosas, sin saber en verdad que lo importantemente valioso y verdadero está por dentro”

Como una gran metrópolis en crecimiento, Pereira desarrolla muchas actividades que son de gran interés e importancia para todos sus ciudadanos, ya que igual que las demás grandes ciudades, nuestra ciudad tiene que ir a la vanguardia y al paso de cómo avanza el mundo, y es por ello que a través del tiempo Pereira ha cambiado tantas veces como le ha sido posible, indagando e invirtiendo siempre en el urbanismo, y socialismo de su mismo entorno.

Entre tantas actividades apetecidas por los ciudadanos encontramos las rumbas, las celebraciones o festividades especiales, ya sean fiestas de la misma región, la semana santa, el día de brujas o navidad, también encontramos como no ha de faltar en ningún otro lugar los encuentros políticos; en fin, muchas actividades que se desarrollan en la ciudad para el entretenimiento, de interés y deleite de los habitantes de este lugar, pero hay una actividad que está empezando a cobrar fuerza a medida que avanza el tiempo, me refiero a la cultura, el interés cultural que están empezando a tener los pereiranos por temas valga la redundancia de “interés cultural”, tales como; el arte, la música, el teatro, la fotografía, la lectura, el videoarte y muchos otros temas que hacen del ciudadano un ser mejor, puede que con esto ese ciudadano no salve el mundo, ni una vida, pero el mismo está contribuyendo a salvarse a sí mismo, ya que de esta forma se está nutriendo de saber, de conocimiento y de cultura que hace que cada día sea más culto ante la sociedad y sus semejantes.

Y para promover la cultura se están abriendo espacios que son de gran importancia para el desarrollo y temática de estas actividades, espacios de donde se derrocha un gran saber, conocimiento y sabiduría para todos aquellos que estén dispuestos a llevar sus mentes abiertas a todo lo que se les pueda entregar y ellos quieran aprender y/o adquirir. Estos espacios son muy representativos y emblemáticos en nuestra ciudad, en nuestra urbe, lugares como el Museo de Arte de Pereira, el Cine Club Borges, el Centro Colombo Americano, universidades como lo son la  Universidad Tecnológica de Pereira, la Universidad Libre, la Universidad Católica y muchos otros lugares que tal vez se me escapan por el momento, estos son lugares de esparcimiento cultural, en donde se pueden llevar a cabo actividades tan importantes que impresionan a todos sus visitantes, desde la perspectiva del montaje y desarrollo, hasta la adquisición de algo nuevo que aprendieron y no sabían.

De esta forma una noche decidí formar parte de esas personas cultas, de todos aquellos que por decisión propia toman la iniciativa de enriquecer sus mentes y su cultura con actividades que son y pueden ser de gran importancia para los individuos de una sociedad en constante avance y evolución, así pues me dirigí a uno de estos tantos lugares culturales para observar, no solo el ambiente, no solo la exposición cultural que estuvieran mostrando allí, sino también la reacción, proceder y química que se formara entre la cultura, la exposición y la gente asistente al evento, y por qué no decirlo, también para nutrirme de cultura, de nuevo conocimiento que me ayudara a expandir mis horizontes culturales.

Al llegar al lugar donde se estaba realizando una exposición de fotos sobre un tema preocupante de la sociedad, había una gran cantidad de personas tratando de entrar y poder de esta manera admirar tan distinguidas fotos y trabajo realizado por quien las había tomado, fotos que mostraban una situación de un pequeño pueblo asediado por la guerra, por el desplazamiento y por el incontable número de muertos que había dejado al paso de esta misma por este lugar, en el pueblo de Trujillo. Las personas hablaban unas con otras sobre el trabajo fotográfico, en muchos de los casos se podía escuchar admiración por lo real de este trabajo, por la verdad y realidad plasmada en estas fotografías por el autor, y en muchos otros casos se podía escuchar un poco de desacuerdo con la forma en como el autor había decidido mostrar la situación actual y el estado del pueblo antes y después de la guerra y las grandes matanzas ocurridas en este lugar, al fin y al cabo como pienso y como dice el dicho “entre gustos, no hay disgustos”, y es realmente claro y obvio que no a todo el mundo le ha de gustar lo mismo, hasta yo mismo lo sé, que puede pasar con este libro, a unos les gustará, y a otros les parecerá malo, con la gran amenaza de que puedan ser más los descontentos lectores que los que estén contentos con la lectura del mismo; en fin, aun así, las personas que estaban de acuerdo y las que estaban en desacuerdo con el enfoque proyectado del autor en las fotografías, seguían pendientes de estas mismas, admirando y recorriendo el salón mirando todos los ángulos propuestos de este autor en su trabajo fotográfico.

Ya en el interior del salón además de estar admirando el espléndido trabajo a mí parecer, y bebiendo un pequeño coctel que se nos fue entregado para ir degustando y observando, empiezo a concentrarme también en el vínculo que se iba formando entre las obras de arte y las personas asistentes al lugar, ya que estas mismas fotografías crearon ese ambiente de conversación, de dialogo, admiración y cultura que los asistentes esperaban encontrar en sus anfitrionas que estaban colgadas en la pared.

De esta forma se empezaron a escuchar comentarios sobre los cuerpos mutilados de las personas que aparecían en las fotos, sobre las casas destruidas, de la precaria situación que se podía percibir del pueblo y de muchas otras incontables situaciones que uno como observador podía captar de esas crudas y realistas fotos impresas en matices de blanco y negro, asiéndolas parecer más decadentes, tristes y sin vida, con la sola intención de mostrar una realidad oscura y fuerte. Así seguí pues mi recorrido por todo este sitio lleno de cultura y esparcimiento mental, y rondando y rondando el salón y a la  vez observando cómo se movía todo a su alrededor, fije mi atención en una solitaria figura que caminaba entre todos los demás asistentes al evento.

Un traje bastante elegante demostraba de esta persona cierto aire de sofisticación y elegancia, ya que de una forma u otra lograba lucir despampanante ante el resto de los asistentes a la sala en donde se estaba presentando la obra aquella noche.

Pero algo en ella hacia deslucir su majestuosa elegancia, ya que esta persona se encontraba sola en dichos momentos, y esto hacia reflejar de su rostro y su actitud, una personas seria, calculadora, pensante, analizadora y hasta de pronto solitaria.

Llevaba pantalón café oscuro, con zapatos de tacón alto, camisa blanca con moño perfectamente hecho en su cuello, y una chaqueta de igual color que el pantalón, la cual resaltaba con su cabello castaño, su piel blanca y sus ojos color miel.

Esta persona misteriosa, solitaria entre tantos individuos que solían estar acompañados, se paseaba por toda la sala observando y tratando de descifrar sobre el artista su intención de querer mostrarnos tan ingenioso trabajo.

La elegante dama de unos aproximados 1.75 de estatura, y de contextura delgada, dejaba notar de ella, una sensación de persona intelectual, gustadora de reuniones, de contextualizarse con el entorno que la rodea, de interactuar con los que tiene a su lado y con lo que se le es provisto, y además se veía en ella, que se codea con personas que la hagan sentir en un ambiente estable y que denotan ante los demás, gran importancia.

Esta persona tenía unas manos delgadas, y largas, y de igual forma en sus pareceres delicados, de un color un poco mono, pero estas le hacían juego con sus piernas, las cuales eran igualmente bien torneadas, firmes y largas también, unas piernas seductoras que llaman la atención de cualquier admirador, y que por ende esa noche le estaban haciendo competencia a la exposición de las fotografías, ganándose una que otra mirada al unísono de los que la rodeaban.

Tratando de darle una edad a esta dama, con los rasgos de sus manos y el color y textura de sus cabellos, la pondría en un rango de 28 a 33 años de edad, una persona a mi parecer muy joven, que gusta de la cultura, al igual que muchos otros de los presentes esa misma noche.

Sus cabellos lacios extendidos a través de su espalda, y que en momentos de descuido de las demás personas se acariciaba en tono de mostrar su apariencia delicada y de gran alcurnia.

Tal vez esta elegante, sofisticada y joven dama se vería un poco rara en medio de “rastas”, mariguaneros, estudiantes revolucionarios, uno que otro pato, jóvenes con extraños y diferentes peinados, entre diferentes culturas, vestimentas de pronto no tan apropiadas para la ocasión y que hacían deslucir la que esta persona llevaba, en fin, de un mundo posiblemente muy paralelo con gran talante en su forma de vestir, en su forma de comportarse, mezclada entre los otros tantos ciudadanos que sienten cierta pasión por este tipo de actividades nocturnas culturales, pero sin importar quien o quienes estuvieran presentes, sin importar sus vestimentas, sus estratos sociales o sus pensamientos y/u opiniones, tuvo un gran peso el poder tener una noche llena de cultura y de socialización, en donde está fina dama decidió estar presente, para quien sabe, tener un poco de espacio libre, poder esparcir sus horizontes culturales o hasta por qué no, conocer tal vez a alguien interesante con quien pudiera compartir sus pensamientos y hasta algo más.   

En si me llamo gran atención esta persona, ya que a pesar de estar sola en este recinto, se veía que estaba concentrada y que estaba inmersa en sus pensamientos, no le importaba lo que ocurriera a su alrededor, ya que estaba enfrascada en analizar y recorrer la galería admirando las fotografías, y llevando de vez en cuando finamente la copa hacia su boca, para humedecer sus labios y lengua con el dulce y fino sabor del coctel que estaban repartiendo los meseros a todos los asistentes.

En general, la noche estuvo acompañada de una gran exhibición fotográfica, llena de cultura general como muchas otras exhibiciones que se pueden apreciar en la ciudad de Pereira en diferentes lugares, espacios  y en diferentes fechas del año.

Algo realmente fascinante y maravilloso es saber que en nuestra ciudad estamos empezando a optar por tener el hábito de la cultura, habito que se hace realidad cuando asistimos a un teatro, a una exposición de cualquier obra de arte, a una tertulia literaria, todo esto es lo hermoso de la cultura, ya que esta tiene el poder de invocar y transmitir sus mensajes hacia todo lo ancho y lo largo de su espacio, de su alrededor.

Aquella noche en aquel lugar, después de estar un buen rato, recorriendo y analizando la exposición, más la gente que entraba y salía, y más aún a una persona en especial, la solitaria dama con aire de sofisticación e intelectualidad, de la cual jamás sabré su nombre, ni de dónde viene ni para donde va, o si tal vez teníamos algo en común, pensamientos, gustos u opiniones y otra infinidad de cosas que uno puede encontrar con particular similitud en otras personas, terminaba quedando cerrado así pues nuestro pequeño capitulo y encuentro en ese momento y en la vida, sin que de una forma u otra nuestras vidas se volvieran a cruzar en cualquier otro instante de nuestras propias existencias, en fin, jamás sabré quien era esta aparente, sofisticada e intelectual dama, solo me quedare con el recuerdo vivido y su descripción de cómo la recuerdo en ese pequeño instante que nuestras vidas se cruzaron. 

Estando pues allí en aquel lugar, pude percibir que la cultura crea ese entorno de reflexión y de pensamiento ya sea critico o autocritico, y eso es lo que verdaderamente importa en una sociedad, ya que son los individuos, los integrantes de la misma urbe los que se tienen que cuestionar, los que tienen que pensar, ya que de esto se produce otra acción sumamente importante en cada uno de ellos, la preocupación por saber si realmente están vivos o muertos, de si sus acciones son las más adecuadas ante el resto de su semejantes y de si es realmente sensato dejar pasar las oportunidades de instruirse más, de saber más, de conocer más y de expandir sus fronteras de conocimiento y de cultura.

Lo que es cierto es que todas las personas debemos tener la mente abierta a nuevas posibilidades, a todo lo nuevo que nos ayude a comprender y a ver el mundo de una forma mejor, y hasta de ayudarnos a ser mejores personas, mejores padres, mejores madres, hijos, hermanos, cuñados, tíos, tías, vecinos y mejores seres humanos, y para ello no hay nada mejor que la misma cultura, la cual nos brinda y nos llena de nuevos y espectaculares conocimientos, los cuales como me dice mi padre en muchas ocasiones, “todo lo que uno aprende, en algún momento de la vida le servirá de algo a uno mismo”

“El ignorante no es aquel que ve y suple sus propias falencias, sino que es aquel que no ve su propio reflejo en un espejo”

“El conocimiento es poder”

FUENTE MAGICA DE COLORES

“Todo tiene su propio color o multicolores”                                                        

“No se debe mirar al mundo en blanco y negro, ya que el mundo nos ofrece una inmensidad de matices hermosos y coloridos que nosotros podemos disfrutar”

En un lugar de la ciudad, entre la concurrida multitud de la gente y la mirada atónita de todos ellos esperando que algo maravilloso y sorprendente suceda, desde la tierra brotan unos inmensos chorros de agua coloridos como tratando de alcanzar y acariciar el cielo, un lugar que en sí mismo representa la unión, la amistad, el amor, la felicidad y todos esos otros sentimientos que hacen que nosotros seamos excelentes personas consigo mismas y con las demás personas de igual manera. Este sitio hace surgir y sentir en nosotros todo aquello bueno que de cierta forma tal vez no podamos encontrar en algún otro lugar, pero además este espacio tiene una magia, un hechizo y efecto más fuerte en unas pequeñas criaturas llenas de amor, carisma, energía y ganas de explorar el mundo tocando y admirando con sus pequeños ojos todo lo que sea posible, los niños y niñas de la ciudad de Pereira; el parque el Lago URIBE URIBE ubicado en las carreras 7° y 8° entre calles 24 y 25 en el centro de la ciudad es un sitio de común encuentro, de reunión y de esparcimiento familiar, ya que es allí en donde se decide pasar por ejemplo una tarde de un Domingo compartiendo con la esposa, los hijos, familiares, novia, novio, amigos y/o amigas ya que este sitio ofrece ese aire familiar y de encuentro que todas las personas buscamos, pero no solo son los Domingos, en cualquier día de la semana y a cualquier hora del día se puede sentir ese aire fresco y cálido de paz y de esparcimiento que solo se puede encontrar en este parque, el parque el Lago URUBE URIBE.

Pero ¿qué es lo que hace tan famoso y peculiar a este maravilloso lugar en toda la ciudad?, en si son varias cosas que se le pueden atribuir a la fama que tiene este sitio tan visitado por todos los pereiranos, cosas como los negocios de comidas que rodean el parque, los juegos que se pueden encontrar allí para el entretenimiento de los niños, sus bancas o escaños para que la gente pueda sentarse cómodamente a contemplar el día y a los niños que juegan alrededor del mismo, y también están sus hermosos corredores encerrados entre pilas por las cuales se descuelgan plantas como una clase de enredadera, haciendo lucir a estos corredores y al mismo parque como una antigua plaza de Grecia, Roma o Paris, pero a mi parecer y lo más importante que retomaremos primero que todo, es la famosa fuente con sus esplendidos colores que parecieran acompañar a los chorros de agua cuando estos salen disparados hacia el cielo, una fuente que cautiva y adquiere la admiración de todo aquel que decide visitar el parque el Lago Uribe Uribe, una fuente que a través del tiempo ha tenido varias transformaciones, que está llena de historias y memorias, y que aún hoy sigue cautivando las vidas de muchos de los pereiranos, y confieso que yo mismo me he visto fascinado por su historia y por estos inmensos chorros de agua acompañados por colores mágicos que hechizan la vista de quienes los observan.

La fuente crea esa magia, ese hechizo entre las personas atrayéndolas hacia ella casi como llamándolas, como si fuesen hermosas sirenas que cantan en el mar, en si es la fuente quien crea esa verdadera relación entre las personas que deciden visitar este esplendoroso parque, ya que es la misma fuente quien tiene el mayor protagonismo en este lugar, un papel principal que hace lucir bien a todo lo demás, al amor, la amistad, los encuentros, las tertulias, la familia y todo eso que las personas deciden hacer bajo la sombra de esta fuente, y que como respuesta a esto ella misma queda como fiel testigo de todo lo que pasa y acontece en este lugar. Pero el parque el Lago no siempre tuvo este grandioso brillo, aunque nunca dejo de tener visitantes y admiradores, me atrevería a decir que el parque el Lago ha tenido solamente dos grandes momentos en su historia; cuando fue fundada e inaugurada por primera vez y con la actual renovación de hoy en día. Pero hubo una época en la que por decirlo así este parque también tuvo sus días negros, días en los cuales pasaba desapercibida por el resto de la ciudad, sin ninguna identidad, sin algo que la hiciera hacerse reconocer como un sitio especial ante el resto de su entorno, entorno que tal vez en cierta forma miraba a este parque, el parque del Lago con desdén, indiferencia, nostalgia y tal vez con lastima; estos días oscuros y de poco protagonismo del parque sucedieron aproximadamente unos 10 años atrás, este sitio era de alguna forma un sitio un poco lúgubre, ya que ni siquiera sus inmensos chorros trataban de volar hacia el cielo buscando la libertad o la suave brisa y caricia del viento; era algo triste, simplista y minimalista.

Cuando se tenía la suerte de encontrar la fuente funcionando lo que solo se podía observar era un inmenso circulo de donde salían chorros disparados desde el centro del lago sin ninguna gracia y con un color pálido y con carencia de vida, tratando de buscar tal vez la libertad, clamando por ella y de igual forma sin razón de ser ni vida alguna. La verdad es que era más de costumbre ver la fuente sin actividad, que ver esos simplistas chorros de agua salir despavoridos de sus orificios, ya que en la mayor parte del tiempo la fuente mantenía apagada, sin vida, y en todo el circulo de la misma reposando un agua negra terminando de dar mal aspecto a la misma y dándole sensaciones de repugnancia a todo aquel que decidía acercarse a esta; fueron días negros, de opacidad y de anonimato para un lugar que trataba de dar a conocer su propia identidad ante el resto de su entorno, pero aun así no faltaban quienes visitaban este lugar recordando tal vez días mejores y trayendo viejos recuerdos y remembranzas de días ya pasados, y que fueron muy felices a la sombra de una fuente que alguna vez tuvo esplendor y vida.

Trayendo viejas memorias y añoranzas de mi infancia recuerdo que hasta solíamos usar la fuente como una fuente de deseos, lanzándole monedas de cinco y de diez pesos e inmediatamente pidiendo un deseo que esperábamos se nos cumpliera lo más rápido posible, quien en su infancia no hizo esto, ¡tiempos aquellos!

“Sigamos con un poco de historia de la fuente mágica de colores”

“En 1926 cuando Pereira era una aldea de casas construidas en bahareque y calles en piedra, la Sociedad de Mejoras Públicas de la ciudad con recursos propios, donaciones de ciudadanos y vecinos del parque instaló en La Plazuela, hoy el parque El lago Uribe Uribe, una pileta o lago con 8 botes administrados por el señor Salomón Villegas quien también tenía como profesión ser el panadero de la ciudad. Así se convirtió en un hermoso sitio de recreo en donde hasta los patos podían disfrutar. En su centro reposaba una peana con el busto del general Rafael Uribe Uribe y estaba rodeado por una verja de cemento” tomado de http://www.eldiario.com.co/seccion/REGIONAL/el-lago-uribe-una-nueva-historia100919.html.

La Sociedad de Mejoras Públicas de Pereira fue creada en 1925 y era presidida en ese entonces por el señor Manuel Mejía Robledo. En 1926 la misma sociedad de mejoras le encomendó a Don Marceliano Arcila construir la verja de cemento, la cual rodeaba en su totalidad el lago, permitiendo darle al parque una estética y aire colonial similar al de parques mundialmente reconocidos, y de igual forma le permitía tener un control al señor Salomón Villegas sobre los visitantes y las personas que decidían montar en los botes. Dentro de la verja de cemento se encontraban unas pilas con lámparas blancas las cuales rodeaban de igual forma el lago, estas reflejaban un color blancuzco sobre las apacibles aguas del parque.

A mi parecer este fue uno de los dos momentos más gloriosos que tuvo este parque como lo manifesté en unas líneas anteriormente, ya que en sí, el mismo parque se identificó con su espacio, con sus vecinos los pereiranos y por su puesto con la época en la que había sido construido este hermoso monumento para la ciudad. Creo que el parque fue bien recibido por los ciudadanos de Pereira, y más aún con su increíble diseño colonial, esta fue una de las más grandes obras jamás realizadas en la ciudad en aquella época, pero no siempre seria así, ya que con el paso de los años y el descuido de administraciones tras administraciones harían perder el brillo y majestuosidad que tuvo el parque en sus primeros años, teniéndolo que llevar a su mejor segundo momento, según como lo creo yo, pero sigamos hablando de un poco de historia de este emblemático lugar.

En si la fuente ha sido identificada a través del tiempo con infinidad de nombres y actividades que se llevaban a acabo a la sombra de esta misma. Desde tiempos pasados la fuente reflejaba los valores propios del civismo que identifican a los pereiranos, de su pujanza, amor y sentido propio por su ciudad que apenas se estaba empezando a construir con la lucha y fuerza diaria de todos aquellos que querían hacer de esta una gran ciudad, para ellos mismos como para sus descendencias. Desde la planificación de la ciudad, a cargo  de Guillermo Fletcher, el parque el Lago fue bautizado con el nombre de la plaza de la concordancia, y con el transcurso de los años se llamaría Plazuela de Colón, Plazuela de Abajo o muy comúnmente la Plazuela, y en el argot popular de la gente, también se le llego a conocer como la plaza de los novios, este parque tenía en sí misma una especial característica que la hacía identificar ante el resto de su entorno, ya que en su centro tenía una gran Ceiba.

Pero, ¿Cómo adquirió su actual y particular nombre el parque el Lago Uribe Uribe? Indagando un poco logré encontrar en un discurso del cual no voy a decir nombre alguno para no dar falsas ínfulas ni alabanzas, una pista que me llevó a otra puerta en donde pude encontrar la verdadera historia del por qué el nombre del parque del Lago, en el libro “el sonido de los cantaros” de Aguas y Aguas de Pereira, encontré unos pequeños fragmentos en los cuales se exclamaba que en procura de mejorar la ciudad la vieja Plazuela del Lago adquirió el tributo de hacerle homenaje a la memoria del General Rafael Uribe Uribe, reconocido estratega militar, parlamentario, jefe liberal, ensayista, jurisconsulto, orador, polemista, periodista y diplomático antioqueño.

Indagando y escudriñando un poco más pude encontrar la siguiente información acerca del General Rafael Uribe Uribe (Valparaíso, Abril 12 de 1859 Bogotá, Octubre 15 de 1914) nació en la hacienda el Palmar la cual en ese entonces correspondía a la jurisdicción del municipio de Caramanta pero que hoy corresponde a Valparaíso, en Antioquia; como lo describí  en renglones anteriores fue un excelente estratega militar, y me permito tomar un pequeño fragmento que encontré en la web y dice así: “En 1871 ingresó al Colegio del Estado, como a la sazón se denominaba la Universidad de Antioquia, organizado militarmente. Fue allí donde aprendió los principios generales de la logística y el arte castrense, paradójicamente en una institución por entonces conservatizada totalmente” tomado de http://www.banrepcultural.org/blaavirtual/biografias/uribrafa.htm.

Como pude descubrir en ese excelente texto que encontré, el General Rafael Uribe Uribe tuvo una vida llena de violentas y sangrientas batallas, todo esto en procura de defender sus ideales liberalistas, ya que a pesar de haber estudiado en un colegio conservador, el General formó parte del liberalismo todo el resto de su vida, claro que este no fue el único colegio donde él realizó su formación académica, ya que él estuvo de igual forma en el colegio de Buga y finalmente pasó por el colegio del Rosario de Bogotá donde estudio jurisprudencia “gracias a una beca otorgada por el Estado de Antioquia. Allí se graduó en 1880, ingresando al día siguiente de su grado a la Logia Masónica. En 1881 regresó a Medellín a cumplir los compromisos adquiridos cuando le fue otorgada la beca. En la Universidad de Antioquia se posesionó de profesor dictando las cátedras de Derecho Constitucional, Economía Política y Educación Física, pasando luego a desempeñarse como procurador del Estado” tomado de http://www.banrepcultural.org/blaavirtual/biografias/uribrafa.htm.

Muchas guerras y batallas pasaron en las que el General Rafael Uribe Uribe participó ferozmente defendiendo sus principios e ideales, pero a mi parecer fue la más importante, la guerra de los mil días “Varios factores contribuyeron a que Rafael Uribe fuera uno de los grandes promotores de la guerra de los Mil Días: el entonces vicepresidente, encargado de la Presidencia de la República, Miguel Antonio Caro, cometió una serie de arbitrariedades contra el liberalismo, como el destierro, en 1895, del ex presidente Santiago Pérez y la reclusión de Benjamín Herrera. Además, el régimen nacionalista marginó de toda participación en el poder a los liberales y aun a los conservadores históricos. En 1898 se eligió al sucesor de Caro. Tres duplas compitieron: Marceliano Vélez y Guillermo Quintero Calderón por el conservatismo, Miguel Samper y Foción Soto por el liberalismo, y Manuel Antonio Sanclemente y José Manuel Marroquín por el partido nacional” tomado de http://www.biografiasyvidas.com/biografia/u/uribe.htm, de esta forma el General Uribe Uribe batalló en esta feroz guerra la cual tuvo cabida en los años de (1899-1902), el conflicto civil más largo y sangriento conocido en la historia del país, dejando como resultado más de cien mil muertos en combate. Finalmente el 24 de Octubre de 1902 en la hacienda Neerlandia el General Rafael Uribe Uribe firmó un trato de paz con el General gobiernista Florentino Manjarrés.

Decidiendo firmar la paz, él General Rafael Uribe Uribe disolvió sus tropas en Barranquilla “Hemos combatido por la verdad y la justicia; nada se nos dé si la fortuna veleidosa nos volvió la espalda. Despidámonos como soldados y preparémonos a saludarnos como ciudadanos” tomado de http://www.banrepcultural.org/blaavirtual /biografías/uribrafa.htm, de esta forma el General cambio su sable por la pluma del escritor, tal vez haciendo alusión a que “es más poderoso un bolígrafo que una espada”, así fue entonces como el General Uribe Uribe siguió luchando fuertemente por defender sus ideales y principios, como también los derechos de sus compatriotas y de igual forma se convirtió en uno de los personajes con más pujanza y fuerza en la búsqueda del desarrollo del país; desarrollando de esta forma una labor social como periodista, polemista y diplomático. Así fue entonces como Uribe Uribe continúo una vida política y social promisoria, llegándose a convertir en una de las figuras más importantes del liberalismo colombiano del siglo XX, hasta que en una mañana del 15 de Octubre de 1914, con 55 años de edad Rafael Uribe Uribe sufrió graves heridas que fueron propinadas por las manos laboriosas y sus hachas de dos campesinos; Leovigildo Galarza y Jesús Carvajal, esto por causa de la idea de que era culpa de Rafael Uribe Uribe la situación económica en la cual se encontraba el país actualmente, y que por capricho de este mismo, las obras públicas que adelantaba el gobierno nacional se habían suspendido; a pesar de todos los intentos infructuosos por salvarle la vida, Rafael Uribe Uribe murió en la madrugada del día 26 de Octubre de 1914.

Siguiendo con el parque el Lago Uribe Uribe, entre las anécdotas que se cuentan de este prestigioso parque, se recuerdan que en tiempos pasados llegaban a este los gitanos para realizar sus negocios de rigor, y las gitanas a la sombra de la Ceiba se dedicaban a leer la suerte y el futuro en la mano de todos aquellos que se prestaban para esta práctica poco ortodoxa y confiable; además también se recuerda de aquellos tiempos cuando las muchachas, lindas señoritas pereiranas se dirigían hacia el parque el Lago para encontrarse con los varoniles y apuestos muchachos, realizando así una clase de citas que el parque con toda su elegancia y adornos hacia hacer lucir con gran armonía entre todo el ambiente que se sentía en el mismo lugar en dichos momentos, todo esto orquestado por las inmediaciones de este sitio para los novios y enamorados que se encontraban allí. Muchos eventos y actividades se organizaban en el parque el Lago Rafael Uribe Uribe, desde “la rueda de chicago”, ferias, los juegos hípicos en 1932, eventos deportivos, concentraciones políticas, tertulias, manifestaciones y una de las más recordadas, las batallas navales de las flores, evento que era uno de los principales atractivos de las fiestas “aniversarias” de Pereira, pero creo que una de las actividades que más disfrutaban los pereiranos en el parque el Lago eran las que se realizaban con los ocho botes de remos que se habían comprado para el deleite de todos los pereiranos y que eran administrados por el señor Salomón Villegas; al parque el Lago llegaban las familias de Pereira, niños y niñas animando a sus padres, con la fiel intención de pasar una tarde de Domingo, montando y remando en los botes, y haciendo miles de pericias para que no se chocasen con los demás que durante horas navegaban en las tranquilas aguas que rodeaban una enorme pila con el busto del General Rafael Uribe Uribe. Pero no solo eran los botes los que surcaban estas tranquilas aguas, ya que acompañándolos se encontraban hermosos patos que con su graznar y con sus elegantes colas, plumas impermeables y movimientos, hacían lucir ese gran circulo lleno de agua como cualquier famoso lago de la ciudad parisina, o de alguna otra ciudad europea con muchos años de antigüedad y de historia. Las familias que montaban en los botes de igual forma daban de comer a los patos, los cuales se reunían a los lados de estos esperando que ellos les tiraran migajas de pan, las cuales se tragaban de ipso facto sin darle la oportunidad de que otro pato les quitara ese preciado alimento para ellos que tanto se esmeraban en obtener y llegando hasta el punto de robárselo a sus mismos graznadores adversarios.

En fin, mucho tiempo estuvo el parque el Lago para el deleite de los ciudadanos de la ciudad de Pereira, en el trascurso de los años este mismo sufrió varios cambios, posiblemente por las épocas, por decisiones mal o bien tomadas, no lo sé, pudieron ser muchos factores por los cuales el parque tenía que irse cambiando y adaptando a cada sociedad nueva que llegaba con el paso de los años, tanto así, que su misma, famosa y estilizada verja de cemento, con sus lámparas blancuzcas desaparecieron del entorno del parque, pero el mayor enemigo del parque el Lago no fue el desafío al cambio, fue el peligroso y desagradecido olvido que al final ganó la carrera entre la preservación o no de un importante monumento histórico de la ciudad.

Realidad actual de la fuente mágica de colores

Pero a este sitio de interés público lo había salvado la campana y le había llegado su segundo round, diez años con sus días y sus noches tuvieron que pasar, si es que no fueron más para que esta fuente pudiera recobrar otra vez ese imponente brillo y vida que solía tener en tiempos pasados, ya que a través del paso de los años este importante lugar se fue viendo descuidado por las administraciones que estaban a cargo de él, como de tantos sitios populares de la ciudad.

Afortunadamente el 18 de Enero de 2009 se empezó la etapa de remodelación, la administración había decidido meterle la mano a este importante sitio de interés público y de representación ciudadana, fue entonces que la alcaldía de la ciudad invirtió 1.500 millones de pesos en un área total de 6.400 metros, (datos ofrecidos por la misma administración), contando en el proyecto final con una fuente de agua y con un esplendoroso sistema de chorros de agua implementados con colores que no son solo colores sino más bien multicolores. Además en la remodelación del parque el Lago Uribe Uribe se invirtió un moderno sistema de iluminación, compuesto por 22 luminarias, 29 reflectores y 20 lámparas decorativas, también se cambiaron 2.300 metros de adoquines por adoquines texturizados, y se reformaron 1.400 metros en prados, puentes, playas y la fuente central, y como adorno final se construyó una tarima en la pileta central de 11 metros de diámetro y 2 playas para la interacción o contacto con el agua, el que es uno de los atractivos más influyentes en los niños, el poder quitarse los zapatos y poder caminar en el agua y empapasen desde los pies a la cabeza.

Con la culminación total, esta mega obra fue entregada a los pereiranos el 5 de Diciembre de 2010, inaugurándose a la par con el alumbrado navideño de ese mismo año, la obra sorprendió a algunos, puso nostálgicos a otros, en muchos causó desapruebo y no aceptación por lo que se le había hecho a la fuente, apelando que se habían borrado las memorias del pasado, ya que el parque anterior representaba algo muy diferente a lo que se había mostrado y hecho con la realización de este nuevo parque El Lago, en fin, por lado y lado, el nuevo esquema arquitectónico del parque El Lago Uribe Uribe causó revuelo en la comunidad pereirana, asombro, nostalgia, admiración, orgullo, sentido de pertenencia y desaprobación, a la hora del té, cada quien juzgará y pensara a su manera sea bueno o malo lo que se hizo sobre la intervención al parque El Lago.

Pero como lo hice notar al comienzo de esta crónica, el parque El Lago no está compuesto solamente de la fuente que tira chorros de agua coloridos hacia el cielo, en el mismo parque se encuentran otras cosas que ayudan que este sitio tan popular de Pereira obtenga ese aire de familiaridad, de regocijo, de amistad y de sentimiento orgulloso de ser pereirano, y nada menos es lo que encuentran las personas en este lugar, y más aún las familias, ya que son las familias de la ciudad las que ayudan a que este agradable sitio sea reconocido y por ende este mismo tenga una identidad como espacio ante el resto de su espacio, pero se preguntarán porque afirmo esto, ¿Qué tiene que ver las familias pereiranas en que el parque El Lago sea reconocido ante el resto de la ciudad?, pues yo lo veo de este modo, creo que es bien importante que las familias tengan amor propio por lo suyo, que tengan sentido de pertenencia, y es allí en donde tanto el espacio como los individuos se mezclan en un solo objeto referente de una ciudad creciente y que está llena de historia, y de no ser esto así entonces no hubiera tocado las fibras que tocó la remodelación del mismo parque en aquellas personas que tenían una conexión más cercana con el antiguo parque, y en verdad no los culpo, tal vez allí conocieron a la esposa o al esposo, tal vez allí estas personas vivieron momentos inolvidables que jamás volverán y que solo viven en sus memorias y recuerdos, es por esto que la familia, las personas, los pereiranos son tan importantes en la construcción de identidad de un lugar, de un sitio tan importante como lo es el parque El Lago Uribe Uribe.

Pero lo más maravilloso de este sitio, de esta fuente mágica de colores es que propicia algo que en muchos otros lugares no se da, que ni siquiera en el mismo hogar se presenta, y es la reunión familiar, y se puede observar cuando el niño o la niña hala a sus padres de las manos para que se dirijan hacia el parque para observar los chorros de agua coloridos que lo mojan a uno sin querer y sin voluntad al mismo tiempo de estar comiéndose un helado o alguna otra comida que se pueda comprar en los alrededores del parque.

Las comidas son otro ingrediente especial para que el ambiente del parque pueda estar completo, ya que es de muy buen agrado comer algo mientras se observa los chorros de agua volar, y en verdad es una situación muy particular en los alrededores de este majestuoso lugar, que grandes y chicos dejen hasta caer su helado por observar, por esperar, estar a la expectativa de cuando saldrán esos chorros de agua disparados hacia el cielo. En el parque se puede encontrar una variedad gastronómica amplia, desde mangos con sal, hasta “crispetas”, desde helados para el calor y la sed, hasta carne con mazorcas para el que tenga hambre, se puede obtener una carta con una amplia gama de comidas, olores y sabores para todos los gustos, y si la situación púes es solo de tertuliar un rato con un amigo, la pareja o el conocido, porque no disfrutar de un buen vaso de café, y para lo cual siempre se puede contar con el infaltable Camperito del Café, un Jeep Willys que lleva cuatro años prestando el mismo servicio a todos aquellos que deciden sentarse, relajarse, conversar y mirar la fuente trabajar, con los niños que se mojan con ella. Este Jeep Willys rojo, un carro muy autóctono de nuestra región y que lo demuestra orgullosamente con la bandera de Colombia pintada a los lados, tiene por nombre el Camperito del Café y en su parte de atrás tiene una greca a vapor, que a toda máquina como una locomotora y soltando vapor a grandes cantidades prepara un delicioso café, bebida muy de nuestra hermosa región, el cual se convierte también en espectaculares pintados con un suave sabor a canela; este Camperito del Café como se llama, empieza a trabajar muy a las siete de la mañana de todos los días, sirviéndoles café, pintaditos, granizados y otros manjares más a quienes se arriman a este para comprar, hasta que se le llega la hora de retirarse muy a las nueve de la noche, dejando impregnado un fuerte y agradable aroma a café en todo el parque El Lago Uribe. Es de esta forma como también las comidas y manjares que se encuentran alrededor del parque hacen parte de este, y de igual forma crean esa unión del uno con el otro, para que de esta forma pueda surgir esa magia que hace sentir el parque ante todos sus visitantes.

Otro componente que no puede faltar en este lugar son los juegos para los niños, ya que además de tener como entretenimiento la fuente mágica de colores, el parque también cuenta con refuerzos para que sus agasajados visitantes no se aburran, y por eso es muy común escuchar el pito o silbato de un mini tren con tres vagones llenos de niños que le da vueltas al parque sin que estos se mareen, ¡que valentía la de estos pequeñines!, aunque no falta el que decida no montar más en el tren porque está cansado o porque se está sintiendo un poco mareado, y decide más bien montarse en la rueda de los caballos, tomarse la foto con la llama, montar en la mini rueda, en fin, muchos de estos juegos infantiles a los que esos pequeños y esas pequeñas se antojan sin importar la solvencia de los bolsillos de los padres, ¡jajaja!

Otro componente de gran importancia para la interacción y la identificación del parque El Lago ante el resto de su entorno, es que este mismo está acompañado en el costado norte por la iglesia Antonio María Claret, la cual le brinda sombra protectora divina al parque desde hace muchos años atrás, será tal vez por esto que este parque se ha podido conservar y que aún hoy es de gran importancia para todos los pereiranos, pero además de estar al cuidado de todos los feligreses que visitan la iglesia y al parque mismo, esta crea una linda armonía con su vecino más cercano, el parque, podríamos decir que el uno se beneficia del otro y viceversa y lo digo porque ejemplo de ello se da todos los Domingos, cuando resuenan las campanas anunciando la misa de las 12 del mediodía, y que después de una hora de oración, reflexión, regocijo con el señor y paz, los creyentes pueden salir al parque a darle alimento al cuerpo después de haberle dado alimento al alma, o no faltará el que aplica la fórmula al contrario, de comer primero y orar después, como dice el dicho “el que peca y reza empata”, de esta forma las personas aprovechan el momento para pasarla en familia comiendo un helado o un poco de crispetas antes de irse a almorzar a sus casas, todo ello orquestado tanto por el parque como por la iglesia, podemos ver de esta forma que no se han perdido del todo viejas rutinas y costumbres, ellas adquiridas y transferidas a nuestros abuelos, de los abuelos a los padres y de los padres hacia los hijos, y son costumbres que se adquirieron o se aprendieron desde muchos años atrás, viéndolo de esta forma seguimos siendo un pueblo pequeño, o mejor dicho una ciudad pequeña, será entonces cierto el dicho que dice “pueblo pequeño, infierno grande”, quien sabe, a lo mejor hasta sea cierto. Lo realmente interesante es que en estas pequeñas líneas que leímos anteriormente todavía podemos apreciar que nosotros, los ciudadanos, Pereira como tal, seguimos las viejas costumbres, y más aún cuando todavía sigue muy firme el Catolicismo y el conservatismo, raíces que siguen muy fuertes en las mentes y en los corazones de todos los ciudadanos de esta ciudad.

Otra parte que puede ser importante en la vida del parque es la estación de pasajeros Claret, ya que este se predispone de cierta forma para que todas las personas sin importar en que parte de la ciudad se encuentran, puedan dirigirse hacia el parque para que este pueda ser admirado y pueda brindar horas de esparcimiento y relajación a todo aquel que decida ir a él, y eso que aun así, en un solo instante en que el Megabús se detiene en la estación para dejar y recoger pasajeros, las personas que no tienen la necesidad de bajarse y quedarse un rato en este esplendido lugar, con un solo pestañeo o parpadeo, retienen en sus retinas y en sus memorias lo hermoso y magnifico de la arquitectura, diseño e historia que ha recogido este parque a través de tantos años. Como vemos, hasta una simple estación de pasajeros es importante para el parque El Lago Uribe Uribe, ya que esta le ayuda a que este pueda hacer conservar la memoria y los recuerdos frescos en quienes por un motivo u otro pueden ir o no a visitar el parque El Lago.

Finalmente, creo que uno de los objetos que más adornan y hacen lucir despampanantemente el parque, son sus bien definidas y ubicadas pérgolas, con sus plantas en enredaderas bajando por las pilas que los sostienen, estos sin querer le impregnan al parque un aire de plaza que evoca los más recónditos recuerdos y memorias de todos aquellos que pasaron y que alguna vez estuvieron allí, y que de igual forma vivieron alguna historia, fuera de amistad, familiar o de amor, y pienso que fueron más las historias de amor que tuvieron lugar en este parque, con las jovencitas escondiéndose detrás de las pérgolas, sonrientes, sonrojadas y con sus cabellos rizados recargados en sus finos hombros, y corriendo de igual forma entre las mismas pérgolas haciendo correr detrás de ellas a sus galanes novios, buscando precipitadamente un beso bajo la luz de la luna como fiel testigo de su amor y bajo las pérgolas con enredaderas cayendo sobre sus cabezas. El parque El Lago Uribe Uribe ha estado muchos años acompañándonos, ha sido fiel testigo de muchos sucesos que han pasado en nuestra ciudad, ha sido visitado por miles y miles de personas, se ha adaptado a cada nueva época de la ciudad, ha sido participe del progreso de su entorno y de la misma ciudad que lo acoge, así como de su mismo progreso, desarrollo y transformación a través del tiempo, se pidieron miles de deseos lanzándole monedas en su fuente, fue fiel cómplice de amoríos, ha resistido al fuerte abatir y paso del tiempo, tuvo altas y bajas, ha estado en la luz como en la oscuridad, en fin, el parque El Lago ha sido símbolo y es símbolo de la pujanza y “verraquera” de los pereiranos, y a mi modo de ver, con respecto a su actual remodelación, lo que causo muchos disgustos, creo que no siempre nos debemos quedar en el pasado, podríamos decir que en aquella época les tocó vivir aquello tan lindo, y ahora nos toca a nosotros construir nuestras propias memorias y recuerdos a partir de lo que podamos construir.

“lo único que se queda congelado en el tiempo son las memorias y los recuerdos, todo lo demás sigue avanzando y girando así como lo hace el mismo planeta”

“No te quedes en el pasado, ni tampoco te lamentes por tus acciones ya realizadas, solo ten en cuenta que tienes una vida por delante en la cual puedes enmendar lo ya hecho, y puedes construir una nueva vida llena de acciones honorables y correctas”

ENCUENTROS, CONVERSACIONES, DESOCUPACIÓN, CAFÉ Y LUJURIA

Además del conocido parque principal Simón Bolívar, hay otro parque muy conocido, pero este no es conocido por su gran escultura que adorne el parque, o por los señores que toman las fotos con la escultura que lo representa, o por los mimos y las estatuas humanas que tratan de ganarse la vida con las monedas que los transeúntes depositan en esos pequeños recipientes que estas personas disponen para ello, y tampoco es reconocido por rutinarios juegos de ajedrez que se suelen realizar en medio de la desocupación y del aroma del café que se siente en el caluroso aire que se va levantando al transcurrir las horas en el parque, y mucho menos es conocido por sus inmensos escaños y las actividades, encuentros culturales y sociales que se deciden realizar allí; más bien este parque es conocido por que en él se siente otro tipo de aire, un tipo de aire un poco más seductor, más animal, más sensual, más mundano y más carnal, pero igual que al parque Simón Bolívar, también se vive y se sienten los encuentros, las conversaciones, el aroma a café e infortunadamente también la desocupación, me refiero al parque de la Libertad.

Si el parque de Simón Bolívar es preferido para pasarla en familia con nuestros hijos e hijas, disfrutando de un momento de esparcimiento, comiéndose un helado, corriendo con ellos y detrás de ellos, convirtiéndose la plaza casi como un parque de diversiones, entonces el parque de la Libertad es el equivalente parque de diversiones para los adultos, en donde estos pueden encontrar una clase de diversión, de atracciones y de entretenimiento un poco más acorde para los adultos, un entretenimiento triple X, y cuando hablamos de entretenimiento es un tipo de entretenimiento que los hombres por lo general suelen buscar, claro está, que este entretenimiento no es uno de los más finos que se pueda encontrar por estos lugares, es más bien un servicio algo módico para aquellos que a la final de cuentas no tienen una gran cantidad de dinero en sus bolsillos para satisfacer la necesidad del placer, y de esta forma poder pagar una atención un poco más costosa, más elegante y mucho mejor con respecto a las formas, las curvas, los pronunciados dotes femeninos, la duración y el lugar donde se busque este tipo de entretenimiento y atención privado.

Es obvio que este lugar preferido para los hombres no es muy simpático y muy allegado para las familias, ya que es muy poco visto que en este parque se realicen eventos en los días de brujas, o se armen allí los adornos de navidad para que toda la familia se reúnan alrededor de estos majestuosos adornos a posar y a tomarse fotografías para recuerdo, el parque de la libertad tiene un público en general, publico que en si le gusta observar, tal vez también tocar y hasta probar, pero no podemos ser tampoco fatalistas y creer que todo aquel que este en este lugar este allí con estas meras intenciones, yo lo creo así, y siempre es bueno tener un poco de esperanza, además, quienes somos para juzgar, en verdad yo mismo no me creo una santa paloma, el que no mira, el que no repara, y hasta el que no toca, en sí, todos nosotros alguna vez en nuestras vidas hemos caído en la perversión, en la tentación de la carne, en la morbosidad, y es que al final y siendo sinceros consigo mismos todos en algún momento hemos sido lujuriosos, y si no, que lance la primera piedra aquel que esté libre de pecado y crea sentirse diferente a todos los demás al no sentir nada al roce de otra piel.

Pero observando más a fondo y analizando la situación del parque de la Libertad con lupa y mirada detenida, hay un tipo de hombres y personas que frecuentan con más frecuencia y más continuidad este lugar, y la verdad es que no se puede negar que siempre que uno transita por el parque de la Libertad siempre se puede observar que allí hay hombres de una edad ya muy avanzada, por decirlo así en términos muy coloquiales, viejitos, claro está que no estoy diciendo que estos hombres están en busca de estas mujeres de la vida mundana y fácil según como se les llama, apelativo un poco calumnioso, ya que el tener que acostarse con diferentes hombres en el mismo día o noche para poder sustentarse y de igual forma llevar el pan a sus familias, creo que para nada eso es llevar una vida fácil, pero en fin, volviendo al a lo nuestro, la mayoría de hombres que frecuentan este lugar, son hombres que su rango de edad oscila entre los 75 y 84 años, a mi parecer son hombres que ya están muy maduros y que por X o Y razón están en el parque de la Libertad hasta muchas veces solos, sentados en uno de los escaños pequeños representativos del parque. Pero, en muchos de los casos, y en la mayor parte del tiempo también se puede observar que se encuentran pequeños grupos de tres o cuatro personas sentados, tomando tinto y conversando sobre qué se yo, temas familiares, la situación del país, el desempleo, y por qué no imaginarnos, muy posiblemente en la amiga que está parada en aquella puerta o que está sentada en aquel escaño esperando que le caiga un cliente para poder ganar algo de dinero, para así poder desayunar y llevar para su casa, es así como no siempre se alcanzan a ver hombres solitarios vagando entre los rincones y andenes del parque de la Libertad, del parque de diversiones adulto.

Otro visitante muy común en el parque de la Libertad son los habitantes de la calle, que por lo general en nuestra querida ciudad de Pereira tienden a abundar mucho, y no es que los desprecie, ni que los aborrezca ni mucho menos, pero no se debe tratar de tapar el sol con un dedo y es mejor decir las cosas de  frente y sin miedo; estos por lo general son visitantes muy constantes en este lugar, pareciera que la ubicación del mismo, la gente que lo concurre o las apasionadas trabajadoras sexuales fueran imanes para que los habitantes de la calle deambulen por este parque a cualquier hora del día, o tal vez también podríamos atribuirle este fenómeno a que en el parque se encuentran unas buenas sombras de árbol para echarse una dormidita.

Pero a cierta hora es donde el parque la Libertad va cobrando una cierta vida, vida que sus mismos visitantes y moradores le van impregnando al mismo parque, ya que es con las sombras de la noche que este sitio de diversiones adulto va llenándose de ese aire de lujuria y pasión que suele sentirse en este conocido lugar por muchos de los hombres y también mujeres pereiranas. La noche y su oscuridad ayudan a encubrir todo aquello malo o bueno que sea en lo que los visitantes deciden ocupar su tiempo a la hora de recorrer este lugar, ya que de por si a muchos de sus regulares visitadores y clientes les gusta estar siempre en el anonimato, escondiendo sus rostros y siluetas de algún posible conocido que muy fácilmente los pueda reconocer, algo que la luz del día no les puede ayudar a encubrir, ya que obviamente este parque de diversiones adulto tiene entretenimiento las veinte cuatro horas al día para aquellos que decidan hacer una corta visita a este reconocido lugar, es entonces cuando el mayor y verdadero movimiento de este sitio empieza o cobra vida; y es en esos momentos que las lujuriosas moradoras se empiezan a perder en la oscuridad de la noche acompañadas de siluetas negras y tenebrosas de hombres misteriosos que tratan por todos los medios de encubrir sus identidades y sus futuras fechorías, satisfaciendo de esta forma alguna necesidad, algún deseo, alguna perversión, algo faltante o hasta algún complejo, todo producto del deseo, lujuria y pasión que brindan estas damas por un módico precio a sus visitantes.

Pero ¿Cómo hacen estas damas de la pasión y el deseo para poder cumplir a carta cabal con su trabajo y con la concurrida demanda de visitadores y amantes que derrochan pasión?, pues en si el parque de diversiones adulto está rodeado por una serie de hoteles de no muy buena calificación, ya que si fuéramos a calificar a cada uno de estos hoteles con la escala de cinco estrellas en donde uno es la menor calificación y cinco es la mayor calificación, pues entones podríamos decir que estos hoteles cuentan con una calificación de uno o máximo dos, ya que sinceramente no son hoteles muy lujosos que digamos, pero viéndolo bien, al final creo que sirven para lo que se necesitan, ya que el cliente solo los necesita para un momento de euforia, satisfacción, exploración corporal y deseo sexual, entonces no habría que escatimar mucho en el lujo, y aún más sabiendo también que los visitantes no tienen gran dinero para gastar y de igual forma que las apasionadas damas no pueden pasar un largo rato con sus clientes, a eso sumarle que el precio por el servicio no es muy elevado.

Es algo intrigante como todo tiene su forma, su modus operandi lo cual hace que todo surja tan naturalmente en el mismo ambiente en el que se desarrollan todas estas acciones, podríamos decir que es algo instintivo, algo natural de nuestra cultura y de cada lugar, es algo que está pegado a nosotros y de esta forma nosotros mismos lo vemos como algo normal, algo que no tiene ni prejuicios, ni castigo divino, ni ninguna otra implicación que sea hacia el accionar de las personas que se vean ante una sociedad como unas personas extrañas, como unos parias o enfermos que solo producen en el resto de la colectividad un asco, un sentimiento de repugnancia ante ellos mismos; este accionar de las personas ha venido desde tiempos históricos, desde las grandes campañas de Alejandro Magno hasta la época en que Jesús estuvo aquí en la tierra, y es por ello que no se nos hace extraño hoy en día que todavía podamos contemplar este tipo de actividades en nuestras ciudades, pero lo importante es recordar que estas actividades son propiciadas por un espacio, por un lugar que se reconoce como tal ante el resto de lugares que lo rodean, ya que es el mismo espacio el que crea su identidad como tal, identidad que se queda guardada en la mente de las personas, no para bien ni para mal, solo que al momento de hacer memoria, de recordar y de identificar, el parque de diversiones adulto, el parque de la Libertad tiene su propia identidad ante el resto de su ciudad y en la mente de aquellos que frecuentan este lugar de diversión, pasión y lujuria, entre el café, las conversas la desocupación y las miradas morbosas de estos mismos individuos tiene cabida la lujuria, la seducción y la pasión.

“Los hombres van y vienen por el mundo como el viento, pero los lugares son los verdaderos baúles de los recuerdos y memorias de estos”

¡SONIDOS FLOTANTES DE TOCATAS HILARANTES, ENTRE CUERDAS DESTEMPLADAS DE UNA CAJA DE GUITARRA MALTRECHA!

“La música puede ser el consuelo de las penurias diarias y de los desafortunados días que nunca faltan”                                                                                                       

”En momentos de problemas tan solo sonríe”                                                     

“No hace falta tener mucho talento para poder desempeñarse en cualquier actividad, ni mucho menos para poder alegrarle la vida, el momento y el rato a las demás personas”                                                                                                  ”El verdadero valor de un hombre está en su corazón y en su alma”            

“Las manos son el fiel reflejo de todo lo que pensamos, sentimos y expresamos, ya que son estas las que le dan forma a todo lo que nosotros queremos mostrar ante los demás”

En un lugar muy céntrico de la ciudad, desde tempranas horas, hasta muy tarde en el atardecer y parte de la noche, siempre se escucha el vibrar incesante de unas cuerdas y el golpeteo de una caja de madera que al parecer tratan de hacer correr en el viento y en el eco, una canción que es interpretada por el titiritero que hala estas cuerdas, y que de igual forma golpea la caja para así tratar de sacarle algún sonido que le rime con el sonar y la vibración de las cuerdas destempladas de la misma guitarra, buscando así, la combinación perfecta tanto de sonido como de golpeteo para que sea agradable a todos los que la escuchan.

Darío Gómez, así se llama, ¡y no!, no es ese Darío Gómez que todos conocemos, aquel que canta música de despecho y que de por si la vida le ha sonreído mejor que a muchos de nosotros, el protagonista de esta historia es otro Darío, un Darío que también es oriundo de Pereira y que toda la vida la ha pasado en la misma región de donde es autóctono, un Darío Gómez más humilde, más sencillo y con igual falta de dinero como de fans.

Darío no es una persona adinerada, no es grande, no tiene una larga cabellera como los famosos cantantes, ni siquiera es una súper estrella en el ámbito musical, pero lo que le ha de faltar, lo compensa con una humildad y sencillez inigualable, un sentido del humor único, un corazón inmenso y unas ganas de vivir insuperables.

Su oficina o puesto de trabajo está regularmente en la plaza del Bolívar desnudo, diagonal al centro comercial Bolívar plaza, o mejor aún en frente de foto Japón o el banco de Bancolombia, siempre se le puede encontrar por los lados en donde está el CAI de la Policía.

Alrededor de este lugar a él se le encuentra sentado en una sillita de plástico azul chiquita, de esas que se utilizan para los niños de las guarderías, así ya se podrán imaginar ustedes como es el tamaño de este particular músico y guitarrista. Sentado allí, entre sus piernas esta su herramienta de trabajo, su preciada guitarra, y a sus pies tiene dispuesto un pequeño coco o recipiente para que la gente generosamente deposite allí el dinero que le quieran regalar por la interpretación de sus canciones.

El con muchos años de experiencia en esta labor, pero no con una excelente herramienta de trabajo, inunda el vacío del aire con su a veces ronca, inentendible y desafinada voz de tanto cantar todo el día, y con el descompás de la tocata de sus cuerdas tal vez por el cansancio y falta de pulso ya en sus manos.

Cuando me refiero a que no es grande, no me refiero en cuanto a su talento o reconocimiento nacional o mundial por su trabajo artístico, ya que en verdad nuestro querido amigo Darío es muy pequeño, midiendo aproximadamente 1 metro con 10 centímetros, si no es que menos, pero como dice el dicho “el perfume más fino viene en envase pequeño”, pero para él, el dicho que más le puede quedar es el de “corazón grande cuerpo pequeño”, por decirlo así de esa manera, ya que es realmente como yo lo veo, una persona, o mejor, una personita que tiene las agallas y el valor suficiente para salir cada día a buscarse el sustento y de igual forma tener que repetir esta rutina diariamente todos los días, ya que como sabemos en nuestra querida ciudad no hay muchas posibilidades de trabajo que digamos, ya que siendo sinceros, si ni siquiera una persona joven recién graduada de la universidad puede conseguir trabajo, ahora que de un hombre que por lo general es de estatura bajita y que su nivel de estudio es muy bajo, y no solo eso, ya que los problemas de Darío no terminan allí.

Darío es invidente desde nacimiento por causa de unas cataratas que le cegaron la vista y lo sentenciaron a vivir en un mundo de oscuridad, sin un pequeño rayo de luz para sus ojos, por ello es de mucha admiración que este pequeñísimo hombre se rebusque la vida por sí mismo, y  que no solo se dedique a pedir limosnas como muchos otros acostumbran a hacer.

Para este problema en sus ojos Darío en su infancia y parte de su juventud se hizo unos tratamientos aplicándose limpiezas en los ojos para tratar de recuperar un poco la vista que iba perdiendo con el pasar del tiempo, pero la carencia del seguro social y la no efectividad del tratamiento hicieron al final que el reconocido guitarrista de la plaza del Bolívar desnudo quedase invidente de por vida.

Pero ¿desde cuándo empezó la vida artística de Darío Gómez?, pues bien, esta empezó cuando él era todavía un niño, ya que el realizaba eventos musicales aun estando muy pequeño, en casas, plazas o lugares al aire libre y demás partes donde el pudiera encontrar la forma de ganarse unos pesos o donde se le fuera contratado para que prestara estos servicios.

En si pasaron años de sufrimiento y arduo trabajo para Darío hasta llegar a hoy en día, en donde ya tiene 25 años, en donde sigue contando y pasando el tiempo, y es este mismo, el tiempo el que se ha encargado de cobrarle factura, ya que a pesar de estar tan joven, Darío aparenta más edad, casi que se podría decir que está en los 30. De esos 25 años de vida y duro trabajo lleva aproximadamente 10 años tocando la guitarra en la plaza de Bolívar, en donde mal que bien ha ido recogiendo una clase de reconocimiento ante todas las personas que mantienen allí o que solamente pasan por este reconocido y concurrido lugar.

En las noches cuando llega la hora de guardar y dejar descansar la maltrecha guitarra, Darío se dirige a su aposento, una piecita que paga, la cual queda por la 12 con 8ª, de esta él tiene que pagar 120.000 mil pesos mensuales, de los cuales el da diariamente 4.000 mil pesos, obviamente para no alcanzarse con el costo tan elevado del arriendo de todo el mes.

Pero ¿Cómo hace el para llegar hasta su piecita, y para dirigirse hasta la plaza de Bolívar sabiendo que es invidente?, pues el con tantos años de práctica se aprendió el recorrido, y lo tiene grabado en su mente para no perderse cada que llega la hora de dirigirse de un lugar a otro, lo cual es de admiración ya que al parecer él ni siquiera se guía por un bastón que lo ayude a caminar por las calles de la ciudad.

Su alimentación ya va por aparte, ya que el paga 4.000 mil pesos lo cual solo le cubre el almuerzo y la comida, y ya el desayuno, pues ustedes se podrán imaginar que hará el para desayunar o no desayunar. Me imagino que la alimentación de Darío no es muy buena, ya que sinceramente con 4.000 mil pesos tanto para almuerzo y comida deben ser raciones muy pequeñas las que consume en ambas alimentaciones, en verdad que es una vida difícil la de este invencible señor.

Después de descansar toda la noche en su pieza alquilada, Darío se alista para entrar cumplidito a su trabajo y de esta forma marcar tarjeta para que le pueda ir bien en todo el día, es así como muy a las 9 o 10 de la mañana está llegando a su habitual lugar de trabajo, la plaza de Bolívar, quedándose hasta las 10:00 de la noche, deseando tener la suerte de que este hubiera sido un día productivo y de buena cosecha con el fruto de sus canciones unas que otras desafinadas.

Así que después de un largo y agotador día de trabajo en su piecita con la tranquilidad de la intimidad y sin el escrupuloso mirar de todos los transeúntes que pasan por la plaza de Bolívar, Darío se dispone a contar las ganancias y la recompensa recibida por un día agobiante y largo. Según él, el día que le va muy bien es cuando se logra conseguir 30.000 mil pesos, y el día que le va muy mal es cuando se consigue entre 9.000 mil y 10.000 mil pesos, recordemos que de esta plata él tiene que pagar su estadía y su alimento.

Pero Darío Gómez no solo ha trabajado en la plaza de Bolívar, ya que a él la gente del común lo contrata para que toque en las casas, me imagino que en reuniones especiales y privadas, cobrando un total de 50.000 mil pesos por todo el servicio prestado por Darío, su jornada laboral muchas veces está establecida en horarios de 5 a 7 pm como me lo conto él.

También este peculiar artista presta servicio de cantante y guitarrista en cumpleaños y el día de las madres, cantando sus reconocidas canciones que se suelen escuchar en su habitual lugar de trabajo; pero ¿Qué canciones entona con su guitarra Darío Gómez?, en la mayoría de los casos él se apropia de canciones reconocidas, como por ejemplo las mismas canciones que entona su tocayo no tan necesitado y lleno de necesidades Darío Gómez, o canciones del dueto Barítica, del Caballero Gaucho, etc.

Todas estas canciones las entona el reconocido Darío Gómez de la plaza del Bolívar desnudo con particular y reconocida gracia, la cual es ya conocida por todos los que lo conocen en el lugar, claro está que en muchas de las veces estas tonadas se vuelven confusas y extrañas al salir tanto de su voz como de las cuerdas destempladas de su guitarra, ya que en ciertos casos no son entendibles las tonadas que encarna este peculiar cantautor callejero, tal vez esto puede suceder por el efecto del paso de las horas y el cansancio, o tal vez por el desacorde y estado maltrecho de la misma guitarra la que lo hace ir en descoordinación con la letra de la canción, de todas formas el sonido más peculiar que se puede escuchar de la misma guitarra es un sonido parejo e igualitario en todas las canciones que toca el cantante, un sonido como el de una rejilla raspándola varias veces seguidamente, de esta forma, chin, chin, chin, chin, chin, chin, y este sonido acompaña en todo momento las canciones sin importar la canción que sea.

La verdad es que es tan extenuante las horas de trabajo que afronta Darío, que estas guitarras le duran pocos meses en buen estado para poder trabajar, de aquí el caso que él ha usado muchas guitarras en el trayecto de su vida laboral, y muchas de estas han llegado a sus manos debido a que personas de buen corazón se las regalan, o en otros casos el mismo Darío las compra en las prenderías con valores aproximados entre los 30.000 mil y 50.000 mil pesos.

Estas personas que le regalan en muchas ocasiones las guitarras tal vez son Ángeles que se compadecen de la situación precaria de este pobre hombre, quién en verdad necesita de toda la solidaridad que las personas le puedan dar en todo lo que el necesita, y la verdad es que es o sería una gran obra de caridad lo que se pudiera hacer con él, o con su situación de vida.

De esta forma es como diariamente nos podemos encontrar a uno de los peculiares personajes de Pereira, reconocido y hasta admirado por muchas personas que ven en él un hombre pujante, que no se deja vencer por ninguna dificultad, honesto y lo más importante de todo lleno de ética, la cual lo impulsa y lo mantiene entre lo correcto, separándolo de esa delgada línea entre el bien y el mal, o más bien entre el trabajo duro y honesto, ya que la holgazanería que al igual que en muchas otras partes también se ve en Pereira es realizada por todos aquellos que se ven, o se encuentran con cualquier discapacidad.

Por esta razón cada vez que pases por la plaza del Bolívar desnudo, y escuches unos pequeños sonidos rebotando en el aire, sonidos de una guitarra con cuerdas destempladas y el cantar enredado de un hombre pequeño pero con gran corazón, y ganas de vivir y salir adelante, recuerda que no siempre se estará en una mala situación, que todo momento malo pasa dejando una buena enseñanza para todo aquel que tiene que vivir esos momentos duros en su vida, como dice el dicho “no hay mal que dure cien años ni cuerpo que lo resista”, y además recuerda que también tienes a tus allegados cerca, para poder combatir juntos esos tiempos de tempestad y de días malos, y que también para todos esos malos momentos puedes contar con la compañía de un acorde de guitarra y una canción.

“En momentos de problemas, no mires lo malo, mira lo bueno que puedes obtener de ello”

“La compañía de una fiel guitarra con sus sonidos y tocatas hilarantes,  pueden hacerte sonreír en cualquier situación en la que te encuentres, sea buena o mala”  

“Solo recuerda que no es como tú lo quieras en la vida, sino como la vida y el destino lo quieran para ti”

“El destino y la vida son una ruleta cósmica que está llena de sorpresas, la cual gira y gira sin saber que nos depara a nosotros”

Pasados ya varios años de haber realizado esta crónica, el pequeño Darío ha fallecido, y en el recuerdo quedan sus tonadas, más el aire siente el dolor por la pérdida de sus tocatas hilarantes que inundaban esa déspota y cruda compañera que nos acompaña a cada instante, y que ahora abraza a Darío como una cruel mortaja, es el frio e indiferente silencio que acompaña la vida y la muerte.

CORAZON DE HORMIGÓN, MENTE DE ROCA Y BRAZOS DE ACERO

“La capacidad o fuerza del hombre no está en sus músculos, si no en su corazón y en su mente”                                                                                              

“No son tus quejas y tus problemas los que te definen, son tus actos los que verdaderamente dicen quién eres”                                                                        

La siguiente crónica es dedicada a una persona que en si misma representa la fortaleza, las ganas y empeño de todos los pereiranos.

En la vida nos topamos con miles de labores o trabajos, unos humildes otros no tanto, pero ¿De qué forma o que esfuerzo debe hacer aquella persona que los desempeña?, ¿qué dificultades encierra tener que desempeñar cualquier trabajo?

Trabajos hay miles, unos de gran importancia que hacen enorgullecer al hombre que los desempeñan, y otros un poco más humildes que sin importar las jornadas laborales, la paga, el trato, lo duro del trabajo y otros factores significativos para estos, aquellas personas que los desempeñan de igual forma siguen realizando su trabajo con tal sencillez y capacidad que de esta misma  forma hacen disimular, ocultar, opacar y hasta olvidar una discapacidad que los ha dejado marcados para toda la vida. El trabajo del obrero u oficial de construcción podría definirse como uno de los trabajos más antiguos que el hombre ha desempeñado y no por menos el más humilde. Todos los trabajos representan un gran esfuerzo a la hora de desempeñarlos, pero, ¿cual tiene que ser el esfuerzo cuando aquel que lo desempeña cuenta con alguna discapacidad física que lo limita para realizar tanto las funciones de su vida diaria como las funciones de cualquier trabajo?

Con que ojos ve la gente y se ven a ellos mismos al saber que tienen cierta limitación física, y que de esta depende que puedan o no desempeñarse en cualquier labor o trabajo sabiendo pues que este puede implicar un esfuerzo sobre humano, que de tener las ganas y el ímpetu de trabajar no puedan hacerlo por sufrir una discapacidad que jamás esperaron o que jamás pidieron.

Un 29 de septiembre de 1970 el barrio Ormaza en Pereira conocía a uno de sus hijos, Duver Arley Ramírez, un pequeño que solo con la ayuda de su madre, su propio esfuerzo y Dios acompañándole podría formarse un futuro y un bienestar para él y para los suyos. De esta forma al barrio Ormaza llegaba una nueva personita para adornar y engalanar las calles con sus gritos, juegos, inocencia y risas, para después entrar a formar parte de aquellas personas adultas que de una u otra forma velarían por el bienestar de su comunidad y de su descendencia, quienes a través de la historia propugnaran el apellido del padre o de la madre ante el resto de la sociedad.

Conociendo solo a su madre ya que su padre nunca estuvo presente, Duver no le ve impedimento a la vida para salir adelante, pues de igual forma aunque su padre estuviera ausente en todo el transcurso de su vida, su madre jamás le faltaría con nada, ya que “madre solo hay una y como ella ninguna”. Esta ardua tarea empezaría al inculcársele a Duver todos los conocimientos, valores de ética y respeto por parte de su madre, para que así, al ser parte de la sociedad como un hombre hecho y derecho, aquella madre estando vieja ya, pudiera sentirse muy orgullosa de su hijo y, es aquí en donde el ciclo de la vida se convierte en un principio básico y de orden, pues todo padre o toda madre sabe que sus hijos no serán eternos para ellos y que los padres no serán eternos para sus hijos, si no que algún día, como lo hacen los pequeños pichones, ellos abrirán sus alas y volaran, para así conocer las maravillas de la vida.

Pero un fatídico día de verano de 1974 y con unos escasos 4 años, Duver sufre un terrible accidente que lo dejara marcado para el resto de su vida, ya que al encontrarse en las calles de su humilde barrió, es atropellado por un bus. Sueños, simples sueños, tal vez debió haber pensado aquel  pequeño que veía como se le desvanecían todos sus planes que ya tenía proyectados para su vida, pues la misma vida se acababa de encargar de ponerle más dificultades y trabas.

Miles de intervenciones quirúrgicas  que los doctores afanadamente trataban de emplear en aquel pequeño para así poderle salvar sus extremidades inferiores no surtían efecto, el tiempo no daba espera al igual que la suerte de Duver, pues el trauma que había dejado el terrible accidente en sus pequeñas piernas había sido el menos esperado.

Después de horas en la sala de espera, la madre de Duver anhelaba que la noticia que viniese por parte de los médicos fuese la mejor, pues ella en algún rincón de su inmenso dolor y desmesurada inquietud guardaba un pequeño ápice de esperanza para que su pequeño saliera bien librado de la precaria situación en la que ahora se encontraba.

Tras incontables revisiones por médicos, cirugías y diagnósticos en la sala de operación, por fin se apagaba la luz roja que significaba que en aquella sala se estaban llevando a cabo operaciones de suprema importancia, o al menos eso pretendían los doctores con el terrible caso del pequeño Duver, quien con su terrible accidente de aquel fatídico día de verano había cambiado las rutinas de todos los doctores y enfermeras en el hospital.

Horas de angustia y espera habían terminado para la madre de Duver, ya que uno de tantos médicos que salió de la sala de cirugías se acercaba a ella con un rostro no muy jovial y más bien con semblante de preocupación y desaliento, la noticia que estaba a punto de darle a aquella persona agonizante por su hijo no era una de las más alentadoras que se puedan dar a una persona que espera una noticia positiva sobre un terrible hecho o suceso.

Instintivamente, la madre de aquel pequeño agonizante en aquella sala, al ver el rostro del doctor supuso lo peor y entre sollozos y lágrimas que humedecían su rostro escucho la terrible noticia que el medico tenia para ella.

¡Lo siento!, dijo el médico, hicimos lo que pudimos pero le tuvimos que amputar ambas piernas, pues el trauma causado por el accidente le dejo los miembros totalmente destrozados y no había mucho por rescatar o poder reconstruir de estos. Le manifestaba el doctor con un poco de desasosiego en su voz y en su forma de expresarse.

Las lágrimas y el dolor en la madre no se hicieron esperar, sintió como si un gran tren de carga le hubiese pasado por el pecho aprisionándole el corazón hasta el punto que este dejara de latir.

Solo restaba velar y luchar por lo que quedaba de él ahora, por lo que debería ser de ahora en adelante y no por lo que fue en el pasado.

Al pequeño Duver solo le quedaba seguir adelante, seguir con su vida cotidiana, solo que con un rango de vista más bajo y una perspectiva de la vida y el mundo muy diferente a lo que ya tenía preconcebido,  pero siempre con el perfil y su autoestima en alto, solo le diferenciaba de los demás niños que en vez de tener que mirarlos de frente y en un mismo nivel de visión, tendría que aprender a mirarlos de abajo hacia arriba, pero siempre, conservando la inocencia, risa, gritos y juegos que lo caracterizaban entre los demás niños de su barrio.

A medida que Duver fue creciendo se fue haciendo al querer de su comunidad sin tener complejos por su limitación que le impedían caminar como las demás personas y los demás niños de su barrio, y en ningún momento los demás niños o los habitantes del sector lo discriminaron por su condición de discapacitado, pues el como ningún otro tenía una cierta característica que hacía que la gente se interesara por relacionarse con él y conocer su historia como un habitante más de la creciente ciudad de Pereira.

Al no poder caminar, Duver empieza a experimentar nuevas formas para movilizarse, pues al ver jugar a los demás niños es incitado a que de igual forma se mezcle con ellos y así haga parte de los juegos que entre niños realizan, de esta forma arrastrándose por el suelo e impulsándose con sus brazos como dos grandes remos.

Igualmente su madre siguió con la meta de formar un hombre de bien, y aunque Duver tuviera una limitación, esta no impediría que el asistiera a la escuela, para así vivir una época de gran importancia para su formación personal.

Es así como Duver empieza una educación formal asistiendo al Centro de Desarrollo Vecinal, un estudiante muy particular, sobresaliente a los demás, ya que muy pocos niños con un problema de esa índole siguen con un estilo de vida tan normal como el que Duver había decidido llevar.

A la edad de 14 años, Duver se retira de la escuela alcanzando a cursar hasta el 6º de primaria, y de allí siente deseos por el trabajo sin importarle su discapacidad, de esta forma es como el decide prácticamente “rebuscarse” la vida trabajando en la calle, sin importar cual fuese el trabajo.

Así es como él, por medio de conocidos y familiares que se desempeñaban como oficiales en construcción empieza a conocer este apasionante mundo laboral que sin más argumentos lo atrapó y lo dejo anclado realizando esta labor que para muchos y para él mismo es una de las más hermosas en el mundo.

Duver empieza observando los trabajos de sus allegados, metiéndose en la “colada”, ensuciándose, revolviendo mezcla, pegando ladrillos, mientras sus maestros lo guiaban y lo aconsejaban para que realizase un estupendo trabajo. Es así como este joven a los escasos 19 años de edad y con una limitación tan grande como la que es la de no poder caminar, se estaba formando como un gran oficial de construcción, con la guía y ayuda de quienes decidieron y optaron por ayudarle, dejándole aprender observando e instruyéndolo.

“viendo y practicando es como adquirí todos los conocimientos que actualmente tengo sobre la labor de la construcción”. Dice Duver con palabras de nostalgia que hacen que sus ojos se humedezcan con  fugases lagrimas que escapan a este sentimiento.

Gracias a su personalidad y a ser muy carismático en el mismo gremio de la construcción, a Duver se le fue conociendo, y lo más impactante es que la misma gente que lo conocía y que ya sabían cómo era su tipo de trabajo, lo recomendaban para que él realizara otros, y es así como este peculiar personaje en cierta forma se da a conocer en el campo laboral de la construcción.

Una característica de admirar de este hombre es que, debido a la realización de un buen trabajo, a su responsabilidad y honestidad no solo ha sido empleado como un oficial de construcción, sino que ha llegado a estar como un maestro, teniendo a cargo suyo personal para dirigir.

En 2004 cuando las obras de Megabús estaban en pleno apogeo, Duver asiste donde los contratistas para realizar una petición de trabajo, y al ver allí las ganas y el esfuerzo que él pondría en su trabajo, deciden contratarlo, pero más adelante fue en donde él se gana el respeto de los ingenieros mayores y estos deciden darle mejores posibilidades de trabajo. “El trabajo era duro, pero se ganaba bien, en el mes yo me ganaba 1.000.000 de pesos, pero el horario era muy extenso, entrabamos a las 7:00 a.m. pero no sabíamos a qué hora era la salida. Muchas veces nos tocaba quedarnos hasta las 12 o 1 de la mañana trabajando, de igual forma yo estaba predestinado a ser uno de los últimos oficiales en salir cuando culminasen todas las obras del Megabús, todo esto me lo había ganado por mis propios méritos, pero debido a quebrantos de salud tuve que retirarme”, afirmaba Duver.

En su haber Duver lleva por lo menos 80 casas construidas, entre los municipios de Dosquebradas y Pereira.

Duver no solo trabaja en la construcción de casas, también lo hace pavimentando calles, restituyendo alcantarillados y acueductos, trabajos que para nada dejan de ser difíciles a comparación de los antes desempeñados. 

Pensemos un momento y pongamos en la posición de Duver, ¿Qué sentirá cuando se mete en las grandes brechas en donde irán los nuevos tubos que reemplazaran los viejos?, debe ser una sensación terrible, debido a que aquel hueco lo tapa más de lo que taparía a un hombre que estuviese allí parado, ¡debe ser una sensación pavorosa!

Al igual de ser obrero, Duver también ha estado inmiscuido en la política, ya que ha sido durante 20 años líder comunal de su respectivo barrio, cargo que desempeña con gran valentía y determinación.

Este hombre es padre de 3 hijos, 2 varones y 1 niña y lleva un feliz matrimonio hace 6 años. Así como el trabajo que desempeña como oficial, también administra su propia tienda localizada en su misma casa, la cual él mismo construyó debido a que solamente compró el lote, y simplemente se dedicó a construir su propia casa.

Pero nos preguntaremos ¿Cómo hace para pegar los ladrillos, o revocar en donde está muy alto y no puede alcanzar? ¿Cómo hace un hombre con una limitación física como la que tiene para desempeñar tal labor?, la forma de construir de este peculiar oficial no es muy diferente a la de todos los demás, simplemente cuando necesita estar un poco más alto, solo tiene que construir unos pequeños andamios con ladrillos y/o tablas, herramientas que todo oficial encuentra a la mano y que son de fácil acceso, en ellos se encarama para así quedar a la altura que el necesita estar.

Al observar el trabajo que desempeña este hombre uno se hipnotiza ya que no es muy peculiar ver a alguien que le faltan las extremidades inferiores trabajar como un oficial en cualquier obra, llama la atención el ver como una persona con esta discapacidad física mueve las cosas pesadas de una obra, pega los ladrillos, revoca paredes, empotra los baños, levanta los cimientos y vierte las columnas de amarre de la edificación.

Cuando pensamos en un oficial de construcción optamos por un hombre robusto, grande, que mida por lo menos 1.75 de estatura y que pese aproximadamente unos 95 kilos y que su piel este medio negruzca o quemada por trabajar todos los días a la intemperie con el sol constante y que embate las partes que no se encuentran cubiertas por sus ropas sucias y llenas de cemento, una persona fuerte que pueda realizar un trabajo que para muchos es considerado como una de las labores más duras que pueden haber. En pocas palabras debe ser un hombre entero de todos sus sentidos y de todas las partes de su cuerpo, pues este trabajo implica cargar cosas, encaramarse en otras, revolver mezcla, pegar ladrillos, lidiar con los embates del tiempo, estar sucio, aguantar machucones, cortadas, alegatos del patrón y hasta la misma mala paga que les de este, en si podríamos decir que debe ser un súper hombre para realizar tal labor, pero quien dijo que para poder trabajar solo se necesita músculos y fuerza bruta,  y si de pronto tan solo se necesita de tener aliento para luchar, disposición, ganas de superarse y un buen motivo para que lo hagamos así nos falte alguna parte de nuestro cuerpo.

La fama de Duver, y la admiración que se tiene por este hombre es tan grande, que hasta ha llegado a aparecer en los periódicos y canales más importantes de la región, desempeñándose en lo que mejor hace, su trabajo de oficial de construcción, y de esta forma demostrándoles a todos aquellos que dicen ¡no puedo! Que si se puede, y que solo con la fuerza de la mente y del corazón se tiene un gran poder entre las manos, poder de hacer bien o hacer mal.

“Dios siempre manda las pruebas más difíciles a los más fuertes”

“El verdadero significado de un problema o un obstáculo no es saberlo sobrepasar, sino saber sobrellevarlo y lidiar con el”

“Al final del día es donde realmente encontramos las moralejas y las enseñanzas que nos da la vida, después de haber trajinado, recorrido y andado todo el camino”

UNA VISITA A MI SEXUALIDAD

“¡No soy la mejor persona del mundo!, y sé que algunos de mis actos no han sido los más correctos, sensatos y honestos que pude haber realizado en el transcurso de mi vida, aun así, no esperen que sea la persona que ustedes desean, esperan o quieren que yo sea”

De la ciudad de Pereira existe o sobresale una frase que está en la mayoría de la mente y del voz populi de todos los colombianos, una frase que en si no nos hace sentir muy contentos por como se dice y suena, y a la vez es exclamada por todos aquellos ajenos y foráneos a este ciudad, una frase que más que verdad encierra en sí misma una quimera, falsedad y calumnia sobre el actuar y proceder de nuestras hermosas, recatadas, apasionadas y laboriosas mujeres pereiranas, una frase que hasta a mí mismo me da cólera y desaprobación en mencionar, pero como de esta frase se trata y depende un poco esta crónica, pues entonces tendré que mencionarla aunque no lo quisiera, y dice “cuando a una mujer pereirana se le dice siéntese, ella se acuesta”, pero muchos prorrumpen esta frase sin ni siquiera entender porque se dice, o cuál es su verdadero origen, dando a entender que todas las pereiranas son realmente así, aumentando cada vez más el estereotipo de que todas las mujeres pereiranas son realmente putas. Lo que no se conoce del nacimiento de esta famosa frase es que la misma proviene desde otros tiempos, otra época en donde esta frase tomó vida, otros tiempos donde tal vez las posibilidades de subsistir fuesen muy diferentes a las de ahora, y así fueran iguales a las de hoy en día, no tendría por qué tachársele a cualquier mujer fuere de donde fuere con una frase de semejante calibre y mucho menos tan denigrante. Pero bueno, volvamos un poco en el pasado para indagar como es que esta celebre pero a la vez infame expresión fue tomando vida. Era el siglo XIX en Colombia, y las regiones de Antioquia y Cauca eran las pioneras o las más fuertes para colonizar otras tierras, y así como colonizaban, también arrastraban consigo mismo sus creencias y costumbres, los paisas supremamente católicos y por ende conservadores hasta morir, mientras que los caucanos por su parte más bien inclinados hacia el lado liberal, lo cual al entender de muchas personas, son gentes que están más apegados a la vida mundana y hacen poco caso de la religión. Aquí entra nuestro querido departamento, Risaralda, que por azar geográfico quedó entre las dos potencias colonizadoras, así que estando en zona paisa se utilizó como un punto de resistencia para los liberales caucanos, y en muchas ocasiones sirvió hasta para el propio refugio de los liberales que fueron derrotados en la guerra de los mil días. Por esta razón, Pereira siempre ha sido cruce de caminos casi obligatorio para pasar de una región a otra, es el caso que para viajar de Antioquia hacia el Valle del Cauca hay que pasar por la querendona, trasnochadora y morena, y así mismo para ir hacia el Tolima, así que aquí nació la idea que en cierta forma daría origen a la tan conocida y polémica frase, ya que los dirigentes de la Pereira de aquellos tiempos pensaron en organizar unas fiestas para aprovechar así el flujo de personas que cruzaba por la naciente ciudad, de esta forma se impusieron las fiestas dos veces al año.

Con el desarrollo de las mismas se producían ciertos comportamientos supuestamente algo inmorales para la sociedad, ya que en las fiestas, y como lo asegura el historiador y humanista Hugo Ángel Jaramillo en uno de sus libros y cito “en las ferias se desarrollaban verdaderos bacanales, juegos prohibidos y llegaban de otras ciudades y del campo gran cantidad de mujeres dispuestas a comerciar con su cuerpo, lo que servía como atracción a las ferias.”, esto sirvió en cierta medida para que esta fuera la génesis de un mito que ha perdurado por muchos años. Pero yo me pregunto, ¿acaso la prostitución no ha existido desde tiempos más remotos, o es que acaso la prostitución nació en la Pereira del siglo XIX, estereotipando al resto de las futuras mujeres pereiranas?

No sé en la mente de que desadaptado, machista, sexista o imbécil surgió este refrán o frase, si es que se le pude decir de esta forma, solo sé que aquel hombre, y presumo que fue un hombre quien lo hizo, “ya que no creo y no me imagino que hubiera sido una mujer”, sufrió de una severa diarrea mental cuando prorrumpió y se sintió orgulloso supongo de esta garrafal exclamación, no solo hiriendo el orgullo femenino pereirano, sino también la gramática y oralidad de nuestra lengua, y no solamente el acento, oralidad y cultura de la ciudad, sino de todo el país entero. Con su espectacular capacidad y habilidad de poder producir sonidos verbales con sus cuerdas vocales y de poderlos esparcir con una especie de caja sonora llamada boca, esta vez se vio con una gran incapacidad en donde esas cuerdas vocales en conjunción con la caja sonora se convirtieron en una maquinaria con un sistema reproductor del cual por un orificio solo soltó “mierda verbal” conjugando o armando esta frase no muy grata y aceptada para muchas personas oyentes de esas infames e hirientes palabras, y más aún para las damas y señoritas inmiscuidas en tal barrabasada.

Toda esta problemática de una frase punzante e hiriente registrada en la mente de las personas y en el tiempo por causa de un cerebro ignorante, discapacitado y hueco de un individuo que sin pensarlo demasiado mando una señal desde su mente hacia su boca sin cavilar en lo que iba a decir antes de hablar.

“Antes de abrir la boca, piensa”

“Piensa y reflexiona primero tus palabras, ya que es más fácil que se olviden de como eras, pero nunca de lo que has dicho hubiera sido bueno o malo”

“Un mal momento pasa, una mala palabra o frase queda, dejando cicatrices que pueden jamás llegar a sanar”

“Conecta tu cerebro con tu lengua”

En fin, en mi opinión propia creo que tanto nosotros como las mujeres se merecen el respeto que se han aprendido a ganar durante tanto tiempo, y si no para nada servirían la infinidad de luchas que ellas han tenido que librar en pro de la liberación, la obtención de identidad y la tenencia en cuenta de la mujer en todo lo que  tiene que ver con respecto a la sociedad actual.

Siguiendo con nuestro hilo conductor de esta crónica y para ir entrando un poco más en materia, creo que cuando una mujer toma la opción de laborar como una trabajadora sexual, en muchos de los casos es más por necesidad que por cualquier otro motivo, pienso yo, ya que la situación económica y las precarias situaciones de vida de hoy en día hacen que las personas tomen decisiones desesperadas y más en las mujeres, quienes tienen que optar por este tipo de actividades duras y no muy confortantes a la hora de trabajar, pero como dicen por ahí “todo tipo de trabajo es digno” o también “trabajar es tan maluco que por eso a uno le pagan”, claro que en algunos casos de pronto puede ocurrir que algunas de estas mujeres que se desempeñan en esta labor puedan disfrutar tanto del trabajo como de la paga, “casos se ven no”, en fin, sin importar el motivo o razón de por qué estas mujeres están desempeñando tal labor, no le da ningún derecho a cualquier hombre a mencionar tal frase la cual vimos anteriormente, rebajando, humillando, generalizando  y tachando de prostitutas y mujeres fáciles con esta frase a todas las mujeres por el solo hecho de que unas tengan que llevar una vida más pesada y más difícil por tener unas obligaciones o familia que sustentar, o también por tener una situación económica precaria.

Pueden decir que soy un hombre feminista, y si, lo soy, ya que la verdad apoyo en todos los sentidos a este hermoso género, que además de darnos la vida nos da muchas cosas más, cosas como el amor, la compañía, el afecto, la comprensión, la amistad, la sencillez, además comparten su vanidad con nosotros los hombres, también nos brindan la humildad, la fidelidad y no menos importante el poder disfrutar del placer del sexo que ellas nos ofrecen, del sexo femenino, del poder tocar esa piel que se eriza al sentir el contacto de las manos de un hombre y aun así dicha piel se sigue sintiendo como un tierno durazno, lo cual a nosotros mismos, los supuestos machos alfa de la manada, los supuestos hombres de acero para ellas, esto nos hace estremecer, al igual de poder tocar y acariciar esos hermosos y delicados pechos de diferentes tamaños, pero que de igual forma surgen como protuberantes figuras adornando el resto de sus cuerpos femeninos armoniosos. Y ni qué decir de sus elegantes caderas, pequeñas y grandes, siendo las grandes las más llamativas para los hombres y las mismas mujeres. Todas estas cualidades en si enmarcan a las mujeres como unos seres esplendidos y de los cuales dependemos total y parcialmente, ya que ellas son sinónimo de vida, amor, compasión, compañía y prolongación de la existencia.

Pero cuando me refiero a todas las hermosas mujeres no solo lo estoy haciendo con las que parecen tener perfectos rostros y cuerpos esculturales, ya que la belleza del género femenino no solo depende de que tan hermosa sea o perfecta tenga su apariencia o su cuerpo, ya que lo hermoso de una mujer también reside en su interior, sin importar como sea su apariencia, lo cual a fin de cuentas viene siendo o se viene convirtiendo en un simple cascaron, el cual contiene lo que llevamos dentro, es por eso que todas las mujeres sin excepción alguna son hermosas, y me atrevería a decir que lo son aún más aquellas que no presumen de ser o de tener finas líneas y figuras inspiradas en las musas de la mitología griega, y más aún aquellas que han tenido que ser mutiladas en diferentes partes de su cuerpo como los senos por el terrible cáncer de mama, y muchas otras enfermedades que amenazan tanto con la hermosura interna como la externa, llegándose a cobrar algunas partes del cuerpo femenino de las cuales ellas mismas se sienten muy orgullosas, y que aun así, después de estar incompletas tanto física, como sentimentalmente siguen irradiando feminismo, amor y ternura por montones.

“el cuerpo es un simple contenedor de lo que eres y de cómo eres”

“preocúpate por cómo te vez, pero no solo físicamente si no interiormente”

Hasta yo mismo he sido afortunado y he podido tener a mi lado la compañía y placer sexual de una mujer, cualquiera que hubiese sido ella en los años muy pasados de mi corta vida. Y así es como empieza, de como un simple deseo, se convierte un furtivo encuentro. Una noche cualquiera en el centro de Pereira me encontraba caminando como a eso de las diez pasadas casi ya eran las once de la noche, claro que a esa hora me encontraba buscando algo más peculiar y apetecido por todos los hombres, ya que estaba buscando la compañía, calor y satisfacción sexual de una mujer, estaba buscando el poder tener la experiencia que muchos hombres tienen, y sentir en carne propia el cómo se siente al comprar sexo, no contaba con mucho dinero, y por ende sabía que mis altos estándares de selección no tendrían cabida en esta nueva aventura y experiencia que estaba a punto de vivir, y sabiendo esto me encamine hacia lugares no tan lujosos y no tan concurridos por los hombres, pero, en donde de igual manera, de una forma u otra encontraría lo que tan ansiosamente estaba buscando.

Lo bueno de la vida es que está siempre nos da lecciones, y cuando uno más piensa en algo o cree en algo que para uno es cierto o correcto, la vida llega y cambia todo lo que uno creía saber o entender, ya que al llegar allí, lo que yo pensaba sobre un lugar que era más bien menospreciado y muy poco visitado por los hombres en busca de lujuria y deseo sexual pues tenía mucha actividad aquella noche, ya que en sus alrededores pude apreciar una variedad considerable de hombres, y me imagino que estarían realizando algunas actividades que solo se suelen realizar con la cómplice ayuda de la oscuridad de la noche, escondidos entre tenebrosas sombras y con rostros que uno no llegaría jamás a recordar, hombres que iban y venían como la suave brisa del viento de esa hora noctámbula.

Dirigiéndome a mi destino después de observar los alrededores, encuentro parada en una puerta a varias mujeres ofreciéndome sus servicios, unas ya muy maduras otras no tanto, otras con cuerpos grandes y pesados, otras por lo contrario con esculturales y armoniosos cuerpos, otras con rostros demacrados por el constante trasnocho y la vida pesada que les ha tocado llevar, y otras apenas empezando con sus rostros suaves y tiernos sin saber cuál será su destino el día de mañana llevadas a la deriva como hojas al viento, pero todas al final con la misma profesión y peculiar forma de sobrevivir para ganarse la vida.

Analizando a todas las mujeres que estaban allí paradas esperando que algo de trabajo les llegara a sus manos y a sus piernas, miro entre ellas a una mujer algo ya madura, pero que en ella todavía se respiraban aires de juventud a pesar de su trabajosa labor. Era una mujer de unos 32 a 36 años aproximadamente, a la cual me dirijo sin titubear y ella inmediatamente me pregunta,

-        ¿estás buscando diversión papi?

Yo le contesto con voz baja “si” y tratando de no llamar la atención le pregunto

-        ¿Cuánto vale?

Ella sencillamente y como si fuera lo más normal del mundo me dice

-        “son veinte mil pesos y la pieza”

Entonces asiento con la cabeza y nos dirigimos los dos por unas escaleras un poco largas que preceden a la puerta en donde ella y las demás chicas estaban paradas.

Llevaba en la boca del estómago esa sensación de susto que uno siente cuando está esperando algo tan anheladamente, como cuando uno se va a ver con la novia o el novio, o como cuando uno sabe que algo bueno o malo va a pasar, pero era mucho más mi miedo porque no sabía que me podría llegar a pasar, que me secuestraran, que me mataran por quitarme mis pertenencias, o hasta para vender mis órganos, ya que de estas damiselas de la noche y de la lujuria se han escuchado miles de historias, pocas buenas y muchas otras no tanto.

Al llegar a una clase de recepción encuentro a dos mujeres, una de ellas se encuentra viendo televisión el cual está en ese mismo lugar, y la otra mujer está leyendo lo que parece ser un periódico, de inmediato esta termina su lectura, levanta la cabeza y me mira, la mujer a quien yo he contratado anteriormente me dice

-        “deme la plata yo pago”

Saco la billetera de mi pantalón y de ella retiro treinta mil pesos, un billete de veinte mil y uno de diez mil pesos, y rápidamente se los entregó a la mujer la cual se dirige dónde está la que estaba leyendo el periódico y se los entrega, y está de un cajón que está en la mesa en donde tiene abierto el tabloide de par en par saca un condón y un rollo de papel higiénico, los cuales le son entregados a la que va a suplir mis necesidades ardientes de esa noche.

Ella se voltea con el condón y el rollo de papel higiénico en la mano, me mira y me dice

-        “vamos por aquí”

Yo como un perro faldero la sigo y después de unos cuantos pasos que damos por un corredor llegamos a una puerta de madera un poco ancha y alta de color verde oliva, se denota que es una casa vieja en donde me encuentro, allí ella con una llave abre la puerta, y no pasó un segundo para que nos introdujéramos en la habitación.

En esta había una cama de un tamaño un poco pequeña, como para que pudiera dormir una sola persona, al lado de esta se encontraba un cajón o chifonier que no le hacía mucho juego a la cama y en donde la mujer puso el rollo de papel higiénico y el condón, el piso era de baldosa, de esa amarillezca con parches negros, la cual se notaba que no se había barrido ni lavado ya hace unos días atrás, y al fondo un baño al cual se dirigió la mujer, prendió el bombillo y cerró la puerta, yo me senté en la cama esperando a mi anfitriona, entonces se escuchó el vaciar del baño y sin demorarse mucho abrió la puerta y se dirigió hacia mí, ella estaba ya sin ropa, solo llevaba puesto su sostén, se sentó a mi lado e inmediatamente empezó a desnudarme, primero me quito mi camisa y después empezó a desabrocharme el cinturón, seguidamente y con un poco de rapidez y violencia desabrocho el botón del pantalón, acto seguido bajo la cremallera de este y prosiguió a quitármelo, yo en cambio sin tener nada que quitarle, en esos instantes en que ella realizaba esa codiciosa tarea, con mis manos un poco temblorosas y heladas por el shock del momento y por el frio de la noche empecé a acariciarla por su espalda hasta sus glúteos o caderas, apretándolas con fuerza al sentir esa pequeña pero agradable protuberancia o bola que sobresalía de su espalda recta y perfecta.

En esos mismos momentos en los que ella se encontraba desnudándome y yo estaba acariciándola aparecían besos fugaces que se me escapaban al sentir esa suave y tierna piel, besos que con hartas ansias deseaba yo dar, y que impregnaba en su cuello, en sus brazos y uno que otro en su rostro, lo cual llevo a que ella me dijera una frase que apago esa viva flama que estaba surgiendo en mí, ella dijo “no me de besos”, en ese momento yo le pregunté desconcertado

-        ¿Por qué no le gusta que le de besos?

Y ella respondiéndome me dijo

-        ¿es que yo no me dejo dar besos de nadie?

Y yo le dije

-        “pero es que a mí me gusta dar besos, tranquila que yo no te voy a morder, solo te voy a besar”

Pero ella repitiéndome nuevamente me dijo

-        “no, no me bese que es que a mí no me gusta que me den besos y ya”

Sinceramente quede un poco frustrado y desolado, ya que tenía que suprimir en aquel momento de pasión y lujuria uno de los sentimientos que más sentía y tenía ganas de liberar compartiéndolo con la pareja que me acompañaba en aquel momento, aun así escuchando esto pues no hubo más remedio que olvidar y encadenar ese sentimiento floreciente y seguir adelante con lo próximo que se pudiera venir en esa noche.

Casi desnudos los dos, yo estando en bóxer y ella con su sostén puesto, nos miramos y analizamos cada parte del otro, ella de inmediato retiro mi bóxer y más detenidamente fue su análisis sobre mí, fue entonces cuando ella se abalanzó sobre mí, tomase el condón de la mesa de noche, lo abrió y continuo poniéndomelo en mi miembro el cual estaba totalmente erecto, y terminando de colocármelo me dijo

-        “si quiere le hago sexo oral con el condón puesto, pero eso le costara un poco más”

Un servicio a la final, y como un servicio que se da requiere que sea pagado y cancelado con el valor que prima sobre todas las cosas hoy en día, el dinero, al fin y al cabo sexo comprado y nada más, esa fue una frase que salió de los labios de aquella mujer y que su consecuencia fue derrumbar lo poco de magia que se había creado en ese momento, le dije que no, y más por no tener la plata fue por la desmoralización que causo escuchar eso en mí, pero ese sería solo un trozo del iceberg de desmoralizadoras palabras que arruinarían la magia del momento aquella noche.

Escuchando el rotundo no que le di a la mujer por la propuesta que me había hecho, se paró y se recostó en la cama abriéndome las piernas y mostrándome todo aquello por lo que la mayoría de los hombres se enloquecen, y yo sin necesitar manuales de educación sexual ni de penetración vaginal ya sabía lo que tenía que hacer, me pare de la cama y me le acosté encima, penetrándola suave y sucesivamente una y otra vez.

Quejidos de placer provenientes de su boca se empezaron a escuchar, no sé si sería realidad o si solo sería actuación, pues si así lo fue, entonces ella era muy buena actriz ya que gemía y hacia ruidos como  una actriz de película porno.

Después de un rato le dije que cambiáramos de posición, ella sin mediar palabra alguna conmigo se paró de la cama, yo me acosté y ella se sentó encima de mí, empezando a realizar el trabajo dándole más jugosidad y calor al acto que estábamos realizando en ese momento, pero no fue solo ella quien tomo la iniciativa de moverse y agitarse para hacer subir el clímax, ya que yo en ciertos momentos de esa pose en la que nos encontrábamos, también tome la decisión propia de ser quien llevara la batuta del movimiento, la coordinación y la sinfonía del ritmo que podíamos sentir en esos instantes.

En esa pose tan maravillosa y excitante sentí el impulso de hacer lo que a la mayoría de nosotros los hombres nos gusta hacer cuando estamos en aquella pose, sentí las ganas de palmotearla en sus glúteos varias veces, lo cual empecé a hacer en sus ambas caderas, acto que ella reprimió reteniéndome las manos y diciéndome que no le pegara en las nalgas.

Después de otros instantes en esa candente posición le dije que cambiáramos de pose, y que ella se pusiera en cuatro, la pose del perrito según le llaman no sé, pose muy popular y peculiar cuando hablamos de sexo, nos despegamos el uno del otro, me baje de la cama y ella quedo subida en ella en la pose que yo le había solicitado que hiciéramos, no seguía requiriendo de manuales ni de explicaciones para saber hacer lo que yo tenía que hacer, pero si me hubiera gustado haber tenido a la mano el Kama Sutra para realizar nuevas y excitantes poses que nos hicieran subir al cielo y volver a la tierra y de igual manera nos hicieran sentir el mayor de los clímax eróticos pasionales que pueda llegar uno a sentir, aun así, sin tener el grandioso libro del Kama Sutra en mis manos yo hice lo mío y lo que más podía.

Los gritos fueran fingidos o no, se seguían escuchando provenientes de la ardiente mujer, y estos salían con armonía al vaivén de mi pelvis la cual chocaba cada vez más con sus protuberantes nalgas, algo que me ha llamado mucho la atención sobre esta pose, el que las posaderas de las mujeres choquen contra nuestro vientre haciendo ese sonido tan particular, como un palmoteo algo rápido, CLA CLA CLA CLA CLA CLA CLA CLA CLA característico sonido de las películas porno, y que cada vez que se escucha es sinónimo de eso, o más bien lo que nos hace pensar nuestra mente sórdida y retorcida, de que una pareja como se dice popularmente y en varias partes del mundo de forma diferente, se está revolcando, están cogiendo,  están “culiando”, están “garchando” o como les gusta decir a las mujeres más tierna y discretamente están haciendo el amor.

Rato más tarde de estar en aquella pose la mujer se volvió a acostar en la cama boca arriba, y yo como al principio quede encima de ella nuevamente.

Pasaban los minutos y más era la satisfacción que sentíamos, y lo digo por mí, no lo sé por ella, pero con sus gemidos y chillidos me hizo saber que la estaba pasando bien, en fin, el tiempo pasaba y no lo sentíamos y es algo obvio cuando estamos realizando el acto sexual, de que el tiempo y todo lo que este a tu alrededor se detenga, ya que es tan inmensurable el placer y gozo que se siente que uno se tiende a perder en el otro, en ese ser, en ese cuerpo, en ese sudor, en esos cabellos púbicos, en esas partes íntimas, en esas contorneadas piernas y en esos firmes brazos, en esas caricias, en esos besos, en esos pequeños mordiscos y arañazos, y en todo lo demás que contiene el estar con otra persona en la intimidad, no importa si esa pareja sea heterosexual o homosexual, lo que verdaderamente importa es que cuando estamos realizando estos actos carnales de deseo y pasión estamos descubriendo nuevas formas de amar, nuevas poses y también nuestro propio cuerpo y el de nuestra pareja, los cuales analizamos con miradas cruzadas llenas de amor, deseo, pasión, lujuria y hasta morbosidad.

Claro que aquella noche yo estaba privado de poder realizar varias de esas cosas, restricciones que me había impuesto mi acompañante de aquel momento, pero bueno, con restricciones y todo trate de llevar ese glorioso momento a una de las mejores experiencias que pudiera experimentar en mi vida.

Estando ella y yo pues ahí en ese candente momento, y yo con mis más ardientes deseos a flor de piel, quería hacer cosas que jamás había realizado y que quería experimentar.

Deseaba yo entonces tocar, coger, y apretar todo lo que su cuerpo me ofrecía en ese momento, y fue tanto el impulso que me deje llevar por mis sentimientos y sin pensar quise acariciar sus pechos, lo cual intente hacer primero cogiéndoselos por encima de su sostén, apretándolos un poco pero suavemente, y después metiendo mis manos por debajo de estos con la humilde insinuación de quitárselos, pero teniendo a la vez la gran avaricia de ver realizado mi cometido, lo cual ella freno de inmediato con unas frías y no tan gratas palabras, fue allí donde apareció otro trozo del inmenso iceberg del cual su gran masa se esconde bajo el agua y solo sobresale de una parte por encima de esta, ella fríamente y sin mostrar la calentura del momento me dijo

-        “no me quite el sostén, y tampoco me coja los senos que a mí no me gusta que me los cojan”

Fue como decirle a un niño que no coja el juguete que más le gusta y con el que más se divierte. Me sentí regañado e impotente de querer hacer algo y no poder, esa fue una de las tantas restricciones que me había impuesto ella en aquel momento.

Me toco entonces hacer solo una función, la de solo penetrarla y dejar mis traviesas manos quietas.

En medio de ese candente y apasionante momento final en que nos estábamos empezando a fundir el uno en el otro, floto desde abajo del agua el resto del iceberg, el cual fue representado por ella con unas hirientes palabras las cuales sentí que me atravesaron por todo mi cuerpo como miles de aguas ardientes

-        “¿ya se vino?” secamente me preguntó.

Y yo le conteste que no, entonces fue cuando ella me refutó y me dijo

-        “véngase pues papito, que yo tengo que seguir trabajando toda la noche y ya llevamos más de media hora, o si no pues nos toca dejar así si usted no se viene”

Me desmorone en ese instante, y no solo me paso a mí, sino también a lo poco de la magia que se había creado esa noche y en ese momento, todo eso se había venido a pique, mi interés, mi imaginación, mi deseo y mi pasión, y de igual forma la sensación del momento que había creado entre ella y yo, no me quedo más remedio que seguir y acelerar el paso para hacer lo que ella tan insistentemente me pedía que hiciera.

Fue así entonces como cinco minutos después de que ella me hubiera tirado esa perla de frase por fin eyacule, y al final recordé que yo estaba pagando por algo, por un servicio, aquello tan esplendido y fenomenal era algo comprado que solo duraría unos momentos…era sexo comprado.

La cuestión es que a muchos hombres nos gusta que ese momento dure, y que se cree esa conexión entre la pareja, ya que no importa que tanto es lo que sientas si al final dura poco.

Saque mi miembro de su vagina, me quite el condón, lo bote en el sanitario y lo vacié, ella como un resorte se paró de la cama, cogiendo el papel higiénico que había al lado de esta y arranco un trozo de este y prosiguió a limpiarse su parte intima, todavía recuerdo el olor  y textura de esos fluidos corporales, un caliente y penetrante olor como a cloro reconcentrado proveniente del semen, y un olor a sudor, pero no cualquier sudor si no de ese sudor que es de lujuria, del que se mezcla con la química de la piel de la otra persona, haciendo sentir ese olor a salado en toda la habitación en donde uno se encuentra en ese momento.

Estos olores, el del semen con olor a cloro y el del sudor con olor a sal, de ahí la expresión “salamos la pieza”, estos olores se mezclaban con el olor viejo de la habitación, combinando entre todo un olor extraño pero no repugnante para nosotros.

Después de botar el preservativo en el sanitario empecé a vestirme, lo cual ella también empezó a hacer, pero yo lo hacía más lentamente que ella, ya que en si la mujer lo estaba haciendo de una forma más apresurada, me imagino que por el afán de ir a conseguir más clientes en esa noche, ya que obviamente ellas no se pueden dar el lujo de dedicarle mucho tiempo a un solo cliente. No cruzamos palabra alguna en esos momentos, el silencio reinaba en la habitación, como si estuviéramos en una situación incómoda donde ninguno de los dos quisiera decir algo para no tener que tratar a la otra persona.

Después de que ella se terminó de vestir se dirigió al baño en donde se empezó a maquillar nuevamente y a arreglarse para seguir con su faena el resto de la noche, mientras que yo estaba sentado en la cama amarrándome los cordones de mis zapatos. Después de terminar ella salió del baño al cual yo entre, orino desaguo el sanitario y posteriormente abro el grifo del lavamanos, con el agua fría que salía de este me lavo las manos y me estrego la cara varias veces, lo cual también hago con mi cabello el cual remojo unas cuantas veces seguidas hasta quedar bien húmedo, esto para tratar de quitarme el sudor y aquel hedor que me ha quedado impregnado en todo mi cuerpo, y finalmente tomo unas cuantas bocanadas de agua con las cuales hago unas gárgaras y después las expulso en el lavamanos.

Termino y volteo hacia donde estaba ella, la cual se está terminando de organizar al pie de la cama, echándose una dulce colonia en su cuello, en el medio de sus senos y en otras partes de su cuerpo, al igual que unos cuantos polvos que retoquen su apariencia, todas estas armas con las cuales ira al acecho de otros hombres y que con fortuna atrapara a alguno de ellos para realizar de igual forma o mejor aun lo que ella y yo acabamos de hacer.

Al terminar ella me mira y simplemente me dice

-        “chao bebe”

Abre la puerta y sale de la habitación cerrándola tras de ella como si nada, como un par de desconocidos que somos dejándome parado en el quicio de la puerta del baño, solo, descremado y algo aturdido y anonadado  por lo que había acabado de pasar hace unos cuarenta y cinco minutos atrás.

Me quedo parado allí por unos segundos rebobinando el “cassette” y volviendo en mis recuerdos recapacitando y recordando lo que había acabado de experimentar, tieso, quieto y frio en una pieza como una roca, meditando, pensando, reflexionando y hasta tal vez arrepintiéndome me quedo por unos cuantos segundos que a la larga parecieron minutos, hasta que pude retomar todo el control en mí mismo y me dirigí hacia la puerta, abro y salgo al corredor por el cual me dirijo hacia la salida y por el cual este también me lleva a la clase de recepción que me había encontrado al principio, y en donde esta vez me encuentro sentada a solo una de las dos mujeres que estaban cuando yo entre, la cual no volteo a mirar ni mucho menos para despedirme, inmediatamente bajo las largas escaleras y en la puerta al final de estas están paradas todas las mujeres que trabajan hasta altas horas de la noche sin reconocimiento de horas extras en su sueldo o paga, entre todas ellas no pude reconocer a la que hace unos minutos atrás hizo que yo tuviera un orgasmo y una eyaculación afanada, quien sabe dónde se encontraría esa mujer en esos momentos, tal vez estaría tomando un simple descanso o tal vez estaría con otro pito metido en el medio de sus piernas, en fin, no le di mucha importancia a eso y salí de ahí como alma que lleva el diablo.

Eran más o menos las doce y cuarenta, casi la una de la mañana cuando salí de aquel lugar, ya me encontraba caminado por la carrera séptima, por la cual me estaba dirigiendo a buscar mí transporte para embarcarme en el viaje hacia mi casa, y a medida que iba caminando también iba pensando, reflexionando y analizando todo lo que había acabado de vivir y experimentar hace unas horas atrás.

Me sentía vacío, hueco, el placer, la excitación y el orgasmo que experimente unos minutos atrás en ese preciso momento fue perteneciente a ese solo momento, ya que no sentía placer alguno ya, no sentía nada excepto desolación, autocompasión y en algunos momentos arrepentimiento y también hasta rabia y enojo, pero no enojo con aquella que fuese la quien ayudo a que desahogara mis deseos carnales, sino más bien rabia y enojo conmigo mismo y tal vez con la vida por ser tan pueril, fría, desalmada y a la vez grotesca. Tal vez sentía rabia al no tener a alguien con quien poder compartir todos esos sentimientos que tanto sentía en mi interior, y los cuales quería hacer florecer con ese alguien que se hiciera merecedora de ellos, sin restricciones de ninguna clase, ni desconocimientos de esa otra persona, solo sentía ganas de tener a alguien con quien poder expresar todo o nada de lo que yo sintiera en mí mismo.

Aquella noche después de vivir una aventura un poco alocada en mi vida, aventura que muchos hombres pereiranos realizan constantemente, comprendí que para muchos la vida no les sonríe con buena cara y fortuna, y por ende les toca luchar más duro y fuerte a comparación de otros habitantes de esta ciudad.

De aquella dama que fue mi compañera sexual de esa noche no supe ni siquiera su nombre, ni de dónde viene ni para donde va, y mucho menos cuales eran sus más ardientes deseos y pasiones en la vida y menos sus proyectos para esta, solo sé que lastimosamente se quedó como una persona anónima más en mi mente y en mis recuerdos.

Lastimosamente muchas de estas damiselas tienen que llevar esta terrible vida, esta pesada carga para poder sobrevivir en el mundo, y lo que muchos no sabemos es que entre ellas mismas existen maravillosas personas, seres humanos con gran valor y cuantía tanto para ellas mismas como para nosotros mismos, y la misma historia nos lo ha demostrado, que son personas iguales a nosotros, ya que como lo sabemos y si esto es verdad, una misma ramera estuvo al lado de Jesús lavándole sus pies, y si él pudo expiar sus culpas y pecados por qué nosotros no, creo además que no es muy difícil hacer el esfuerzo de respetar a estas maravillosas mujeres que cumplen tan laboriosa labor en complacencia de los hombres, para todos aquellos feos, gordos, solteros, temerosos del amor y el compromiso y demás que al fin y al cabo buscan la compañía y servicio de una de estas mujeres, entonces en si es fácil poder respetarlas como seres humanos y personas que son.

No se les puede culpar por ser lo que son, o llevar la vida que llevan, no son unas parias de la sociedad, por todo lo contrario ellas realizan una labor muy normal que se ve en cualquier otra metrópolis del mundo, o “el que esté libre de pecado que tire la primera piedra”.

“todos somos humanos, y al final somos todos presos del deseo, la pasión y la lujuria”

“tiene más valor aquel que lo hace por necesidad que el que lo hace por cobardía”

“más rápido cae el que más habla, critica y humilla”

“aunque lo neguemos somos voyeristas por naturaleza”

”Al fin y al cabo a todos nos gusta coger como animales que somos”

“con la misma vara que midas serás medido”

“todos somos los mismos ante los ojos de Dios”

LO QUE TODOS SABEN, PERO MUY POCOS CONOCEN

“Las banalidades son fiel verdugo del hombre, y este se encarga de negarlo”

Alaridos de deseo y pasión provenientes de una casa vieja y maltrecha, de portón exageradamente ancho y alto, llama la atención de los transeúntes que cruzan por la acera de donde se encuentra esta casa, sin imaginar que allí se desatan las más ardientes acciones, deseos y poses carnales.

Una calle muy transitada en el centro de Pereira esconde entre sus anchos  andenes, entre los puestos de duces y frutas, y entre los transeúntes una casa con apariencia vieja, y que en su interior esconde algo más de lo que dice su simple, desgastada y descolorida fachada.

Un portón grande y un tablero en forma de aviso dan la bienvenida a aquellos que deciden aventurarse por esta casa, en donde en función continua proyectan películas para personas mayores de edad, o en su defecto películas porno.

Al entrar, las personas que visitan este sitio se encuentran con la taquilla, la cual está enrejada, y allí los atiende un hombre corpulento, de brazos gruesos y una aumentada barriga que lo hace ver inmenso al lado de otros hombres, y también de avanzada edad la cual podría oscilar entre los 40 y 46 años de edad.

De inmediato comienzo mi tarea investigativa averiguándole cuánto vale la boleta, y en seguida él me contesta que su costo es de 4.500 pesos, yo le sigo preguntando cuánto dura la función, y si es una sola película o video, el me afirma que es una función constante y que uno se puede quedar todo lo que quiera allí adentro. Me hago explicar, el cine lo abren a las 2:00 pm y va hasta las 8:30 pm, y en todas estas horas hay una función constante, y si la persona quiere puede quedarse todo el día allí metido dándole placer y gusto a sus ojos.

Es de esta forma que este hombre es quien les vende el boleto de entrada por una moderada cuota de 4.500 pesos a los osados visitantes que se atreven a visitar un mundo oscuro, lleno de lujuria, placer y desbordados sentimientos proyectados en una tela grande que está colgada en una inmensa pared.

Después de comprar la boleta me decido a continuar mi nervioso camino, ya que en mi bolso llevaba escondida mi cámara con la cual estaba registrando todo lo que podía ver con mis ojos, y me daba miedo pensar que me pescaran realizando esta arriesgada acción.

Se accede ascendiendo por unos escalones, hasta llegar a una pared de madeflex de un grosor bastante exagerado, se gira hacia la derecha, buscando la entrada y locación que se convertirá para muchos en un sitio de placer, disfrute y gozo; y allí, ya casi dentro no tardo en reconocer esos familiares sonidos que todos reconocemos de las famosas películas porno que alguna vez en la vida pudimos haber visto, sonidos como; ¡HAHAA! ¡HUHUHU! ¡YEAS! ¡GIMME MORE! ¡YEA! ¡A GOD!

Ya casi por coronar, mí “penetración” a la sala donde se proyectaban las películas, me encuentro un hombre de pie en toda la entrada, el cual saludo debido a mi nerviosismo, ya que recordemos que está grabando todo lo que acontecía en esos momentos con mi cámara escondida, y por ende en ese momento pensé, “y donde este cucho me requise que”, de igual forma el hombre me saluda seriamente medio ocultando su rostro, y yo sigo mi camino tratando de no mostrar mi nerviosismo y mi novatada  de ser primera vez en entrar a un sitio como este.

Como es usual en todo cine, allí reinaba la oscuridad, la cual casi hace que me eche a rodar por las escaleras que conducen a los sillones para sentarse, de esta forma, a hurtadillas y palpando con mis manos todo de lo que pudiera sujetarme, fui buscando una silla donde pudiera sentar mi nervioso y novato trasero.

Allí, sentado y concentrado en la función, trataba de tranquilizar mi corazón, mi mente y mi cuerpo, ya que este no hacía más que producir y mandarle adrenalina a mi torrente sanguíneo, el cual se dirigía a mi corazón y hacia que este producirá más sangre y por ende latiera más rápido.

Después de unos largos 10 minutos de nerviosismo y tensión, me fui tranquilizando un poco, y centre mi atención sobre la cámara y mi objetivo principal que era registrar en video como era el ambiente de un cine porno en su interior.

Más tranquilizado y sereno empecé a manipular la cámara con más confianza, tanto así, que casi la saco por completo del bolso para poder grabar todo a mí alrededor, y gracias a esto me percaté de que allí estaba muy oscuro para que pudiera grabar, y decidí activarle la función de noche, con la cual la cámara capturaría más luz y por consiguiente más imágenes.

Aun así, todo lo que estuviera grabando lo estaba haciendo a ciegas, ya que yo no podía ver en la pantalla de la cámara en que forma correcta debería apuntar y enfocar el lente para obtener unas buenas tomas.

Allí sentado, en los antepenúltimos sillones de la sala alcanzaba a divisar unas cuantas personas en los asientos de adelante, podrían ser entre unos 10 o 15 hombres, más unos 6 que estaban parados detrás de los últimos sillones, nada mal para un lunes en la tarde y para esta sala que podría albergar entre 40 o 50 espectadores, más aun, teniendo en cuenta que aquí se proyectan películas porno, y que de igual forma y más importante, es un tema tabú para la sociedad pereirana, ya que sabemos que los habitantes de Pereira son personas muy conservadoras, y muy cerradas a sus principios, a la moral y al pudor que ha existido en la ciudad desde hace muchos años atrás.

Pero algo en especial me llamo la atención en cuanto realicé mi primer paneo por toda la sala, identificando la locación y a las personas que estaban allí, de todas ellas no identifique ni a una sola mujer, todos eran hombres y en su mayoría de avanzada edad, podría asegurar que la persona más joven allí era yo.

Podría esto hacerme pensar, que tal vez todavía vivimos en un país machista, en donde todo se rigüe por el machismo de los hombres, que somos solo nosotros los que tenemos derechos a ciertos privilegios o actitudes, y que las mujeres se tienen que quedar al margen de las acciones que los hombres toman en cuanto a ellas.

O tal vez es por pudor, por pena, por ética, por discriminación por las de su mismo sexo, o tal vez, es que esta sociedad todavía no es tan liberal ni de mente abierta como para que este tipo de locaciones y de actividades se vean con total normalidad como se lo hace en otros países del mundo, tal vez, esta sociedad no está preparada para este tipo de actividades.

De pronto uno piensa que este tipo de salas en donde se presentan películas porno, son locaciones que están muy asemejadas con el tipo de actividad que allí se realizan, que las sillas son las más viejas, maltrechas y chorreadas por fluidos corporales de desconocidos, que pueden haber para este tipo de salas, y que aun así están acordes con su ambiente, que las paredes están malgastadas y lucen repugnantes para oprimir el deseo de tocarlas, que el piso está cubierto de un tapete roto en muchas de sus partes y que dé él se deprenden hilos y pequeñas lanas que suben entre las patas de las sillas; pero todas estas creencias infundadas inconscientemente se despejan cuando por fin estoy allí sentado, contemplando  una buena película de porno, y de igual forma empiezo a ver que todo lo que yo creía saber del interior de un cine porno no era más que una relación que yo hacía con el tipo de películas que allí se proyectan.

De esta forma, empiezo a sentir, a palpar, y a conocer este mundo, y los artefactos que adornan esta sala.

Me encuentro con la gran sorpresa de que las sillas son reclinables algo muy novedoso y tecnológico para una sala de cine de este tipo, ya que si por ejemplo me dirijo  al auditorio JORGE ROA MARTINEZ de la universidad TECNOLOGICA de PEREIRA, y me encuentro con este modelo de sillas reclinables me parecería muy normal por el tipo de actividades que allí se realizan, pero sin embargo la silletería de este cine porno no se queda atrás, dándole a sus visitantes buena comodidad para que puedan disfrutar de la función con todos los sentidos y con el mayor placer y satisfacción que puedan sentir en el transcurso de la función.

Mirando detalladamente, observo que las sillas  están forradas en cuero color café claro, un cuero medianamente duro que tal vez sirve para crear en el espectador la sensación de piel, sensación de carne  sudorosa al estar en contacto continuo con otra piel, al estar en contacto con un labios y unos besos bien candentes, con un pene, una vagina, unos senos, un torso, unas caderas bien pronunciadas, piernas bien contorneadas y unas manos curiosas de tocar todo lo que el otro tiene para ofrecerle a su pareja.

Tal vez las películas no sean en 3D, pero tienen la fórmula de la sensación  en sus sillas, la cual es transmitida hacia los espectadores, y si esto no basta el asistente puede optar por darse placer masturbándose.

Las paredes pintadas, en un negro mate le brindan más oscuridad a la sala, seguramente elegido este color para disimular las manchas que en este han impregnado todos los asistentes que han logrado encontrar satisfacción en algún momento de la función.

Por su parte, el piso no se queda atrás medidamente organizado y limpio, esta tapizado por un tapete color gris, con las formas de cuadros en alto relieve, separados unos de otros por escasos centímetros, y que podemos encontrar en los buses, precisamente en la parte del conductor, pero esta vez en lámina o aluminio.

En medio de mi permanencia en la sala, me pude percatar de que en esta se registraba un gran movimiento de personas, unos entraban, otros salían,  unos miraban la función por tan solo unos minutos y después se marchaban, en fin, siempre se notaba una gran actividad en la sala, como si la función, lo prohibido y el deseo e impulso de ver unos cuerpos desnudos frotándose uno al otro, fuese precursora y alimentadora de toda esta actividad, pero más aún, me llamó la atención el ver que entre los asistentes se miraban unos a otros, como tratando de reconocer en los rostros a alguien conocido, o tal vez queriendo decirle al otro con la mirada “usted es igual de morboso que yo”, en todo caso, entre todos se miraban buscando de pronto  un compañero sentimental en ese momento para suplir sentimientos, o un culpable o alguien que pudiera justificar su presencia en este lugar.

En esos instantes un hombre se sienta en la misma hilera a cinco sillas de distancia de donde yo estaba, y como cosa rara, este tipo empieza a mirarme a cada instante, tratando de descifrar en la oscuridad que era lo que yo hacía con mi maletín, el cual yo movía mucho, y del cual salía una pequeña luz roja proveniente de la cámara con la cual estaba grabando todo a mi alrededor.

Si puedo ser honesto, en todo el tiempo que estuve allí en la sala no tuve ni una sola erección, ya que estaba más preocupado por capturar unas buenas imágenes, por ende yo enfocaba mi maletín espía a todos los lados de la sala, y por ende me tenía que mover mucho en mi propia silla. Me movía hacia adelante para poder capturar los asientos del frente y también algo de la película, movía el maletín y grababa hacia los lados en donde se encontraba este sujeto, mientras que yo mantenía la mirada fija en la película, el sujeto me miraba más fijamente, me imagino que preguntándose qué carajo era esa pequeña luz roja que danzaba entre mis piernas, y hasta me da risa pensar que de pronto el pensara lo siguiente “que chimba la verga de este marica, tiene láser, mira y alumbra en la oscuridad”, sin embargo yo me timbre un poco, ya que este tipo no hacía más que mirarme, creo que tal vez lo hacía como lo hacían los demás, tratando de encontrar a alguien conocido, a un compañero sentimental de paso.

De igual forma seguí con mi misión, la de grabar todo lo posible en el interior de la sala, ya que yo sabía que esa iba ser la primera y última vez que iría a este sitio, y más aun sabiendo la suerte que tuve de poder entrar mi cámara y grabar lo que aconteció allí adentro, esta oportunidad no se volvería a repetir.

En una de las pequeñas grabaciones que le pude hacer a mi querido amigo íntimo que se encontraba a cinco puestos de distancia de mí, lo capture muy amistoso con su entrepierna, ya que sus dos manos las tenía entrelazadas en su regazo jugueteando con sus dedos y con su pantalón que estaba un poco abultado, me imagino que por la película.

Después de estar en la sala 25 minutos, algo captura de mí toda la atención, ya que veía movimientos de personas entre la misma, pero lo extraño era que no salían de esta, solo se dirigían hacia una saliente o tipo de habitación que tenía la sala, pero que yo solo podía ver cuando ingresaban y cuando salían, debido a que esta quedaba unas hileras de sillas más abajo de donde yo me encontraba sentado, pero de ninguna forma podía encontrarle significado a esta nueva actividad que estaban realizando los espectadores.

Por ello me invadió la intriga de saber qué era esta habitación, y en mí mismo interior me preguntaba, si sería otra salida del cine más recatada, o por consiguiente seria otra entrada del mismo, en todo caso la curiosidad me invadió y sentí la necesidad de saber qué era lo que se ocultaba allí, y por qué los espectadores eran desesperados en dirigiesen a esta pequeña saliente de la sala.

Había tomado la determinación de ir e investigar este nuevo suceso, pero aun así tenía dos pequeños problemas, uno era que me había invadido de nuevo el nerviosismo de tener que moverme de mi asiento en donde había estado durante 25 minutos sentado y tranquilo, y la otra era la de mi querido amigo a cinco sillas de distancia que no hacía más que repararme, así que tuve que esperar.

Dicen por ahí que el que espera tiene su recompensa, ya que después de 5 minutos el compañero mirón decidió irse, pero yo aún tenía mis nervios vivos, y no sabía si ir o no, a esta habitación, así que en un momento de valentía y de cabeza fría me pare de la silla y me dirigí a este lugar descendiendo los escalones.

Al llegar me topé con una puerta, la cual empuje suavemente para entrar y allí habían unos orinales, uno de los cuales estaba siendo usado por un hombre el cual se quedó mirándome fijamente como si fuera actividad obligatoria en el cine para todos los asistentes, así que sin pensar, seguí derecho y me dirigí a otra puerta, TOC, TOC, nadie contesto, y de inmediato la abrí, me introduje allí y la cerré de un zarpazo.

Resulta que allí estaba el sanitario, el cual se veía pulcro, nada pensado para un cine porno, en la tapa del tanque había un rollo de papel higiénico entero, el cual ya sabemos para que se utiliza, entonces aproveche la oportunidad de tener un poco de privacidad y organice bien la cámara en el maletín ya que esta estaba un poco desacomodada debido a mi pequeña cabalgata hasta el baño y de igual forma le hice unas cuantas tomas a este, el cual grabe con lujos de detalles.

Allí pensé, que este sitio era muy sofisticado ya que, ¿qué cine cuenta con baño propio en la misma sala de proyecciones? ¡Uh!, no lo sé, estuve allí en el baño grabando durante unos 9 o 10 minutos, y después de haber organizado la cámara vacié el sanitario para que nadie sospechara y proseguí a dejar el baño y la sala del cine también ya que consideraba que era demasiado tiempo y que había grabado todo lo posible, pero inmediatamente salgo del baño me encuentro de nuevo al sujeto que estaba allí en el orinal apenas entre, entonces en ese momento me pregunté, ¿Qué “miada” dura 8 minutos?, seguramente no se estaba pegando una miada, pero bueno continúe mi camino y salí del baño, y por última vez admire la gran pantalla, empecé a subir los escalones y mientras iba saliendo fui escondiendo la cámara en el bolso, así volví a ver la luz en la puerta y me fui de allí lo más pronto que pude.

Días más tarde se generó la necesidad de hablar con él proyeccionista del cine porno, ya que me interesaba saber muchos aspectos importantes de su vida, y como esta misma giraba en torno a su trabajo, y demás aspectos interesantes que me pudiera compartir de su experiencia en su trabajo como proyeccionista de películas porno, pero la respuesta de la persona que me atendió fue negativa, ya que según él, a ellos no les tenían permitido eso, y que eso se prestaba para malas intenciones y comentarios en los periódicos locales, aun así yo le comente que esta crónica no iba salir en ningún medio impreso ni audiovisual, que solo era un trabajo para mostrar en un salón de clases de la universidad y que este trabajo no saldría de esas cuatro paredes, pero igualmente el hombre insistió en decirme que no me podía colaborar con eso y punto.

Tomando en cuenta que yo me dirigí a este sitio en forma correcta,  a pedir el favor de poder entrevistar al proyeccionista, sin cámara escondida, ni artimañas para poder realizar la entrevista con el proyeccionista, yo me pregunto, ¿Qué hubiera pasado si me hubieran descubierto la cámara en los días pasados que estuve allí adentro?, ¿O si yo mismo hubiera pedido que me dejaran entrar con la cámara a grabar?

La acción de la cámara fue a escondidas sí, pero la petición de la entrevista con el proyeccionista fue legalmente hecha, así es la vida y las situaciones en Colombia, donde los periodistas investigativos tienen que realizar sus trabajos a escondidas porque nadie quiere colaborar con la causa.

¿O es acaso que hay algún misterio por parte de este establecimiento que no dejó que yo hablara con la persona que proyecta las películas?, quién sabe.

Todos los días tenemos nuevos soles y nuevas lunas, el tiempo pasa y pasa sin detenerse, y cada día cambian las cosas, sean para bien o para mal, no sabemos si algún día llegaremos a cambiar o a seguir igual como habitantes de una ciudad conservadora, y de esta forma sigamos reconociendo “Lo que todos saben, pero muy pocos conocen”.

Pasado un tiempo volví a cruzar por aquel lugar, y este ya no se encontraba allí. Bastión del recuerdo de un tiempo ya pasado que nunca volverá, será acaso que como dice el dicho “todo tiempo pasado fue mejor”, ¿cada quien en su memoria rememorara tiempos aquellos en los cuales pudo encontrar la felicidad?

UN ICONO PEREIRANO, GRAN OBRA, GRAN INGENIO, VALIENTE O COBARDE DECISIÓN, GRAN SALTO, GRAN BASIO, ¡TERRIBLE Y CRUDA FORMA DE MORIR!

“el hombre construye grandes obras de arte para sí mismo, pero el en sí mismo es una gran obra de arte”                                                                  

“valiente no es aquel que toma el camino fácil a los problemas, valiente es aquel que los enfrenta a capa y espada hasta el final”                                                         

“los problemas y las dificultades que enfrentamos a diario son los que definen quienes somos”                                                                                                              “el peor miedo o preocupación que puedas tener por los problemas es que tu no seas lo suficientemente valiente para afrontarlos”

La ciudad de Pereira es reconocida en Colombia por muchas cosas, por su café, por sus hermosas mujeres, por su clima, y por otras cosas que hacen que esta tierra y esta ciudad sea la querendona, trasnochadora y morena, como también de igual forma sea una ciudad sin puertas, sin puertas para el recibimiento de todos aquellos que quieran visitar esta espectacular tierra.

Pero indudablemente lo que hace más reconocido a Pereira ante el resto del país es su majestuoso, impresionante, cautivante y tan mencionado y conocido Viaducto, el cual conecta a la ciudad de Pereira con el municipio de Dosquebradas, creando de esta forma una vía rápida de acceso para ambos municipios, ese es el importante e indispensable Viaducto, el cual engalana la belleza de su entorno con su refinada arquitectura, poniendo como centro de atención y fijando un punto o haciendo sobresalir en el mapa de Colombia el lugar en donde actualmente este se encuentra. Pero el Viaducto no solo es reconocido y recordado por su belleza y su espectacular arquitectura, ya que este en su extenso historial de todos los años que han pasado, tiene un largo prontuario de situaciones que se han vivido en él, donde el Viaducto ha sido el coprotagonista de todos estos eventos que han pasado, podríamos decir que es una clase de pasado oscuro que tiene en si esta mega construcción, una marca negra que oscurece en cierto modo todo lo brillante y lo esplendido que representa esta obra, además de ser una marca, tal vez una posible maldición que recae con todo su peso en el largo y ancho Viaducto de gran altura, pero lo alentador es que esta no es la única estructura en el país con este pasado tan turbulento y oscuro.

Pero dejemos este pasado oscuro en pausa por un momento, el cual retomaremos después, y mejor sigamos con un poco más del brillo y de la genialidad que requirió la construcción de tal magnitud de esta estructura y obra en nuestra ciudad.

Devolvámonos un poco en el tiempo, a aquellos días cuando muy posiblemente estábamos en el colegio, o cuando trabajabas en aquel lugar del cual ya fuiste despedido pero que aún recuerdas como si fuera ayer, tiempos pasados que no volverán pero que viven para siempre en nuestras mentes y en nuestros recuerdos más recónditos pero que a veces traemos a recordar.

Lo digo por que años antes de que apareciese ese gran coloso llamado Viaducto, yo me encontraba estudiando en el colegio, y lo más traumático de hacerlo era el recorrido que todos los días me tocaba realizar para poder llegar a este, ya que el principal problema que tenía mi trayecto hacia mi destino era que me tenía que trasladar desde Dosquebradas hasta Pereira, teniendo no solo que realizar incontables vueltas sino que también ir hasta un lugar muy escondido y apartado de mi residencia, todo esto con la finalidad de poder ir a estudiar, y lo peor era que la historia se repetía en las tardes cuando me llegaba la hora de volver a mi casa, todo esto a merced de las agujas del reloj que se movían incesantes e inclementes contando los minutos para llegar temprano o tarde a mi destino, todos los días se repetía la misma historia, en las mañanas madrugando bien temprano para llegar a tiempo, y en las tardes acompañado del feroz calor del mediodía, el radio del bus a todo volumen, entre pitos y trancones y con el afán de llegar a almorzar, a descansar y a realizar mis tareas en mi tan anhelado hogar.

A los que nos tocó vivir esto antes de que existiera el Viaducto han de recordar que el trayecto que siempre se realizaba para pasar de Dosquebradas a Pereira o viceversa era por la Popa, sector industrial de Dosquebradas, ya que allí se encuentran la mayoría de fábricas y empresas del municipio, esta vía la de la Popa sigue actualmente en funcionamiento, pero obviamente está más descongestionada por la evidente existencia del viaducto hoy en día, claro que es algo paradójico, ya que a pesar de estar el viaducto todavía se siguen viendo los trancones de antaño por esta vía, lo cual me hace recordar aquellos tiempos viejos, claro está que la mayoría de estos trancones siempre se presentan en horas pico, más aún a las seis o siete de la noche, cuando todo el mundo busca volver a casa después de un día bien agitado.

En fin, siguiendo recordando me acuerdo que siempre la ruta que yo abordaba para ir al colegio bajaba derecho por toda la avenida Simón Bolívar de Dosquebradas, al llegar allí a la Popa realizaba una especie de vuelta para tomar la pendiente que nos llevaría hasta abajo a encontrarnos con el puente Mosquera, el cual atraviesa el rio Otún, y después de atravesar este puente la ruta bajaba hasta una glorieta en donde daba la vuelta y volvía a subir por donde anteriormente había pasado subiendo después por la subida en donde se encontraba la actualmente cerrada fábrica de Bavaria, después de subir aquel forzoso repecho, la ruta se conectaba con la vía Ferrocarril y después se pasaba a la calle catorce en donde queda el parque de la Libertad, en donde realizaba una parada de unos cuantos minutos esperando a ver quiénes se subían y quienes se bajaban, claro que esperando más quienes se subían obviamente, después de esperar un rato volvía a emprender camino desembocando nuevamente en la avenida Ferrocarril, para después terminar en la 30 de Agosto para bajar casi hasta el Aeropuerto y de ahí llegar a mi respectivo colegio el Inem Felipe Pérez de Pereira, y el mismo trayecto tenía que realizarse para volver a casa, teniendo en cuenta también que no faltaban los trancones, los accidentes, las varadas de los buses y demás contratiempos que pueda tener la circulación del tránsito en las calles pereiranas.

Pero ustedes se preguntaran, ¿para que todo este cuento de cómo era la circulación o rutas de los buses anteriormente?, en si esto es muy importante ya que con respecto a esto veremos hoy en día que tan eficiente o no ha sido la construcción y posterior implementación del Viaducto en nuestra ciudad, y debido a esto nosotros mismos tenderíamos a preguntarnos ¿fue solo debido a la mala circulación vial de nuestra ciudad, o a la deficiente calidad de acceso en las vías entre los dos municipios lo que llevo a que se construyera el Viaducto?, nos realizamos el cuestionamiento de la anterior pregunta sin darle méritos o sin ni siquiera tratar de pensar en quien habrá sido al final el principal precursor para que este proyecto se pudiera materializar, y es que ese es el principal problema de todos nosotros los seres humanos, tendemos a olvidar, y con respecto a esto, para que no tendamos a olvidar tan pronto, debemos empezar a escudriñar y a meternos en el pasado de cómo surgió el principal protagonista de esta historia, el Viaducto.

El arquitecto precursor del desarrollo de un icono pereirano

31 de Marzo de 1947, Pereira conoce a un nuevo hijo suyo, pero no a cualquier hijo, ya que sería un hijo que llevaría en alto el nombre de la ciudad que lo vio nacer, poniendo en conocimiento y en boca de todos el lugar de procedencia de donde él era oriundo, a la vez y de igual forma representando a su ciudad natal con gran casta, valor, hombría y orgullo, ese 31 de Marzo de 1947 nace en la querendona trasnochadora y morena César Gaviria Trujillo hijo del propietario cafetalero Byrón Gaviria Londoño y su madre Mélida Trujillo.

César Gaviria Trujillo realizo su bachillerato en el Liceo de Pereira, después se graduó en el Roosevelt High School de Fresno California, y posteriormente en 1965 se matriculó en la facultad de economía de la Universidad de los Andes, una Universidad privada en la capital de Colombia, Bogotá D.C..

Ya Culminada su carrera de economista, en el año de 1970 y con apenas 23 años de edad, César Gaviria Trujillo empieza a contribuirle y a retribuirle a su ciudad natal por el reconocimiento de ser pereirano, sello que esta misma le dio como hijo suyo al nacer y vivir gran parte de su vida en ella, desempeñando como servidor público el cargo de concejal apoyado y representado por el partido Liberal, empezando de esta forma su larga y extensa carrera política, es así pues como empieza a formarse el reconocimiento de este nombre que los habitantes de la ciudad de Pereira llevarían siempre presente con gran respeto y admiración. Este cargo de concejal, Gaviria lo ejerció hasta el año de 1974.

Entre los años de 1970 y 1971 César Gaviria Trujillo laboro como jefe de Planificación en Risaralda y también como asistente del Departamento Nacional de Planificación.

De igual forma Gaviria fue nombrado alcalde de Pereira, cargo el cual ejerció entre los años de 1975 y 1976, todos estos cargos recordando que él estaba en las filas del partido Liberal.

En 1974 fue elegido como miembro de la Cámara de Representantes de Colombia.

Durante la administración del Presidente Julio César Turbay Ayala entre los años de 1978 y 1982, César Gaviria Trujillo fue elegido como Viceministro de Desarrollo Económico, lo cual represento su ingreso a la política nacional.

Posteriormente el presidente Virgilio Barco Vargas lo nombró Ministro de Hacienda en 1986, cargo que Gaviria desempeño por tan solo un año.

Pero finalmente César Gaviria Trujillo alcanzaría el máximo peldaño político y de más jerarquía de nuestro país, convirtiéndose en Presidente de la República en 1990, llevando las banderas del Liberalismo como principal causa de su cruzada y feroz contienda política, y de igual forma también por petición de Juan Manuel Galán, quien después del asesinato de su padre Luis Carlos Galán Sarmiento en 1989 le pide personalmente a César Gaviria Trujillo que siguiera prácticamente con el estandarte e insignias tanto del partido Liberal como del mismo Galán, llevando de esta forma las banderas del nuevo Liberalismo, un honor que le fue prácticamente otorgado a César Gaviria Trujillo tanto por la descendencia de Galán como del mismo partido Liberal.

Obviamente Gaviria tuvo que pelear por la única representación del partido Liberal a la pelea por la Presidencia de la República, lo cual hizo en una consulta interna contra Hernando Durán Dussán y Ernesto Samper Pizano, ganándoles a los dos los cuales quedaron casi empatados, sentimiento que se reflejó y se hizo notar en las votaciones por todos los votantes, esto a causa del asesinato de Galán.

Finalmente en la contienda por la Presidencia, César Gaviria Trujillo se enfrentaba a Álvaro Gómez Hurtado del movimiento de salvación nacional y a Rodrigo Lloreda Caicedo del Partido Social Conservador y además también Gaviria compartía la reyerta con Carlos Pizarro León-Gómez de la Alianza Democrática M-19 y Bernardo Jaramillo Ossa de la Unión Patriótica (UP, antiguo brazo político de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia FARC) ambos precandidatos presidenciales de izquierda, pero que en una contienda manchada por la violencia y la sangre, estos dos últimos precandidatos izquierdistas fueron asesinados, y que por consiguiente después del asesinato de Pizarro ocupa su lugar  Antonio Navarro Wolff del mismo partido izquierdista la Alianza Democrática M-19. Es de esta forma como César Gaviria Trujillo se abre camino entre todos estos contendientes por la pretensión de querer llegar al poder, pero que al final como lo dice la historia es solo conseguido por Gaviria, quería decir entonces que Pereira ya tenía un Presidente de la República, un hombre que tal vez pensara en ese pequeño pueblo en el cual nació, se crio y del cual salió un día para forjarse su destino fuera cual fuera este.

En su mandato entre los años de 1990 y 1994 el Presidente César Gaviria Trujillo realizo varias acciones que determinarían el futuro de la nación y de los colombianos, muchas de estas acciones buenas, tal vez otras no tanto, todo esto a consideración de la crítica de los habitantes de Colombia, en fin, aun siendo Presidente de la República supongo yo que no olvido sus raíces, su pueblo, su tierra y a su gente, ya que siendo buen pereirano en el medio de su mandato le regala a su madre tierra uno de los más importantes y valiosos presentes que le pudo haber dado, el Viaducto, demostrando de esta forma que el hijo prodigo figurativamente regresaba a casa con un gran regalo, y cuando me refiero a un gran regalo me estoy refiriendo a un inmenso y gran regalo que en una de sus puntas llevaba adornándolo un inmenso moño, demostrando el Presidente de esta forma estar muy cerca en corazón y mente a su tierra pero realmente estando muy lejos y apartado de esta.

De lo que si podemos estar bien seguros es de que si no hubiera sido por un Presidente de la República que hubiera sido natal de la ciudad de Pereira, jamás hubiéramos tenido el privilegio de tener o contar con la realización de esta mega estructura en nuestra ciudad, o tal vez si lo pudiéramos haber visto, pero nosotros no, tal vez nuestros hijos, aunque creo que ni ellos, tal vez lo hijos de nuestros hijos, según eso nuestros bisnietos tendrían la alegría y la satisfacción de poder ver concebida la gran obra del viaducto, aunque también quien sabe si hasta nuestros bisnietos hubieran tenido la oportunidad de poder ver esta estructura elevarse hacia el cielo, en fin, lo que sí es sabido es que si no hubiera sido por aquel pereirano que un día se convirtió en Presidente muy posiblemente y no tan pronto hubiéramos conocido el Viaducto, y por ende no se estaría contando esta crónica.

Por este motivo podemos ver que no fue solo debido al problema de la circulación vial que tenía la ciudad de Pereira, por lo cual se estuviera decidido implementar la construcción del Viaducto en la ciudad, ya que como al igual que otras regiones del país, Pereira también se ha visto desamparada por el Gobierno Nacional en varias ocasiones o en varios mandatos, y no precisamente podríamos decir que debido al problema constante de congestión en la ciudad que se vivía en años muy pasados, fuera este el detonante para que se decidiera desde el alto gobierno la construcción del viaducto para mitigar un poco la congestión y dar de esta forma un poco de alivio en el tránsito vehicular. Es muy evidente que la decisión de la construcción de esta impresionante obra en la ciudad de Pereira, en ese debido momento se debió a una sola persona, la cual estaba encargada de ese gobierno de turno en los años de 1990 a 1994, persona que no se debido a que, tomo esa decisión, pudo ser debido al orgullo, al sentimiento, al amor, a la gratitud por su tierra y a la retribución que decidió darle a esta misma por lo que esta le dio a él, sentimientos que tal vez son muy raros y escasos de encontrar en los políticos de hoy en día, y más aún en los políticos locales, que lo único que saben hacer es desfalcar las arcas de la ciudad y del municipio. Era de esperarse, que tuviera que ser el mandatario de todos los colombianos el que tuviera que haber jalonado e impulsado un proyecto como este, ya que como es sabido, los buitres y las ratas por lo general siempre se encuentran escondiéndose en sus madrigueras esperando que se puedan engullir enriqueciéndose ellos solos y dejando a los demás morir de hambre, dejando una sociedad más decadente e inestable para todos los que conviven y cohabitan en ella. Pero lo peor de esto es que además de ser así, los políticos no se satisfacen solo con desfalcar sus propias arcas ni su propio hogar, si no que muestran un rostro muy diferente a como verdaderamente son y cómo se comportan, lo cual sin importar de que mascara traten de utilizar, la actitud y el proceder lo conocen todos los habitantes de la ciudad “lumbrera de la calle, oscuridad de la casa”.

Pero no nos desviemos de nuestro principal objetivo y razón del porque estamos leyendo esta crónica, así que sigamos con el principal protagonista de esta historia, ese alto, duro, rígido, elástico, impresionante y gigantesca estructura roja, el Viaducto.

La Perla del Otún da nacimiento a un coloso de gran altura hecho de hierro y hormigón

Antes de que se moviera una palada de tierra, se colocara una tabla como formaleta o se revolviera y se vaciara un balde de concreto, se tuvieron que realizar diversos y diferentes estudios para poder planear, idear, concebir y construir esta mega estructura, la cual necesito de todo el ingenio y preparación de varios profesionales en todos los campos de los que pudiera depender la realización de esta gran e impresionante estructura, gran obra tanto de arquitectura como de arte.

Como todos piensan César Gaviria Trujillo no fue el único precursor para que esta obra se pudiera realizar, ya que obviamente detrás de él estaba mucha pero mucha gente que desde hace tiempo ya estaba empezando a trabajar y a concebir desde la imaginación y la planeación la realización de esta impresionante y colosal tarea.

Es así como antes de que César Gaviria Trujillo fuera Presidente de la República de Colombia, varios actores ya estaban empezando a pensar y a planear este megaproyecto, el cual tal vez no tenía ni pies ni cabeza a la hora de hablar de él, ya que era una obra de tal magnitud que se requería de una avanzada tecnología y recursos para poder llevar acabo la totalidad del proyecto, además la suma exorbitante que se daba a conocer de la realización total de toda la obra generaba prácticamente escándalo en quienes escuchaban tal monto.

Nace una idea descabellada pero a la vez brillante y cautivante

A finales de los 70s se empieza a planear el Viaducto, un sueño que se veía muy lejano y promisorio para todos los habitantes de una muy joven ciudad llamada Pereira, sueño que era guardado celosamente por todos aquellos que creían que esto era posible, y que el día menos pensado y esperado llegaría trayendo no solo avance urbanístico si no también prosperidad para todos los ciudadanos de esta enérgica y creciente metrópolis, pero esa flamante idea solo estaría en planeaciones y en el imaginario de aquellos que la habían pensado, y se lo habían imaginado esplendoroso, galante e imponente rayando y sobresaliendo en el horizonte pereirano. Esa idea de los ciudadanos y soñadores de un puente conectando Pereira con Dosquebradas solo sería eso, una idea o un sueño que se tendría que quedar guardado y reprimido por mucho, mucho tiempo pero siempre conservando esa pequeña ilusión que nunca moriría en todos aquellos que en algún momento de sus vidas creyeron en que esa realidad podría llegar a ser una verdadera realidad para ellos y para todos los demás.

Aun así y a pesar de ser un sueño y una planeación la realización de este megaproyecto, se logra adelantar y dejar por escrito ciertos adelantos que podrían ser no un gran adelanto pero si un pequeño paso para la posterior realización de esta obra en años venideros, ya que como sabemos desde 1979 ya culminándose los 70s se empezó a concebir la idea de la realización de este proyecto titánico, esto con la inclusión de este dentro del Plan de Desarrollo Mendoza y Olarte, de los cuales no queda documento ni registro alguno de cómo estaba planteado el desarrollo de la ciudad desde la perspectiva de Mendoza y Olarte. De esta forma es como el ingeniero de Siete Limitada Augusto Ramírez Barrera comenzó a gestionar este proyecto ante la Asamblea de Camacol Risaralda. Información tomada gracias a http://recursosbiblioteca.utp.edu.co/tesisdigitales/texto/30344986132B456.pdf

Camacol como información adicional y de interés cultural, “es una entidad gremial que aglutina, a nivel nacional, a todas aquellas empresas relacionadas con la Industria de la Construcción del país”, para más información sobre esta entidad visitar http://www.camacolrisaralda.org/ y http://camacol.co/, en palabras propias, esta organización es una especie de entidad que reúne a todas las demás entidades que se encargan de realizar construcciones en el país, quiere decir, todo lo que esté relacionado con las infraestructuras físicas dirigidas o planteadas para la urbe de la sociedad.

Siguiendo con el hilo conductor de nuestra historia, años más tarde y teniendo pues el evidente problema de la circulación vial y mucho más el de la deficiente comunicación de vías entre los dos municipios de Pereira y Dosquebradas, en donde aproximadamente 21 mil automotores circulaban a diario por allí, datos arrojados por el Ministerio de Obras Públicas y Transporte en aquel entonces, se decide en 1983 abrir una convocatoria para mirar desde la opinión de expertos cual sería la posible y más factible solución al problema de la circulación vehicular y de la comunicación vial entre estos dos departamentos, dándose como resultado siete propuestas a la eventual problemática, siendo la del puente atirantado la más opcional y llamativa. Pero a la vez de ser la más llamativa y la más opcional era la más arriesgada y trabajosa de todas las demás, poniendo en gran desafío a los que concibieran esta titánica obra.

Es como de esta forma revisando todas las siete propuestas realizadas por los expertos se elige unánimemente, la propuesta del puente o Viaducto, ya que las otras en comparación a este traían por decirlo así soluciones momentáneas a la hora de solucionar el problema, como por ejemplo en una de estas propuestas se planteó en disminuir la pendiente de la Popa, que era por donde regularmente transitaban todos los automotores como de igual forma los transeúntes, otra propuesta sugería la ampliación de los carriles en esta misma pendiente, suministrando más espacio para los vehículos y otra propuesta daba como solución la realización de un túnel, no sé dónde carajos lo irían a construir pero en fin también se propuso esto, de todas las propuestas la del Viaducto era la más desafiante pero a la vez la más llamativa, llevando a que se decidiera por esta propuesta.

Pero de la planeación no se pasaba a la concertación que era lo que más se buscaba con este megaproyecto, años iban y venían y no se ponía en marcha la realización de esta gran obra, todo estaba escrito en el papel, los análisis, las planeaciones, los estudios, los costos, los tiempos de ejecución y demás, todo estaba listo prácticamente para empezar con este gran proyecto pero no se daba la luz verde que indicara que se pudiera empezar con la ejecución de este, hasta que en 1990 un pereirano toma posesión de la Presidencia de la República de Colombia César Gaviria Trujillo, y después de estar posesionado en su cargo y del paso de un tiempo considerable al frente de este da la licitación, los recursos y prácticamente la orden para que se pueda empezar con la construcción del Viaducto en la querendona trasnochadora y morena, puente que conectaría tanto a Dosquebradas como a la ciudad sin puertas.

Es así entonces como se empiezan las labores y trabajos para realizar esta impresionante obra, la cual en aquel tiempo vendría siendo una si no es que la más importante, imponente y de más magnitud en el país, se empieza a remover y hacer las respectivas adecuaciones del terreno, a nivelar el mismo, a hacer un encerramiento para prevenir accidentes y a la gente chismosa que se acercaba a observar y después, pero mucho después se empezó a vaciar lo que serían las plataformas que sustentarían las dos grandes pilas o torres que sostienen el puente como tal, no soy arquitecto, ni ingeniero civil como para saber cómo se empezó y como se culminó el Viaducto, pero lo que si se y de lo que me acuerdo es que todos esos procesos los veía uno cuando iba en la ruta del bus por la pendiente de la Popa, y en mi caso cuando yo iba de camino al colegio en las mañanas y de retorno a casa en las tardes, y yo no era el único que se quedaba estupefacto viendo como cada día iba creciendo y aumentando ese monstro al que después lo llamaríamos Viaducto.

Fue así entonces como al pasar el tiempo, los días, los meses y los años ese titánico proyecto iba creciendo y tomando forma ante la mirada impactada de todos sus nuevos vecinos, pero estos más aún impactados cuando se daban cuenta de la nueva muerte de otro pobre trabajador que se encontraba laborando en la construcción de ese gran puente, otro trabajador que había muerto en pro del progreso y el avance urbanístico de la ciudad y de esta sociedad.

6 almas, 6 sacrificados, 6 valerosos, 6 gigantes, 6 titanes, 6 héroes

“libres los cuerpos, libres las mentes, libres las almas, libres los sentimientos, libres las presencias, libres las culpas, libres los arrepentimientos, libres los valientes”

Como sabemos, la construcción del Viaducto demando mucho esfuerzo en todos los campos conocidos para la realización de esta mega estructura, y mucho más en el campo humanístico, el esfuerzo inmenso que tiene que hacer el hombre para crear todo a su imagen y semejanza, un esfuerzo que a la vez de ser colosal es artístico y esplendido ya que todo lo que el hombre se imagina proviene de su propia mente, una mente que es capaz de pensar, razonar, imaginar y crear, todas estas cualidades a merced de lo que el hombre quiera crear para sí mismo.

Pero todo tiene un precio, un precio muy alto que siempre deberá pagar el hombre o aquellos que laboran y desempeñan una función muy importante en la construcción y realización de un sueño que algún otro hombre se imaginó y quiere plasmar para sí mismo y para los demás, es un precio que se paga con la misma vida, es un sacrificio de todos aquellos que están en medio del peligro que representa la construcción de tan grandes e imponentes obras de arte, riesgo que siempre está presente y al acecho en todo momento para aquellos que arriesgan sus vidas por materializar con acero y cemento el futuro de todos los habitantes de una sociedad, y el Viaducto no fue la excepción a esta regla, ya que lastimosamente la construcción de esta impresionante obra tuvo su alto precio, un alto precio que tuvieron que pagar algunos obreros que trabajaban en aquella obra, un costo que se pagó con la muerte de 6 almas, viéndose manchado con sangre el vaciado del concreto en la construcción del Viaducto, quedando el temblor de la muerte en los cuerpos y en los huesos de los demás compañeros sobrevivientes, pero quedando también en sus memorias y en sus mentes la meta, el desafío y la obligación de continuar con la ardua lucha por sacar aquel proyecto adelante, por sus compañeros, por los caídos, por los muertos, por las enlutadas familias, por ellos mismos, por sus propias estirpes, por nosotros y nuestro propio linaje aún no presente.

Todas estas muertes que en si le costaron gran pérdida al proyecto como tal, pero no lo digo desde el punto de vista monetario, ya que el dinero es lo de menos importancia si de por medio esta una vida humana, una vida humana que es de gran cuantía y valía para cualquier proyecto sea el que sea este.

Fue de esta manera como 6 valientes obreros perecieron en el transcurso de esta mega estructura, 6 hombres que además de entregar su laborioso trabajo entregaron su vida entera para que esta obra pudiera seguir adelante y así culminarse para el beneficio, disfrute y admiración de todos nosotros, que es lo que podemos hacer hoy en día, el de disfrutar y de lo cual sentirnos orgullosos de esta súper estructura perteneciente y representativa de la ciudad de Pereira y del departamento de Risaralda, majestuosa obra de parte de la querendona trasnochadora y morena para el país y el mundo.

¿Pero quienes fueron aquellos valientes?, aquellos 6 titanes y forajidos que desafiaron las alturas, el pesado trabajo y los inclementes cambios del clima, trabajando desde tempranas horas en la mañana y hasta altas horas de la noche, recibiendo al final como pago el descanso eterno para sus cuerpos y almas, sin poder contemplar en la última etapa del camino la obra que con tanto esmero estaban ayudando a construir y a erigir.

Al menos recordémoslos conociendo sus nombres, revivámoslos con sus valientes historias de cómo murieron y así desmentir y desvirtuar como fueron sus muertes, tal vez de esta forma, de esta única forma nosotros que nunca los conocimos tan cerca como sus familiares llegaron a conocerlos podamos saber, conocer y tener presente en la memoria un poco de estos valerosos titanes.

Los “6”

Como ya lo saben fueron 6 caídos los que sufrió la ardua construcción del Viaducto, y no una cantidad como muchos pensaron y creyeron mientras se construía este megaproyecto en nuestra ciudad, pero muchos se preguntaran al menos como se llamaban y como murieron, y la verdad yo mismo lo admito, si no es por mi propia investigación para realizar esta crónica jamás me hubiera enterado de la cruda y cruel verdad, y todavía estaría pensando y creyendo en todos esos cuentos que alguna vez llegue a escuchar por ahí sobre los obreros que morían al trabajar en la cimentación del Viaducto.

No muy tarde empezada la obra del Viaducto principiarían las tragedias en esta misma, tragedias que marcarían de un modo u otro tanto las mentes de los demás obreros como de los mismos pereiranos, ya que si mal no recuerdo con esta primer muerte de un trabajador en la construcción del Viaducto se generó mucha pesadumbre, lastima y desconsuelo por la pérdida de uno de los colaboradores en pro del futuro urbanista de nuestra sociedad, malestar que se sentía al escuchar a los pereiranos hablar entre si y entre mormullos sobre lo sucedido.

El 6 de Abril de 1995 sería un día cualquiera como todos los demás para John Fredy Acosta Gutiérrez, el cual se había despertado en la mañana, arreglado y alistado para irse a trabajar, no sabiendo que ese día se iría para nunca más volver, ese fatídico 6 de Abril de 1995 sería el ultima día que John Fredy compartiría con sus familiares y compañeros de trabajo.

Al transcurrir las horas del día y laborando fuertemente John Fredy se encontraba realizando tareas de dinamitar en la roca sólida y sin saberlo se enredó a una polea la cual estaba de igual forma amarrada a una piedra, y esta después de rodar cuesta abajo arrastro a John Fredy tras de ella.

La lastimosa muerte de John Fredy Acosta Gutiérrez fue instantánea, sin posibilidades de remitirlo a un centro asistencial donde pudieran tratar de salvarle la vida, esta era la primera muerte que se contaba en el proceso de construcción del Viaducto, un 6 de Abril de 1995 que todos los compañeros de John Fredy quedarían recordando y el cual auguraría algún otro desafortunado evento que no pudiera faltar en todo el trayecto de la construcción de esta mega obra.

No solo quedaron y estuvieron impactados los compañeros del occiso, ya que en los habitantes de la ciudad además de rondar el cuento exagerado de la muerte del pobre hombre también se sentía cierto aire de pesadez, desanimo, desaliento y lastima por la vida ya perdida de aquel ser humano que de una forma u otra estaba contribuyendo a la construcción de una nueva y mejor sociedad para todos nosotros y para nuestros descendientes, claro que como lo dije anteriormente sin faltar de aumentar la versión y los hechos de cómo murió John Fredy.

Tal vez fue descuido del mismo hombre lo que causo su propia muerte, tal vez fue el destino que estaba escrito de que aquel 6 de Abril de 1995 tendría que morir, o tal vez y como bien católicos que son los pereiranos Dios lo mando a llamar ante su presencia para rendirle cuentas de todo lo bueno o malo que hubiere hecho en su vida y en su caminar por esta tierra.

Teniendo que dejar atrás la muerte de su compañero, los obreros de la construcción tuvieron que seguir adelante con la gran meta de adelantar lo mayor posible y así terminar en su totalidad la empresa abordada unos cuantos meses atrás, solo quedando nostalgia y recuerdos por el compañero ya ausente, pero sacando fuerzas e ímpetu de sí mismos y de quienes los rodeaban demostraron la determinación de ser capaz y tener la agallas para seguir adelante contra viento y marea, y las demás adversidades que se les pudieran presentar de ahí en adelante.

Pasan pues lo meses en la construcción del que será una de las obras más emblemáticas no solo en la ciudad, sino también en el Departamento y en el país entero, trabajando duro y con esfuerzo en equipo para lograr sacar aquel proyecto adelante el cual va avanzando sin ningún atraso.

Jueves 2 de Mayo de 1996, otro día igual a los anteriores en la obra que es centro de atención y admiración de los pereiranos, Dosquebradenses y del resto del país, otro día igual a los demás donde rige el trabajo duro, las horas extenuantes de labor, el clima variado considerándolo como muy extraño y el extenuante cansancio y la satisfacción de haberlo entregado todo al culminar el turno de trabajo de cada obrero en la construcción, pero ese 2 de Mayo no pasaría sin dejar un registro en la historia y en la mente de todos los presentes aquel día.

Ese día de 2 de Mayo de 1996 comienza sin ningún contratiempo, realizándose todas las labores programas para esa jornada, transcurriese la mañana hasta la hora del almuerzo en donde todos o la gran mayoría de los obreros sí pudieron se sentaron a disfrutar de su delicioso y tan apetecido almuerzo, y después de un merecido descanso se volvieron a retomar las actividades en el gran coloso llamado Viaducto.

2:00 de la tarde, todos trabajaban a toda máquina, unos vaciaban concreto, otros  pegaban entablillado, otros manejaban las pesadas maquinarias, otros guiaban las pesadas estructuras metálicas para posicionarlas y unirlas con las demás con grandes remaches, tornillos y tuercas, todos ocupados en sus respectivas tareas con el afán de ganarle al tiempo el cual va avanzando con sus segundos y minutos implacables para contar el tiempo y la tardanza o demora en el avance de la construcción, todos ocupados y atareados en sus respectivos oficios, encargándose cada uno de su obligación e inmediata responsabilidad, pasan los minutos lentos pero constantes, 2 y 10 de la tarde y todos buscan desesperados como agilizar el trabajo ya que saben que la labor de mañana y la de pasado mañana y la de “antepasado” mañana será más dura, exigente y extenuante. Es así como todos los obreros desfilan armoniosamente de un lado a otro como si fuera una preparada coreografía, un fino vals de la construcción o una espléndida obertura de Beethoven y Mozart, y no es para menos ya que además de contar con unos excelentes y buenos ingenieros alemanes en la construcción del Viaducto esta misma parece una pieza armónicamente prepara y puesta en escena para que pueda operar al compás de todos los ingenieros y planificadores que están allí dispuestos para que el desarrollo de la obra se lleve a carta cabal.

2 y 20 de la tarde, se vacía más concreto, se ponen más entablillados y formaletas, se estiran y se colocan en su lugar los cables tensores que se ocupan de mantener el puente colgando, todos trabajando apresuradamente, 2:30 de la tarde, el calor acompaña las labores y los adelantos realizados en el Viaducto y de repente se escucha un ensordecedor estruendo y todos tratando de buscar la fuente y la causa de este se ven abismados ante la cruda realidad cuando se dan cuenta finalmente de que fue lo que sucedió, se había desprendido un ascensor a 40 metros de altura.

Después de que el polvo se acento y el estruendo dejo de ocupar todo el sonido y el eco del espacio vacío se pudo ver que nada quedaba bueno de él, el ascensor, estaba hecho pedazos y solo metales retorcidos se podían echar de entre ver que sobresalían de esta impresionante caída, un descenso de aproximadamente 40 metros de altura, pero entre los metales retorcidos y el poco polvo que aún quedaba flotando en el aire se empezaron a reconocer ciertas figuras humanas, sobresaliendo entre el fierro retorcido extremidades de obreros que supuestamente se encontraban en aquel ascensor, eran un total de cinco trabajadores, cinco seguras nuevas víctimas en un fatídico accidente de 2 de Mayo de 1996.

Aproximadamente a las 2 y 30 de la tarde en el ascensor que se encontraba ubicado en el eje 10 de la obra se encontraban cinco obreros, a esa precisa hora este ascensor se desplomo hacia la tierra como una roca y estrellándose con una fuerza brutal contra el suelo dejando como resultado la muerte inmediata de tres de los cinco obreros, los dos restantes alcanzaron a ser trasladados a centros asistenciales, pero al día siguiente se aumentaba la cuota de fallecimientos en la construcción del Viaducto ya que moría uno de los trabajadores que había alcanzado a ser llevado a un centro asistencial, dejando como sumatoria cuatro víctimas fatales en ese terrible accidente del ascensor, mientras que el último sobreviviente de los cinco ocupantes del ascensor aún quedaba recluida en el centro asistencial con graves heridas.

En el accidente perecieron Héctor Daniel Morales, Manuel Salvador Vélez, Jhon Jairo Valencia y Gilberto Molina Álvarez, mientras que en el centro asistencial se encontraba el único medio sobreviviente, medio sobreviviente por las graves heridas que sufrió en la aparatosa caída del ascensor, Cesar Augusto García aún seguía aferrándose y luchando por su vida.

Con este eventual accidente vuelve a la mente de los demás obreros la conciencia del persistente peligro del cual hacen parte, y obviamente de que nadie tiene la vida comprada y que mucho menos como dice el dicho “no nacimos para semilla”, así como también vuelve al recuerdo la muy reciente muerte de su anterior compañero de trabajo John Fredy Acosta Gutiérrez quien murió hace unos pocos meses atrás, con estas nuevas cuatro víctimas ya eran cinco en total las que se sumaban en el transcurso de lo que iba la construcción del Viaducto.

Este nuevo accidente que se había presentado en inmediaciones de la obra del Viaducto seria tema de investigación, ya que una supuesta hipótesis aseguraba que muy posiblemente existieron manos criminales en el suceso de este trágico accidente, pero ni en aquel tiempo ni aún hoy en día se ha podido esclarecer la causa del siniestro.

La muerte de estos obreros no fue ajena al conocimiento de los pereiranos y de todos aquellos que se mantenían al pie y a la constante atención del avance en la construcción del viaducto, fue un tema que dio mucho de qué hablar, pero fueron más increíbles las historias que se tejieron alrededor de esta que la misma historia en sí, ya que no faltaron los que engrandecieron los sucesos tergiversando lo realmente ocurrido con el accidente de aquel 2 de Mayo de 1996.

Con el corazón arrugado y encogido, la mente perturbada, el ánimo decaído pero con la necesidad de trabajo y plata los obreros siguieron su ardua labor en el levantamiento de ese titánico e imponente proyecto que a la final todos esperaban que se culminara algún día, pero siempre estando en la mente de los obreros el gran peligro que los acechaba, pudiendo salir de la casa para empezar la jornada y teniendo el riesgo de regresar a esta terminándola satisfactoriamente, aun así no quedaba más que continuar en lucha y el constante brega de la vida.

Es de esta forma como inmediatamente comienzan a pasar de nuevo los segundos, los minutos, las horas, los días y los meses, y la obra cada día más se iba empezando a ver como el Viaducto que era lo que todos al final de cuentas estaban buscando con tanto esfuerzo y trabajo, una obra para la prosperidad de todos los habitantes de esta urbe llamada Pereira, pero obviamente no solo para los pereiranos sino también para los Dosquebradenses, el departamento y hasta el país entero.

Más concreto, más vigas de acero, más losas de concreto, más tirantes, más tuercas, más tornillos, más arandelas, más y más pedía esta bestia que iba creciendo a medida que los ingenieros les indicaban a los operarios y a los obreros donde colocar meticulosamente cada una de estas valiosas piezas las cuales el mismo Viaducto en si parecía engullirse formando así su forma más robusta y gigantesca que lo caracterizaría, una bestia que se alimentaba de todo lo que los hombres le pudieran proveer.

Seguían pasando los segundos, los minutos, las horas, los días y los meses dejando en claro que tenía más reversa el mismo tiempo que la culminación de este importante proyecto, todos los factores estaban comprometidos en su totalidad, desde la maquinaria, hasta los recursos, hasta lo humanístico factor el cual ponía en pleno compromiso sus cinco sentidos los cuales eran necesarios para desempeñar y elaborar un buen y excelente trabajo, que era lo que se estaba requiriendo desde todos los puntos de vista por donde se pudiera mirar esta mega estructura, compromiso de parte y parte.

Los obreros se encontraban más impulsados en su labor ya que se había llegado el mes final del año de 1996, el ambiente navideño energizaba las ganas de trabajar de todos aquellos que se encontraban laborando en la construcción del Viaducto, el mes de Diciembre y la realización de este increíble proyecto parecieran que hicieran un dúo inseparable, ya que se sentía en el ambiente, en la sangre y en la piel la alegría de las festividades que mezcladas con el arduo avance que llevaba realizado la construcción del Viaducto nos hacía sentir en el corazón de que nos sintiéramos orgullosos de ser pereiranos, Risaraldense y colombianos, un privilegio que muy pocos tienen, pero en ese mes de Diciembre no todo sería alegría, natilla, buñuelos y villancicos para un grupo en especial, ya que la parca estaría rondando por ahí muy inquieta.

El 20 de Diciembre de 1996 sin dejar que terminara un año más y empezara uno nuevo, la construcción del Viaducto se cobra una nueva vida, un obrero que se encontraba en el eje 10 fue “aplastado” por el brazo del Derrich (equipo utilizado para el montaje de la estructura metálica), este equipo mecánico cayó sobre el obrero aprisionándolo contra las vigas de la construcción del Viaducto lo que le produjo la muerte, este suceso aconteció a unos 60 metros de altura.

Héctor Iván López Ramírez no tuvo la oportunidad de comerse un delicioso plato de natilla con buñuelos, ni mucho menos de poder compartir con sus más allegados la alegría del 24 de Diciembre abriendo los regalos que le habría traído el Niño Dios, o más importante aún de estar con su familia el 31 de este mismo mes compartiendo un año más que se acababa y augurando que le traería el próximo año a él y a sus seres queridos.

Esta era una nueva víctima fatal por la construcción del Viaducto, con la cual se contabilizaban seis víctimas en total, un costo muy amplio teniendo en cuenta que estamos hablando de preciadas vidas humanas, pero como lo dije anteriormente, este tipo de construcciones siempre demandaran tener sacrificios y la construcción del Viaducto no fue una construcción esquiva a este tipo de sacrificios, sacrificios humanos que al final de cuentas resultan ser más duros de superar en ese mismo instante, pero que a la larga solo se vuelven lastimosamente estadísticas y recuerdos para solo los seres queridos que compartieron con ellos y que de igual forma los conocieron alguna vez.

Héctor Iván López Ramírez tenía 33 años de edad cundo murió realizando las labores habituales en la construcción del Viaducto, una persona llena de vida, ya que en si estaba muy joven cuando perdió su preciada vida, otra víctima del progreso y el avance urbanístico que de una forma u otra cobra vidas humanas, ese es el costo de ese avance progresivo y sistemático de nuestra sociedad.

Como será tanta la verdad y la devastación de que la muerte es tan solo eso la muerte, que cuando este último obrero murió no medí cuenta de esto, seria acaso que los habitantes de la ciudad ya estaban cansados de escuchar de las muertes en el Viaducto, o seria que se cansarían de inventar historias efímeras para el asombro de los demás y de sí mismos.

La construcción de esta mega obra seguiría su trayecto sin importar lo que sucediera, y no era para menos, ya que cuando uno se sacrifica por el bienestar de todos los demás los que quedamos debemos continuar no solamente por nosotros mismos sino también por el honor de aquel compañero caído y abatido por el cansancio o por la muerte.

Hubiese cual sido el motivo de tener que dejar a un compañero atrás para continuar, es una gran motivación para que nosotros mismos sigamos adelante en memoria de aquel o aquellos que quedaron atrás y que de esta forma solo quedan viviendo en nuestros recuerdos y en nuestros corazones ya partidos y afligidos por el partir de aquel compañero, primo, sobrino, cuñado, amigo, hermano, hijo o padre, y es muy posible que en la perdida de alguno de estos valientes hombres se pudo haber perdido a alguno de los anteriormente mencionados camaradas.

Tal vez se perdió un padre o un hermano, o un amigo y compañero, pero queda la satisfacción cumplida de que fuera quien fuera dejo el recuerdo en alto de que era una persona íntegra de sí misma, como dicen por ahí “no hay muerto malo”, y aunque muchos no lo sepan, yo mismo he perdido a un buen hombre, hombre entre hombres, señor entre señores y caballero entre caballeros, y aunque él no está presente hoy en día sobre esta tierra, él sabe que todos los días su presencia nos hace falta y que cuanto diéramos porque él pudiera estar aquí con nosotros, acompañándonos y pudiendo darnos la satisfacción de tener a nuestro lado su incomparable compañía y forma de ser como era él en sí mismo.

Así de esta forma como me siento yo, tal vez muchos otros se sintieron con la perdida de estos valerosos hombres, hombres que no solo estaban por una paga, ni por un trabajo, sino que estaban por algo más, tal vez ese algo era la búsqueda de la prosperidad tanto para él, para los suyos y para todos los demás, ese puede ser el verdadero sentido de que estas personas hubieran estado allí para morir y ser recordados al final como verdaderos mártires constructores que no pudieron ver concluido el sueño de ver terminado ese gran proyecto que una vez iniciaron con tanta ilusión y devotos de esa profesión que profesaban y que tal vez al final amaban con todo su ser.

Solo debemos recordar que en el proceso de la construcción de este importante proyecto que fue y es para todos nosotros como para nuestras descendencias, perecieron unas personas que estaban entregando todo por tratar de realizar un trabajo excepcional, y de esta forma entregarse a ellos mismos, a nosotros y al resto de compatriotas una obra digna de los pereiranos para Colombia y el mundo.

John Fredy Acosta Gutiérrez

Héctor Daniel Morales

Manuel Salvador Vélez

Gilberto Molina Álvarez

Jhon Jairo Valencia Gómez

Héctor Iván López Ramírez

“Los valientes son los que se sacrifican por los otros sin importar lo duro del sacrificio”

“Siempre presentes, siempre constantes”

Leyendas urbanas de muerte

A raíz de las muertes en la construcción del Viaducto se empezaron a presentar y a evidenciar una serie de leyendas e historias por decirlo así sobre estas mismas muertes que sufrían los obreros en la construcción, unas historias muy creíbles otras no tanto y otras tan fantasiosas que parecían historias creadas para una película de Hollywood.

Todos los días en las calles de Pereira, en los buses, en las cafeterías, en los parques, en los cafés, en las esquinas, en los taxis, en los hospitales y en todas las partes de la querendona trasnochadora y morena se escuchaban y se rumoreaban estas historias de muerte, historias que iban de boca en boca hasta casi llegar a todos los rincones de la capital risaraldense y creo que hasta las inmediaciones de esta misma ciudad, y no se nos haga raro que pudieran haber llegado hasta otras diferentes ciudades del país.

Que yo recuerde, entre estas impresionantes pero no tan creíbles historias se llegaron a contar las de dolorosas, trágicas e insuperables muertes de personas que tuvieron que ser superadas para poder seguir adelante con la construcción de este gigantesco puente, muertes que en sí mismas causaban un sentimiento de dolor y pesar en uno mismo al escucharlas aunque no fueran del todo verdad, fueron más la cantidad de muertes imaginarias e inventadas que pasaron en la construcción del Viaducto que las que pasaron en realidad, entre esas muertes ficticias que yo recuerdo y que hubiere llegado a los oídos míos fueron pocas, pero tan impresionantes que hubieran asombrado hasta el mejor guionista y productor de cine.

Entre esas pocas leyendas llenas de dolor y sufrimiento que llegaron a oídos míos estuvieron por ejemplo la del obrero que al estar trabajando dentro de uno de los 2 pilones que sostienen el tablero de rodamiento cayó supuestamente hasta el fondo de este, donde además de haber sido recibido por el gran impacto del fondo de este pilón fue recibido por las varillas de acero que estaban incrustadas en la base del pilón, por ende el obrero supuestamente quedo incrustado en estas largas y gruesas varillas teniendo de esta forma una muerte inmediata, según esta historia sobre la muerte de este pobre obrero, después de haber caído aproximadamente 50 metros y haber encontrado la muerte, los ingenieros encargados de la obra no encontraron forma alguna de cómo recuperar el cuerpo del hombre, y por esto se toma la dura decisión de seguir con la tarea de la construcción del Viaducto con lo cual se debía vaciar concreto en todo el pilón quedando de esta forma atrapado en el fondo el cuerpo sin vida del trabajador, reventando por el impacto y con todas sus partes internas esparcidas en la más profundo del pilón, un hombre que jamás tuvo nombre, familia e historia de vida, pero que si llego al menos a estar en boca de todos y quedo inmortalizado como el hombre que está hoy en día en cualquiera de una de las dos bases de los dos pilones que sostienen el tablero del Viaducto.

Otra de las extraordinarias historias que se llegaron a contar fueron las de precisamente del accidente del ascensor, accidente que si sucedió realmente, pero que con la mente fantasiosa, ingeniosa e inventora de la gente se volvió más irreal de lo que realmente fue.

En esta historia del accidente del ascensor se rumoreaba o se contaba en las calles y en todas las partes de la ciudad que uno de los obreros que estaban en el ascensor a la hora de este caer y estrellarse contra el piso a esa gran velocidad, sus extremidades inferiores, es decir sus piernas se le incrustaron en su tórax, casi a nivel de sus hombres, y me da risa ya que recordando esta anécdota recuerdo como la gente demostraba al contar la historia como y hasta donde se le habían encaramado sus piernas, esto lo hacían al tiempo de estar contando la historia tomándose las piernas, recorriendo todo su cuerpo y finalmente tocando sus hombros, reconstruyendo oral y gráficamente lo sucedido en el accidente del ascensor, otro hombre del cual jamás se conoció el nombre, ni de dónde venía ni para donde iba, solo un hombre que tuvo unos minutos de fama, ya que tuvo su propia historia de la cual fue el principal y único protagonista.

Otra impresionante historia que llego a mí por medio del voz populi, fue la del obrero que lastimosamente murió aprisionado entre las rejas, esqueleto o armazón que arman las paredes de los dos pilones que sostienen el tablero, quedando este hombre pues sin vida allí aprisionado, los ingenieros encargados de la construcción inhumanamente no decidieron recuperar su cadáver para realizarle cristiana sepultura y siguieron con la edificación del Viaducto, vertiendo el concreto en las paredes de los pilones, quedando de esta forma el obrero allí entre acero y concreto, sin nombre, sin identidad, sin pasado ni futuro pero siendo el protagonista de una buena historia por contar.

Aun hoy en día todavía sigo escuchando historias sobre la gente que murió en la construcción del Viaducto, ya que por ahí escuche que mientras se estaba edificando ese inmenso puente y antes de que todo el tablero o pista de rodamiento estuviera completo, empalmado totalmente, una anciana sin saber, pasa por allí caminando, y sin prever que el piso del puente aún no estaba completo se cae al vacío teniendo como resultado la muerte inmediata al estrellarse contra el piso, me pregunto, ¿acaso el puente en la etapa de construcción no estaba vigilado y custodiado por vigilantes de seguridad privada?, o acaso ¿el puente no estaba cerrado en ambas puntas para evitar el acceso a gente desconocida a la construcción del mismo?, en fin una historia más, una leyenda urbana que a más de uno asombro y hasta habrá llegado a cautivar, mientras tanto, la pobre anciana, una víctima más en el proceso de la construcción del Viaducto, ella sin nombre, sin lugar de procedencia, ni quien preguntara o llorará por ella.

En fin, supuestamente todos los días se caía un obrero del Viaducto, reo que así este inmenso proyecto llego a tener más muertos que tiras que sostienen el tablero por donde todos los días nosotros pasamos, o llego a tener más historias y leyendas de escalofriantes muertes y dolor que la cantidad total del cemento que se vacío para la erección y/o levantamiento de esta gran estructura hibrida entre concreto y metal.

Fueron simplemente cuatro historias de las cuales me acuerdo que hubiesen llegado a oídos míos, si es que no fueron más y que ya no las recuerdo por el paso de los años, pero como dije anteriormente, en el transcurso de la construcción del Viaducto la gente decía que diariamente se caía o moría un obrero, quiere decir que no solo pudieron haber sido cuatro simple historias, supongo que hubo muchas más, cada una más fascinante, cautivante, terrorífica, conmovedora, espeluznante, inquietante y asombrosa que la anterior o la otra, historias y leyendas que en algún momento de nuestras vidas llegaron a nosotros y que ilusamente creímos con toda la veracidad con la que se nos eran contadas, esto nos lleva pensar y a contemplar lo siguiente

“será acaso que todo lo que se nos ha dicho en el trascurso de nuestras vidas ha sido cierto”

Y

“no debemos tragar entero todo lo que se nos dice, debemos estar siempre precavidos a lo que escuchamos y no sabemos o conocemos”

“hasta ver no creer”

Los 6 olvidados

Lo más irónico de todo esto es que permanecen más en la memoria de las personas estas leyendas e historias que no tienen ninguna pizca de verdad en sí mismas, historias que surgieron de la mente de una persona muy creativa e imaginativa, o quien sabe de qué psicópata que solo le gusta la muerte, o tal vez la desinformación y la ignorancia de toda una sociedad ya que “la verdadera ignorancia de la personas está en no saber la verdad”.

Pero como venía diciendo sobre lo verdaderamente absurdo de la situación es que se recuerda más fácil lo mítico, místico, legendario y fantasioso convirtiéndose prácticamente en algo idóneo para aquellos que saben de ello y que solo piensan en eso, ya que de esto viven y de esto se alimentan, de lo que no existe y no es real en este mundo, y precisamente es lo que paso y pasa con aquellos que verdaderamente perdieron su vida en la construcción del Viaducto, y me incluyo, ya que yo mismo desconocía la verdad de cómo fue la muerte de estos seis hombres, mientras que si tenía más claro aún las leyendas e historias fantasiosas que se me habían contado en algún momento de mi vida sobre aquellos que murieron trágica y dolorosamente mientras que trabajaban en la construcción del Viaducto.

Es así como pasa, todo se olvida, todo se va y todo se lo lleva el viento y el tiempo pasado tal y como fue en realidad, y tan solo queda lo extraordinario, lo imaginario, lo legendario y lo “surreal”, todo esto queda viviendo en nuestras mentes por muchos años, empezándonos a convencer a nosotros mismos de todo eso que tenemos en nuestras cabezas y mentes, todo producto de un simple murmureo o un susurro en clase de secreto que nos confía un aparente gran secreto pero que al final es tan falso y opaco tanto de la misma historia como del que la cuenta, pero lo peor de todo es que

“lo irreal se va convirtiendo en realidad si lo deseamos”

Claro que esto es un evidente problema cuando a través de la creación de fábulas y mitos fantasiosos se está tratando de tergiversar la verdadera realidad, y más aún cuando esta compromete la memoria y el recuerdo de aquellos o aquello que debe ser recordado tal y como es, y esto en cierto sentido es lo que ha pasado con la memoria y el recuerdo de los que verdaderamente perdieron la vida en la construcción del Viaducto, aquellos que en cierta medida deberían ser recordados como héroes y valientes que fueron al enfrentar no solo el desafío de la realización de este imponente proyecto, sino también el desafío de encarar a la muerte a la hora de su llegada. Es bueno soñar y tener fantasías en nuestras vidas no digo que no, ya que muchas veces de las mismas fantasías y sueños nosotros vivimos y que tal que no fuese así, ya que jamás tendríamos anhelos, esperanzas y metas por cumplir, o tan solo un motivo por el cual soñar, pensar y mirar a futuro con otras personas y al unísono con estas mismas, y además es algo por lo que afortunadamente todavía no se cobra en este maravilloso país llamado Colombia, el de poder soñar y anhelar. Pero vuelvo y reitero que es de suma importancia tener cuidado a la hora anhelar y soñar con algo fantasioso y que solo puede vivir en nuestra mente, y también el de no borrar lo real por vivir en lo irreal. En el momento de la muerte de estos 6 hombres además de conocerse sus muertes se empezaron a tejer de estas historias que solo eran leyendas que no tenían nada de verdad en sí mismas, y por ende se empezó a perder  la verdad sobre la muerte de estas personas, pero no solo se empezó a perder el recuerdo de ellos desde el instante inmediato en el que murieron, ya que después de tantos años el recuerdo de sus vidas solo recae en aquellos que los conocieron de cerca mientras que para nosotros se convirtieron en una anécdota más que en algún momento tal vez llegamos a escuchar aunque no estuviera bien contada al final.

“el hombre solo recuerda lo que le es cercano y propio, y olvida lo que no le es importante e indiferente”

El legado

Un legado es aquella cosa material o inmaterial que se deja a otros, es aquello que los demás heredarán por parte de aquellos que ya partieron a mejor vida y que por decisión propia estos tomaron la disposición de dejarle a aquellos que quedan todo por lo que tal vez lucharon en toda su vida, un legado es eso tan preciado que uno cuida como si hubiera sido conseguido con el esfuerzo propio, pero es preciado por el hecho mismo de que es dejado por una persona muy querida y cercana a uno que ya no está a nuestro lado, un legado es un recuerdo, una memoria que guardamos en lo más recóndito de nuestra memoria y nuestro ser, es ese sentimiento y esa sensación de que alguna vez hubo alguien muy especial para todos nosotros, y que al menos nos deja el legado de saber que alguna vez en el espacio y en el tiempo existió ese alguien que hizo sentir especial nuestras existencias, ese es el legado, eso o aquello, aquel o aquella, sea lo que sea, o fuere quien fuere queda guardado por siempre en lo más profundo de nuestro ser, sea objeto o recuerdo el cual eternamente llevamos junto a nosotros como fiel compañero que está constantemente a nuestro lado y al cual le guardamos un buen aprecio y sentimiento.

Y aunque no lo sabemos aquellos seis hombres que perecieron durante la construcción del Viaducto nos dejaron dos legados y los dos iguales de grandes e importantes para nosotros por el solo hecho de ser pereiranos, esto dos legados que nos han hecho resaltar y sobresalir ante todos nuestros hermanos colombianos, dos legados de suprema importancia para los pereiranos pero que lastimosamente o no nos hemos dado cuenta de ellos, no nos hemos percatado de ellos o ya se nos están olvidando y ya les estamos perdiendo importancia ya que como buenos seres humanos que somos tenemos la tendencia a olvidar.

Pero ¿cuáles son esos dos legados que nos han dejado estos seis hombres que ofrecieron su vida en la construcción de un mejor Pereira y de una mejor sociedad?, tal vez ya te has percatado de cuáles son, o de pronto los tengas presente constantemente en tu memoria, aun así vamos volver a recordar cuales son esos dos importantes legados que adquirimos gracias a estos hombres y a otros más que no son menos importantes que aquellos que murieron.

La pujanza, la “verraquera”, el amor por lo que hacemos y muchas otras cualidades mas no solo las tenemos muchos pereiranos, también la tenían aquellos que por azares del destino tuvieron que desaparecer en una fecha específica dejando tan solo el recuerdo y la memoria de cuál es la pujanza de todos los pereiranos y pereiranas que todos los días tratan de hacer las cosas lo mejor posible, a mi parecer ese es uno de los principales legados que nos han dejado estos forajidos obreros, ya que ellos representan la inalcanzable voluntad pereirana, aquella que se sobrepone al dolor y sigue adelante a pesar de los tropiezos, de las fuertes caídas, de las decepciones, de las fatigas y de las diferentes calamidades que ha sufrido en el transcurso y a la vera del camino.

Aunque esos 6 hombres hubieran muerto han dejado sin nosotros saberlo un gran legado para todos los pereiranos, ya que podríamos llegar a decir que estos 6 hombres representan la pujanza que representa a los pereiranos ante el resto de colombianos, esta es uno de los legados más importantes que nos pudieron haber dejado estos valientes hombres.

Y el otro legado que nos dejaron estos hombres por supuesto que es el que más conocemos todos nosotros, por el cual caminamos, pasamos y admiramos todos los días imponente atravesando el horizonte del cielo, plasmando su gran y robusta figura en ese hermoso cielo azul pereirano, El Viaducto, esa gran obra de arte que lastimosamente no pudieron ver terminada estos seis hombres que con tanto ahínco y esfuerzo empezaron a realizar con la certera meta de terminar para seguir forjando así un mejor futuro para sí mismos y para sus descendencias venideras.

Descarguen sus palustres, sus metros, sus lápices, sus codales, sus baldes y descansen en paz...

Siempre he considerado que una de las profesiones más lindas y hermosas del mundo es la de los obreros, aunque esta lastimosamente sea tan mal paga, ¿pero por qué considero que esta profesión es tan hermosa?, sencillamente es porque de la nada se puede hacer mucho, por lo general los obreros empiezan con un terreno baldío, en el cual solo hay tierra para trabajar y para levantar los cimientos que serán los pilares y el sostén de una obra humana que solamente puede nacer desde la misma mente humana, y que al final y en su culminación podrá ser una pequeña casa para una humilde familia, un edificio con una cantidad considerable de oficinas para trabajar o una gran mega estructura como la que tenemos en nuestra querendona trasnochadora y morena Pereira, el Viaducto una estructura que nos hace sentir orgullosos de sí mismos.

Además de ser una de las profesiones más lindas y hermosas del hombre, otra cualidad que la hace única es que prácticamente es una de las primeras si no es que la primera profesión que empezó a ejercer el hombre para su refugio, protección y bienestar, claro que también está la facultad de la cacería, un instinto básico inherente en el ser humano.

En fin, la construcción toda la vida ha ido de la mano del hombre, y obviamente para poder desarrollar esta el hombre se ha tenido que valer de diferentes herramientas para realizar las diferentes tareas que necesitan desarrollar en el proceso de la construcción, y sinceramente no es fácil esta mayoría de procedimientos para el levantamiento de unos cimientos que al final representaran a quien o quienes lo hicieron con un propósito. Como sabemos entonces un obrero se apoyó en varias herramientas para poder realizar su pesado trabajo, sus palustres, sus baldes, su codal, su metro, tablas para entablillar, niveles, palas, carretas y demás artefactos de los cuales el obrero se tiene suministrar para desarrollar su misión, su trabajo a carta cabal, estas son entonces los brazos, las piernas, la musculatura y hasta el corazón del mismo obrero ya que este sin sus herramientas seria solo un pusilánime individuo con grandes intenciones de hacer bellas cosas pero que no podría por la falta obvia de sus herramientas.

Pero estas mismas herramientas son animadas por el mismo obrero, ya que estas cobran vida entre las manos de los hombres que las toman para desarrollar su respectivo trabajo, pareciera que las herramientas danzaran junto con el esforzado al fragor del trabajo yéndose con el vaivén de los movimientos de los gruesos, musculosos y quemados brazos del hombre, una tarea que es repetitiva en la realización de una obra civil, o mejor y más poéticamente una obra maestra humana.

Pero siempre al llegar la caída del sol, al empezar a culminar el día ya, todos los obreros descargan y guardan sus respectivas herramientas para poder emprender el camino a casa, a realizar otro duro pero gratificante trabajo con su familia, y mientras las herramientas están reposando del duro trabajo de todo el día el obrero se encuentra ayudando a realizar las tareas de los hijos e hijas, también ayudando a hacer oficios a su esposa en la casa y al final tan solo al final tomando un merecido descanso para levantarse al siguiente día a trabajar de nuevo en su dura, extenuante, trabajosa, desgastante y poco gratificante pero linda y hermosa profesión, retornando nuevamente a sus herramientas de trabajo.

Pero esta vez nuestros queridos seis amigos dejaron sus herramientas descansar eternamente, y así descansando tanto obrero como herramienta se quedaran para siempre el resto de la eternidad.

“baja las manos hermano que ya te encuentras cansado, agotado y extenuado”

“descansa en paz pequeña hormiga de la sociedad que ya has hecho suficiente por nosotros”

“deja ya, deja ya, deja ya, deja ya, deja ya, deja ya y vete a descansar que bien merecido te lo tendrás”

Terminación de un colosal proyecto

Un 6 de Enero de 1992 empieza un gran proyecto con la evaluación de predios para la adquisición de los mismos, esto para poder empezar los trabajos correspondientes a la construcción del Viaducto y para ello se dispusieron 1000 millones de pesos para la compra de estos mismos predios, en total fueron 400 predios los afectados o los adquiridos para poder empezar con esta mega obra, y saber que todo empezó con la simple compra de unos lotes para llegar a lo que hoy en día es.

Preludio de culminación de una extenuante obra

El 16 de Septiembre de 1997, después de varios meses y años de duro trabajo y esfuerzo humano el Viaducto se encontraba ya en las partes finales de su construcción, en esta misma fecha, el 16 de Septiembre de 1997 se cierra el puente metálico, quería decir que ya estaba empalmado y completado la totalidad del puente y no quedaba más si no que empezar a poner las losas de concreto las pre losas y el asfalto, para que de esta forma quedara finalizado el puente o tablero como tal. Para el empalme de este tablero se habían utilizado vigas de acero con una longitud aproximada de cinco metros de largo cada una, estas de por si se conectaban las unas con las otras dando como resultado la estructura metálica en su totalidad, estas estructuras metálicas o vigas de acero eran fabricadas por la firma Vandam de Venezuela.

Al terminarse el empalme total de esta estructura metálica esta quedo con una “longitud de 640 metros desde el punto de contacto en Pereira en la Calle 12 con Carrera Sexta y el otro extremo el de la Popa Dosquebradas” tomado del Diario del Otún Pereira Sábado 13 de Septiembre de 1997 – Gerardo Mora Redacción Local.

La estructura metálica o vigas de acero del Viaducto habrían quedado a una altura aproximada de 50 metros sobre el nivel del rio Otún el cual pasaba por debajo de esta estructura.

Después de la culminación de la estructura metálica la cual fue de un total de 440 metros se procedería a colocar pre losas y losas de concreto y posteriormente se vaciaría una capa de asfalto por la cual sería por donde rodarían los automotores.

Pero para que esta estructura metálica pudiera estar a 50 metros de altura sobre el piso debía ser sostenida por una fuerza titánica, y para realizar esta función se habían diseñado dos pilones que poseían forma de delta y cuyas alturas oscilaban entre los 100 y 105 metros de altura respectivamente.

El Viaducto ve por fin la luz

Es así como tras 36 meses de construcción y con la muerte de seis obreros por fin se da termino a la gran mega obra que se había empezado unos años atrás, Pereira conocía por fin lo que tanto había esperado por tanto tiempo, desde la perla del Otún se levantaba majestuoso el Viaducto el cual era admirado por todos los habitantes de la capital risaraldense que se sentían orgullosos al tener en su ciudad tal impactante pieza de arquitectura e ingeniería, algo jamás hecho en la ciudad y que no tenía precedentes con tanta magnitud como lo había logrado el Viaducto, este era pues la sensación del momento en esta metrópolis, una metrópolis que cada día iba avanzando hacia un futuro y una nueva y mejor sociedad, comprendiendo a Pereira como nuestra propia ciudad, viéndola con sentido de pertenencia, amor, respeto y orgullo, era entonces una mega estructura, una mega obra y un megaproyecto que además de traer progreso y bienestar a todos los pereiranos y a los sectores aledaños también traía nuevos sentimientos de felicidad, satisfacción, asombro y complacencia por sentir y ver la culminación de un buen trabajo, un trabajo realizado por manos extranjeras, nacionales y pereiranas obviamente.

Para terminar de redondear los sentimientos de orgullo, sentido de pertenencia y satisfacción que estaban empezando a renacer en los corazones de los pereiranos el 19 de Septiembre del 97 INVIAS (Instituto Nacional de Vías) saca una frase la cual decía “el Viaducto es suyo, cuídelo”, esto con la noble intención de generar más en nosotros como pereiranos el sentimiento de sentido de pertenencia por nuestra nueva adquisición, y que prácticamente era una de las más importantes en el país en aquel tiempo. Tomado de El Diario del Otún Pereira, Viernes 19 de Septiembre de 1997.

El diseño del Viaducto fue elaborado por la firma INTEGRAL, asesorada por la empresa norteamericana FIGG ENGENEERS INC. Estas dos empresas prácticamente fueron las que se encargaron de que el Viaducto tuviera el aspecto que hoy en día conocemos, y que no es nada desagradable a simple vista, claro que no faltara el que diga que el diseño del Viaducto es una bazofia no, pero en fin este fue el diseño que estas dos compañías realizaron y que al final fue plasmado con acero y concreto.

Se aproximaba entonces la hora de estrenar puente entre los municipios de Pereira y Dosquebradas, se había llegado la hora para que esos terribles trancones quedaran en el olvido para siempre, se había llegado la hora para que hubiera una mejor circulación vial en ambas ciudades.

Pero antes de que todos los habitantes tanto de la ciudad como de cualquier otra parte del país pudieran transitar por este megaproyecto a este se le deberían realizar unos toques finales para que luciese hermoso ante sus anfitriones, y además se debía realizar la respectiva inauguración en donde estarían presentes los mismos habitantes de la ciudad y celebridades de la vida nacional.

Una pequeña discordia en medio de la gloria

Es de esta forma como después de tres años de arduo trabajo y construcción del Viaducto lo único que faltaba eran unos cuantos retoques aquí y allá para que este quedara completamente terminado, las lámparas, la señalización, la pintura, ¿la que?, la pintura, hay Dios mío, cuando no ha de faltar la polémica y los verracos problemas en cualquier situación y más aún en uno de estos tan grande como lo era el mismo Viaducto, ya que cuando lo empezaron a pintar el color escogido fue el rojo, y claro no falto el que salto y chillo, ya que decían que ese color tenía que ver con algún partido político por ahí que no voy a mencionar, y así se fueron con ese debate y esa polémica que no sé qué, que yo no sé cuántas, en todo caso el problema se había generado por un simple color, porque no dijeron mejor entonces que ese era uno de los colores representativos de la bandera de Pereira y punto final, pero como siempre se tenían que meter con los verracos partidos políticos. Al final de cuentas ni se quién o qué paro ese maluco debate y finalmente el Viaducto se salió quedando de color rojo.

Una difícil prueba momentánea

Pero antes de que se pudiera inaugurar el Viaducto este mismo debería pasar una de las pruebas más difíciles y una prueba que determinaría si el Viaducto si había quedado bien construido y por ende de si estaba acto para ponerlo en funcionamiento y al servicio de todos los habitantes de Pereira y Dosquebradas así como del resto del país, el Viaducto debería pasar una prueba de carga, una difícil muy difícil prueba de carga.

Esta prueba se realizaría desde el Miércoles 12 de Noviembre de 1997 iniciando a las 6 de la tarde de ese mismo día y con una duración de 12 horas, se terminaría entonces a las 6 de la mañana del día Jueves 13 de Noviembre de 1997, y para esta prueba se habían dispuesto seis volquetas cargadas con piedras, gravilla, afirmado y material de desechos, las volquetas se habían colocado entonces en toda la mitad del Viaducto ejerciendo así un peso total de 200 toneladas sobre el Viaducto.

Según los cálculos de los ingenieros, con este peso extremo de 200 toneladas haciendo presión en todo el centro del puente este debería de flexionar 13 centímetros, es decir bajar 13 centímetros de su estado original, ello era lo que se esperaba durante la prueba de las 12 horas con las volquetas ubicadas en toda la mitad de este.

Al llegarse las seis de la mañana de ese Jueves 13 de Noviembre y estar cumplidas las 12 horas impuestas para la prueba, se retiraron las volquetas del Viaducto, lo esperado era que el tablero de rodamiento volviera a su estado normal, es decir debería subir los 13 centímetros que bajo con el peso de 200 toneladas ejercido por las volquetas, las horas pasaban y los nervios eran constantes y punzantes, ya que de esto dependía si el Viaducto si había quedado bien construido y si podría ser utilizado posteriormente, de esto dependía todo, los minutos y las horas pasaban hasta que por fin los ingenieros dieron el visto bueno de que obviamente el tablero había vuelto a subir los 13 centímetros que había descendido en la noche anterior de la prueba, quería decir entonces que el tablero de rodamiento al haber bajado los  13 centímetros y al haber vuelto a subir los mismos 13 centímetros había pasado satisfactoriamente la prueba de carga, el Viaducto era acto para el uso público, ¡ahora si se venía la fiesta!.

Otros detalles terminaron de dar más gala y esplendor al Viaducto, los operarios corrían contra el tiempo ya que ya estaban programadas las fechas para las inauguraciones, se estaba esperando con ansias que se les entregara a los habitantes de los dos municipios el Viaducto, su Viaducto.

Los actos pre inaugurales del Viaducto

Según tenía yo entendido eran cuatro inauguraciones las que se iban a realizar para el Viaducto, pero investigando un poco más me di cuenta de que fueron más, claro esto que si contamos las inauguraciones que solo fueron de mera rumba y de ocio pues si pueden estar contadas entonces tan solo cuatro inauguraciones.

Las inauguraciones estarían programadas entonces así; serian seis días de plenas inauguraciones en donde todos los habitantes tanto de los dos municipios como del departamento entero tendrían la posibilidad de disfrutar de un día completo de esta nueva mega estructura, un día para cada población para que estas realizaran sus actividades organizadas por sus alcaldías y organizaciones estamentales, sería entonces los Dosquebradenses los que empezarían con esta flamante inauguración, sería el municipio de Dosquebradas entonces el primero en iniciar las fiestas que darían apertura al Viaducto.

El Viernes 14 de Noviembre de 1997 desde la 9 de la mañana hasta las 4 y 30 de la tarde se llevó a cabo por medio de los Dosquebradenses su respectiva inauguración, sería la primera inauguración en la cual incluyeron un festival de aeróbicos, un triciclón, presentaciones a cargo de diferentes colegios del municipio en los cuales estuvieron el colegio Empresarial, el Salesiano, el colegio Nueva Granada, El Santa Ana, el colegio Diocesano, el Pablo IV, el Fabio Vásquez y el Baltasar Álvarez y además hubo presentaciones de bandas marciales, carrosas de los grados cero, estuvieron también presentes los clubes de la tercera edad y no podía faltar la casa de la cultura en esta espléndida inauguración, todo esto se llevó acabo en el Viaducto en donde los Dosquebradenses se lo tomaron por completo lo que se convirtió prácticamente en otra prueba de carga para el Viaducto ya que miles de Dosquebradenses acudieron al llamado de la inauguración de este emblemático símbolo arquitectónico.

Después de los Dosquebradenses seguirían los pereiranos, en la segunda inauguración que se llevó el sábado 15 de Noviembre del 97 los pereiranos incluyeron una muestra cultural denominada Viaducto del arte, además tuvieron un concurso de pintura un circuito regional de aeróbicos y finalmente una ambientación musical bailable para todos aquellos que querían sacarle brillo al asfalto, esta era entonces la segunda inauguración que se llevaba a cabo en el Viaducto esta vez por parte de los pereiranos.

El domingo 16 de noviembre de ese mismo año se llevaría a cabo la primera carrera atlética continental EPS Risaralda la cual entregaría un cupo para la carrera internacional de COAMO en Puerto Rico.

Esta competencia inicio a las 9 de la mañana y en la cual hubo aproximadamente 2000 atletas participando en la carrera atlética.

Después de las 6 de la tarde se realizaría una competencia ciclística en bicicletas todo terreno.

Después de culminar la competencia en bicicletas todo terreno se dio final a ese día de competencias y de ejercicio en el Viaducto, el turno ya seria para los municipios los cuales tendrían programado un día de cultura y de participación ciudadana en la cultura, en las risas y en la alegría de la gente que provenía de los municipios adyacentes a Pereira y Dosquebradas.

Fue entonces el Lunes 17 de Noviembre que los municipios realizaron su propia inauguración, sería la cuarta y para esta trajeron la orquesta Sinfónica Batuta y demás artistas de la región además de cuenteria.

El Martes 18 se llevó acabo un acto eucarístico para todos los trabajadores, este acto se oficializo en el acceso ubicado en la Carrera 7 con avenida del Ferrocarril, la misa que fue un acto privado empezó a las 11 de la mañana, después de la misa se descubriría una placa conmemorativa y en honor a los obreros fallecidos, esta sería la placa que recordaría la memoria de esos valientes hombres que dieron su vida por el progreso y avance de su ciudad, y no solo de su ciudad si no del país entero, la placa que fue descubierta en uno de los dos pilones contenía lo siguiente:

“Transeúnte que por aquí te vas, detén tus pasos y quédate un rato a meditar que, para realizar este inmenso puente entre 1994 – 1997, inmolaron su preciosa vida los trabajadores:

John Fredy Acosta

Héctor Daniel Morales

Manuel Salvador Vélez

Gilberto Molina Álvarez

Jhon Jairo Valencia Gómez

Héctor Iván López Ramírez

Reza por ellos y que nadie los olvide. Pereira, Noviembre 19 de 1997”

De esta forma se cerraba esta eucaristía en memoria de todos los obreros que trabajaron y murieron en la construcción del Viaducto, una aptitud muy positiva en el afán de conservar la memoria en nosotros, aunque lastimosamente hoy en día no puedo ver la placa de los nombres inmortalizados de estos hombres en alguno de los dos pilones, no sé si acaso fue que la quitaron para guardarla o si acaso fue que se la robaron que puede ser lo más probable.

La última y más importante inauguración

El miércoles 19 de noviembre de 1997 era la última inauguración, después de esto el Viaducto estaría abierto para todo el público, por el podrían pasar los automotores, pero para que esto sucediera antes tendría que pasar un gran acontecimiento en la ciudad de Pereira y específicamente en el Viaducto ya que en este día se inauguraría finalmente el Viaducto y para ello se contaría con la presencia tanto del Presidente de la República como del Ex presidente de la misma más otros personajes que fueron importantes en la edificación del Viaducto.

Para esta última celebración estaban invitadas aproximadamente 2000 mil personas, y el inicio de este evento tendría lugar a eso de las 4 y 30 de la tarde con la completa llegada de los mismos invitados, después a las 5 y 45 la banda de músicos de Pereira interpretarían la canción de Carmina Burana, seguidamente a las 6 y 30 las respectivas entidades y personas representativas de estas empezarían con sus respectivos discursos, iniciando con la Gobernación de Risaralda, los Alcaldes de Pereira y Dosquebradas, el Ministerio de Transporte, INVÍAS, el ingeniero Director de la obra, el Presidente de esa época Samper Pizano y finalizando el Ex presidente de Colombia y Secretario General de la OEA de ese entonces el Doctor César Gaviria Trujillo, a las 7 y 15 después de los discursos se cortaría la cinta siguiendo con la inauguración del Viaducto, este acto lo harían conjuntamente el Presidente Samper, el Ex presidente César Gaviria, el Gobernador de Risaralda, los Alcaldes de Pereira y Dosquebradas, el Ministro de Transporte, el Director de INVÍAS, el director de la obra y el Director de la Interventoría, todos juntos cortando a la vez la cinta, después de aturdidores aplausos todos ellos procederían al descubrimiento de una placa fundida en bronce donde se precisaba quienes hicieron posible la construcción de la monumental obra.

A las 7 y 30 de la noche se podrían observar unos espectaculares juegos pirotécnicos, los cuales terminaron de engalanar la oscuridad de la noche haciendo juego con lo nuevo y lustroso del Viaducto.

Y finalmente  a las 8 de la noche se encendería la rumba con la participación de los hermanos Zuleta y Joe Arroyo, una espectacular rumba que todos los pereiranos, Dosquebradenses y demás asistentes a la inauguración se gozaron hasta mas no poder, una rumba que duro casi hasta las 12 de la noche.

Finalizada la rumba quedo el Viaducto vacío y en silencio y muy temprano en la mañana ya se encontraban transitando automotores por este, como quien dice,

“Después de una noche de rumba bien bacana le toco madrugar a trabajar en forma”

Fue así como el Viaducto llego al seno pereirano, siendo adoptado y acogido inmediatamente como un buen pereirano, como cuando se acoge y se recibe con las manos abiertas a un extraño, así son los pereiranos, acogedores, gentiles, formales y serviles.

Tuvieron que haber pasado 3 años, desde 1995 hasta 1997 para que este espectacular puente estuviera erigido completamente, y para ello se necesitó además de esfuerzo y sacrificio humano mucha pero mucha materia prima, con la cual se armó en su totalidad este mega monstruo de conexión vial entre dos municipios, por ende sería bueno saber datos de interés sobre esta mega maravilla pereirana.

El Viaducto, de interés cultural para todos los Pereiranos y Dosquebradenses

Como el Viaducto es de todos nosotros, en si es pereirano y como de igual forma nos hace causar gran admiración y orgullo por tenerlo en nuestra ciudad, entonces creo que es pertinente saber y conocer un poco más de su creación, que no solamente se quede como un simple puente que es el que nos sirve para pasar de un municipio a otro así de sencillamente.

Es bueno además que como buenos pereiranos que somos conozcamos un poco sobre esta mega obra que identifica a Pereira con el resto del país y otro aspecto importante para conocer varios datos sobre el Viaducto es que estos nos sirven de igual forma como cultura general para nuestras mentes y vidas, así como para aquellos que se les ofrezca preguntarnos algún día sobre este tema, y que al menos nosotros sepamos algo aunque sea muy poco, pero que al menos sepamos y conozcamos algo sobre el Viaducto, sobre ese gran, gran vecino que le da sombra a las casas y calles pereiranas.

Una ficha técnica con datos impresionantes del Viaducto

El Viaducto no es solo grande en tamaño sino que también es grande en sus cifras, ya que de este se pueden obtener unos números impresionantes que lo dejan a uno con la boca abierta, números y cifras que ayudaron a que el Viaducto como tal fuese no solo un proyecto si no un megaproyecto, un súper proyecto que demandaba para sí mismo todas las herramientas disponibles para el desarrollo de este mismo.

Obviamente para poder construir este inmenso puente se necesitaron de todo lo que estuviera al alcance para poder llevar a cabo tal sueño, y para ello se necesitaba de materia prima mucha materia prima y de mano de obra, una mano de obra muy calificada y excelente en cada campo en el que se desempeñaba, es de esta forma que contando con los mejores recursos el país y del mundo se empezó a gestar ese proyecto llamado Viaducto.

Un excelente y cualificado equipo de trabajo

Para que la idea del Viaducto pudiera ser más tangible que intangible, se necesitaron la mente y astucia de unos pequeños grupos de trabajo que se idearon en forma conjunto los procedimientos y pasos a seguir para poder llevar a cabo la construcción de este megaproyecto.

Los equipos de trabajo entonces conformados para la materialización del Viaducto fueron; consorcio brasilero – alemán integrado por Andrade Gutiérrez (Brasil) y Walter Bau (Alemania), este consorcio aporto 33 ingenieros, 28 de estos pertenecieron a la primera firma, le sigue Proponte (Portugal), esta fue una firma asesora la cual aporto 3 ingenieros, la firma Freyssinet (Francesa) realizó los tirantes del Viaducto, esta firma aporto 4 ingenieros, la firma Integral (Colombia) aporto 15 ingenieros a la construcción del Viaducto, SIG, AGISCO ATEL aporto 12 ingenieros, las industrias VAN DAMME (Venezuela) que fue la que hizo las vigas de acero aporto 7 ingenieros, INVIAS (Colombia) aporto 3 ingenieros, el área metropolitana (Pereira) aporto 1 ingeniero, Dywidag System aporto 5 ingenieros, el consorcio TCTH (colombo – italiano) aporto 12 ingenieros, CMI Colombia aporto 4 ingenieros, Browm Company aporto 3 ingenieros y Harris Speciality Chemicals aporto 5 ingenieros para dar un gran total de 107 ingenieros, 32 ingenieros colombianos, 20 ingenieros brasileros, 3 ingenieros portugueses, 22 ingenieros italianos, 3 españoles, 5 ingenieros franceses, 5 ingenieros alemanes, 7 venezolanos y 8 norteamericanos, esta fue el gremio pesado y calificado de ingenieros para pensar, planear, desarrollar y llevar a cabo el proyecto del Viaducto en la ciudad de Pereira, y no olvidemos que el diseño del Viaducto estuvo a cargo de la firma Integral, asesorada por la empresa norteamericana FIGG ENGENEERS INC.. Tomado de El Diario del Otún, Pereira sábado 13 de Septiembre de 1997 y El diario del Otún, Pereira miércoles 19 de Noviembre de 1997 Página 2 D y 3 D.

Pero obviamente para poder llevar a cabo la construcción del Viaducto no solo bastaría con la mente y agilidad de los ingenieros, ya que se necesitaría de la fuerza bruta, de la fuerza de las masas y de la tan conocida fuerza e indispensable mano obrera barata.

Para ello se emplearon 1.200 trabajadores, una pequeña comunidad o sociedad trabajando en conjunto para buscar al final de cuentas un mismo objetivo, el objetivo de edificar exitosa y totalmente el Viaducto de la ciudad de Pereira.

Con esta impresionante mano de obra fue que se empezó la grandiosa idea de la construcción de esta impresionante estructura que hoy en día podemos contemplar en nuestra querida ciudad, en la querendona trasnochadora y morena Pereira, una mano de obra de alto nivel traída no solo desde el mismo país, y ni del mismo continente si no que podríamos decir que de todo el mundo entero, una estructura realizada por las manos y mentes expertas de muchos ingenieros, tecnólogos, técnicos y obreros calificados y recalificados cada uno en su respectivo campo laboral.

Pero el Viaducto no solo se queda ahí con el impresionante número de cuantas personas trabajaron en su construcción, ya que este mega monstruo no es solo mente, inteligencia, planeación, esfuerzo, ganas y sacrificio humano, también es una mole de recursos materiales que todos en conjunto crean y mantienen lo que conocemos hoy en día como el Viaducto.

Un verdadero arma todo de hierro y hormigón

Al terminarse la construcción del Viaducto este quedo siendo conformado por una estructura mixta combinada entre metal y concreto, es decir que lo que vemos por debajo de color rojo es pura estructura metálica y en ella se sostiene el concreto que es por donde transitan las personas en sus automotores, es allí en donde se ve la combinación entre el concreto y lo metálico.

El peso del Viaducto en su terminación fue de nada más ni menos que de 48.270 toneladas, claro que este peso hoy en día ha aumentado por otros factores que más adelante retomaremos y veremos el por qué.

La longitud total es de 704 metros incluyendo las vías de acceso en la carrera 7 y en la Popa, el anterior numero nos da a entender que siempre había una gran zanja y distancia entre estos dos municipios, lo que nos da a connotar también que fue una tarea titánica el plasmar y construir tal estructura en medio de este profundo y largo hueco por decirlo así.

La altura de este inmenso puente no se queda atrás con respecto a los anteriores datos que hemos ido arrojando, ya que la altura del pilón central el cual queda ubicado en el sector de Dosquebradas es decir en el barrio San Judas es de nada menos que de 104.98 metros de altura, mientras que el otro pilón que queda ubicado en la carrera cuarta con calle 10 es de 99.57 metros de altura, y como ya sabemos el tablero de rodamiento está a una altura de 50, unas cifras para considerar y para admirar, ya que el Viaducto se convertiría según eso en una de las estructuras más altas de nuestra ciudad.

En cuanto a los tirantes que son los que sostienen el tablero de rodamiento tienen el pequeño peso de 17 toneladas en conjunto, un gran peso para toda la fuerza y resistencia que tienen que soportar por el peso no solo del puente si no de los automotores.

Son 72 unidades de tirantes en total, y si se unieran todos estos tirantes unos con otros haciendo una línea recta darían la increíble distancia o longitud de 5 kilómetros y medio, un poco largo para recorrerlo a pie ¡no!

Los torones (cables de acero que componen a los tirantes y que van por dentro de estos), uniéndolos unos con otros realizando igualmente una línea recta daría  la distancia de 120 kilómetros, creo que si no recorremos 5 kilómetros a pie pues entonces mucho menos 120 kilómetros. Estos torones los podemos ver en las puntas de los tirantes que quedan incrustados en la base del tablero de rodamiento, allí podemos observar que de cada tirante salen varios torones.

Obviamente estos torones son de un acero muy grueso y fino, ya que estos son los que al final de cuentas deben resistir el peso completo del tablero metálico, y no solo de este tablero metálico si no también el de los automotores que transitan diariamente por allí, y más aún cuando son horas pico que es cuando tiende a ponerse el trafico más pesado tanto para nosotros como para el mismo Viaducto.

Cada uno de los tirantes tiene en su interior de 13 a 32 torones, cada uno de estos torones como había dicho anteriormente de un acero súper especial y muy fino, el cual realiza la función de resorte o elástico para poder de flexionar el puente cuando este tiene mucha carga.

Las longitudes de estos torones son de 32 a 112 metros de largo, una distancia grande considerando que siempre es largo el tramo desde las puntas de los pilones hasta la base del tablero de rodamiento, claro que obviamente estas distancias en los torones se reduce a medida que estos están más cerca del tablero.

Ahora bien, en cuanto a otros fierros que tiene incluido el Viaducto, estos tampoco se quedan atrás con los datos que estos mismos nos arrojan, ya que por ejemplo en solo tornillos el Viaducto tiene 100 mil tornillos, en tuercas tiene otras 100 mil y en arandelas el Viaducto tiene la increíble cantidad de 202.710 arandelas, pesando solamente entre estos componentes, entre tornillos, tuercas y arandelas el peso total aproximado de 405 toneladas, como vemos por algo será que este gigantesco puente es tan pesado.

El puente está apoyado sobre ejes de la siguiente forma, 9 están en la parte recta y 5 están en la parte curva, estos con forma de pórtico.

2 ejes principales en forma de diamante y 1 en forma de estribo, este está ubicado en el sector de la Popa.

“El Viaducto tiene 41 módulos o dovelas cada una conformada por 2 vigas longitudinales, tres vigas transversales y tres vigas centrales, cada dovela tiene un peso aproximado de 64 toneladas” tomado de El Diario del Otún, Pereira miércoles 19 de Noviembre de 1997 página 2D y 3D.

Mientras tanto el tablero de rodamiento está conformado por 1.190 pre losas de concreto de 3.30 por 2.46, y encima de estas están 37 losas de concreto fundidas y pos tensadas.

Finalmente encima de las losas de concreto va el vaciado de concreto asfáltico, este asfalto tiene un grosor de 5 centímetros y por este es por donde ruedan los automotores que van desde Pereira a Dosquebradas y viceversa.

Cada calzada tiene un ancho de 9.10 centímetros, esto impuesto y establecido por altas y estrictas normas y estándares mundiales en la construcción de vías.

Por otro lado los andenes para los peatones tienen un tamaño de 2.65 metros cada uno, por lo que se puede ver estos son andenes amplios para poder caminar por el Viaducto y de esta forma atravesarlo de punta a punta.

El alumbrado del Viaducto es un poco numeroso, ya que este cuenta con una iluminación de dos fases, la primera es la de la pista de rodamiento en donde encontramos 36 lámparas de sodio en igual número de postes repartidos por toda la pista, y la segunda fase de la iluminación está establecida en los tirantes, recordemos que son 72 en total, cada uno de estos tiene en su base o a nivel del tablero de rodamiento unos reflectores que proyectan su luz hacia arriba iluminando los tirantes, estas son lámparas de sodio de 400 vatios de potencia.

El puente finalmente fue diseñado para soportar un peso total aproximado de 15.600 toneladas, y la capacidad vehicular que soporta es de 2.474 carros por hora, una gran cantidad considerando que Pereira y Dosquebradas son relativamente pequeñas, pero a medida que van avanzando los años y con la facilidad de adquisición de auto no es muy difícil que se alcance y hasta se supere esta cifra estimada.

Por otra parte los ingenieros en el desarrollo y en la planeación de esta importante obra presupuestaron que esta misma tendría una vida útil en cuanto a la resistencia de sus materiales de hasta 100 años, abra que estarle echando el ojito pues a nuestro querido y afamado puente para no irlo a dejar acabar muy rápido, y por si de pronto alguna que otra pieza empieza a fallar o a presentar fallas o desgaste pues los encargados me imagino que se deberán de poner en la tarea de reemplazar dicha pieza, para de estar forma evitar accidentes y el desgaste del mismo Viaducto pienso yo.

Pero ya hablamos de lo material, de todo lo que compone en si al Viaducto, estas no son las únicas cifras que nos impresionan, ya que hay otras cifras y números que nos descrestan y nos descrestaron en un momento de la construcción de este puente, ya que supuestamente estos numeritos los tendríamos que sacar de nuestros bolsillos para reembolsárselos al gobierno, números que no nos quitaron mucho el sueño, pero que si nos pusieron a pensar y a meditar en cuanto de dónde y cuánto tiempo nos iríamos a demorar en pagar estas lindas y gruesas cifras, ya que en si fueron unas muy pero muy gruesas cifras.

Unos grandes números provenientes de una gran obra

Es entendible que la construcción de esta proyecto tan ambicioso como lo fue el del Viaducto demandaba de por sí mismo una buena inyección de dinero para poder llevar acabo la realización del proyecto, y si, a final de cuentas fue una buena cantidad de dinero que se invirtió en este megaproyecto, claro que a nosotros a los pereiranos y a los Dosquebradenses no nos gustó de a mucho cuando en medio de la construcción del Viaducto se había propuesto de que este dinero tendría que salir del bolsillo de los habitantes de ambos municipios, un nuevo impuesto que se vería reflejado en el pago de los impuestos prediales de las residencias de los ciudadanos, ya que lo que se planeaba hacer era pues subir los impuestos prediales para de esta forma los ciudadanos pagar por la construcción del emblemático puente, en aquel momento más de uno chillo y se quejó, y quien no con ese furgón de dinero que habría que pagar no alcanzaría ni esta vida ni la otra para poder terminar de saldar la cuenta, como dicen por ahí, “estamos más empeñados que un verraco y teníamos medio culo en el barranco”, y quien no va a tener el trasero endeudado hasta que ya, con esa nueva propuesta que se había realizado para saldar la deuda de la construcción del Viaducto se quería esconder hasta el más guapo, pero afortunadamente solo fue un impase de un momento y la calma volvió a todos los habitantes de ambos municipios.

Pero veamos por qué nos estaba doliendo tanto el que nos dijeran que debíamos pagar una gran cantidad de dinero que fue implementada en la construcción del viaducto.

Las cifras igual de altas a la altura de un pilón del Viaducto

Para la administración del dinero dispuesto para la implementación y construcción del Viaducto se dispusieron tres grupos, estos manejarían el dinero administrado para poder ir cumpliendo cada fase de la construcción del proyecto.

Al grupo uno se encargaría del Viaducto como tal, y para esto se le otorgaron 29 mil millones de pesos, los cuales fueron distribuidos o gastados de la siguiente forma;

Fundiciones, estas se llevaron 3.393 millones de pesos, la subestructura se gastó 3.701 millones de pesos, la superestructura metálica se gastó 8.728 millones de pesos, el valor de los tramites fue de 2.851 millones de pesos y el concreto tuvo un valor de 2.219 millones de pesos.

En cuanto a los accesos, las fundiciones se llevaron 1.693 millones de pesos, la subestructura e gasto 367 millones de pesos y la superestructura se gastaron 3.017 millones de pesos.

En otros gastos, rubro “otros”, la iluminación se gastó 341 millones de pesos, los monitores se gastaron 1.572 millones de pesos y el urbanismo se gastó 1.111 millones de pesos.

No entiendo bien los últimos datos, bueno el de la iluminación sí, pero el de los monitores y el del urbanismo no mucho, solo pienso que debió haber sido muy importante para el proyecto del Viaducto para que se les hubiera invertido esa cantidad de dinero tan grande.

El grupo dos se encargaría de las obras complementarias en Pereira, y a este grupo le fueron administrados 4.700 millones de pesos los cuales distribuyeron así;

La realización del puente de la carrera 9 en  fundaciones se llevó 202 millones de pesos, me encantaría saber qué es eso de lo de las fundaciones, caritativas, lucrativas o que es eso.

En la subestructura se gastaron 137 millones de pesos, y en la superestructura se invirtieron 824 millones de pesos.

En el puente de la carrera 10 en las fundaciones se invirtieron 185 millones de pesos, en la subestructura 194 millones de pesos, y en la superestructura 745 millones de pesos.

En obras viales, en urbanismo se gastaron 926 millones de pesos, en la red eléctrica se fueron 762 millones de pesos, en la red telefónica 469 millones de pesos y en las redes de acueducto y alcantarillado se gastaron 65 millones de pesos.

En obras varias se gastaron 205 millones de pesos, me gustaría saber en cuales obras varias se invirtió ese dinero, si alguien me puede decir le agradecería que lo hiciera, ya que decir obras varias son muchas, tanto así que hoy en día los políticos consideran comprar un carro nuevo último modelo como una obra varia, y no un carrito de 20 o 30 millones de pesos, tiene que ser uno de 150 o 200 millones de pesos para arriba, entonces para mí siempre hay varias obras varias, es por ello que me gustaría saber en qué obras varias se invirtió esa plata.

Finalmente el grupo tres se encargarían del intercambiador vial de Dosquebradas con una cantidad de dinero de 4.183 millones de pesos los cuales fueron gastados de la siguiente forma.

En puentes peatonales se gastaron 171 millones de pesos, que puentes peatonales tan caros, yo estoy seguro que si yo mando a hacer no me valen más de 20 millones de pesos, en fin, estos puentes peatonales son los que quedan en las inmediaciones de las fábricas que están ubicadas en la Popa.

A una de las fábricas que quedan en el sector de la Popa se le tuvieron que dar 110 millones de pesos por compras de terreno para poder realizar las vías de acceso al Viaducto.

En sí, en la Popa se invirtieron 451 millones de pesos en diferentes gastos que supuestamente se debieron realizar para la adecuación del terreno para poder poner las vías de acceso y peatonales al Viaducto.

En otros gastos que se realizaron en Dosquebradas se gastaron 2.410 millones de pesos en urbanismo, en la red eléctrica se invirtieron 618 millones de pesos, en el alcantarillado se gastaron 264 millones de pesos y en otras supuestas obras varias se fueron 155 millones de pesos “otro carrito”

Sumándole a todos esto hermosos números hay que sumarle el valor de la interventoría el cual costo la módica y pequeña suma de 9.259 millones de pesos, interventoría que fue realizada por el consorcio colombo – italiano TCTH.

En otros gastos se fueron 11.372 millones de pesos en los estudios y diseños, más la adquisición de los predios para poder empezar con la construcción del Viaducto, en estudios se gastaron 1.386 millones de pesos y en la compra de los predios se gastó 9.986 millones de pesos.

El valor total de todo el proyecto, incluyendo los tres grupos más el diseño y la compra de los predios es de 58.513 millones de pesos, si mi estimado lector o lectora, 58.513 millones de pesos, esa pequeña suma fue lo que costo la realización de eso por donde usted paso esta mañana de ida a su sitio de trabajo, o de camino desde su universidad hasta su casa.

Es para considerar entonces que el Viaducto costo un “infierno” de plata, y supuestamente como se los acabe de mostrar toda esa plata está justificada, claro que no se les haga raro que por ahí se hubiera metido uno que otro carro, o una que otra casa nueva, en fin, de todas maneras el Viaducto costo plata, y por ese solo hecho de haber costado plata y no cualquier maraña de plata sino mucha y bien gastada “supuestamente” es que debemos de cuidar el Viaducto como nuestro que es, ya que el un pereirano más, él es un habitante más de nuestra metrópolis de nuestra urbe y de nuestra sociedad, aprendamos entonces a cuidar lo que se nos ha dado y lo que se nos ha heredado, ya que si nosotros mismos no ayudamos a cuidar pues entonces quien lo hará, y que no se aplique ese bien refrán que dice

“Lo que nada nos cuesta, hagámoslo fiesta”

Afortunadamente no nos tocó pagar plata de todo eso que se invirtió en la construcción del Viaducto, ya que lo que decían era que de nuestros bolsillos saldrían algunos billetes para retribuirle a las alcaldías la inversión hecha en la construcción de este gigantesco puente, la cuestión hubiera sido de que además de ser grande también nos hubiera dejado un gran hueco en nuestros bolsillos y en nuestras carteras familiares.

Todo lo anterior en cuanto a cómo se desarrolló y se implementó la construcción del Viaducto, pero faltaría una cosa supremamente importante para este coloso de tirantes, ya que este mismo necesitaba una identidad, una identificación ante sus anfitriones pereiranos y Dosquebradenses, el Viaducto necesitaría un nombre, un nombre llamativo y representativo que lo hiciera conocer no solo ante sus vecinos cercanos si no también ante el resto de ciudadanos colombianos, empieza de esta forma entonces una puga por escoger el nombre que debería llevar este gran coloso de la ingeniería y el esfuerzo humano.

Un bautizo sufrido, reñido y polémico

Mucho antes de que se terminara la construcción del Viaducto se empezaron a mostrar preferencias entre los ciudadanos por distintos nombres que según ellos se le debieran o se le querían poner al flamante puente, y después de que este estuvo terminado, al fin se empezó a debatir seriamente cual debería ser el nombre que llevara el Viaducto.

Aún no se sabía cuál era pues el nombre que se le pretendía colocar al puente recién terminado en la ciudad de Pereira, y la gente ya empezaba a hacer especulaciones y a proponer nombres para que se tuvieran en cuenta para el bautizo de este, fue tanto la polémica que generó este tema que aún recuerdo que un canal regional hizo una serie de entrevistas a varios ciudadanos preguntándoles por cuales serían los nombres que ellos proponían y que más les gustaban para ponerle al Viaducto.

Me causa todavía risa recordarme de esto, ya que en aquellas entrevistas realizadas a los ciudadanos preguntándoles por el nombre sugerido para el Viaducto, surgían de la mente de los entrevistados unos nombres que no tenían ni pies ni cabeza y ni mucho menos cabida ni soporte del por qué ser puesto esos nombres al emblemático puente, claro que entre esa lluvia de ideas para encontrarle nombre al Viaducto resultaron unos que otros distinguidos y buenos nombres, aunque en la mayoría de los casos si eran nombres más bien extravagantes y raros y que casi no lucían o tenían concordancia con la gran estructura hibrida entre metal y concreto.

Entre los nombres que habían sido postulados y que yo hubiera alcanzado a encontrar, se solicitaron los siguientes; Sol y Luna, La paz, El Monumental, El Metropolitano, César, La Obra del Millón, Puente Integración, Puente del Cielo, Los Muertos, El Titán, Ciertamente Gaviria, Luis Carlos Galán Sarmiento, Gonzalo Vallejo Restrepo, César Gaviria Trujillo, Diego Patiño Amariles, Ernesto Samper Pizano y entre otros más nombres sugeridos por la ciudadanía, pero la escogencia del nombre para el Viaducto se centró en los nombres que tuvieran de alguna forma un tipo de ascendencia en el ámbito político y social. Tomado de El Viaducto: análisis de una topografía mítica – Marión Benavides García – tesis de grado - universidad tecnológica de Pereira facultad de educación escuela de ciencias sociales – licenciatura en Etnoeducación y desarrollo comunitario Pereira 2010 http://recursosbiblioteca.utp.edu.co/tesisdigitales/texto/30344986132B456.pdf - El Diario del Otún, Pereira miércoles 19 de Noviembre de 1997 (Edición Especial) sección F (4F)

Muchos nombres salieron a relucir para bautizar el Viaducto, pero no hay ninguno que yo recuerde más que el nombre de Napoleón Bonaparte, al menos los otros nombres le habían apuntado a figuras nacionales y hasta personas locales no muy gratas, pero al menos eran personas que nosotros conocíamos y que nunca nos habían tocado ver por medio de fotos viejas de libros, hombre al menos proponer una persona que todavía por lo mínimo todavía estuviera viva, y lo más importante que hubiera hecho algo por el país, o no sé si soy muy ignorante pero a mi parecer el buen Napoleón Bonaparte nunca en su vida hizo algo por la bendita Colombia, si es que cuando eso al menos se llamaba Colombia, en fin, eso aparecieron unos nombres que háganme el favor, por Dios, en que estaban pensando, al final de cuentas la balanza se inclinaba a favor de los nombres políticos de este país, ya que al igual forma como el nombre de Napoleón no gusto mucho tampoco lo hicieron los nombres que hacían alusión a cosas más materiales y no tan personales.

Claro que obviamente la opinión popular de todos los ciudadanos tan solo se quedaba en eso, en una opinión popular, ya que como sabemos las decisiones por lo general siempre la toman son las administración de la localidad (alcaldías, gobernaciones, presidencias etc.), era de esperarse que entonces el nombre que le fuera dado al Viaducto proviniera por decisión propia de alguno de estos estamentos gubernamentales.

Claro que también por ahí se empezaba a mencionar mucho el nombre del Ex presidente de Colombia del periodo entre 1991 – 1994, César Gaviria Trujillo, aunque por ley este no podía ser elegido como nombre para el Viaducto, ya que según el artículo V del decreto 1678 de 1958 prohibía rotundamente hacer honor a una persona todavía en vida, era decir que el nombre de César Gaviria Trujillo no podría serle puesto al Viaducto.

Claro que el Presidente actual de aquella época, Ernesto Samper Pizano, con un movimiento estratégico y presentando un decreto excepcional autorizaba para que el nombre del Ex presidente Gaviria pudiera ser utilizado para el bautizo del Viaducto, según como dice el dicho, “entre bomberos no nos pisamos la manguera”, y era de esta forma como el nombre de César Gaviria Trujillo le sería puesto al Viaducto, ya no sería ni Sol ni Luna, ni mucho menos el Monumental ni Puente Integración ni el Puente del Cielo y ni mucho menos Napoleón Bonaparte, seria César Gaviria Trujillo el nombre que llevaría por el resto de la eternidad el Viaducto de Pereira.

Prácticamente quedaba sellado y representado tanto por el Viaducto como por el Ex presidente la pujanza, fuerza y “verraquera” pereirana, ya que el uno quedaba ligado con el otro, de esta manera pues nosotros los hijos de la querendona trasnochadora y morena éramos ya representados por dos iconos ante el resto de compatriotas, por un hombre que llego a ser el gran Presidente de la República de Colombia y por el gran Viaducto que demostraba la pujanza y fuerza pereirana, pero esta vez los dos haciendo un dúo dinámico de la representación iconográfica pereirana, un dúo que impondría el sello pereirano ante el resto del país.

El Viaducto ya se llamaría para siempre El Viaducto César Gaviria Trujillo.

Pero el Viaducto César Gaviria Trujillo no solo se haría conocer y reconocer por su elegancia, su altura, su buena y refinada arquitectura, sus altas cifras de gastos y ni mucho menos por los muertos que dejo la construcción del Viaducto, o si por los muertos, pero por otra clase de muertos.

50 metros de altura de completo abismo y caída libre

“muchos se cuestionan si quitarse la vida es aptitud de valentía o cobardía, tú mismo eres el que tiene que decidir, ya que nadie te lo responderá”            

“Tal vez no es valiente el que escoge la salida facial, es más sensato y arriesgado el que se queda, lucha y pelea”

A partir de la inauguración del Viaducto César Gaviria Trujillo en Noviembre de 1997 este empezó a generar en los habitantes de la ciudad un atractivo por el mismo, una admiración engendrada por el de desarrollo, pujanza, avance urbanístico y de igual forma en el aspecto social, una admiración que tenían los ciudadanos de estos municipios por el nuevo residente de las no muy grandes Pereira y su vecina Dosquebradas.

Pero otras personas empezaron a ver al Viaducto con otros ojos, ojos no de admiración si no de funcionalidad y eficacia para cierta actividad, ciertas personas lo empezaron a ver y a percibir con otra mentalidad y con otro propósito el cual usarían para beneficencia propia, un propósito macabro y oscuro, un propósito que haría poner en boca de todo el mundo a Pereira, no por su galante Viaducto, ni por sus hermosas mujeres y ni mucho menos por su Bolívar desnudo, seria por otro tipo de actividad del por qué era tan mencionado el nombre de Pereira y en sí mismo el del Viaducto, donde este último seria uno de los principales coautores y sospechosos materiales de una serie de muertes terribles, crudas y barbáricas.

Cuatro horas para morir, cuatro horas de larga espera para encontrar la muerte

En la vida hay diferentes formas de morir, y unas que otras de esta formas pueden ser irónicas, ya que nunca sabremos cómo, cuándo, dónde y cómo llegara la muerte a tocar nuestra puerta, pero en muchos de estos casos si sabemos en cómo, cuándo, dónde y cómo hemos de perecer, aunque nos implique un poco de esfuerzo el poder realizar tan desesperada tarea.

Entre Pereira y Palmira (Valle) hay cuatro horas de camino por vía terrestre, cuatro horas entre rectas, curvas, uno que otro retorno, la vista de lindos paisajes y demás cosas que pueda ver uno en su trayectoria a su respectivo destino, son cuatro horas de propios pensamientos en los cuales uno se tiende a perder por varios minutos, pero pueden ser más constantes y repetitivos estos pensamientos si realizas este viaje a pie, son cuatro horas en las que puedes pensar, meditar y hasta llegar a reflexionar sobre varios asuntos de tu vida.

Sigifredo Rodríguez estuvo recorriendo esas cuatro horas de camino desde Palmira Valle hasta Pereira, y en su mente quien sabe que pensamientos rondaban y lo hacían mantener fijo en su principal meta la cual tenía preestablecía desde que empezó ese largo y agotador viaje de cuatro horas hasta la capital risaraldense.

Al llegar a Pereira y encontrarse en uno de los principales atractivos turísticos de esta ciudad el Viaducto, Sigifredo Rodríguez de 31 años de edad lo primero que intento hacer estando casi en la mitad del puente y a 50 metros de altura fue el lanzarse al vacío para de esta forma encontrar su muerte segura, pero afortunadamente La Policía que estaba en las cercanías al Viaducto llego inmediatamente y evito que el hombre cometiera este acto suicida, el cual si hubiera sido realizado exitosamente por el hombre como lo tenía previsto este habría sido el quinto en los registros de Medicina Legal e históricos, ya que del Viaducto se habían lanzado anteriormente cuatro personas encontrando de forma segura la defunción, era de esta forma como este hombre de 31 años de edad sobrevivía otro día más para contar el cuento y nuevamente buscar de manera desesperada otra forma de encontrarse con la muerte.

Uno se pregunta, ¿cómo cuatro horas de largo camino no pueden cambiar y persuadir la decisión y determinación de un suicida?, ¿será acaso que así está de mal todo en su vida?, o ¿muy posiblemente será que ya no encuentra ningún consuelo, aliciente, solución o apoyo en la vida para seguir adelante?, lo que si es cierto es que estas preguntas, dudas y desconsuelos siempre están metidos e incrustados en la mente de aquel que opta por suicidarse.

Era de esta forma como el Viaducto César Gaviria Trujillo se estaba convirtiendo en el actor principal y material de muertes en la ciudad de Pereira, afortunadamente había sido frustrada una, pero ya iban cuatro, y no serían ni las primeras ni las ultimas.

Tres nuevos suicidios que se sumaban a la cuenta del Viaducto

El Viaducto cargaba sobre sus grandes pilones no solo el peso de su gran tablero de rodamiento, sino también el peso de las muertes que hasta el momento este de una forma u otra había predeterminado a que se realizaran, y como nada extraño se conocía la muerte de un nuevo ciudadano, quien no espero mucho tiempo ni menos a que pasaran las horas del día para realizar su cometido, ya que muy temprano en la mañana a eso de las 7:30 a.m. del día 9 de abril del año 2000 Egidio Agua limpia Morales de 26 años de edad busco la muerte lazándose desde la altura del Viaducto y al terrible vacío, esperándolo al final de su corto viaje el duro e inclemente pavimento.

La semana inmediatamente anterior se habían aventado desde el mismo puente Humberto Pareja de 30 años y Flavio Cesar García de 22 años de edad, los tres hombres aún muy jóvenes y con una larga vida por delante, vidas que se extinguieron al encontrarse de frente contra el asfalto.

De esta forma no era raro ver en algún momento del día caerse una figura del Viaducto a cualquier hora del día, esta situación ya se estaba empezando a volverse recurrente entre los habitantes de la ciudad de Pereira, pero que causaba mucho pesar y tristeza por aquellos que optaban por esta terrible decisión.

Un simple número, un simple registro, una estadística más, unas huellas dactilares, un occiso

Viernes 10 de Noviembre de 2000, un hombre se arroja desde el Viaducto César Gaviria Trujillo buscando la cruel y fría muerte la cual encontró acertadamente estrellándose contra el piso, este era el suicida número 28 que se lanzaba desde el Viaducto, y así se iba yendo la cuenta.

Al lunes 13 de Noviembre del año 2000 aproximadamente a eso de las 1:35 p.m. un joven de 20 años se había convertido en la nueva víctima por parte del suicidio, esta era la víctima número 29 de las que iban en el la suma de los suicidas del Viaducto, solo quedaba un registro, un número de identificación colgado de un dedo del pie y una sábana blanca extendida a lo largo para guardar la identidad y la paz eterna que el occiso tanto había buscado tan anheladamente, mientras la lista del Top infinito de suicidas seguía subiendo, y el joven y el hombre ya estaban en los lugares 28 y 29 como reconocidos cantantes de rock.

Así pasaban los días y los meses, y más y más hijos e hijas pereiranos morían por los problemas socioculturales que ofrece la vida en sí misma, problemas que pueden llevar al hombre a lo más terrible de la desesperación humana.

“la vida en sí misma es un gran desafío que debemos saber afrontar”

Atractivo suicida para los visitantes

Y la lista del Top infinitos de suicidas seguía creciendo como la espuma, llegábamos al Top número 32, donde Luis Vásquez Echeverry de 42 años y oriundo de Bogotá vio en el Viaducto la solución a todos sus problemas y/o aflicciones, por lo que según parece este puente además de tener un atractivo turístico también lo tiene para la decisión de culminar la vida de las personas arrojándose de este.

Este hecho fue registrado el sábado 24 de Febrero del año 2001 cerca de las 12 del mediodía, Luis Vásquez cayó cerca de los lados donde se estaba construyendo un parque lineal.

Era así como entonces seguía en aumento la lista de los que se suicidaban en el Viaducto César Gaviria Trujillo, una larga lista que por lo que se veía no iba a dejar de parar.

Si me voy te vas conmigo, juntas hasta la muerte – prólogo a un homicidio familiar

Uno de los suicidios si es que se le puede llamar suicidio, que causó más estupor y repudio pero a la vez asombro y que se convirtió en uno de los más populares entre los ciudadanos de Pereira por decirlo así, fue el que se presentó el día martes 14 de Enero del año 2003, ya que a eso de las 8:30 de la noche tres figuras enigmáticas descendieron a toda velocidad desde lo alto del Viaducto César Gaviria Trujillo hasta estrellarse trágicamente contra el piso.

Unos cuantos minutos antes, en la casa de Bertha Alicia Vargas Taborda se libraba un riña familiar entre ella y su esposo, después de discutir con este por unos cuantos minutos Bertha Alicia salió de su casa ubicada en el barrio Kennedy en el oriente de la ciudad con destino hacia el Viaducto llevando consigo dos pequeñas figuras una de ellas en brazos todavía y la otra arrastrada por su madre cogida de su pequeña mano, estas dos pequeñas figuras eran sus dos hijas Angi Daiana Bordón Vargas y Luisa Fernanda Bordón Vargas.

8:30 p.m. aproximadamente, Bertha Alicia Vargas Taborda se encontraba ya en el Viaducto con sus dos hijas, y sin meditarlo lanza hacia el vacío a Angi Daiana, de inmediato hace lo mismo con Luisa Fernanda y después de haber lanzado al vacío a sus dos hijas la mujer se tira igualmente para afrontar de la misma forma el destino que ella le tenía preparado a sus hijas, el destino de la muerte.

Bertha Alicia Vargas Taborda tenía 26 años de edad, su hijas Angi Daiana Bordón Vargas tenía 6 meses de vida y Luisa Fernanda Bordón Vargas tenía 3 años de edad, las tres mueren inmediatamente al estrellarse contra el pavimento.

Más que un suicidio esto fue un homicidio, ya que si no estoy mal el que se suicida es aquel que toma la decisión por determinación propia de quitarse la vida, pero en esta ocasión no fue verdaderamente así, creo               que aquel que se quiera quitar la vida puede hacerlo con total libertad aunque no lo comparto mucho, pero que arrastre a otras personas a esta fatal decisión es una falta de carácter y de humanismo en la misma persona que se quiere suicidar.

“El que no quieras vivir no significa que hay otros que quieran dejar de hacerlo”

“Deberías vivir por el solo aliciente de que hay otros que quieren hacerlo y quieren compartirlo contigo”

Lastimosamente estos dos pequeños angelitos jamás llegaron a conocer lo hermoso de la vida, lo hermoso de ser humano y la bondad y el amor que se puede encontrar en nuestros prójimos, de lo que si podemos estar seguros es que el cielo si es que existe este, tiene dos nuevos angelitos

“Angi Daiana Bordón Vargas - 6 meses de nacida, Luisa Fernanda Bordón Vargas - 3 años de edad

Pequeños angelitos, adornen con su linda presencia el paraíso lleno de ángeles”

Una solución definitiva para los suicidios en el Viaducto

Hasta el 28 de Enero del año 2003 habían sucedido 63 suicidios en el Viaducto, por este motivo se estaba empezando a gestionar una protección tanto para el puente como para las personas con tendencia suicida.

El último registro hecho sobre un suicidio efectuado en el Viaducto fue el de una joven mujer que decidió lanzarse junto con sus dos pequeñas hijas, lo que había aumentado la cifra a 63 víctimas fatales por el suicidio en el Viaducto, claro que obviamente de ese último acontecimiento solo una persona fue el actor material de que se cometieran no solo uno si no tres suicidios, dos muertes más injustamente provocadas por la intolerancia, el desespero y las disputas familiares.

Para solucionar definitivamente esta problemática de los suicidios se estaba pensando en si en una malla o reja que iría instalada en ambos costados del puente para que no permitiera de esta forma el paso de las personas encontrando de esta forma el gran y letal abismo del Viaducto.

Para esta gestión se solicitó un estudio al INVÍAS para analizar si una malla de protección pararía las intenciones de aquellos que buscaban en el Viaducto realizar su último gran salto.

Según fuentes oficiales el estudio del Viaducto César Gaviria Trujillo debería ser especial a diferencia de los demás puentes construidos en Colombia, ya que el Viaducto cuenta con un tipo de vibración específica, y por ende esta investigación que se llevaría a cabo por medio de INVÍAS seria especializada debido a las características especiales de la estructura.

Otro aspecto que se buscaba con la investigación además de mitigar completamente el condicionamiento suicida vivido en la ciudad de Pereira era el de que el nuevo artefacto de protección que iría instalado en el Viaducto pudiera ser lo más acorde a este, buscando de esta forma una fusión entre la ingeniera ya existente del puente.

Transcurridos unos meses desde el último suicido presentado en el Viaducto César Gaviria Trujillo, se volvía a presentar otros hechos de esta misma índole que inquietaban a los ciudadanos de Pereira, y que exigía una inmediata solución a esta problemática social, ya que prácticamente en eso era en lo que se había convertido los sucesos de los suicidios presentados en el Viaducto, en una problemática social.

Los dos últimos suicidios ocurridos fueron los de una jovencita de 16 años y la de un hombre de 45 años se aumentaba entonces a 67 la lista del Top de los suicidas del Viaducto, ambos suicidios ocurridos entre el lunes 21 y el domingo 27 de Julio del año 2003.

Para la solución definitiva de esta problemática la Gobernación de Risaralda había afirmado en Junio pasado de ese mismo año que se habían gestionado 146 millones de pesos ante el Ministerio de Transporte los cuales fueron destinados para la realización de un estudio pertinente que llevara a analizar las posibles soluciones a esta problemática.

Quedaba así destinada entonces la ruta para encontrar la posible solución a la situación de los suicidios ocurridos en el Viaducto César Gaviria Trujillo, una solución que se pedía a gritos por toda la ciudadanía de la querendona trasnochadora y morena Pereira.

Inicialmente se pensó en la firma Integral de Medellín que ya tenía previo conocimiento de la realización de los planos del Viaducto, se pensaba entonces que esta firma realizara el estudio pertinente, esto fue lo que aconsejo la Secretaria de Infraestructura de Risaralda Lucía Rivera, pero desde INVÍAS Carlos Morales secretario técnico de este organismo preciso que en el país existían otras empresas y entidades con la suficiente experiencia y capacidad para realizar esta investigación sobre el Viaducto, y por ello mismo se abriría una convocatoria en donde todas estas empresas podrían participar, quedábamos entonces a la espera de la posible empresa que buscaría la solución a este constante y perturbador problema que cada día se sentía con más y más fuerza en la ciudad de Pereira.

Un nuevo suicidio estremecía a la sociedad pereirana

Todavía no había sido instalada la supuesta protección que evitaría que las personas se siguieran aventando desde el Viaducto, lo cual ayudo a que otra persona encontrara la muerte al lanzarse desde la gran altura del Viaducto.

El 12 de Agosto de 2004 David Antonio Grajales Correa encuentra la muerte después de que estando en el puente decide tirarse para acabar con su vida, este suceso ponía a David Antonio en el puesto 70 de la larga lista del Top más sonado y conocido en las calles pereiranas, David entonces era otro número más, otra estadística y otra alma que de una forma u otra pagaría lo que hubiese hecho en vida aquí en la tierra.

Pero ¿por qué se vivía tanto suicidio en la ciudad de Pereira?, acaso era el agua de esta población que bebían los residentes o acaso seria el aire que respiraban sus habitantes, no, ninguno de estos dos factores influía en la alta tasa de suicidios en la ciudad, era evidente el principal factor causante de suicidios en la ciudad sin puertas, el desempleo y crisis social que se vivía en aquellos tiempos era el principal sospecho del por qué los pereiranos decidían suicidarse.

El desempleo, la falta de ocupación y de dinero una situación muy difícil y precaria por la cual atravesaba la ciudad era el principal factor de desesperación y angustia entre los habitantes de la ciudad, y a esto sumarle obviamente otras preocupaciones que acaban de ser la gota que derramaba la copa, y más difícil era la situación que afrontaba la ciudad ya que esta llevaba casi diez años seguidos ocupando el primer puesto como la ciudad con mayor desempleo en Colombia, este fue entonces un detonante para que muchos pereiranos y pereiranas decidieran segar su propia vida, sin importar el costo y los métodos que esta decisión incluyera.

Protección anti suicidios

Después de tres años de estudios realizados por el INVÍAS llegaba la tan anhelada protección para el Viaducto, está para que las personas se dejaran de tirar de este afamado puente, el cual había conseguido su fama no solo por lo lindo, por lo alto, por lo bien diseñado y por lo bien construido sino que por la alta tasa de suicidas que habían realizado su macabra acción final en el Viaducto colgante.

Entonces terminado el estudio realizado por los especialistas, a finales del año 2006 se le instala al Viaducto una valla metálica de 640 metros de largo y 2.50 metros de alto, la cual en su punta superior o más alta tendría un pliegue hacia adentro para evitar de esta forma que los suicidas se subieran más fácil a esta valla para tirarse finalmente desde el Viaducto.

Las críticas no se hicieron esperar por parte de los ciudadanos al ver la valla que se le había instalado al puente, ya que los ciudadanos argumentaban que esta había afeado el puente, que ya no era el mismo que se había inaugurado hace unos años atrás,               que al final de cuentas el puente perdió su hermosura y su galanura, hasta llegue a escuchar por ahí que el Viaducto había quedado como una clase de “galpón”, pero en fin, esto es lo que se causa por la misma sociedad, ya que es esta la que con su actuar crea nuevos paradigmas y ajustes funcionales para que todo pueda marchar tal y como estaba anteriormente.

Para la construcción de esta valla se invirtieron alrededor de 1.500 millones de pesos, lo que da como resultado la actual valla que conocemos hoy en día en el Viaducto César Gaviria Trujillo.

Aun con la valla puesta en su sitio y procurando evitar suicidios que para eso fue que se instaló, todavía hoy en día se conocen casos de gente que la ha traspasado y ha saltado, no se sabe cómo la atraviesan pero bueno, y en otros casos se han podido evitar estos suicidios por la oportuna reacción de los organismos de socorro, como es el caso sucedido en el año 2007 donde Luis Eduardo Collazos Girón de 24 años de edad quien después de haber atravesado la valla metálica pretendía utilizar el Viaducto como trampolín y lanzarse al vacío para quitarse la vida.

Como dije anteriormente no se sabe cómo la gente traspasa la valla que no permite que la gente se tire del Viaducto, aunque varias versiones de la Policía afirman que esto se debe gracias a la delincuencia que se vive en el mismo puente, ya que los amigos de lo ajeno tienden a dañar y a desbaratar las partes que componen esta enorme valla, posibilitando que los suicidas encuentren formas de aventarse desde el Viaducto a una muerte segura.

Unos datos no muy gratificantes de mencionar y mostrar

Desde la construcción y la terminación del Viaducto César Gaviria Trujillo, a este se le tuvo gran admiración por lo que se había realizado como obra magna y avance urbanístico y social para Pereira y Dosquebradas, una admiración que tal vez para muchos paso de ser admirable a fatal, ya que lo último que posiblemente se llevaron en sus mentes fue el recuerdo del Viaducto del cual saltaron para acabar rotundamente con sus vidas.

En el transcurso de nueve años el Viaducto César Gaviria Trujillo ha sido utilizado por 110 personas para suicidarse, entre los años de 2002 y 2005 pasaron 139 suicidios en la ciudad en un promedio de 34 suicidios por año, de los cuales 12  suicidios sucedieron por mes aproximadamente y esos 12 suicidios fueron hechos desde el Viaducto hibrido colgante.

Es muy posible que estas cifras no se queden congeladas en el tiempo, ya que como lo había mencionado anteriormente la gente con tendencias suicidas constantemente busca la forma de violar la seguridad que presta la valla metálica para lanzarse al vacío congelante del Viaducto, este acto de todas maneras está un poco más reducido a como estaba antes de que se instalara la ya conocida valla metálica, y por ende los suicidas están buscando otras maneras de terminar con sus supuestos sufrimientos y sus vidas.

Aun así habiendo o no más suicidios en el Viaducto, este ya estará y conservará la mancha negra de la muerte encima, recordándonos que no solamente allí perdieron la vida involuntariamente aquellos que trataban de erigir un mejor futuro social, sino que también perdieron la vida una cierta cantidad de personas llevados por el problema de la depresión económica-social de una sociedad.

Una pequeña identidad de los seis sacrificados del Viaducto César Gaviria Trujillo

Como ya sabemos en el transcurso de la construcción del Viaducto murieron seis hombres, claro que por ahí rondan varias informaciones e hipótesis que dicen que fueron siete y no seis, otras versiones dicen que fueron 12 los muertos en el transcurso de la construcción del Viaducto, en fin, yo me apego a lo que veo y escucho, los medios informativos de la época afirmaron que fueron seis los muertos, ¿y por qué una cosa de color roja ha de ser rosa si al final es roja?, me baso en la información que dieron y difundieron los medios de comunicación de entonces, y como es la única información confiable en la que me puedo sustentar pues entonces es la información más factible y verídica que puede existir acerca de los hechos, aunque como dicen por ahí, en los medios de comunicación no se puede creer de a mucho, siempre hay que tener nuestras reservas sobre todo lo que nos dicen y nos informan, pero no habiendo más pues toco creer en lo acontecido y en lo informado, pero siempre hay que recordar que

“hasta ver no creer”

Anteriormente al hablar sobre la construcción del Viaducto y las personas que perecieron mientras este se construía no mencione la vida de estos seis hombres, solo menciones sus nombres, y esto lo hice con una principal intención, con la intención de dejarlo casi de últimos en esta crónica para que nosotros como seres humanos que somos recordemos, ya que como se los había manifestado anteriormente el hombre tiene a olvidar, y olvida lo más pronto y rápido que uno cree, así que por esta razón me guarde lo poco de información que pude encontrar sobre la vida de estos hombres y no completos para esta parte de la crónica.

Lastimosamente no pude encontrar un poco de información sobre todos los obreros que murieron en el proceso de la construcción del Viaducto, pero lo poco que encontré lo compartiré a continuación.

Quienes eran

Héctor Daniel Morales tenía 33 años de edad y era natural de la ciudad de Pereira y estaba casado y era residente del barrio El Girasol en el municipio de Dosquebradas.

Manuel Salvador Vélez tenía 43 años de edad y era natural de Pereira y vivía en Villasantana casa uno manzana 22.

Gilberto Molina Álvarez tenía 31 años de edad y era hijo oriundo de Pereira, estaba casado, Gilberto Molina era hijo de José Molina y Rosa Álvarez y era residente en el barrio Corales de Cuba.

Jhon Jairo Valencia Gómez tenía 28 años de edad residía en el barrio Villavicencio y era oriundo de Pereira.

Héctor Iván López Ramírez tenía 33 años de edad y estaba casado con Nancy Ortega y era padre de dos hijos, él y su familia residían en el barrio El Balso en Pereira.

Lastimosamente me ha quedado faltando John Fredy Acosta quien fue el primer obrero en morir recién empezada la construcción del Viaducto, pero aun así a él al igual que a los otros se les recuerda como seis valientes que ofrecieron su vida en pro del progreso de nuestra querendona trasnochadora y morena Pereira.

Este pequeño paréntesis que hice con la poca información que encontré de estos seis hombres es vuelvo y lo repito con el fin de que nosotros como seres humanos y como hermanos de los fallecidos que somos, no los olvidemos tan pronto, que siempre los tengamos en la mente sabiendo pues que estos seis hombres murieron realizando una labor que no cualquier otro se atreve a hacer, y más aun sabiendo que fallecieron buscando el avance urbanístico de nuestra sociedad.

De igual forma en nuestra mente quedan no solo estos seis hombres que dieron su vida por un ideal, también es muy posible que aisladamente lleguemos a recordar a no todos pero si a algunos de aquellos que decidieron suicidarse por algún motivo fuera económico, personal o de alguna otra índole, y en cierto modo no sería nada malo que de cierta forma de vez en cuando nos acordáramos de ellos, ya que de un modo u otro estos seres que ya no están presentes hoy en día nos pueden dejar una lección tanto para nuestras vidas como para las vidas que tenemos a nuestros alrededor, las vidas de nuestros padres, hermanos y hermanas, tíos y tías, hijos e hijas, amigos y amigas y demás seres que consideremos importantes para nuestras vidas, son personas que de una forma u otra nos dejan alguna lección para nosotros mismos también, ya que como es bien sabido en la vida se aprende todos los días.

Además sería bueno que estos que hoy faltan en este mundo no solamente se queden como una estadística más, un simple numero o anécdota que solo escuchamos una vez e inmediatamente desechamos porque no nos interesa, pues solo tengo para decirte mi querido lector y lectora que de todos y de todo se puede aprender, y que en este libro de igual forma la pequeña vida representada de los que murieron y de los que han muerto no se quede en una estadística más, es tu deber recordarlos y hacerlos vivir en nuestra mente y en nuestro corazón.

El Viaducto: una obra emblemática en si misma

Juntos hemos atravesado diferentes momentos hasta lo que hoy en día concebimos como el Viaducto César Gaviria Trujillo, una obra arquitectónica que hace 14 años no teníamos presente como la podemos ver en este momento, y mucho menos no la teníamos hace 25 años cuando la querida perla del Otún estaba todavía empezando a nacer como una ciudad que sería merecedora más adelante de que se le pusiera y se le reconociera en el mapa, reconocida como lo es hoy en día, como la querendona trasnochadora y morena Pereira que ni siquiera tiene puertas para cerrárselas a aquellos que decidan y quieran venir a este esplendido paraíso establecido en la tierra, un paraíso llamado Pereira.

Desde que se inició el proceso del Viaducto, desde su pequeño sueño como quimera y fantasía, desde su planeación, su proceso de licitación y concepción inicial, el Viaducto siempre tuvo ínfulas de grandeza y preponderancia, siendo de esta forma monumental y gigantesco en todas sus formas de pensamiento y admiración, tanto por aquellos que estaban encargados de erigirlo como en aquellos que solo se limitaban a observar como paso a paso y con el mismo paso del tiempo iba creciendo esta titánica bestia de hormigón y hierro entre una pequeña selva de cemento, sobresaliendo entre las pequeñas casas y medianos edificios, haciendo ver a ambos como minúsculos e inferiores, edificaciones de menor admiración que su predecesor y gigantesco vecino, un nuevo integrante recién llegado al barrio, un nuevo colindante con la fortaleza del acero y el concreto, al cual pareciese que todos los demás vecinos en este caso edificaciones estuvieran realizando una reverencia hacia el recién llegado a esta sociedad, como si se denotara de esto cierta jerarquía y poder entre las edificaciones, un escalafón que había impuesto el Viaducto desde su culminación, por decirlo así un estatus, una jerarquía y un poder comparable como el de Zeus, quien desde el Olimpo observa y juzga a los humanos que están en la tierra, así es el Viaducto, ya que este observa a sus minúsculos vecinos desde lo más alto, mientras que estos a su vez se inclinan ante tan poderoso, fuerte, duro y gigantesco Titán o Dios, es así como el Viaducto hace resaltar de sí mismo el gran poder e importancia que tiene sobre todas las demás edificaciones alrededor de su propio entorno.

Sabemos que el Viaducto César Gaviria Trujillo está compuesto por una serie de partes que hacen posible su funcionamiento y de igual forma su propia sustentación, cuenta con un tablero de rodamiento por donde transitan tanto vehículos como las mismas personas que lo atraviesan a pie, y para el sostenimiento de este largo y pesado tablero cuenta con dos inmensos pilares, los cuales tienen la titánica tarea de sostener el tablero con unos largos y gruesos tirantes que salen de estos mismos, nosotros lo vemos así de sencillo, una estructura que a partir de tener unos componentes unidos realiza su labor para lo cual fue diseñado, pero que tal si vemos al Viaducto un poco más simbólico, en donde estos dos grandes pilares representan al hombre y a la mujer pereirano(a), los cuales con sus largas y fuertes manos los tirantes, ayudan a soportar y a sostener la senda el tablero de rodamiento, la vía y el camino hacia el progreso de nuestra ciudad y sociedad.

Es por ello que el Viaducto no es solo un Viaducto, es nuestro Viaducto el cual nos representa y nos hace ver tal y como somos, hombres y mujeres con pujanza, fuerza, grandeza y resistencia ante todas las adversidades pasadas y venideras.

“no hay quien te diga quién eres y lo que eres, solo tú mismo tienes esa respuesta en tu interior y en tus actos”

“el paso del tiempo se encarga de hacerte más fuerte y seguro, tan duro como un pilar que sostiene lo más importante y valioso”

UNA COMETA AL VIENTO RISA DE UN PEQUEÑUELO, OLOR A PASTO Y A BOÑIGA ACOMPAÑADO DE DULCE SABOR A PIÑA, VIVENCIAS Y MEMORIAS PÉRDIDAS EN LO MÁS PROFUNDO DEL RECUERDO

“muchas veces nuestras vivencias hacen de nosotros lo que somos”               

“lo más valioso para nosotros son los recuerdos y nuestras memorias”         

”lo único que podrás llevarte cuando mueras serán los recuerdos y las vivencias que hubieras tenido a lo largo de tu vida”                                              

Escudriñando en mis memorias encontré muy pero muy escondidos y perdidos unos recuerdos de días ya pasados de Agosto, días calurosos y ventosos cuando siempre un sábado o un domingo realizábamos un viaje de 30 a 45 minutos en un bus un poco viejo y estrecho por la cantidad de personas que este llevaba, y las cuales, muchas de estas de igual forma se dirigían hacia el mismo lugar al cual yo me dirigía con mi familia, días de Agosto que no volverán, pero que quedaron enmarcados en mi memoria como gratos días de felicidad, pero que hoy recuerdo con gran nostalgia y añoranza, remembranza de una época juvenil de mi vida.

Pero para que pudiera haber encontrado estos viejos recuerdos en el baúl de mi memoria tuvo que haber existido un lugar, un sitio que propiciara todos estos maravillosos instantes que tuvieron lugar en algún momento de mi vida y de mi juventud, acompañados obviamente por maravillosas personas que estuvieron pero que ya no están, personas que de una u otra forma ayudaron a formar estos recuerdos imperdibles en mi memoria, recuerdos que estaban muy escondidos en mi cabeza pero que en ningún momento había olvidado ni desechado, si no que tan solo había guardado para recordar en cualquier momento de mi existencia.

Me vienen miles de recuerdos sobre este nostálgico lugar, pero la historia que a continuación se ha de contar no está reflejada en mi vida misma, más bien me atrevería a decir que todos la vivimos, obviamente con diferentes variables pero pudiéndose llegar a parecer un poco en general.

¿Pero qué hay de ese lugar?, ¿Qué hay de ese sitio que fue catalizador para que todos estos sucesos hubieran pasado?, aunque no lo crean ese fantástico lugar es realmente conocido por muchas personas que en la mayoría de su vida han vivido en la ciudad de Pereira y sus alrededores, un lugar que llamaba a la unión familiar, el regocijo y al ocio dominical, estoy hablando por supuesto de Cerritos, pero no de ese que conocemos hoy en día, hablo de ese Cerritos perdido en el tiempo y casi en el olvido, de ese Cerritos de antaño que nos tocó disfrutar a muchos pereiranos, un lugar que en muchos de los casos formo parte importante en la vida de muchas personas así como lo hizo en la mía, y más aún en la vida de todos aquellos pequeños y pequeñas que sin faltar domingo alguno se dirigían con sus padres o familiares más allegados a este esplendido lugar, y más en el mes de Agosto, cuando los vientos azotaban y el olor a piña recién cortada se mezclaba con el viento llegando al olfato de todos las personas que se encontraban cerca a este lugar, es de esta forma como tal vez muchos recordemos este lugar, o tal vez otros lo recordemos con más pasión, y también puede haber aquel o aquellos que no le den importancia a estas vivencias que tuvieron en su vida, pero lo que sí es importante es que para muchos otros estos recuerdos y vivencias ya vividas si son y fueron verdaderamente importantes, es así como empieza esta pequeña crónica, queriéndolos llevar a ustedes en un viaje en el tiempo para recordar todo aquello ya perdido y olvidado, recuerdos de un lugar que en algún momento de nuestras vidas fue muy importante y significativo para nosotros, y si es del caso que nunca hubieras estado en este maravilloso lugar, entonces puede que conozcas la historia de un sitio que tal vez en gran parte murió para todos nosotros pero que sigue viviendo en la mente, en los recuerdos y en los corazones de aquellos que alcanzamos a disfrutar de este agradable lugar.

El día siempre empezaba soleado, un cielo azul predecía que sería un día esplendoroso para salir a compartir con la familia, ese era un típico Domingo del mes de Agosto, un Domingo que habría de ser alegre en gran parte para los pequeñines que esperaban con gran ansias ver elevarse sus cometas por encima de sus cabezas, ya que además de esta y de otras razones importantes era por lo cual se decidía visitar un lugar comúnmente llamado Cerritos el cual queda ubicado hacia el extremo suroeste de la ciudad, en las salidas hacia Cartago y La Virginia.

Además del esparcimiento familiar, el descanso matutino dominical y la gastronomía de la localidad, se buscaba realizar en esta una actividad muy peculiar y familiar tanto para grandes y chicos, la actividad de elevar cometas, esto se realizaba con los venideros vientos del mes de Agosto, mes que todos los niños y niñas tienen presente para realizar tal actividad.

Pero Cerritos, este lugar se prestaba aún más para hacer dicha actividad, ya que en este sitio se encuentran unas altas montañas donde se podían encontrar fuertes corrientes de viento que pudieran alzar y llevarse las livianas cometas hasta lo más alto del cielo, una actividad que era esperada con ansias por todos los niños y niñas, como de igual forma por adultos también.

Después de ver que ese domingo de Agosto había amanecido esplendido no quedaba ninguna duda para todos aquellos que era un día espléndido para ir a elevar sus cometas, y de esta forma es como todos los padres, madres, niños y niñas se animaban y se embarcaban hacia ese viaje a dicho lugar en donde verían volar sus pequeños papalotes de papel, algo que seguramente ha estado dentro de  los más fervientes y recónditos anhelos de todos los seres humanos, el de poder volar, claro que este ardiente deseo nace aún más en los niños y niñas que sueñan con poder realizar esta proeza, alentados obviamente por los dibujos animados y por las películas con grandes efectos especiales.

Era de esta forma como un bus lleno de pasajeros hasta reventar llevaba en la mente y en las ganas de un niño el poder soltar su cometa aire libre, una actividad que tendría una corta espera de 45 minutos, pero que para aquel pequeño(a) serian eternas horas de espera para poder ver realizado su cometido.

Al llegar al lugar se podía ver una cierta cantidad de personas a su alrededor, todas vestidas de forma informal, demostrando claramente la informalidad del momento y la disposición para tener un día de descanso y ocio acompañado de su entorno familiar.

El sofocante calor no se hacía esperar, de inmediato como uno descendía del bus se empezaba a sentir un fuerte sofoco el cual era producido por el intenso sol que pegaba tan fuerte en aquella zona que la carretera sin demorarse demasiado se calentaba tanto que quemaba los pies al caminar por allí, por ende es que aquella zona ha sido y siempre será lugar para la cosecha de piñas.

A todo alrededor se podían encontrar cafeterías, negocios pequeños, restaurantes y los que nunca faltaban los Piñeros, hombres y mujeres que vendían piñas rebanadas o también enteras, además de esta deliciosa fruta también traían en su menú ricos dulces como las gomitas de colores, las gáleas, las obleas y demás entremeses que estos vendedores ambulantes ofrecían a visitantes y a viajeros, ya que para las rutas de los buses intermunicipales era de costumbre que pararan en este lugar para que los pasajeros bajaran al degustar las comidas que allí se vendían, así como también para que se ocuparan de cosas un poco más personales.

Después de la requerida gaseosa por el calor, los recién llegados incluyendo a los impacientes niños con ganas de elevar sus cometas se dirigían todos, la familia entera a subir aquella larga y empinada montaña de donde se podían apreciar una cantidad considerable de personas, unas que subían otras que bajaban pero formando entre todas estas dos hileras haciendo parecer que fuesen hormigas marchando al compás del fragor del día, es así entonces como para poder acceder a esta alta montaña se tenía que pagar el módico costo de 500 o 1000 pesos, “cuanto hace que ya casi ni me acuerdo”, en fin, este era el precio para que tanto chicos como grandes pudieran pasar un día de total relajación y descanso en familia, a la vez de estar elevando las cometas y viendo la sonrisa en el rostro de los niños por causa de estas.

Después de pagar la entrada de toda la familia se empezaba el ascenso, muchas veces sufrido por las mujeres, ya que en algunas oportunidades se escuchaba a estas quejarse por la larga pendiente, teniéndose que tomar al final de la mano del esposo o de un acompañante, pero en muchas ocasiones los mismos niños se vieron convalecientes ante esta terrible y larga travesía que debían realizar ante de llegar al paraíso de las cometas, un paraíso de un solo día, un paraíso de un día domingo en donde los chicos y de igual forma los grandes podrían disfrutar del precioso día que se les había presentado para realizar dicha actividad.

A medida que se iba subiendo se iban encontrando en el camino ciertas dificultades, estas se presentaban en la forma del camino, ya que este en cierta medida era muy irregular y hasta a veces difícil de transitar, ya que no faltaban las piedras, esas grandes y estorbosas y esas pequeñas que lo hacen a uno resbalar, además pequeños hundidos en el camino hacia arriba, también se contaba con dos desfiladeros a ambos lados, es decir que si alguien perdía el equilibrio saldría rodando hasta el pie de la montaña, y no es que se matara, pero quien quisiera ser burla de todo el mundo en su supuesto día de descanso y relajación, creo que nadie, y finalmente no faltaba el mismo obstáculo de las mismas personas, esas que bajaban o las que subían, claro que para las que bajan el trayecto era más fácil de realizar, era de esta forma como tanto los que ascendían como los que descendían se encontraban constantemente en el mismo camino, y hasta a veces teniendo que dejar de avanzar unos para darle paso a los otros, aun así las ganas y las ansias de elevar la cometa, de sentir el aire libre, el olor a pasto y por qué a boñiga impulsaban las fuerzas para seguir adelante y realizar el cometido tan anhelado tanto por los pequeños como por los mismos grandes.

Después de dar vía a unos cuantos que venían bajando la montaña, sortear los huecos, esquivar las piedras y tocar el pasto, al ir subiendo la montaña de la cima de esta se podía empezar a apreciar las primeras figuras de cometas que ya estaban en el aire y que desafiaban la misma ley de la gravedad, cometas que impulsaban más el ánimo de toda la familia para poder llegar a su destino final, y más aún alentados por los niños que agarrados de las manos de sus padres halaban a estos para que se apresuraran en su caminar y pudieran llegar lo más pronto posible hasta la cumbre de la montaña.

Obviamente nunca falto el padre y el hijo que deseaban llegar para poder mostrar su cometa imponente ante las demás, ya que obviamente de estas se realizaban diseños majestuosos y hermosos, como también grandes, por ejemplo recuerdo de estas que se hacían unos inmensos barriletes con largas colas de colores, estas nada menos era las que hacia un vecino que residía por donde yo lo hacía, que yo recuerde jamás alcance a tener una de estas cometas que con tanto esmero realizaba aquella persona, pero tal vez el motivo era porque las vendía demasiado caras, y solo podía comprarme las cometas regulares que por lo general los niños se compran.

Al llegar al final de la montaña se podían apreciar una inmensa cantidad de cometas, de todos los colores, de todos los tamaños, de todas las formas y con todas las figuras que se pudieran poner en estas mismas, muchas de estas cometas que eran a la vez el deleite y el sueño de los jovencitos, ya que en cualquier momento de una de estas visitas a este lugar siempre pudimos haber deseado en tener alguna cometa igual que esa, o aquella, o mejor aun la que tiene ese señor, en fin, habían una cantidad considerable de cometas para escoger, pero aun así la familia recién llegada a este lugar empezarían a disfrutar su día de campo, de descanso, de ocio y de esparcimiento familiar.

La primera tarea de aquel impaciente niño es la de sacar su cometa, sacar el rollo de piola del bolso la cual desenredo previamente en su casa y buscar un buen sitio para echar su cometa a volar, aunque cuando de sitios vacíos íbamos a ir a buscar eran pocos los que encontramos de esta forma, ya que era tanta la cantidad de gente que había en aquel lugar que la mayoría si es que no todos los lugares ya estaban ocupados por al menos dos o tres personas elevando sus respectivas cometas, pero aun así el pequeño y su padre logran encontrar un rinconcito en donde poder echar a volar su papalote.

Primer intento, nada, segundo intento, nada, tercer intento, nada, pareciese como si el viento hubiera abandonado estas montañas, o si se estuviera burlando de los recién llegados, aun así estos no se darían por vencidos, y no se irían hasta no haber cumplido su cometido, así que de esta forma lo siguen intentando una y otra vez, claro que en muchos de los casos cuando uno estaba allí podía apreciar que muchas de esas cometas no alzaban vuelo porque ya se les había estropeado anteriormente, y esto se había hecho volviendo la cometa en “clavadora”, según era ese pues el dicho de aquellos años y eso que aun hoy en día todavía lo escucho, pero en que consiste esto de hacer que una cometa se vuelva “clavadora”, es debido a que los niños corren arrastrando la cometa, haciendo que esta vaya en contra del viento y no a favor de este, lo que supone que daña el material o el papel del cual está hecha la cometa, y después de tratar de elevarla con el viento a favor el material no tiene la suficiente resistencia para dejarse llevar de él lo cual hace que así tan rápido como despego también así de rápido se caerá al suelo meneándose hacia los lados encontrando al final el duro piso.

Muchas de estas escenas se podían evidenciar entre varios asistentes a este lugar, cometas que nunca pudieron alzar el vuelo y niños defraudados y hasta enojados porque su ave no quiso despegar de la tierra.

Mientras tanto el pequeño niño y su padre intentan una y otra vez alzar el vuelo a su cometa, lo cual parece alcanzarse por minutos, pero rápidamente esta cae al suelo, dejando como resultado el tener que enrollar la pita, recoger la cometa y volverlo a intentar, aun teniendo varios fracaso en su misión tanto padre como hijo no se dan por vencidos en su cometido y siguen buscando incesantemente la culminación de este.

Entre tantos ires y venires, alegrías momentáneas y decepciones una péquela ráfaga de viento pasa por la cumbre de la montaña logrando dar a la cometa su impulso inicial, y viendo esto el padre le dice incesantemente que le suelte pita a esta para que vaya cogiendo más altura ya que lo que se busca es que la cometa encuentre las altas corrientes de aire en donde se podrá mantener y sustentar durante un largo tiempo, y es por este motivo que el padre dice una y otra vez al hijo, “suéltele pita mijo que le está pidiendo”, de esta forma es como aquella cometa de silueta azul o rojo alcanza grandes alturas jamás imaginadas por los niños pero si soñadas, es ahí cuando el niño quiere ser como la cometa, el poder surcar el cielo y dejarse llevar por los vientos a donde estos quieran llevarlo, pero siempre contando con la fortuna de esta flotando en el inmenso y basto azul del cielo.

En estos mismos momentos el padre le ha de enseñar al hijo si es que este no lo sabe de qué debe halar la pita, haciendo en esta una serie de tirones suaves para que la cometa no se vaya a caer, y que por obvia razón alcance mayores y mejores vientos, es allí donde de una forma u otra un padre está siendo un buen padre, y aunque no son conocimientos muy valiosos al menos se está encargando de transferir algo a su hijo, y eso que no importa tanto, ya que lo realmente es el hecho de que está cumpliendo su rol como padre, estando ahí para apoyarlo y acompañarlo en todos esos pequeños e instantes de la vida de su hijo.

No falta obviamente el niño o el padre que lleva el carrete de pita más largo, el cual se lo suelta todo a su cometa y que como resultado de esto esta se pierde en el profundo firmamento mostrando de esta tan solo un punto blanco en el vacío, cometa la cual se roba la admiración de todos los presentes en este lugar.

Pero volviendo a nuestra familia el padre insistente le sigue diciendo a su hijo que le haga pequeños tirones a la cometa para que esta no se le vaya a caer, mostrándoles en ciertos momentos como debe hacerlo, y también en ciertos momentos el mismo padre le indica al pequeño aprendiz que enrolle pita, ya que la cometa está empezando a perder altura y el hijo inmediatamente empieza a realizar tal labor mientras que el padre le sigue haciendo pequeños tirones a la pita para evitar que la cometa se venga al suelo, es una clase de competencia en donde la cooperación de ambos tanto padre e hijo es verdaderamente importante para poder llevar a cabo alguna meta impuesta, además de obviamente reforzar la confianza y los lazos familiares entre estos dos seres.

Claro está que en este cuadro también cabe la madre y también una hija, las dos tanto madre como hija apoyándose mutuamente para no dejarse ganar por el equipo de los hombres, pero finalmente y mostrando caballerosidad el padre ayuda a estas a elevar sus respectivas cometas para que no se queden atrás, como lo dije anteriormente, esta no es una historia reflejada en mi propia vida, más bien está hecho en las propias vidas de ustedes los lectores, sea que lo hubiese vivido con un hijo o con una hija, con tu esposa, tu esposo, tu madre, padre, hermano o hermana, eres tu quien te debes ver reflejado en esta pequeña historia, ya que esa es la intención, la de llevarte en los recuerdos y aquel al final de esta tal vez termines con una pequeña lagrima en tu ojo.

“no es mi historia, no es mi vivencia, no son mis recuerdos, es tu historia, fue tu vivencia, son tus recuerdos, es todo tuyo”

Después de un largo rato de compartir con la larga piola y la gigantesca cometa que surco los cielos, la madre como siempre saca un pequeño algo que preparo en la casa antes de partir llamando a toda la familia a que se reúna para compartir en familia que son, y a la par que van comiendo van conversando mientras que los chicos y por qué no también los grandes se deleitan con el alto y desafiante vuelo de las demás cometas que están en lo alto del cielo.

Después del pequeño algo la familia se vuelve aponer en pie para elevar nuevamente sus cometas, sosteniéndolas con una delgada pero fuerte fibra símbolo de la confianza que se da a los demás como en una misma familia.

Antes de terminarse el día no puede faltar el infaltable cacharro, el cual pasa enredándose la una cometa con alguna otra que estaba surcando los cielos, dando como resultado el que estas dos se vengan al piso quedando solo risas y grandes carcajadas como de igual forma una gran montaña de pita por desenrollar.

Después de superado el percance la familia y todas las demás empiezan su retorno a casa, comenzando con su lento pero seguro descenso de la montaña, pasando entre las vacas, la boñiga que están dejan y entre los altos y frondosos matorrales y pastos que tiene la montaña en sí misma, llegando finalmente hasta la puerta artesanal hecha con alambre de púas y madera en donde se había pagado la entrada y posteriormente por donde se había entrado.

Al salir de aquel lugar se vuelven a encontrar los vendedores quienes se acercaban a los visitadores para ofrecerles sus productos, y una infaltable compra que no se podía dejar de hacer era la de las rebanadas dulces de jugosa y deliciosa piña, aunque nunca había de faltar la que estuviera un poco amarga.

Los niños como siempre antojados por los dulces y el mecato enloquecían a sus padres con el deseo de que se les comprara alguno de estos artículos llena lombrices, y también era infaltable aquel niño o niña que de igual forma se comía la piña y al final de terminársela quedaba con la lengua afuera debido a la picazón que esta le producía en su boca, una escena bastante graciosa y chistosa a mi parecer.

También la infaltable gaseosa para el calor que acompaño durante toda la tarde a todas las personas que estuvieron en aquel lugar, y al final a coger el bus se digo, y para esta titánica tarea en muchos de los casos se prefería hacer una camina de 15 a 20 minutos y subir hasta la plaza de toros a esperar el bus allí hasta que llegara, ya que los intrépidos que decidían esperarlo en el mismo cerritos no encontraban tan ni siquiera bus vacío al cual montarse.

Después de la pequeña caminada y la esperada del bus, toda la familia se dirigía de regreso a su hogar, quedando en ellos y más aún en los niños recuerdos, vivencias y memorias que llevarían por el resto de sus días y de sus vidas, recuerdos de lugares nostálgicos de antaño que se fueron y que no volverán, y recuerdos aún más valerosos sabiendo que con quienes se vivieron ya no nos acompañan hoy en día.

“recordar es vivir”

“El pasado forma parte esencial en la formación de las personas, ya que este puede dar fe de quienes son o quienes fueron”

Lo viejo, lo nuevo y lo heredado

Lo anterior fue una vivencia que muchos de nosotros pudimos haber vivido en este esplendido lugar, un sitio cargado de recuerdos y nostalgias ya pasadas, pero ¿Qué ha pasado con este lugar tal vez tan recordado por muchas personas y olvidado por otras?, y ¿por qué tal vez ya hoy en día no sentimos el mismo vinculo o conexión hacia este lugar?

Como sabemos a medida que el tiempo avanza las cosas también lo hacen, nada se queda quieto, nada se congela en el tiempo, y por lo mismo todo tiene que avanzar en un constante desarrollo para mejorar, pero en ese cambio se pueden ver afectadas ciertas cosas, personas y hasta lugares, quedando de estos tan solo el recuerdo de días ya pasados y que no volverán, y nada menos esto fue lo que en gran parte aconteció con este lugar tan recordado por muchas personas, puede ser que como lo dije anteriormente no sea recordado por mucha gente, pero demás que debe haber alguien que si lo haga recordando de este sitio hermosos momentos de felicidad y vivencias únicas que se le hubiera quedado en su mente para siempre, no serán muchos los que recuerden, pero tal vez si unos cuantos los que lo hagan.

Con el afán de mejorar en el progreso de la región y de agilizar el paso vehicular en esta zona, más la organización de todos los vendedores informales, se buscó una solución para todos estos factores que influían en esta parte del territorio municipal, las soluciones enmarcaban la realización de una clase de puente con un túnel para solucionar y alivianar el tráfico que allí se presentaba entre el cruce desde Pereira hacia Cartago y viceversa, y el cruce que conduce hacia La Virginia y posteriormente hacia Medellín, y además de esto se pretendía ubicar a los vendedores en casetas especiales a donde los viajeros pudieran parar para realizar sus respectivas compras, obviamente estas casetas tienen sus respectivas bahías para que los carros puedan estacionarse y los ocupantes de los mismos puedan bajarse tranquilamente para comprar todo lo que necesiten, así como para degustar de los diferentes productos que les ofrece la región, pero aquí fue donde empezó el verdadero problema y cambio con este lugar tan conocido para todos o la gran mayoría de pereiranos y pereiranas, un cambio que en si le costaría casi el olvido a ese lugar donde tantas personas pudieron haber vivido días felices de Agosto como de cualquier otro mes del año.

Lo viejo

Como veníamos comentando anteriormente en la parte llamada y tan conocida como Cerritos se estaba empezando por realizar unos cambios que en si no serían para muy bien como muchos tal vez pensaron, todo esto en busca del supuesto progreso de la región, y también en busca del orden y la organización del comercio y las ventas informarles que se presentaban en este lugar tan concurrido por mucha gente, tanto oriundos como viajeros que tenían que pasar por allí para realizar su respectivo viaje, fuese a donde fuese que se estuvieran dirigiendo, pero para que comprendamos esto un poco mejor devolvámonos un poco en el tiempo y hablemos de unos cuantos años atrás, de cuando este sitio era tan popular y reconocido por tanta gente que transitaba por allí.

Los tres Departamentos de Risaralda, Caldas y Quindío  siempre han sido denominados y conocidos como el triángulo del café, esto obviamente por su basta cantidad de producción de este mismo producto el café, tres regiones que están ubicadas en el centro del país, y por las cuales era paso prácticamente obligatorio del comercio de los que venían desde el sur hacia el norte y viceversa, un paso obligatorio que mantenía en constante movimiento social y económico para estas tres regiones, pero en sí, uno de los pasos más concurrido y conocido por todos los viajeros era este, el de Cerritos, ya que en este punto en especial se encontraban las vías que conducían hacia el sur y el norte del país como también hacia el suroeste del mismo, vías que conducían hacia la capital de la nación Santa fe de Bogotá subiendo por Armenia o Manizales, hacia el puerto de Buenaventura por Cartago y la vía hacia el Valle del Cauca y de igual forma hacia Medellín por la vía que conduce hacia La Virginia, pasando por Anserma y Riosucio hasta bajar a El Palo para seguir subiendo hasta llegar a la Pintada y de ahí seguir subiendo hasta llegar a la capital de la montaña Medellín, como se puede observar este punto de Cerritos era un punto estratégico para partir desde allí hacia el destino al que se necesitara llegar, pero además de realizar esta obligatoria trayectoria por este lugar, el mismo ofrecía a sus visitantes y viajeros unos manjares culinarios que la misma tierra producía además del café.

Por ser una tierra caliente, en Cerritos se da la siembra fácil de la piña, fruta dulce y jugosa con la que se puede hacer diferentes comidas dulces y sabrosas, y además de esta también se podían encontrar allí otros comestibles agradables al paladar, como las obleas, las jaleas, las panelitas, el coco, el mango, el banano y otro tipo de comidas que eran ofrecidas a todos los que pasaban por este paraje obligatorio para los viajeros y visitantes, comidas que se ofrecían en los diferentes estaderos o restaurantes o que también vendían los mismos vendedores ambulantes, los cuales con sus platos grandes y gran número de bolsas cargaban todo el día, buscando quien les realizara la compra regular de la jornada, todos estos comestibles más el paso obligado por los automotores hacían de este lugar un sitio muy popular y concurrido, lo que afectaba en buena medida a la economía y por qué no decirlo al mismo turismo de esta misma zona.

Es así como además de verse reflejado en esta zona el tráfico pesado de todos los automotores y viajeros que viajaban a diferentes ciudades del país, también se veía una gran cantidad de personas que visitaban regularmente este sitio, y más aún se podía ver reflejado en los días del mes de Agosto, ya que en este mes como es sabido se evidencian los fuertes vientos con los cuales las personas realizan la tan peculiar actividad de elevar cometas, un mes muy esperado y que está cargado de mucha emoción y felicidad tanto para chicos como para grandes, y el sitio de Cerritos se prestaba para realizar dicha actividad ya que allí existía un lugar muy peculiar y conocido para todos, una alta montaña a donde toda la gente subía y se disponía a elevar sus cometas, además de obviamente poder apreciar la bella vista que desde este mismo lugar se podía apreciar, ya que estando en la cima de esta alta montaña se podían ver en gran parte las planicies que la circundaban, planicies de grandes hectáreas en donde se siembran las cosechas de piña, además de la caña de azúcar y otros productos, la vista de todo este hermoso paisaje, más la gran variedad de comestibles existentes en la zona y más la posibilidad de pasar un buen rato en familia o con los amigos elevando las cometas hacían de este lugar un sitio ideal para visitar y por qué no recordar y tener muy presente en la memoria, hecho que sin lugar a dudas se presentaba más en los infantes.

Es de esta forma como este sitio tan popular estaba lleno de vida y prosperidad, un lugar que no carecía de la presencia humana, del recuerdo y de la memoria de este mismo, ya que eran en si todas las personas que lo visitaban frecuentemente las que se encargaban de tener este mismo lugar vivo y activo, siendo tal vez parte importante en la vida y en los recuerdos de muchas personas y más aún en aquellas las cuales dependían directamente de este como eran comerciantes y vendedores ambulantes, un lugar que les ofrecía una forma digan de trabajar y poder subsistir sin hacerle mal a nadie, al final prácticamente pudieron haber sido estos los verdaderos sacrificados de la desaparición de este emblemático sitio, más la pérdida de un reconocido lugar para todos los habitantes cercanos que reconocían en este un espacio de esparcimiento y recreación familiar, en donde muchas veces pudieron a ver pasado momentos que solo quedaron guardados en la memoria, y que allí permanecerán hasta el final de sus días, teniendo presente que en algún momento de su existencia tuvieron un grato momento de felicidad que fue propiciado gracias a un lugar, un lugar muy especial que para todas las personas que lo vivieron y lo visitaron pudo llegar a ser muy pero muy importante, eso es lo viejo, lo antiguo y lo antaño de lo cual tan solo queda el recuerdo y las memorias, eso es lo que yo recuerdo y aún lo sigo haciendo, ya que en algún momento también formo parte importante de mi vida, eso es lo viejo, tan solo el recuerdo y las vivencias que quedan, recuerdos y memorias que tal vez tu y yo acabamos de recordar sacándolas de lo más profundo de nuestra caja llena de retentivas experiencias ya vividas, “eso es lo viejo”.

Lo nuevo

Pero todo tiende a cambiar, nada se queda igual para siempre, eso es lo que por lo general siempre vemos, y no es que este mal, el verdadero problema como pienso yo es cuando se transforman o cambian situaciones ya preestablecidas y que de por si tienen mucha fuerza y valor para todos aquellos que están acostumbrados a estas mismas, cuando son ya parte importante de la vida de las personas, ahí está el verdadero problema ya que es como quitarle a los individuos algo a lo que ya están muy aferrados y acostumbrados, puede que se vea y se oiga un poco sentimentalista lo que quiero dar a entender aquí, pero tal vez como ya lo he dicho anteriormente puede que existan las personas que todavía aún hoy verdaderamente recuerden y añoren este lugar como era antes y como les tocó vivirlo y conocerlo, y es que la verdad no podría ser algo muy extraño en nosotros en el que alguien recuerde un lugar con tanto fervor y añoranza, ya que tal vez podríamos compararlo como cuando uno pierde un ser querido al cual está muy apegado y siente gran amor y cercanía hacia él, claro que yo sé que no puede ser muy comparable la pérdida de un ser querido con un lugar, pero si lo vemos desde otro punto de vista los lugares también hacen parte importante de nuestras vidas y de cómo estas se van desarrollando a medida que el tiempo y el mundo van avanzando en su  constante camino hacia el futuro o lo que será de este.

En busca de una mejor organización comercial y una agilidad en el tráfico vehicular en esta zona en Cerritos, se buscó una serie de soluciones para estas aparentes problemáticas.

Las problemáticas radicaban en que, como esta zona era una de las más transitadas por los vehículos que viajaban a diferentes lugares del país, siempre por lo general se podía evidenciar allí unas pequeñas congestiones vehiculares, ya que se presentaban en cuanto a los vehículos que por ejemplo venían desde el Valle del Cauca y que iban a girar hacia La Virginia pero que con tanto trafico viniendo desde la ciudad de Pereira era casi imposible, o el mismo caso pasaba con los que venían desde La Virginia y necesitaban voltear para el sur o el norte, era algo tedioso hacer este giro por el gran número de vehículos que venían tanto de Pereira como de Cartago, y es por ello que se buscó una solución para estos pequeños embotellamientos que se presentaban diariamente en este lugar, además los carros estacionados a las orillas de la carretera ayudaban también en una pequeña medida a que estos trancones se complicaran un poco, y contando también con que la carretera era solo de dos carriles, uno solo para cada lado y finalmente los comerciantes del lugar que en busca de vender sus productos se abalanzaban hacia los automotores en busca de potenciales compradores que deseaban adquirir algún producto para el resto del camino, estos vendedores con sus platos al hombro y sus grandes cantidades de bolsas con caramelos y dulces parecían hormigas rodeando a su víctima para desmembrarla, era de esta forma como los buses llenos de viajeros se veían rodeados por una cantidad considerable de personas ofreciendo todos sus productos a aquellos que venían cansados y agitados por un largo y agotador viaje, esto era otra variante que ayudaba a que el tráfico en este lugar se empeorara, más obviamente los buses municipales que llevaban a los habitantes que deseaban pasar un día en familia en alrededor de este lugar, fue por esto que se buscó una salida y posible solución a estas pequeñas pero persistentes problemáticas con respecto a la movilidad en este sector, una solución que en parte si traería solución pero que a la vez traería prácticamente olvido y un gran cambio en la vida económica y turística del lugar.

Obviamente antes de que se implementara la solución que hoy en día acompaña a este sector, era evidente que a la orilla de la carretera se encontraban varias decenas de negocios, establecimientos, estaderos, cafeterías y demás locales en donde los viajeros podían parar para comer algo y descansar un momento del largo viaje que venían realizando o que todavía les faltaba por terminar de hacer, más los vendedores que con sus platos y gran cantidad de surtido se paraban a la orilla de la carretera a esperar que llegaran los buses llenos de personas, fue entonces allí en donde en gran medida se empezó a crearse y a gestar el cambio para este sector, el cambio que hoy en la actualidad conocemos, un cambio que en gran medida cambiaria para bien y para mal la concepción de este reconocido y tal vez emblemático sitio para muchas personas.

Para solucionar la agilidad vehicular en este lugar se entró a poner en marcha dos planes maestros para que esto pudiera llevarse a cabo, el primero era hablar con el sector comercial de la zona, y el segundo realizar una estructura en la vía para dar más agilidad a todos los vehículos que transitaban por allí, fue de esta forma como se empezó a formar y a gestionar el proceso del cambio que se llevaría en aquel sitio, de esta forma el Cerritos que todos conocíamos dejaría de existir tal y como todos lo teníamos preconcebido.

Se empezó de esta forma pues la transformación de este sector, y todo habría de empezar con la adquisición de terrenos para poder ensanchar la calzada para que esta pudiera quedar de dos carriles en ambos lados de la carretera, debido a esto se entró a entablar conversaciones con el sector comercial y económico de este lugar, tendiendo a que muchos de los negocios ya establecidos a las orillas de la carretería desaparecieran por la venta de sus terrenos para darle paso a la carretera, y la venta de uno de los establecimientos que más marco el cambio de este sitio para el turismo fue el que precisamente administraba aquella alta montaña a la cual todas las personas iban a elevar sus cometas, era de esta forma como la famosa montaña que prestaba sus servicios para que la gente pudiera disfrutar de un día agradable en familia y elevando sus cometas quedaba cerrada para todo el público. Obviamente tras la venta del lugar en donde se encontraba aquel restaurante también se tenía que disponer de una gran parte del terreno que estaba contiguo a la montaña, por ende la entrada a esta y el gran espacio donde estaba el establecimiento fueron removidos para darle paso a la nueva calzada que sería construida, así empezaba pues el cambio y transformación de este concurrido lugar.

Después de haber removido la mayoría de establecimientos de la orilla de la carretera quedaba la tarea de conversar con todos aquellos Piñeros, vendedores que ofrecían sus productos sin la posibilidad de tener un lugar estable en donde establecer sus puntos fijos de ventas, esta problemática de hablar con ellos surgió porque ellos mismos manifestaron su malestar con el cambio que se le estaba dando al sector, y más aún todavía porque según como ellos lo veían no iban a tener donde y como seguir trabajando ya que como se estaba viendo proyectado la remodelación de este importante sector no se les estaba dando cabida a los Piñeros que durante tanto tiempo habían estado laborando en este lugar.

Fue por ello que la administración de ese entonces les propuso a los Piñeros ubicarlos en unas casetas especiales a las orillas de la carretera, las cuales contarían con unas bahías para que los automotores pudieran parquearse sin crear ninguna clase de trancón en el resto de la vía, pero este beneficio solo sería dado a los Piñeros que llevaran una cierta cantidad de tiempo trabajando en este lugar, una cantidad de tiempo que demostraran de haber laborado como Piñeros, esto para evitar pues que supuestas personas vivas e inescrupulosas se aprovecharan de los beneficios que se les darían entregados a los Piñeros para que estos pudieran seguir trabajando en el sector comercial de Cerritos, un plan que en papel se veía de manera excelente, y que auguraba orden, bienestar y satisfacción para todos los Piñeros que iban a quedar bajo esta nueva condición, pero otra tormenta se acercaba trayendo vientos de discordia entre el mismo gremio comercial de los Piñeros.

Después de haberse establecido con la administración local de que se les serian otorgadas unas casetas a las orillas de la carretera y con sus respectivas bahías a los Piñeros, empezaron los tirones y jalones en cuanto a la distribución y administración de estas mismas, de quien debería, de cómo se debería hacer, que porque así, y que por que no mejor así, en fin, una serie de problemáticas que surgieron dentro del mismo gremio de los Piñeros, hasta que al fin de cuentas por fin empezaron a distribuir y ubicar las respectivas casetas a los Piñeros, otra situación que creo discordia entre este grupo de vendedores y la administración local.

Mucho antes de que se empezaran a construir las respectivas casetas para ubicar a los Piñeros, estos supuestamente se reunieron con los encargados de la alcaldía, los cuales les mostraron las maquetas de cómo serían estas casetas, quedando de esta forma satisfechos ambos lados con el trabajo que se habría de realizar para el establecimiento de las puntos laborales de los comerciantes del sector de Cerritos.

En cuanto empezó la construcción de estas casetas, se empezó a evidenciar que el diseño original era muy diferente a lo que se había preestablecido en la maqueta que fue supuestamente mostrada a los Piñeros antes de su construcción, la verdad no tengo mucho conocimiento de cómo estaba concebida la construcción de estas casetas, pero lo que sí se puede evidenciar es el origen del supuesto problema, y este se origina en que todas las casetas estaban quedando construidas en forma lineal, quiere decir una seguida de la otra, dejando como un orden secuencial a todas las casetas como tal, y fue por ello que en gran medida se terminó de crear cierta discordia en el gremio de los Piñeros.

Para muchos de los mismos integrantes de este grupo comercial, las opiniones son de que estas casetas quedaron muy mal ubicadas en la carretera como al igual que muy mal organizadas, esto debido a que, según muchas opiniones, todo el proceso de la construcción de estas casetas se basó bajo las intenciones de beneficencia propia, ya que el gremio de los Piñeros obviamente estaba siendo representados por una persona ante la administración local, nombre de la persona que omitiremos aquí para evitar demandas y demás complicaciones legales, en fin, esta persona representaba de esta forma a todos los Piñeros, y era ella la encargada de gestionar y de adelantar el proceso de la adquisición de estas casetas, pero las discordias se incrementaron porque, según algunos de los integrantes del grupo, aseguran que su supuesto representante busco más beneficios propios que colectivos, esto debido a que a él o ella nada menos le toco la primera caseta de toda una hilera o línea de estas mismas, para hacerme entender mejor, cuando uno se dirige desde Pereira hacia Cartago o La Virginia en el camino ya casi llegando a la bifurcación de la carretera para estos dos municipios uno se encuentra con las casetas de los Piñeros, y la primera caseta de estas pertenece a la representante de los Piñeros, lo que causa desagrado en algunos integrantes del gremio, ya que de igual forma como lo manifiestan ellos, esta es una de las casetas que más dinero puede recolectar, ya que como obviamente es la primera caseta que el viajero se encuentra en su camino entonces es la primera caseta que paran los mismos.

Estas son las declaraciones de varios integrantes del grupo de los Piñeros, que ganan más plata las primeras y más visibles casetas a la orilla de la carretera, ya que este es otro problema que resulto con la construcción de estas casetas, que algunas de estas quedaron muy escondidas a la vista de los viajeros, como lo es el caso de las casetas que quedaron ubicadas en la carretera que conduce desde Cartago hasta Pereira, el verdadero problema de estas casetas es que quedaron escondidas en una curva, lo cual no da tiempo a que los viajeros no las vean por la velocidad de sus vehículos, dando como resultado que las ventas de igual forma se las lleven las casetas que se encuentran más adelante en la carretera.

A todo esto sumarse que a varios integrantes del grupo de los Piñeros les fueron entregadas casetas de igual forma, pero si vamos a ver cuál es el destino de esas casetas hoy en día este no es nada prometedor, ya que como los mismos Piñeros lo afirman, estas casetas quedaron también muy mal ubicadas y por ende nadie de los viajeros paraba en el lugar en donde estas están ubicadas, por esta razón los dueños de estas casetas tuvieron que tomar la decisión de volver a salir a la orilla de la carretera con sus bandeas llenas de piñas partidas en rodajas y con carretillas o canastas con piñas enteras, mientras que en las casetas las cuales estaban destinadas para que los Piñeros tuvieran un lugar fijo para realizar sus ventas, solo sirven como bodegas de almacenamiento en donde los Piñeros guardan todos sus productos y de los cuales van sacando o se van aprovisionando a medida que se les van agotando las que ya tienen afuera y que están vendiendo.

Estas casetas que tuvieron un destino y un final así como un uso no muy gratificante quedan ubicadas en la carretera que de La Virginia conduce hacia Pereira o Cartago, es específicamente en la salida que conduce hacia el Municipio de Cartago para ser un poco más exactos con la ubicación de estas casetas.

Y finalmente para terminar de echarle sal a la herida, hay una cierta cantidad de Piñeros que aseguran que llevan el tiempo requerido para que se les hubiera otorgado el beneficio de su respectiva caseta, unos lo manifiestan dando fe de que si es cierto, otros lo hacen mostrando papeles que supuestamente ratifican que lo que ellos están diciendo si es cierto, y además hubo otros a los cuales no se les tendió la mano y se les dejo tal y como estaba antes de la remodelación y el cambio en este sector, estos son los Piñeros que por lo general uno se encuentra yendo desde Pereira hacia La Virginia, ellos están ubicados precisamente a la orilla de la carretera que empieza a conducir hacia La Virginia, estos son hombres que están allí tal y como estaban antes, bajo una carpa, con una gran carreta o canastas y con todos sus productos al aire libre, chupando sol y de igual forma agua, obviando las razones del porqué del desamparo de estas personas, ellas también fueron colaterales victimas en el cambio que se llevó a cabo en este sector.

No sabemos quién tiene la razón y quien no la tiene, unos dicen una cosa y otros dicen otra, sin saber al final quien es el que está en lo cierto o quien está diciendo la verdad y quien no lo está haciendo, en este grupo pueden haber lobos con piel de ovejas o pueden haber mártires que solo son espectadores con respecto a todo lo que ha pasado y sigue pasando con su medio de sustentación y de trabajar, tal vez uno lastimosamente tiene que ser también un espectador ante todos estos embrollos y problemas, ya que uno no se puede inclinar ni por un lado ni por el otro, ni con un bando ni con el otro, uno tan solo debe decir y expresar las cosas tal y como uno las ve o se las cuentan, al final de cuentas uno mismo solo se convierte en un espectador en la vera del camino, sin poder decir, opinar ni refutar nada, todo esto a causa de un cambio, de una transformación que acarro una serie de problemas en un sector que antes estaba más lleno de vida y por decirlo así de prosperidad, pero una prosperidad para todos aquellos que su lucraban del dulce sabor de trabajar y del dulce sabor a piña igualmente, tal vez se podía ver en aquel lugar una clase de desorden, y más aún en la circulación vehicular, pero lo que si es cierto es que al menos ese desorden estaba lleno de vida, de incontables risas y alegrías reflejadas en los rostros de los niños y en las miradas de los padres, una clase de felicidad que no volverá a aquel lugar, una clase de felicidad y de vida que me todo conocer y que tan solo vive en mis más profundos recuerdos y en los de otras personas de igual forma.

Este fue pues el destino del sector comercial en este lugar conocido como Cerritos, muchos establecimientos comerciales acabados, muchos integrantes desahuciados de un mejor futuro y prosperidad para todos ellos, e infinidad de discordias creadas a partir de la búsqueda de una mejor forma de poder sobrevivir en ese nuevo cambio que había presentado en aquel lugar, un cambio que había traído la construcción de una bonita estructura.

Bien, ya hablamos de uno de los dos factores en los que se tuvo que intervenir para poder traer el cambio a esta zona, pero entremos a hablar en cuanto a la infraestructura que se implementó en este lugar para agilizar el tráfico vehicular del mismo, y era algo obvio de hacerse, ya que si lo que se pretendía era que se dejaran de presentar embotellamientos y pequeños trancones allí, lo que se debería hacer era darle una solución final a la vía desde el punto de vista de la infraestructura vial y para esto se implementó lo que hoy en día conocemos en Cerritos.

La construcción de esta nueva infraestructura se basó prácticamente en un puente y en un túnel, quedando de esta forma así, los viajeros que vienen desde Cartago o el Valle del Cauca y necesitan dirigirse hacia La Virginia o algún otro sitio de la parte suroeste suben por el puente el cual los conduce a la vía que los llevara o los dirigirá hasta el puerto dulce de Colombia La Virginia y demás pueblos que se puedan encontrar en la zonas aledañas.

Ahora bien, los que vienen desde Pereira y necesitan seguir derecho hacia Cartago no es sino que pasen por debajo del puente que conduce hacia La Virginia y de esta forma seguirán hasta llegar a Cartago viejo, pero de igual forma si el viajero procedente desde Pereira necesita es ir a La Virginia entonces no es sino que tome la carretera que se desvía a su derecha empatándose con la carretera que baja desde el puente y que está conectada a la que viene del Valle del Cauca.

Y los viajeros que vienen desde La Virginia y necesitan desviarse para Pereira no es sino que sigan derecho y entren al pequeño túnel que tiene una mediana pendiente y este los encarrilara en la vía que los conduce hacia la querendona trasnochadora y morena Pereira, o si por el contrario lo que necesitan es dirigirse hacia Cartago y el resto del Valle del Cauca entonces no es sino que tomen la vía que se desvía a su derecha en las orillas de la cual podemos encontrar pequeñas bahías de estacionamientos que están habilitadas para varias casetas  que se encuentran actualmente desocupadas y que solo sirven como bodegas de almacenamiento para los Piñeros, esta vía conducirá entonces a los viajeros hacia el sur del país.

Muchas opiniones de los mismos comerciantes del sector dicen que la construcción de esta estructura en este sitio fue lo que ayudo a que este mismo lugar se acabara como lo evidenciamos hoy en día, ya que con la construcción de esta obra evidentemente se tuvieron que comprar varias hectáreas de tierra para poder tanto ensanchar la carretera como para poder construir la misma obra, y una de las compras y posterior cerramiento del establecimiento que ayudo a que tanto el comercio como el turismo en este lugar se acabara fue el de la cafetería y restaurante que administraba la entrada a la alta montaña a donde toda la gente iba en familia para elevar sus cometas, este fue pues el preludio para que el sector de Cerritos se hubiera acabado tal y como lo conocíamos, todo en pro de la organización y del supuesto progreso, pero siempre deberíamos preguntarnos, ¿se justifica que progresemos si en el acto de hacerlo debemos destruir todo aquello que nos identifica tal y como somos, destruyendo nuestras costumbres y formas de vivir las cuales están atadas a unos lugares específicos?, siempre deberíamos tener esta pregunta en nuestra cabeza antes de entrar a cambiar y trasformar todo aquello que es o esta tan aferrado y pegado a las personas que tienen cierto estilo de vida con respecto a ese lugar o sitio que ha de ser pronto borrado.

Si uno se sentara a hablar con varias de las personas que han trabajo en este lugar durante casi toda su vida, y si uno les preguntara que si ¿la construcción de esta obra estuvo bien en haberla hecho allí?, ¿qué le responderían aquellas personas a uno?, la verdad es que me tome la tarea de hacerlo, y verdaderamente la respuesta no me sorprendió mucho, ya que era una respuesta que ya tenía prevista, respuesta que en si se podía encontrar en la mayoría de respuestas de todas las personas a las que les hice la respectiva pregunta, una respuesta con un rotundo ¡NO!, no estuvo bien con haber hecho esta obra aquí en este lugar!, ya que la obra en sí misma fue la que se encargó de cambiar y transformar este lugar, no para bien si no para mal.

Muchas de aquellas personas que han vivido, contemplado, respirado y sentido el cambio y el paso del tiempo en aquel lugar, sostienen y afirman que otra clase de obra hubiera solucionado la problemática del tráfico vehicular sin afectar al sector comercial y turístico que tanto se movía en aquel lugar.

Entre esas posibles soluciones dadas, sugeridas y contempladas por los mismos habitantes y trabajadores de Cerritos estaban la de por ejemplo una rotonda o glorieta o unos cuantos semáforos que ayudaran a mitigar los intensos trancones que se formaban en aquel lugar, posibles soluciones según los mismos habitantes de este lugar que no hubieran cambiado a este sector tan conocido y visitado por tantas personas, un lugar conocido como Cerritos en donde se podía compartir un domingo en familia, elevando cometas, sintiendo el aroma del pasto y saboreando el dulce sabor a piña en la boca.

Es de esta forma como todos aquellos que han vivido, sintiendo en la piel y en la memoria durante tanto tiempo este lugar que han habitado, y del cual se han lucrado para su propio sostenimiento y el de sus familias, que recuerdan con nostalgia y con pesar el desenlace de este, su tan anhelado espacio y lugar de trabajo y de tantos años al estar en él, proclamando que definitivamente esta solución no era la más precisa que se pudo haber realizado, y que pudo haberse puesto en marcha otras las cuales no hubieran afectado en nada a este tan conocido lugar.

Lo heredado

Lo heredado es pasado, es lo que siempre más se cuida y se atesora, ya que es aquello que nos es muy preciado y allegado, y por ende lo que más nos hace tener nostalgia y recuerdos de aquello que es representado en todas sus formas, lo heredado también es presente, presente de aquel que lo obtiene y lo hereda, sea un presente bueno o malo, el cual tiende a cambiar con el paso del tiempo, en donde puede tender a mejorar o a empeorar, por lo cual lo heredado también es futuro, un presente inmediato que tiende a convertirse en futuro, ya que el futuro en sí mismo no existe, el futuro solo es efímero o irreal en donde son solo sueños y fantasías los que lo representan y hacen que este siempre esté presente en nosotros mismos, pero es solo el presente continuo e inmediato el que tiende a convertirse en futuro.

“el futuro no existe, tan solo es un presente inmediato que tiende a convertirse en futuro”

Es de esta forma como podrán haber opiniones divididas en cuanto a lo heredado del Cerritos de hoy en día, podrán haber aquellos quienes estén contentos con el cambio y la transformación que se le dio a este lugar, como también podrán haber aquellos que sientan terriblemente el cambio en este lugar y que por ende no estén de acuerdo con este mismo, sintiéndose nostálgicos al pensar en aquellos días que pasaron y que no volverán, esos son los verdaderos sobrevivientes de la transformación y el cambio, aquellos que recuerdan y aquellos que olvidan, tal vez por decirlo así son los mártires de que algo se les hubiese sido quitado o cambiado. En cuanto al Cerritos de antaño, tan solo queda el recuerdo y el dulce sabor a piña, memorias de algo bueno ya pasado y olvidado, aunque pareciese que la gente no quisiera dejar este lugar en los recuerdos y en el olvido, ya que anteriormente he estado en este lugar ya cambiado y transformado y me he podido percatar de que aún hay personas que tratan de mantener viva la costumbre y memoria de este lugar visitándolo y elevando sus coloridas cometas en un morro que esta contiguo en el cual anteriormente se realizaba esta misma actividad, es de esta forma como varias personas tratan de mantener viva la tradición de los días domingos de Agosto reunidos en familia, elevando cometas al viento, comiendo unas rebanadas de piña y aguantando el intenso calor que ofrece este esplendido lugar. Pero lastimosamente muchas cosas en la vida son efímeras, ya que tan solo se quedan en sueños y expectativas, puede que este lugar, el reconocido Cerritos se aún visitado por varias personas para realizar esta tan conocida actividad la de elevar cometas, pero jamás este mismo sitio lograra recuperar ese brillo, esa magia y ese poder que tenía en días anteriores, el poder de reunir a toda la familia en unión haciéndose participe toda de un día entero como grupo familiar, y más aun sabiendo que este era un lugar perfecto para las familias media bajas del estrato social. De Cerritos tan solo queda, una cierta cantidad de casetas en donde laboran los Piñeros que durante tanto tiempo estuvieron allí en ese lugar, una infraestructura nueva enmarcando el progreso y el avance pero matando la costumbre y el arraigo, una pequeña montaña que trata de reemplazar lo perdido y el recuerdo y las memorias de no tal vez muchas pero si de unas cuantas personas que vivieron allí increíbles días de sus vidas y que hoy al final de estas recuerdan con tanta devoción y anhelo.

“solo se puede mirar atrás después de haber recorrido el camino durante un largo tiempo, pero aquel camino ya no se puede desandar”

“DIABLO E INFIERNO, SINONIMOS DE MALVADO, MALDAD, OSCURIDAD Y CRUELDAD”, UN LUGAR EN PEREIRA TAN PERVERSO PARA HACERSE ACREEDOR A ESTE MISMO NOMBRE Y REPUTACION; EL PARQUE INFIERNO

“nunca creas en diablos, santos ni hechiceros, mucho menos en magos ni rezanderos, solo cree en lo que tus  ojos mismos te develen y te muestren”

”todo lo que conocemos es invención del hombre, deberíamos creer entonces en todo lo que él nos dice”                                                                                       

En el transcurso de la historia del hombre, este siempre ha estado rodeado por el bien y por el mal, por lo blanco y por lo negro, estos dos bandos representados por Dios y por el Diablo, donde Dios siempre obviamente lo hemos visto como el bien, como lo blanco, lo puro y no menos importante como la salvación de todos los hombres, mientras que el Diablo, siempre lo hemos visto como el mal, como lo negro, lo profano, la maldad, la pecaminosidad, la crueldad y no menos importante la condenación a una vida de dolores, sufrimiento y angustia, estos son pues los dos lados que han regido y seguirán rigiendo la vida de los hombres hasta el final de los días o de los tiempos.

Pero yo pregunto ¿Qué acaso todo no ha sido invención propia del hombre?, acaso no es el mismo hombre el que ha hecho increíbles inventos para su propio sustento, unos inventos grandiosos y los que los siguen los son aún más de grandiosos, tales inventos como el de poner a marchar sobre la tierra a unos pesados artefactos de metal, los cuales empezaron a moverse con vapor y posteriormente con un preciado líquido negro y oscuro como la maldad del mismo Diablo, el petróleo, también el hombre ha sido capaz de poner a volar un pájaro pesado de metal en los profundos y bastos cielos azules y hasta ha llegado a ser tanta la genialidad del mismo hombre que este supuestamente ha puesto a un hombre en la Luna, tanta ha sido la potente genialidad del hombre que llego a poner a un ser de su misma especie sobre otra gran roca, algo que solo podíamos ver en nuestros sueños, pero que hoy en día es una evidente realidad. Pero esta aventura no solo se quedó allí en el viaje de un hombre a la Luna, sino que también se han podido mandar satélites y sondas a otros planetas para que estas mismas se encarguen de sondear estos grandes, gaseosos y venenosos cuerpos estelares, y de esta forma arrojarnos valiosos datos que son muy importantes para ir aprendiendo cada día más sobre el entorno que nos rodea y más aún sobre nuestra propia galaxia en la cual vivimos.

Todo esto ha sido invención del hombre, y no me lo estoy inventando yo, ni mucho menos, ya que lo que les acaba de relatar es cuento viejo, ¿pero por qué es cuento viejo?, lo ha de ser porque alguien en años muy pero muy atrás se le ocurrió de realizar este sueño de poder cursar las estrellas hasta mundos jamás conocidos e inexplorados jamás por el hombre, todo esto ha sido invención del mismo hombre, quien con su mente racional y pensante se ha sentado a meditar y a planear cada movimiento y cada proceso para que ese debido plan le salga a la perfección, ¿pero ahora bien, en donde está por ejemplo Dios en esto? Será acaso que el con su poderosa divinidad puso las ideas en las mentes de los hombres para que realizasen dichos proyectos, o podría ser que este con su poderosa mano poniéndola sobre las cabezas de los hombres y por medio de ósmosis les hubiera trasmitido todo el conocimiento para que pudieran desarrollar y llevar acabo sus metas en dicho proyecto, o finalmente, y lo que es más probable y que me refuten aquellos que defienden a la religión, es de que Dios nos proveo con unas mentes muy poderosas con las cuales podemos pensar, razonar, meditar y por ende inventar como lo hacemos hoy en día, es muy probable que todos aquellos que sean muy apegados y allegados a Dios me refuten de esta forma y me expongan esta teoría de cómo Dios impuso su voluntad en nosotros los hombres. Pero aquí es donde podemos llegar al meollo del asunto, ya que cierto hombre expuso que el hombre había aparecido en la tierra por causas netamente naturales, excluyendo obviamente la voluntad de Dios, Charles Darwin quien había expuesto esta fabulosa y revolucionaria teoría afirmaba que el hombre evidentemente provenía del mono, y que en un pleno desarrollo de esta misma especie llegamos a ser hoy en día lo que somos, seres pensantes y racionales.

Pero obviamente esto fue otra invención del hombre, una teoría que muy sencillamente argumento Darwin sobre la aparición del hombre sobre la tierra y de su anterior evolución proveniente del mono, una invención que sin más ni más, provino de la mente y de la imaginación de este recordado hombre, y más aún recordado por la misma iglesia.

Esta teoría que Darwin acogió y posteriormente argumento estaba fundamentada en pequeñas investigaciones que él había desarrollado, pero ciertamente no con la profunda investigación y por ende certeza de que esto fuese así, ya que el mismo Darwin no tenía en como demostrar que nosotros somos descendientes de los monos, más que mostrar que nuestro físico es muy parecido con nuestros supuestos semejantes primates, en que nuestras manos y las de ellos son parecidas, y de que nuestros rostros y cráneos igualmente son parecidos, pero más allá de que se pudiera mostrar de que nosotros somos descendientes de los monos no se pudo llegar a demostrar.

Ahora bien, estamos hablando de muchos años después de que supuestamente Jesucristo caminara por esta tierra, ya que obviamente cuando Darwin expuso su teoría sobre la evolución del hombre a partir del mono ya existía y se regía con toda voluntad y fuerza la religión, la cual en la mayoría del mundo era la católica, una religión que nos hacía ver a nosotros los hombres como pecadores ante los ojos de Dios y ante los ojos de los que dirigían esta misma religión tales como padres, cardenales, pontífices y demás plebeyos a la orden y servicio del mismo catolicismo, un grupo religioso muy bien organizado y constituido, pero principalmente constituido por hombres, por los mismos hombres pecadores ante los ojos de Dios.

Obviamente la religión es una de las cosas más viejas del mundo esto es sabido, pero se supone que si fue algo tan importante como el paso de Dios sobre la tierra debería existir pruebas fehacientes sobre estos sucesos, ya que tan solo existen unos 12 mandamientos, un libro catalogado como una biblia donde se expresan las palabras de Dios y miles de artefactos que supuestamente prueban la existencia de un Dios todopoderoso, tales objetos como sudarios, estatuas que sangran y lloran, aguas que curan y demás objetos que están regados por todo el mundo proclamando la fe católica de todos los que siguen esta ferviente religión.

Pero que acaso la misma biblia no es impresa por el mismo hombre, o las estatuas no son esculpidas por las manos de los mismos hombres pecadores, o el algodón no es recogido por los hombres para realizar diferentes vestimentas, todo esto es realizado por el hombre de una u otra forma aunque se nos diga que existe un Dios.

Pero no solo se quedó en la creación del bien, ya que también existe el mal, invención del hombre tal vez, puede ser, pero lo que sí es seguro es que adónde va el bien también va el mal, y adónde va el mal también va el bien, ¿no suena esto algo sospechoso?, empezaría uno a pensar que entre estos dos se tienen algo entre manos, o entre bien y el mal, tal vez podríamos pensar que entre estos dos lados tanto el bueno como el mal hay cierta relación estrecha y cercana, hasta de familiaridad y negocio, se parece a una familia siciliana, en donde el uno roba y el otro mata, no se sabe cuál de los dos es peor.

En fin, donde hay dolor también hay sanación, donde hay rencor hay perdón, donde hay muerte hay vida y por ende no puede faltar el bien sin el mal, pero porque a toda hora se nos está recalcando tanto el mal, si este es tan malo porque se nos tiene que estar mostrando y refregando en nuestras caras, ha de ser porque sin temor y sin miedo no hay arrepentimiento y acercamiento al salvador, será por eso que el mal jamás deja de estar presente ahí, nunca se escapa del mal, hagas lo que hagas siempre estará ahí esperándote para llevarte al lado oscuro, y por más bien que te comportes el mal sigue estando allí presente a la espera y acechando, y cuando de pronto haces algo que no es debido y que es mal visto es obra del mal, es obra de Satanás de Belcebú el cual te llevo a que hicieras eso y por ende te has de condenar y te quemaras en las llamas más ardientes del infierno, todo esto siempre sin querer está presente, lo ha estado desde miles de años y lo seguirá estando durante mucho tiempo por el resto de nuestros días.

Pero no será acaso que todo esto puede ser también invención del mismo hombre, un hombre que lo que quiere es tenerte atado, sujetado de pies y manos y hasta encadenado de mente, pensamiento y racionalidad, insertando una idea en lo más profundo de tu conciencia para que sigas creyendo en cosas que el mismo hombre de una u otra forma ha inventado para mantener prisioneras de mente y cuerpo a las masas, masas que imploran por salvación y perdón, sin saber que la misma salvación y el perdón está en ellas mismas, ya que son ellas mismas las que tienen la facilidad y la capacidad de salvarse y perdonarse las unas a las otras, sin la necesidad de recurrir a falsos profetas ni falsos mesías, y mucho menos a falsas religiones que solo te aterran con sus discursos de culpabilidad, pecaminosidad y arrepentimiento.

Siempre he tenido en mi mente la idea de que uno mismo se ha la vida tal y como uno la quiera, eso depende de ti, de cómo quieras vivir y como quieras pasar tus días sobre esta tierra, ¿pero cómo se pude hacer esto?, pues sencillamente si tú haces bien, posiblemente recibirás bien, si tú haces mal, muy posiblemente recibirás mal, todo depende de cómo fueron tus acciones en el proceder de tu vida en el pasado, y de cómo serán tus acciones en el proceder de tu vida en el presente y en el presente inmediato llamado futuro, ya que como el futuro no existe, tú mismo eres el futuro, y tú mismo te encargas de forjar ese futuro para ti mismo, un futuro que se forjara dependiendo tus actos, acciones y decisiones que decidas tomar a lo largo del recorrido por la senda del camino.

Tal vez es una filosofía algo extraña y extravagante también, pero es lo que pienso y con lo cual reflexiono cada día que pasa por mi vida, algo con lo cual tal vez esté equivocado o errado, pero creo que de eso se trata la vida, de descubrir que es lo que esta misma nos tiene preparado para nosotros, tratando de escoger las decisiones más correctas y menos erradas para el proceder de mi existencia.

Lo que si es cierto y como venía planteándolo desde un comienzo, es el hombre el que le da significación a todo, todo lo que conocemos es creado por el hombre por una u otra razón, deben existir siempre motivos para que el hombre le de interpretación y por ende nacimiento e identificación a todas las cosas que conocemos, y obviamente todo esto es posibilitado también por el lenguaje, la poderosa palabra puesta en boca de los hombres para que estos le den significación a todas las cosas que ellos mismos quieren representar, representaciones gráficas, imaginarias, simbólicas, iconográficas y demás, pero todas significadas y representadas por un mismo proceso dialectico, la palabra, el lenguaje o el habla, acto comunicativo del cual nos valemos todos los hombres, y proceso que ha estado presente en el mundo durante muchos años, hasta también en la vida de  nuestros supuestos antecesores primates, los cuales se comunicaban a través de sonidos, gritos y garabatos, pero siempre sabiendo claramente que le quería dar a entender su semejante, desde allí existe el propio lenguaje y acto comunicativo, el cual siempre ha regido nuestras vidas y nuestra forma de interactuar y formalizar relaciones con nuestros semejantes, es por eso que podríamos decir que el poder más grande que tenemos nosotros en nuestras manos es el lenguaje y la posibilidad de comunicarnos y por ende representar con palabras lo que queremos dar a conocer y/o entender. A modo de ejemplo, nosotros conocemos todo lo que vemos hoy en día, y todo y cada cosa por individual tiene su propio nombre, nombre el cual nos da una representación visual de lo que es y de cómo es, y como ejemplo tenemos el árbol, y cuando hablamos de un árbol nos imaginamos un tronco alto y grueso en el cual, en su copa más alta está lleno y poblado de muchas hojas verdes, todos nos podemos imaginar diferentes tipos de árboles, pero por el solo hecho de imaginarnos diferentes tipos de árboles no dejan de ser árboles, son arboles con otras características y especificaciones pero siguen siendo los mismos árboles, árboles que se llaman así porque la misma palabra y el lenguaje los denomino así, no son entonces perros, ni gatos ni manzanas, son árboles, troncos altos y gruesos que fueron representados como arboles por el lenguaje, y sin importar el tipo de lengua que se hable siguen siendo los mismos árboles, en español árbol, en ingles tree, en portugués árvore, en francés arbre, en italiano albero, en japonésツリー, en alemán Baum y así en miles de idiomas que existen en el mundo, puede ser un idioma diferente del otro, pero la representación mental del ser humano siempre es y será la misma.  Es por ello que si el hombre pudo representar idiomáticamente todo a su alrededor, es capaz de inventar cualquier historia, cuento, fabula, narración e ideologías que de una u otra forma hacen que se muevan masas en busca de algo que tal vez provino de la mente y de la imaginación de algún hombre, trayéndolo desde su mente y traduciéndolo en palabras, las palabras que le dan el poder de hablar, conversar, comunicarse, manifestar, dialogar, debatir, cambiar, transformar, embaucar, engañar, mentir y todas otras clases de acciones que el hombre se puede imaginar y que puede hacer por medio de la palabra y el lenguaje, acciones que siempre han estado innatas en el proceder y en el actuar del hombre.

Claro que el hombre también puede actuar de forma correcta y honesta, no estoy diciendo que todos los hombres existentes sobre esta tierra sean de la forma como los he descrito anteriormente, hay excepciones entre ellos, y por supuesto pueden haber más, ya que está entre los mismos hombres la forma como ellos actúen ante sus semejantes, de cómo se comporten y de cómo lleven y desenvuelvan sus vidas en el transcurso de estas mismas.

Como siempre lo he dicho, “el hombre hace de la vida su propio destino”, y es este el que se encarga de ir creando su propia senda a la vez que va avanzando en esta, entre el bien o el mal, dos lados, dos bandos que están reclutando soldados para engrosar sus filas y sus ejércitos, pero siempre sin la necesidad de obrar por medio de creencias, religiones o influencias, todo dependiendo siempre y únicamente del actuar y proceder de las mismas personas que viven el día a día en la vida.

“Solo tú conoces esos dos caminos, solo tú sabes hacia donde conducen, solo tú sabes que no quieres estar allí y solo tú sabes la respuesta que necesitas saber para tomar esa difícil decisión”

“Es más fácil creer en algo que ser algo, y por eso es que la vida es tan dificultosa, ya que en la vida siempre debes ser algo que se represente e identifique ante los demás”

“Tus palabras y tu verdad son fiel reflejo de lo que eres”

Infierno en Pereira, lugar marcado metafóricamente por la huella del Diablo, imaginarios de un supuesto espacio oscuro y perverso

Existe un infierno, un infierno en el que todos nos quemaremos según dicen, claro obviamente si hicimos cosas malas en el transcurso de nuestras vidas, y según dicen ese infierno se encuentra aquí mismo en la tierra, más precisamente en Pereira, un infierno que de una u otra forma nos hará sufrir y pagar todo lo malo que hubiésemos hecho en el transcurso de nuestras vidas, pero ese infierno presente en la tierra y en el cual estaremos purgando nuestros pecados no es un infierno con gigantescas e hirvientes llamaradas, ni tridentes punzantes con los cuales se nos perforaría la carne hasta sentirlos en los huesos de todo el cuerpo y ni mucho menos con un personaje alto, muy alto de aspecto malvado, de pigmentación rojo o negro y que en su cabeza lleva par de cuernos largos, puntudos y afilados, y acompañándolos unas extensas alas negras de estilo como las de un murciélago, una cola larga, delgada y puntiaguda en su extremo y en sus extremidades inferiores con forma de patas de cabra, las cuales lo hacen lucir extremadamente alto, amenazante y espantoso, un hombre y un nombre que han estado presentes en la historia del hombre por miles de miles de años, todos estos anteriores componentes no serían parte de ese infierno que nosotros estaríamos viviendo y sintiendo en carne propia, no, ya que como lo pintan por ahí, el infierno suele ser mucho más diferente a como todos no lo imaginamos, ya que es muy probable que como según dicen, tal vez nosotros mismos y cada uno de nosotros viva su propio infierno en vida, el cual está a cargo de ser dirigido por los pequeños diablillos semejantes a nosotros, diablillos conocidos como hombres, los cuales ayudaran a que aquel que esté viviendo su infierno en vida pague sus propios pecados, y en algunas situaciones es la vida misma la que cobra aquella deuda, una deuda que estaba pendiente por cobrar, y que en cualquier momento de nuestras largas vidas se nos es cobrada, puede ser tanto por otro hombre como por el propio destino.

Es por eso que podríamos decir, y como lo he pensado siempre, de que el paraíso y el infierno tal vez no existan, ya que ambos están, se encuentran y se mezclan aquí en la tierra, en donde dependiendo de cómo sea el proceder de cada quien, de esa misma forma encontrara uno de estos dos lugares, y así de rápido como un parpadeo se puede cambiar de un lugar a otro, del placer, la paz, la comodidad y la felicidad a lo desesperado, asolado, caótico, horripilante y asolador que se puede encontrar en cualquier momento de la vida.

Pero lo extraño de todo es que aunque tú no lo busques como tal, también tienes la posibilidad de experimentar ambos lados de la vida humana, ya que la vida misma es una ruleta que gira y gira sin parar, y que al detenerse sin querer te ha seleccionado como alguien al azar, y al que por cosas del destino te ha tocado perder o ganar, y lo digo por experiencia propia, ya que yo mismo he sentido y he estado en ambos lados, en uno regocijándome y vanagloriándome de mis actos, de mis pensamientos y de mis procederes y de lo que la vida me ofrece en esos instantes, y en el otro lado odiándome y compadeciéndome de mí mismo por las malas decisiones que hubieren llegado a tomar sin pensarlo detenidamente, por las arrepentidas acciones que en algún momento lamentaría, y por lo que la vida me estuviera arrojando en esos momentos, llegando hasta maldecir el destino y la propia vida por lo que estuviera pasando o atravesando en esos instantes dolorosos y terribles de mi vida misma.

He estado en esos dos lados, tanto en el lado blanco y bueno como en el lado oscuro malo y perverso, y será casi seguro que cada una de las personas sobre la tierra tenga que vivir en algún momento de sus vidas cada uno de estos lados, sintiendo en carne propia lo que es vivir como ser humano, haciendo resaltar cada uno de estos dos lados lo mejor y lo peor de cada persona, teniendo gran repercusión en cada una de las psiques humanas.

Pero como veníamos diciendo, existe el infierno, pero ese infierno está en la tierra, está aquí presente entre nosotros, y Pereira no es la excepción, ya que esta querida perla del Otún, la ciudad sin puertas, la querendona trasnochadora y morena Pereira también tiene metafóricamente hablando su propio infierno, un lugar al que se le llama infierno, un infierno que no exalta por sus candentes llamas, ni por sus pequeños diablos perversos y tramposos, y menos por sus millares de personas gritando y gimiendo de dolor y agonía al purgar lo terribles de sus condenas por sus pecados, este es otro infierno que aunque más que parecer un infierno parece un lugar de encuentro y de esparcimiento, teniendo de infierno tan solo el nombre, conociéndolo pues de esta forma como el parque infierno en la ciudad de Pereira Risaralda.

Vámonos a adentrar un poco en el diario vivir de este parque, para comprender así el porqué de este peculiar y despectivo nombre impuesto a este lugar, un simple parque ubicado entre las casas y calles más normales de la capital risaraldense. Para conocer bien este supuesto infierno me puse en la tarea de visitarlo y estar un determinado tiempo en él, ya que de cierta forma tal vez quería llegar a sentir el incandescente calor de las llamas provenientes de este supuesto infierno, o por mínimo esperaba que se me presentase un hombre bien grande de color rojizo o negro con un tridente en su mano y con patas de cabra, y que obviamente no le faltaran los cuernos enroscados en su cabeza, eso era lo mínimo que yo esperaba, claro que en este país tal vez se me pudiera haber aparecido el mismo diablo de otra forma y apariencia, bien vestido, de traje, chaqueta y corbata, zapatos negros bien lustrados, bien peinado y de color piel bien blanca, igual de blanca como la leche, y en sus dedos anillos de oro, además con una cadena en el cuello del mismo metal preciado y que finalmente asegurara ser un político o que trabajara para el gobierno, tal vez como concejal, representante, alcalde, gobernador, o hasta senador, creo sin temor a decirlo que me hubiera dado más miedo de la presencia de este último diablo que la del primero, ya que por obvias razones ya sabría de ante mano cuáles serían los intereses del primer diablo para que se hubiera presentado ante mi presencia, el sin lugar a dudas vendría por mi alma, un bien preciado que se supone todos nosotros tenemos, y que cuidamos mucho, pero en cambio con respecto al otro diablo, a ese bien vestido, bien atalajado, bien peinado y de refinada postura, no sabría yo cuales serían sus reales intenciones y que pretendería con su presencia en aquel lugar, de ese político digo diablo en realidad tendría el mayor de los miedos, ya que en muchos de ellos el poder más grande que tienen son sus lenguas, lenguas viperinas y bífidas con las cuales se encargan de adular, embaucar, distorsionar y tergiversar todo lo que para ellos les convenga, creo que para la obtención de mi alma este diablo me ofrecería una re-facturación de la misma para poder quedarse con ella.

Pero bueno después de haber llegado al parque de haberme sentado y esperado por casi 20 minutos ningún diablo se me apareció, por lo contrario había más personas comunes y corrientes en el lugar que no tenían ninguna similitud con el príncipe de las tinieblas. Algo llamo mi atención cuando recién llegue al parque, algo que no se ve en muchos otros parques de la ciudad y hasta tal vez del mismo país, en el me encontré que tiene una serie de gimnasio al aire libre, ya que pude ver que allí bien atornillados al concreto se encontraban unos fierros o mejor aún máquinas para hacer ejercicios, entre ellas se contaban con las de ejercitar los pectorales, los brazos, las piernas, la espalda, los glúteos y además estaban allí unas pesas hechas artesanalmente de concreto y hierro, ya saben de esas que alguna vez nosotros mismos hicimos en nuestras casas cuando estábamos jóvenes, y que utilizábamos para sacar bíceps y de esta forma sorprender tanto a nuestras vecinas como a nuestras mismas amigas, de estas pesas habían de varios tamaños y obviamente de diferentes pesos para aquellos que ya tuvieran la suficiente fuerza para levantarlas, y pues viendo a estos hombres con cuerpos semi-musculosos y sudorosos ejercitándose con todos estos aparatos se me dio el antojo por levantar un par de estas pesas, y así me puse pues en la tarea de levantar las más pequeñas que estaban a la mano, la verdad casi me hernio, que verracas más pesadas, creo que una vida llena de sedentarismo y más aun con un corazón frágil y al que no se le puede exigir mucho esfuerzo no eran la combinación perfecta para tratar de realizar este duro ejercicio, pero aun así me anime a tratar de levantar las pesas más pesadas teniendo en mente que obviamente el resultado no iría a ser el mejor y en efecto no pude ni levantarlas del suelo por unos solos centímetros lo cual si conseguí con las anteriores pesas que ya había levantado, deje entonces mi intención de ejercitarme con estas pesadas herramientas para esculpir los cuerpos y me volví a sentar un poco cansado y con los brazos entumecidos levemente. Así es pues que al aire libre y gratis para aquel o aquellos que quisieran ejercitarse en este parque estaban disponibles todos estos aparatos para que trabajaran cualquier parte de su cuerpo, toda clase de aparatos para la mayoría de las zonas corporales, fue por esto que no se me hizo raro ver a varios hombres y jóvenes utilizando y sacando provecho de los beneficios de estas herramientas.

Allí estaban pues todos estos aparatos para aquel que tuviera mucho tiempo, o para aquel que tuviera dedicación para realizar esta clase de ejercicios, o el que fuera un fisiculturista empedernido y ni mucho menos y el que nunca falta aquel que se fuma un cacho de mariguana y necesita desfogar toda esa energía que adquiere después de haberle pegado a ese cuero como dicen ellos, y no es raro que en este parque como en cualquier otro se encontraran personas fumándose su cacho de mariguana, en definitiva y como ley de Murphy parque que se respete mínimo debe de tener juegos infantiles como una res baladilla, los columpios, la licuadora una cancha de micro futbol con sus respectivos aros de basquetbol y los  infaltables fumadores de la cannabis previamente triturada y envuelta en un papel para ser quemada.

En realidad no le vi nada de raro a esto, lo raro hubiera sido no encontrar a los “mariguaneros” en  el parque, término de “mariguaneros” que de por si se les ha dado toda la vida por el hecho de que fuman mariguana, pero entonces como podríamos decirle a una persona que es adicta a la vida “vivideros”, porque yo soy uno de esos y a lo que más le temo es a la vejes, o qué tal de una persona que es adicta a viajar en una moto y por ende necesita de combustible para poder rodar seria tal vez “gasolinero”, ya que también lo soy, y finalmente y en el cual podemos tener cabida todos las personas del mundo a las que nos gusta adquirir cosas “consumidores empedernidos”, o quien niega que nunca ha soñado con tener de todo y que de una forma u otra compra, compra y compra hasta nunca saciar la sed de tener o adquirir de todo, es comprensible que todos de una forma u otra tengamos alguna aberración, alguna desviación por algo que la vida nos ofrece y que de ninguna manera podamos saciar por mucho dinero que tengamos, es por esto que deberíamos detenernos un instante y pensar detenidamente un poco más a la hora de tachar o estigmatizar a un determinado individuo con cualquier definición científica que haga resaltar todo lo negativo de él, como en este caso con aquellas personas que deciden fumar mariguana, y lo peor de todo es que la mayoría de la gente no sabe es que la misma mariguana se utiliza como medicamento para aliviar cierta cantidad de dolores corporales, podríamos entonces también llegar a llamar a estas personas como mariguaneros por el solo hecho de que consumen esta droga tan polémica en muchas partes del mundo, mientras que estas mismas personas están sujetas a seguir una vida atadas al consumo de esta droga por algún problema grave de salud, es por ello mismo que deberíamos pensar, analizar, meditar y medir nuestras palabras a la hora de referirnos hacia otra persona.

En el caso de las personas que tan solo lo hacen por vicio cada quien es dueño de su propio cuerpo, de su propia vida y de su propio destino y son ellas las que determinan como quieren vivir y como quieren morir, pero la verdad del problema si radica cuando estas personas empiezan a actuar mal en contra de las demás personas de la sociedad, haciéndole daño hasta a sus seres más allegados, en fin esto es tema para otra oportunidad.

Volviendo a nuestra historia en el parque cuyo nombre genera terror otra cosa llamo mi atención cuando me encontraba en él, ya que allí para sorpresa mía había una cancha sintética, si una de esas canchas bonitas que están enmalladas a su alrededor con finos arcos y con un pasta tan verde que no tiene nada que envidiarle al pasto natural, imagínense ustedes una cancha sintética en un parque público, una cancha disponible para el uso de la comunidad habitante alrededor del parque, la verdad es que nunca me imaginé encontrar una cancha sintética y mucho menos en el infierno, esperaba las llamas, los diablillos, las personas atormentadas, las montañas puntiagudas calientes y rojas y por supuesto al diablo, pero nunca una cancha de micro para el deleite de los que quisiesen disponer de ella, o tal vez en esta clase de infierno a los pecadores y penitentes se les ponía a jugar micro futbol hasta el cansancio hasta no poder más y al final pedir piedad, ese podría ser un tipo de castigo no, en todo caso, allí donde se suponía que me iba a encontrar con el peor de los escenarios allí existía una cancha sintética de micro futbol.

En ese mismo instante que yo me encontraba en el parque empezaron a entrar a la cancha un grupo de niños acompañados de unos adultos con globos y pancartas adornando de una forma muy rustica el lugar, y dando una pequeña charla uno de esos adultos empezó el cotejo de los pelaos haciendo rodar el balón por lo largo y ancho de aquella cancha, solo se escuchaban risas no llanto y gritos de aliento y no de sufrimiento todo lo contrario a lo que se tiene preconcebido de lo que se pretende uno va a encontrar en el infierno si de pronto llega a caer en él, tratando de buscarle una similitud lo más cercano que de pronto yo asimilaría a este infierno con uno verdadero seria en que estos pequeñuelos se encontrarían en el círculo del Limbo, el primero de los nueve círculos del infierno según Dante Alighieri en su escrito del infierno de la Divina Comedia, pero aun así creo que estos chicos ya estaban muy grandes como para no estar bautizados, ya que a este círculo van supuestamente los niños no bautizados y los paganos virtuosos quienes no aceptaron a Cristo en vida, en fin por muy condenados que hubieran estado estos niños disfrutaron mucho esa condena impuesta por sus pecados, la condena de jugar, pegarle con todas ganas a ese balón y tratar de meter un gol.

Además de esta cancha sintética de micro futbol también había unas en cemento, unas canchas de basquetbol las cuales en esos momentos estaban solas, también alrededor de este lugar se podían ver el pasto  que no ha de faltar en un típico parque y pintados en los muros que predefinían al parque como tal unos grafitis urbanos bien diseñados y realizados, demostrando la cultura urbana de este lugar, una cultura que además de tener vida en el día también la tiene en la noche, ya que supongo que muchos de estos trabajos artísticos identificados como vandalismo se realizaron con la complicidad de la oscuridad y la noche, en sí, estos mismos pictogramas si se les puede llamar así daban de cierta forma vida y apariencia al mismo parque, sacándolo de ser un parque común y corriente sin vida, con unos colores blancos, negros y grisáceos, colores que son muy comunes en muchos otros parques de todas las ciudades, pero por lo contrario estos grafitis con sus colores vivos daban rienda suelta a la imaginación y dejaban volar todo lo que uno tuviera en la mente, claro que creo que a los que más se les volaban las ideas y los pensamientos era a aquellos quienes estaban allí fumándose su “baretico”, pero en fin un espacio real y libre para todos los quisieran disfrutar de él.

“cada lugar es reflejo de lo que somos”

“un espacio es simplemente un espacio, pero cuando lo llenas de personas son ellas las que hacen que ese espacio cobre vida”

“todos y cada uno de los espacios nos pertenecen a todos”

Este es pues el supuesto infierno que existe aquí en Pereira, un infierno con máquinas para hacer ejercicios y canchas para realizar deporte como micro y básquet, una imagen de infierno muy diferente a la que se nos ha vendido toda la vida y de igual forma por la misma religión, pero claro está que podríamos decir que este supuesto infierno es uno terrenal, un infierno que salió de la invención del mismo hombre, aquel que con su mente y capacidad de expresión puede inventar todo lo que sea, tanto desde la creación cognoscitiva como desde la misma palabra o lingüística, es de allí de donde salió o nace este infierno, de alguien que solamente lo proclamo o lo llamo el parque infierno, aquella persona haciendo uso de la razón y de la conciencia de lo que estaba afirmando.

Pero ustedes se preguntaran como este parque obtuvo ese distintivo nombre “el parque infierno”, estando yo allí en el parque tuve la suerte de poder toparme con uno de los integrantes más viejos del barrio y a la vez administrador de la cancha sintética de micro futbol y preguntándole encontré la respuesta al porqué del nombre de aquel parque, como iniciativa el parque se llama Buenos Aires un nombre más bien normal para cualquier para de cualquier ciudad, entonces le pregunté al hombre sin el saber porque y para que le estaba preguntado qué a que se debía el nombre del parque y me dijo “ese nombre se lo pusieron al parque hace más o menos de 35 a 40 años, y se lo pusieron unos policías ya que cuando eso el parque infortunadamente era muy inseguro ya que hasta en plena luz del día atracaban a la gente que transitaba por él o a los pelaos que venían a jugar en él, fue por eso que unos policías de ese entonces decidieron ponerle al parque así, pero desde hace un tiempo acá hemos venido tratando de quitarle esa fama al parque ya que en él ha cambiado mucha cosa, lo que sí es normal lo mariguaneros que nunca faltan pero eso si es normal de la mayoría de los parques, entonces hemos estado tratando de cambiarle esa fama al parque como tal pero en el imaginario de la gente ya está impregnado ese nombre el del parque el diablo”, fue de esta forma como fácilmente y sin tener que indagar demasiado me di cuenta del porqué del nombre de este parque, es así como de esta forma vemos que no hay infierno en la tierra sino el que nosotros mismos nos hagamos.

Faltaría también ver si en serio existe un infierno de verdad, un infierno que siempre se nos ha vendido desde la parte religiosa y que viene acompañando al hombre desde la antigüedad de los días, tal vez puede que si exista un infierno donde muchos habremos de purgar nuestros pecados o donde ya muchos tantos están purgándolos, sufriendo de esta forma terribles castigos de dolor, castigos y sufrimientos que solamente hemos podido ver en nuestras peores pesadillas. El problema de verificar si existe un verdadero infierno o un verdadero cielo es que obviamente y como ya todo el mundo lo sabe nadie vuelve del otro lado a contarnos lo que vio o lo que alcanzo a experimentar mientras estaba muerto, pero hay algo en particular que llama la atención, ya que hay muchas personas que aseguran haber muerto y haber cruzado un largo túnel en donde al final de este se podía ver una blanca luz tan brillante como la luz del mismo día, pero casi nadie asegura que vio un túnel en el cual al final de este se vieran grandes llamaradas y se sintiera un calor intenso, tan intenso como para derretir, carbonizar y desprender la misma piel de los huesos, todas estas aclaraciones son con respecto o van dirigidas hacia el paraíso, o esto es lo que nos hacen pensar, nunca se refieren al infierno, y hasta podría asegurar que en  varios casos habrá gente que llego al punto de aclarar que vio extensos campos verdes con ángeles caminando y volando algo muy semejante y parecido a los campos elíseos, claro está que estos mismos campos también hacen parte o son pertenecientes al infierno, ¿no será acaso que aquellas personas que aseguraron ver estos verdosos campos estarían ya en el infierno?, quien sabe solo queda la duda de lo que nos espera después de la muerte, lo que si podríamos asegurar a ciencia cierta es que la mayoría de las personas añoran o esperan estar en ese lugar tan preciado y anhelado como lo es el cielo, según esto a nadie le gustaría ir al infierno y por ende todos los que comentan esta experiencia siempre aseguran ver la luz, esta luz relativa y significante de lo bueno, y también los verdosos campos que querrían decir tranquilidad, paz, armonía, serenidad, despreocupación, perdón, amor y todo lo demás que se puedan imaginar con respecto al paraíso, solo me queda pensar que al igual a todo lo demás faltara ver para creer ya que el hombre es muy bueno para inventar y crear cosas de su propia mente, las cuales crea y después transmite por medio de su facultad de comunicación, el habla.

Lo que es seguro es que nadie nos puede asegurar nada, y estamos sujetos a lo que el mismo hombre ha creado y a la historia que viene precediéndonos por muchos años teniendo como sola alternativa creer en nuestro propio pasado y en lo que se ha escrito en el.

Si todo este cuento del infierno y del cielo fuera cierto entonces me atrevería a decir que mi hermano quien falleció por una terrible enfermedad en su cuerpo estará en el cielo o el paraíso, ya que el en lo poco de vida que tuvo jamás le hizo mal a nadie y por ende él se ganó ese derecho a estar en el cielo, tal vez muchas veces nosotros mismos nos damos esos pensamientos o ideas de esperanza, es más en lo que queremos creer que en lo que queremos aceptar la realidad, tal vez estas ideas y pensamientos nos ayudan a sobrellevar la falta y perdida de un ser querido, pero como yo siempre he dicho.

“nunca se supera la pérdida de un ser querido, solo se aprende a vivir con ello”

Muchas veces me preguntaron meses después de la muerte de mi hermano que si ya lo había superado, y yo simplemente les respondía “uno nunca supera la pérdida de un ser querido, solo se aprende a vivir con ello”, ya que la pérdida del ser querido jamás se olvida, ese evento es como una herida que cicatriza sí, pero es una cicatriz que te hace recordar constantemente por el momento de dolor que pasaste y aunque no te duela tanto ahora siempre queda la sensación y ese pequeño sentimiento de agonía en el cuerpo.

En otro caso y antes de la publicación de este libro otro familiar cercano mío acaba de fallecer, más claramente se ha suicidado, y siguiendo las reglas religiosas e históricas del hombre tendríamos que decir entonces que él está en el séptimo círculo del infierno, el círculo de la violencia, un círculo que está compuesto por tres anillos el anillo exterior en donde están los violentos contra la gente y las propiedades, el anillo del medio en donde se encuentran los suicidas (los violentos contra sí mismo), y finalmente el anillo interior en donde están los violentos contra Dios (blasfemadores), “tal vez tenga cabida yo en ese”, y los violentos contra la naturaleza, creo entonces que todos iremos a parar a este séptimo círculo en el anillo interior, por que quien alguna vez no atento contra la naturaleza, de una forma u otra lo hicimos y es verdad, en fin mi familiar debería de estar entonces allí en el séptimo círculo en el anillo del medio purgando sus pecados y la decisión de haberse quitado la vida con sus propias manos, pero esto hablando desde el punto de vista de Dante, creo que viéndolo desde el punto de vista religioso el debería estar en una clase de purgatorio o algo así por la decisión que tomo, esto es pues lo que debería yo creer según las enseñanzas de mi propia religión, pero creo que se me es más fácil pensar que él ya está descansando este donde este, sin tener que agobiarme al pensar que después de su muerte todavía está sufriendo en agonía y dolor, en cierto modo esta crónica está dedicada a estas dos personas que se fueron y que aún hoy en día nos hacen falta.

“El mejor amigo, el mejor compañero, el mejor esposo, el mejor padre, el mejor cuñado, el mejor tío, el mejor hijo, el mejor hermano” JJVA

“Te encuentres donde te encuentres espero que encontraras la paz, el descanso y serenidad que tal vez nunca pudiste encontrar estando en vida” JCMV

Solo resta decir y como siempre lo he dicho, que todo lo que conocemos es invención del hombre, y que la verdad y el verdadero desafío llega cuando enfrentamos a la muerte, ya que esta es la que nos revelara la verdad del trascender de nuestras propias vidas, es en ese mismo instante donde nos damos cuenta si lo que hicimos estuvo bien o estuvo mal, es allí donde tal vez nos arrepintamos de nuestras acciones o tal vez por lo contrario estemos tranquilos porque sabemos que nuestra vida estuvo llena de paz y serenidad, solamente pero solamente creo que a la hora de nuestra muerte tendremos la oportunidad de descubrir para donde vamos, si para un cielo o para un infierno, pero esto es solo una oportunidad que nos brinda la misma muerte. No es más decir que no se debe ser como el indio, y pues como yo he dicho toda la vida

“Yo no soy aquel indio que entrega el oro por el reflejo en espejos ni por peinetas”

Siempre se debe desconfiar de todo y de todos por muy bien intencionados que sean aquellas personas que se acercan alabándote y alagándote, ya que esas personas son las que más pensamientos y acciones malas pretenden tener contigo, y como dice un viejo dicho aplicado a la religión y cristiandad

“señor cuídame de las aguas mansas que de las turbias me cuido yo”

Tal vez no exista un infierno ni un cielo, tal vez la recompensa de todo al final sea en como nosotros procedamos en la vida, si siembras mal recibirás mal y si siembras bien recibirás bien, tal vez y solo tal vez ese sea el verdadero misterio de la vida ya que

“el hombre hace de la vida su propio destino y solo es una vida para vivirla”

UN EXSOLDADO DEL LADO OSCURO, UN EXSOLDADO QUE ESTUVO A LAS ÓRDENES DEL MAL, RECUERDOS Y VIVENCIAS DE UNA VIDA LLENA DE CRIMINALIDAD

“muchas veces tenemos que escoger de qué lado estamos”

“aunque no lo sepamos dentro de sí mismos podemos llevar una personalidad malvada y perversa que en cualquier momento podrá salir al exterior”

“son nuestros actos los que definen quienes somos, y a la vez somos nosotros mismos víctimas y presos de esos mismos actos”

En la vida siempre están los que se definen entre buenos, malos y de pronto intermedios, estos últimos quienes tal vez aseguran no hacerle mal a nadie pero tampoco hacen mucho bien que digamos. Siempre ha existido y existirá lo bueno y lo malo, acciones que son llevadas a cabo por las propias personas que cohabitan el mismo espacio, son acciones que sin lugar a dudas son tomadas con racionalidad, juicio, criterio y pensamiento propio de quien o quienes deciden tomarlas, ya que no olvidemos pues que somos personas pensantes y racionales de todo lo que hacemos, podríamos decir entonces que eso que tanto dicen por ahí de que “es el diablo, o es Dios el que tiene metido esa persona para que obre de esa forma” ¿es correcto?, ¿será acaso que el diablo se le mete a una persona para que esta decida robar a alguien?, o será acaso que su familia se muere de hambre y no tiene más opción que la de robar para llevar un trozo de pan a la boca de los que dependen de él, o en otro de los casos será que el ejemplo que recibió de su padre no fue si no ese, el de robar y el de adueñarse de lo ajeno, o en ultimas podría ser que las malas compañías y la falta de unos padres responsables hubiesen llevado a esa persona a que se hubiese convertido en un ladrón, muchos casos que puede llegar a ver uno en la vida nos llevaría a pensar si realmente es el diablo quien hace que estas personas actúen de esta forma, aunque no hay que negar que si hay gente que lo hace por el solo gusto de hacerlo y de hacerle mal a los demás, personas que nacen con esa parte mala en su cuerpo y alma, con una forma de ser tan negra como la misma noche llevándolos cada vez más y más profundo hacia el lado oscuro de la maldad.

Por otro lado están los que hacen el bien, dirían algunos entonces, es un alma de Dios por todo lo bueno que hace, de pronto será más bien que aquella persona le nace realizar obras de bien, como los que dan caridad, o los que donan parte de sus pertenencias a desconocidos, o en otros casos tal vez su profesión es la que demande que sea un ejemplo ante la sociedad siendo una persona de bien y realizando por ende obras que hagan sentir a sus semejantes agradecidos con él o ellos, como es el caso del policía humilde y honesto, del bombero que arriesga su vida sin importar el peligro y costo de ello, del médico que pone a disposición del paciente todos sus conocimientos y servicios y de los demás profesionales que sabiendo de la gran responsabilidad que recae en sus hombros por ello mismo deciden hacer una buena labor con sus semejantes. Obviamente muchos de estos profesionales también lo hacen por la paga, ya que como según dicen por ahí, trabajar es tan maluco que por eso lo pagan, concepto errado creo yo, ya que si te gusta lo que haces con más ganas lo haces, pero hay otro tipo de personas y profesionales que sin nada a cambio brindan ayuda de una forma u otra, sabiendo que al final del día o de la jornada solo podrán haber recibido unas gracias y no más, pero que para ellos eso es más que suficiente, una sonrisa alegre y unas honestas gracias. Son entonces estas dos clases de personas las que nos encontramos a nuestro alrededor, diariamente, en nuestro lugar de trabajo, en nuestro lugar de estudio, en las calles de la ciudad, donde nosotros mismos vivimos y hasta en nuestras propias familias, estas son las personas que de una u otra forma hacen el bien o hacen el mal, y muchas veces nosotros mismos conocemos y no sabemos lo que en verdad hacen o pretenden hacer, aquí se podría aplicar aquel viejo refrán que dice caras vemos corazones no sabemos ya que es obvio que nunca podríamos saber cuáles son las intenciones de los otros a menos que estos mismos nos las hubieran manifestado, son personas que están entre nosotros como ángeles y demonios peleando por el dominio de nuestras vidas, peleando por el dominio de nuestras almas.

Las apariencias engañan

Como era de esperarse, Pereira no es la excepción a esta regla, aquí nos podemos encontrar a cualquiera de estos dos personajes, cada uno con su respectivo bando, y cada bando con su gran cantidad de soldados los cuales se empeñan en hacer tanto el bien como en hacer el mal, y yo tuve la oportunidad de conocer a uno de estos personajes el cual perteneció al que podría llamársele uno de los peores y más malos bandos que hubieran existido, y que aún hoy muy posiblemente siga existiendo, el bando del mal con sucursal en el paramilitarismo.

Cuando conocí a este soldado del mal, de todo me imagine menos de que toda su vida había estado tan llena de oscuridad y maldad, de sevicia y desprecio por la vida humana y por todo lo que se interpusiera en el camino e intereses de su bando y de quien los comandaba o dirigía, intereses que iban sujetos a una supuesta ideología o mejor, a la prosperidad de los cabecillas y comandantes del bando como tal, de esta forma este soldado del mal, este soldado del lado oscuro hacia el papel de abogado del diablo como también lo hacía de juez y verdugo para con sus víctimas, siendo finalmente él también un peón más en un gran tablero de ajedrez.

Un hombre común y corriente, así lo veía yo, un hombre que no tenía más que contar que las historias pasadas y vividas con los compañeros de la secundaria, un hombre que tan solo habla de cuantas viejas se ha dormido, de la pasada rumba del fin de semana, de cuantos cigarros se fuma al día o por lo general a lo que se dedica, temas que por lo general tiene un hombre para hablar y que son muy comunes entre los mismos hombres, pero este individuo tenía otras cosas y temas de qué hablar, temas más turbulentos, sombríos y con sabor a escalofríos al escuchar salir las palabras de sus labios, narraciones frías y sin titubeos a la hora de contar con detalle todas las experiencias vividas a lo largo de su vida, y fue algo que en sí mismo me timbro y me alerto, ya que él me contaba muy abiertamente cosas que más que contar deliberadamente se deben reservar para uno mismo, máxime cuando se ha sido el principal autor de todo lo que se hizo en la historia y esta se cuenta, pero como persona morbosa e intrigada ya por el tema, decidí continuar escuchando todo lo que llegaba a mis oídos, palabras profanas que pertenecían de aquel individuo.

Al momento de conocerle vi en él un hombre joven, de escasos 35 años de edad, de piel trigueña algo bronceada, de estatura 1.71 metros de alto y complexidad un poco robusta, el corte de pelo era tuso el cual dejaba notar una cicatriz un poco larga y profunda por el lado derecho de su cabeza, rasgos y una apariencia que hacían denotar de este hombre muchas cosas, pero menos la experiencia que ya había tenido y vivido en el transcurso de su vida y que estaba a punto de contarme con íntimos detalles. La siguiente historia es contada con propias palabras que logré captar de mi entrevistado, y es preciso hacer esta aclaración ya que su acento en ciertos momentos pasó a tener ciertos matices folclóricos, así como la utilización de expresiones propias y/o terminologías callejeras que utilizaban en aquel diario vivir, “y que sin lugar a dudas, se siguen utilizando hoy en día”, por ende trate en lo mayor posible de plasmar todo al pie de la letra de como él me lo relató.

Un soldado del mal nacido para la guerra

A la hora de la entrevista estábamos sentados solos los dos en un salón de clases, y con la grabadora de mi celular activada me dispuse pues a escuchar atentamente lo que este hombre tenía para contar, su nombre es Julián y así fue pues como el sin pensarlo dos veces empezó su historia.

“Todo empezó desde mi juventud”, aseguró él, afirmando que desde muy joven se había involucrado en el mundo de la delincuencia y de la maldad, sin llegar a pensar algún día hasta donde iría a parar o lo que el destino tendría deparado para él.

De esta forma empezó la cruda historia de Julián, como todo empieza, desde sus inicios, “Yo primero empecé a delinquir en la delincuencia común, en los combos de Dosquebradas, y al final de tanta liebre que tenía yo, ya no podía pasar a un barrio ni pasar al otro porque por todo lado tenia caídos, y para donde iba a ir me tocaba ir con el fierro a toda hora cogido del pelo”.

Fue de esta forma como Julián empezó su cruda narración, pero no solo él hacia parte de un grupo como estos, ya que un familiar muy cercano a él también era un integrante de estos mismos grupos, y como lo aseguro él, era uno de los más bravos “mi hermano era mayor que yo, mi hermano tendría por ahí 36 años, y era un pistolero bravo”, y ahí es donde me surge la pregunta de qué hay de él, si aún vive o no, y Julián con un pequeño nudo en la garganta me respondió “a él lo matan, le pegan un tiro en la cabeza, por eso mismo, por andar en lo que andaba, otro combo fue el que lo mató, a él lo mataron ahí cruzando de Playa Rica a los Naranjos en un puente que hay ahí, nosotros vivíamos en los naranjos y él tenía una noviecita por allá en Playa Rica, él se fue en la moto y ahí lo mataron, eso dicen que fue por robarle la moto pero ese marica que le iban a robar, iban era a matar, iban era por él”, la pregunta más sensata en ese momento y sabiendo que Julián también estaba en ese mundo, seria, ¿usted cazó a ese “man” y vengo la muerte de su hermano?, y esto fue lo que me contesto “si lo cacé como a los dos años después de la muerte de mi hermano, porque ese man se fue por allá para Ibagué Tolima y volvió, y pensó que la vuelta ya estaba fresca y el man pensó que yo me había ido porque él no me volvió a ver, y resulta que cuando yo vine de licencia me di cuenta que el man estaba por ahí y paila me toco fue apriétalo”.

Ahí me surgió otra pregunta, y fue la de si él en esos momentos ya estaba en el ejército, y por lo contrario me dijo que ya estaba metido en los paracos, pero para esclarecer un poco mejor la cosas le pregunté que si al momento de estar metido él y su hermano en los llamados combos, ellos dos estaban operando en el mismo grupo, y esto fue lo que me contesto “no, yo no estaba camellando con mi hermano, él tenía su vuelta a parte, si no que nosotros era más por guerra entre combos de barrios, de bandas, y él sí tenía otra vuelta que como esos manes se apoderaron de un sector para empezar a expender droga, por la cuestión del micro tráfico, a él lo mataron por eso, otros manes que también tenían una banda de eso, de meros gibaros y se dedicaban a eso al micro tráfico y a los estupefacientes, entonces entre esa guerra de esos dos combos cayó mi hermano, y por eso él tenía su combo a parte del mío, porque él tenía más mente que yo, él estaba más viejo que yo, ósea, lo que yo apenas estaba aprendiendo a él ya se le estaba olvidando” al decir esta última frase Julián suelta una pequeña risa picara de esas que son un poco contagiosas.

Al terminar de reír siguió con su relato, preguntándole yo desde que edad empezó el hermano a llevar esa vida de delincuencia “mi hermano empezó en eso como a los 17 o 18 años, a esa edad yo ya veía a ese man por ahí cargando fierritos y por ahí sabían que a veces voleaba y todo eso”, de allí ya me interese por saber a qué edad fue a la que Julián empezó con esta misma vida, prácticamente siguiéndole los pasos al hermano, me respondió lo siguiente “no, yo cuando ya me tire a la pista yo tenía ya umm no yo empecé más temprano que ese “man”, como a los 14 o 16 años”.

E inmediatamente le pregunté con quien vivía en aquel momento “nosotros vivíamos en los naranjos, vivíamos con mi mamá y vivíamos mi hermano el mayor, Robinson, yo, Elizabeth y Ana Isabel las dos chinas”, entonces después de la muerte del hermano solo quedaba proseguir con la historia del mismísimo Julián, allí fue donde ya prácticamente nos empezamos a meter de lleno con lo que prosiguió de la vida de este hombre, y esa como tal fue la pregunta que yo le formule, ¿Qué siguió haciendo después de la muerte de su hermano? “no pues yo sigo por acá normal, pero yo siempre como con la inquietud de saber quiénes habían sido esos chinos para yo tomar, si me entiende venganza claro, por lo que le hicieron a mi hermano, porque pues imagínese como no me iba a fumar a ese man, entonces a los días tan tan tan tan, que ese man se fue por allá para Ibagué y yo “he”, como es que ese marica se fue por allá lejos y a los días volvió, y como el man no se veía por que como yo estaba por allá en la maraña si me entiende, tirando maraña pues a mero monte, entonces cuando vine un parcero me las canto, “oe” como le parece que por ahí esta ese man de Leyder, ese man se llama Leyder se llama Leyder por ahí esta se man de Leyder el hermano de calvete y ese marica por ahí está dando el “patal”, imposible que no le vaya a dar el tas tas, si me entiende, y claro usted con harta venganza y otro marica dándole coba si me entiende, y a los días me lo fume por allá en una mini-teca” allá lo mató usted, le dije yo, y el prosiguió “por allá por los lados para pasar de un barrio que se llama Santa Teresita en Dosquebradas, para pasar desde Santa Teresita a la Capilla, más o menos por ese, que hay una avenida, si ha pillado que hay una venida para pasar de Santa Tere a la Capilla, ya por ahí adentro, por la capilla que hay un parquecito por allá me lo fume, eso fue a los dos años de haber matado a mi hermano”.

De allí en adelante me empecé a interesar por lo siguiente que él vivió, que fue la experiencia de estar en la insurgencia, y de allí surgió la pregunta de cuánto tiempo paso desde la muerte del hermano para que él se hubiese enrolado en las filas del paramilitarismo.

“A los seis meses de mi hermanito habérselo fumado yo me tire por allá”, ¿y la causa de que él se hubiera ido por allá fue?, esa era la siguiente interrogante que él me respondería, “por las liebres que tenía por allá en el barrio, si por que como nosotros, ya los “parceritos” míos heee más de uno ya confiado, como más de uno ya mantenía con fierrito y todo, entonces ya se confiaban y empezaron a regalar las luces por ahí, si me entiende”, a dar mucho visaje “eso, y esos manes ya bajaban, y bajaban esos maricas, se bajaban el arrastre bajo y se nos fumaron a más de un “parcerito”, entonces quedaron dos, esos otros dos chinos consiguieron un flecho por allá y se fueron para Medellín con un man que se llama el Mono Jaries, y ya quede fue pailas, y entonces no quede si no con traídos por todo lado, en El Martillo, para arriba para Santa Tere, arriba en San Diego si me entiende, entonces un “parcero” que distinguí yo prestando servicio, o sea era curso mío, un lanza, me dijo que distinguía un cucho por allá Israel de Santa Rosa, que ese man reclutaba gente, y yo entonces, he hermano pero es que eso es una gonorrea uno a comer mierda y por un mínimo ahí, y él, no hágale hasta donde alcance y ya cuando usted pase una antigüedad le van subiendo, cada año que pasa le van subiendo 50 y el hecho es que usted ganase la confianza de esos manes por allá, los que son los duros por allá si me entiende, entonces le dije, he camine vamos a ver, entonces subimos a Santa Rosa, hermano pues el “pelao” cumple las expectativas que yo esperaba del chino tal si me entiende, eso fue físico y esos maricas le dicen a uno que por allá se le puede pasar a uno que yo no sé qué, si pilla es todo lo que le dicen a usted que le pueden pasar el galeto de una vez porque está apto” así que captando la idea en pocas palabras le dije yo en esos instantes que lo que simplemente les hacen es terapia barata.

Esto fue a los seis meses de haber muerto el hermano de Julián, aquí ya empezaba a lidiar con otro tipo de delincuencia, una delincuencia más pesada, más cruda y más deshumanizada, aquí ya no había vuelta atrás, y cada vez más, Julián se estaba yendo hacia lo más profundo del lado oscuro.

El inicio de una carrera peligrosa en la delincuencia de un grupo al margen de la ley, el inicio en el paramilitarismo

“la charla con el cucho fue un Lunes y él me hizo volver por allá un Jueves, como a los tres días, ya con todo, con ropa y con la disposición ya de irme”, le pregunté que si le había contado a la mamá de lo que pensaba hacer “no, yo le dije que me iba  a ir con un parcero por allá para Riosucio, un parcero que tenía por allá, y mentiras que nos tiraron para Puerto Boyacá, y al año de estar en Puerto Boyacá hay nos tiraron para la Guajira y así”, los mantenían rotando le dije “sí, cuando nos llevaron para Puerto Boyacá que fue cuando conocí a ese cucho Israel, que es el que recluta pelaos acá en el eje cafetero, nos llevaron en una camioneta HILUX de esas doble cabina, íbamos varios ahí, nos llevaron hasta Puerto Boyacá, y allá nos llevaron y nos entregaron a esos manes que son los del bloque del magdalena medio, si me entiende, entonces ese bloque ya nos llevaron donde otras pintas que fue donde nosotros quedamos que es el bloque central Bolívar, que es el de acá el que pertenece a Risaralda, que el comandante máximo era ese man de Macaco y ese man de niño Fabián, ese man que cogieron en estos días, que encanaron y que cogieron que disque en Bogotá, ese man”, pero no habían sido solo estos dos frentes los que este soldado del mal había conocido, ya que en su prontuario hubo más experiencias y recorridos que hacían de su vida una historia como de película.

Después de haber estado en el bloque del magdalena medio, a Julián se lo llevan a otra parte entre las inmediaciones de Antioquia y la costa, a una parte la cual se llama Caucasia, y fue allí aseguro él, que conoció a la gente con la que iban a trabajar, allí estuvieron tres meses realizando un curso de reacción.

“como yo ya había estado en el ejército entonces yo ya estaba fresco, había otros manes que de pronto si habían tenido contacto con armas y todo, pero nunca con fusiles, si me entiende, entonces nos tocó hacer un curso de reacción, y usted se empapa otra vez de como es la vuelta en caso tal de que le lleguen, como es que va a reaccionar, si se va atrincherar o que va hacer, como lo va a englobar, entonces usted tiene tres meses de que a usted no le pagan nada, solamente le dan la comida, usted haciendo una re instrucción, un curso de reacción se llama eso”

Obviamente muchos de estos conocimientos los cuales se necesitaban y eran necesarios para pertenecer a este grupo al margen de la ley ya los había recibido Julián por parte de su mismísima patria, ya que como lo aseguro él ya había tenido puesto antes el camuflado, pero contrario al que se iba a poner ahora, este había sido el del ejército, el del bando bueno, el de los chicos buenos, es lo que suponemos no.

“claro, yo soy del nueve seis del primer contingente del 96, yo preste servicio en la marina en Tolú Cobeñas, estuve 18 meses de regular y un año y medio de profeta, entonces yo preste servicio en el 96, son 18 meses, salí en el 97 y estuve como hasta el 98 y alguito por allá, entonces estuve 18 meses de voluntario y el año y medio de profesional, y ya de ahí pedí la baja y me vine”.

En aquel entonces cuando Julián estaba prestando su servicio militar su hermano todavía estaba vivió, quien llevaba un recorrido grande en el mundo de los combos y del micro tráfico.

“cuando me Salí ya de prestar el servicio militar, fue un lanza mío de apellido Vanegas quien me llevo donde ese cucho Israel en Santa Rosa, porque resulta que cuando salimos, ese man, el lanza mío, se fue primero que yo, y el man venia y era conocido de todos los pelaos de allá del barrio, y me decían que ese man estaba en los paracos, si me entiende, y yo lo veía que llegaba ahí en unas camionetas ahí atrás, cada que le daban licencia cada tres meses venia, y venia en una moto diferente y con chimbas de fierros y todo, entonces yo le pregunté una vez al man que si estaba camellando con una firma, entonces el man me dijo “no mentiras yo le digo la verdad, que es que estoy camellando con los paracos allá abajo en Caucasia” y tan tan entonces el man me dijo, “lo que pasa es que yo distingo un cucho y ese cucho es el encargado de reclutar a los pelaos y tal, ya para usted irse para allá tiene que hablar con ese cucho y ya ese cucho habla con un man que es el que los recibe a ustedes allá, si me entiende”, entonces el man me dijo como era todo, me dijo, claro que por allá le toca comer mierda a uno también y todo, y muchas veces cuando ya que usted anda con un man y si ese man la caga puede ser muy “reparcero” suyo a usted lo mandan a…” ya se imaginaran a que lo mandan a uno, o mejor a quien le mandan a uno, en fin, de esta forma es como ya supimos de una forma acertada como fue que este soldado del mal, terminó engrosando las filas del paramilitarismo en Colombia, pero la historia no termina allí, ya que apenas estaba comenzando, y Julián tenía muchas más cosas por contar.

¿Pero entonces en que momento este personaje se integró de lleno a las llamadas bandas o combos que con anterioridad ya conocía?, eso fue lo que me aclaro a continuación “cuando yo me Salí del ejército, yo no había estudiado ni nada, ni trabajaba, y en ese tiempo nosotros no estábamos también porque nosotros vivíamos era por allá en Dosquebradas, nosotros vivíamos más bien, ni muy apretados ni muy holgados, pero entonces a veces si habían necesidades, si me entiende, entonces yo empecé a ver eso y yo que hago y tales, y no tenía si no como hasta séptimo u octavo aprobado, no había terminado el bachillerato ni nada, entonces ya empezamos la vuelta que con esos manes de arriba del Martillo y todo eso, entonces ya empezamos nosotros poco a poco a aperarnos de fierritos, y mi hermano mientras tanto ya andaba con su propia banda y en su propio cuento en otra parte, pero por ahí cerquita, yo estaba con otros chinos más jóvenes que apenas estábamos subiendo, empezamos, no que julano tiene un oncito, no que con ese hechizo, que como le parece que por allá hay un man de vigilancia privada en tal parte y tiene un ocho así y asa, a como es la vuelta pues para ir a quitarle ese fierro a ese man y llegábamos y tan, nos traíamos uno de por allá de Dosquebradas de un colegio, de varias partes tan tan tan, ya después cuando ya teníamos forma, entonces ya comprábamos, que por ahí que, que un man tiene un ocho así y asa, que una siete, que una nueve y entonces ya empezamos comprar, primero eran meros revólveres meros 38, ya después, no hay que meterle pistolitas siquiera que sea una nueve o una siete, cosa que se metan esos manes acá y tengamos dos o tres pistolas también para que no quede nadie, pistolas automáticas y semiautomáticas, nos conseguimos dos pistolas una siete y una nueve, una Jericho y una Browning, bueno ya empezó eso a crecer y a crecer”, de esta forma fue como esta pequeña pandilla o combo empezó una guerra armamentista, proveyéndose de todo lo que pudieran, y así armarse hasta los dientes y armar a sus soldados, a sus soldados del mal, pero la adquisición de juguetes no paro allí, ya que habían más herramientas de las cuales este grupo se podía valer para realizar sus fechorías.

“ya a los días nos fuimos para una cosa que disque pesca deportiva, y tuvimos un man que tenía una charanga de seis capsulas, una pajiza, un “changón” pues, ya empezamos a pegarnos de “juetes” ya más grandecitos, he, nos conseguimos un dos ojos, una escopeta original y la hicimos arreglar, una Remington la hicimos arreglar con cacha de revolver, de doble cañón, doble monte, bueno ya teníamos dos, la que nos trajimos de por allá de la pesca deportiva era de seis, la otra, esta Remington hubo unos manes que cogieron a otros por allá en una finca de quietos y se trajeron como dos escopetas originales, compramos esa, una calibre 16, dos cañones y la hice arreglar, le colocamos cacha de revolver, que queda aquí así y cogerla así, los dos guardamanos debajo los dos cañones y ya de ahí para allá ya dejamos eso no más, y empezamos a conseguir si no meras pistolitas” más chiquitas le dije yo “7 65, 25 y las mirillas, porque ya la 22 no sirve, si usted le pega un tiro a otro y si ese marica si ha sido bien alimentado ese marica no se muere”.

Por obvias razones muchas de las cosas que ya nos gustan han sido inculcadas por motivos o razones ya pasados o antiguas, como en el caso de Julián, él ya tenía el conocimiento y la goma por las armas desde que estuvo prestando el servicio militar, y esta fue una de las siguientes preguntas que le hice, si acaso el ejército había influenciado en el algo para que el mismo se hubiese interesado por las armas, y esto fue lo que me respondió.

“pues si, por decir algo, por ganarme la libreta pero cuando estuve por allá de voluntario que esos maricas nos hostigaban por allá, si me entiende, por ejemplo por allá una vez íbamos patrullando en una piraña y que de un momento a otro una balacera la “hijueputa” nos prendió un frente del ELN que disque el bloque que operaba por allá por esos lados de Bahía Solano del Chocó para adentro, y pues en ese sentido, la reacción y todo eso, pero nunca pues yo ir a usar una arma de fuego en contra de una persona, yo nunca pensaba eso, ósea prácticamente yo nunca me imaginé matando otra persona pues, si pilla, antes de yo llegar del ejercito al barrio a donde otra vez yo retorne en mi vida, pero le di un giro diferente ya porque yo sabía que a mí ya me tocaba andar armado, si yo iba a ir por ejemplo de la casa a la tienda yo sabía que yo tenía que pretíname el “juete”, de una vez porque yo de la casa no salía sin ellos, yo salir de la casa sin ellos ya era como yo salir de la casa en “pelota” si pilla”.

Era de esta forma como este hombre me contaba todo lo que había vivido en el transcurso de su vida, y en ese mismo instante me vino a la cabeza otra pregunta, ¿había matado a más personas estando en los combos, o solamente tenía encima aquel parroquiano que cazó en venganza por lo de su hermano?

“no, yo antes de matar a ese man yo no había matado a nadie más, por allá lo único que había hecho fue que un día tuve un problema con un man al que le pegue una puñalada por acá”, y Julián me señala una parte del cuerpo suyo que en realidad no recuerdo muy bien ahora, en esa parte de su cuerpo que él me señala se suponía que él había apuñalado al otro tipo “eso fue en una fiesta, pero entonces empezamos hablar en medio de la amistad que teníamos y todo, entonces el man yo no sé cómo fue que ya, él era más grande que yo, y que no, que es que usted a la hora del té, usted sabe que usted no me da ni un brinco y que yo soy como quien dice yo soy su papá, si me entiende, entonces yo dije he pero que tales, entonces yo ya quede ofendido con el man, el man se llama o se llamaba que disque Enrique, y era del parque, pero era más grande que yo, entonces yo me fui por allá cuando otro man, que es que usted se va a quedar con esa, yo le presto esta pate-cabra y usted pues si no es capaz con ese man no lo llame a relación a pelea por que ya ese man, si el man se consigue también otra ya para darse ustedes dos yo sé que usted pierde porque ese man es más alto y más mano largo, cójalo a la fija y péguele una puñalada y vera que ese marica le coge respeto, y yo sabe que hice, me fui por allá y me tome una cerveza  y por allá un man me compró una pepa y me la tome, y me fui por allá, estaba sentado ese man hablando con una china, entonces llegue yo y empezamos a hablar y a discutir, cuando otra vez que no que es que usted, no sabe que ultimadamente eso a la hora del té yo no me la voy a dejar montar más de usted y saque esa pate-cabra y le pegue una puñalada acá y ese marica quedo frio, se le olvido todo, se le olvido que era más grande que yo, se le olvido todo a ese marica, salió fue corriendo, y ya el man me veía y ya no me decía nada, entonces ya lo “bandereaba” yo le decía, no, no pues que sos muy hombre gonorrea entonces por qué ese día corría y que tales, se hecho las patas usted a los hombros JA JA JA JA”, en ese instante Julián suelta una enorme carcajada como si estuviera viviendo el momento allí mismo, paro de reír y prosiguió.

“y ya de ahí para allá ya empieza usted, si me entiende, ya cambió todo, entonces yo ya entendí de una, yo dije, no, ya hoy en día para uno hacerse con el respeto tiene que ser es temido hijueputa si me entiende, entonces ya cambia todo, no le digo que yo llegue hasta el punto de yo estar tomando en una casa con dos o tres amigos, y estar nosotros armados y decir he hermano que o que nos vamos a ir de cacería o que, para donde nos vamos, nos pues mine al Primero de Agosto o al hueco arriba a San Diego a cualquier parte y nos metíamos en una parte donde mantuvieran metidos los viciosos fumando bazuco y todo eso, y nos metíamos y el que pilláramos por allá abriendo la boca hijueputa lo prendíamos, así de alegría, como decirle yo a usted Iván vámonos de rose “casquillamos” por allá y después nos damos el sorbo, si me entiende, a ensayar esto, e irnos por ahí y pillar un loco mal sentado, a vea ese es a “PLUF” de una par “pilasos” en la cabeza, sin importar ni pensar ni premeditar nada, sino que simplemente es usted ser una persona salida de sus estribos”, le pregunté a él que si acaso lo había llegado a hacer alguna vez y me respondió “no, mis compañeros, pero yo pensaba eso y veía eso, por ejemplo había un loco que le decían Zamora y ese man era un cobrador y muchas veces ese man llegaba allá al barrio, el andaba en una DT y muchas veces antes que ese man llegara antes de que la moto repuntara arriba, antes de que el llegara al parche, cuando él llegaba a ese parche que tal, se desparpajaba todo el mundo, ese man era una “balinera” ese Villa Zamora, entonces yo me ponía a ver eso y yo he, la chimba, que chimba uno que sea llegar a un parche hijueputa, y más de una gonorrea se asare porque uno es una “balinera” si me entiende, o sea yo pensaba eso”, a usted le gustaba eso, le afirme y su respuesta fue “si, es mejor que le teman a uno, no que lo quieran”, ese es el lema de un hombre que vivió la mayoría de su vida luchando contra las fuerzas del bien por decirlo así, un hombre que veía en la rudeza, en la maldad y en el miedo su más fuerte arma y su fuente de fuerza y fortaleza.

Pero si bien lo vemos, esta forma de pensar seria la correcta y debe ser así en todos aquellos que están inmersos en grupos de maldad como estos, ya que como la misma ley de la selva, aquí hoy comes o eres comido, o matas o te matan, te respetan y te temen o por lo contrario te ultrajan, es la ley de la selva, ley de la selva de concreto donde el más apto sobrevive. Hasta esta propia ley no se aplica solo en estos grupos al margen de la ley, ya que todos nosotros estamos sujetos a esta misma ley, y si no véase el campo laboral, en donde el que este mejor preparado y el que sea más apto es aquel que obtendrá el puesto, donde el que tenga más conocimientos o más experiencia es el que lleva la delantera por encima de sus demás contendientes.

Y la verdad duele decirlo, pero todos somos competidores en una larga carrera por la supervivencia, todos y cada uno somos enemigos de nuestro supuesto prójimo, compitiendo por el mejor bienestar para nosotros mismos y nuestros más allegados, somos como bestias al acecho, esperando por nuestra presa, esperando ese preciso momento para cazarla e hincarle nuestras filosas garras y dientes por la espalda, somos en algunos casos más que hombres, animales que solo tienen un instinto activo, el instinto de la sobrevivencia, entonces allí vemos que no hay mucha diferencia entre una selva salvaje y nuestra selva de cemento.

Pero hay excepciones en donde hasta entre los más fervientes enemigos se tienen respeto y honor, un código que está ya casi extinto desde hace décadas en nosotros los hombres, un código que algunos, pero muy pocos deciden honrar, haciéndole honor al refrán que dice “lo cortés no quita lo valiente”, personas que sin antes de haber empezado la lucha o la batalla ya la tienen ganada por su postura de caballerosidad, dignidad y respeto ante sus peores enemigos, son pocos ya los que honran este código, pero al menos aún quedan.

Creo que si todas las personas fueran como estas últimas, a las cuales aún todavía les queda algo de honor, dignidad, honestidad y respeto por los demás, el mundo sería algo más perfecto de lo que es, podríamos llegar e pensar hasta en una utopía, en donde se pudiera vivir en armonía y serenidad con los demás, un mundo donde ya no existiría el rencor, el odio, la envidia, la rivalidad y muchas de las otras cosas que hacen a los hombres menos hombres cada día más, sería un mundo esplendido para habitar y para dar a conocer a nuestra propia descendencia, pero al menos soñar no cuesta nada, y sabemos que una utopía siempre como lo son casi todos los sueños, son difíciles de alcanzar, al menos debemos tener con nosotros la esperanza, ya que “la esperanza es lo último que se pierde”.

Seguía así yo pues escuchando atentamente lo que Julián tenía para contarme, ya que la historia no acababa allí, escuchaba yo de como su vida criminal iba ascendiendo por los peldaños de la delincuencia y de la maldad, cayendo cada vez más bajo en el lado oscuro de la delincuencia común, consiguiendo de esta forma un título en criminalística, pero no de esa que analiza los crímenes, sino de esa que los comete, era entonces así como este hombre seguía contándome de sus andanzas por el lado tenebroso y macabro de la delincuencia.

Continuo Julián su historia, retomándose el tema sobre el frente donde había quedado reclutado, ya que por seguridad y por veracidad de la información que él me estaba dando, yo también a cada momento se lo volvía a preguntar para mirar de esta forma que todo lo que él me estaba contado si tuviera algo de verdad, así fue entonces como yo le volví a lanzar la pregunta, le dije primero, entonces usted a los seis meses de muerto su hermano se fue a meterse en los paramilitares y ¿en qué bloque fue que a la final quedo usted reclutado?, y él me volvió a ratificar lo que anteriormente había dicho contestando lo siguiente “en el bloque central bolívar, en Caucasia entre los límites de la Costa y Antioquia, por allá operábamos nosotros, como eso por allá son meros chorros, por allá es donde la cristalizan y la cultivan y todo”, de ahí decidí preguntarle que había sentido él cuándo llego allá, y que como había visto la vuelta por así decirlo, si muy asustado y él me contesto “huyyy no, no ya vi la vuelta delicada, porque por allá llegamos a una parte de una finquita, entonces supuestamente ese man era cooperante de la guerrilla y llegamos con un man que le decían que disque “perro loco” y ese man era el comandante de ese bloque donde estaba yo, si me entiende, llegamos por allá cuando bueno yo pille la vuelta, ya cambie yo la vuelta cuando me dice el man, vea julano este man hermano que tal, vamos a rifar a este man y nos metimos allá a una casita y había una señora, un niño y el man ese, pero un man joven también por casi de la misma edad que nosotros, y usted que hermano, pero usted no nos quiere colaborar, es que usted está cooperando con esos manes de los muchachos hermano, a los muchachos le dicen a la guerrilla”, en esta parte final explicó Julián de como le dicen los paramilitares a los integrantes de la guerrilla “no, no hermano ustedes me tienen es confundido” es decir, obviamente estaban confundiendo al hombre “yo no soy ni “guerrillo” ni nada, yo no soy ni “guerrillo” ni “paraco” si me entiende hermano, simplemente pues yo vivo por acá en el campo, si pasa esa gente me toca darle a ellos, y si pasan ustedes pues me toca darle a ustedes, entonces yo estoy mejor dicho entre la espada y la pared, no eso cual entre la espada y la pared marica usted lo que es, es un “guerrillo” oiga julano páseme esa hijueputa “puñaleta” y llego ese man y cogió una “tramontina” de esas que carga uno y le pegó a ese man como nueve puñadas ahí delante de esa señora chino, y ahí cuando ya lo mató, que ese marica le dio fue con una tramontina, usted ha pillado esas “puñaletas” que le dan a los soldados que traen una brújula acá encima, es como un cuchillo y acá trae una brújula” me mostraba con sus manos la forma en como es el cuchillo en sí, pero lo más cercano que llegue yo a tener en mis manos y a conocer de armas blancas fue una “patecabra”, de esas que uno siempre de pelado suele tener y mostrarle a los amigos, claro que nunca la utilice con fines delictivos, creo que aun hoy todavía la tengo, debe de estar refundida en algún cajón de la casa, “ una “puñaleta” de esas, el man llegó y le dijo así, ese man de perro loco llegó y le dijo a otro man oiga hermano pásame esa hijueputa “puñaleta” hombre hay mismo llegó él y cogió a ese man de acá, me acuerdo que ese man tenía una camisa de “chalil” a como lo cogió y esa mano de forcejeo eso se le zafaron todos esos botones, ese man era a blum blum blum dándole cuchillo, y hay cuando ese man cayó, es que este sapo hijueputa, llego ese marica y se le paro en toda la cabeza, eso es agreste chino, eso es a sangre fría esas personas guevón, de que no es mentiras guevón es de verdad para Dios de que son unos asesinos”, para terminar de completar la descripción de estas personas le dije yo, son sangrientos, y el respondió “si”, continuando con otra descripción de lo que son capaz de hacer.

“un man de esos en cualquier momento, en el momento que le toque hijueputa mocharle la cabeza a otro con un machete, pegarle un balazo en la cabeza, llegar y sacar un cuchillo y pegarle una puñalada, esos maricas, eso ya es como ese man coger una cuchara y comer, eso ya es una costumbre si me entiende”, cruda forma de comparar las acciones que realizaron y/o realizan muchos de estos hombres en los campos colombianos, comparándolo con una actividad que nosotros hacemos cotidianamente, es la forma en como muchos de esos hombres que se encuentran engrosando las filas de los grupos al margen de la ley ya ven y sienten la vida, una vida que está llena de dolor, masacre y sufrimiento para los demás pero que para ellos es algo tan normal como decir “tengo que madrugar para ir trabajar”, que se supone es a lo que ellos le llaman trabajo.

Seguí indagando más sobre lo que sabía Julián de este grupo en el que él estuvo enrolado, preguntándole muchas otras cosas que me pudieran dar una idea amplia en que estaba metido.

Entonces el comandante de este frente se llamaba perro loco, y le pregunté cuántos eran en total en aquel grupo macabro de la maldad, a lo cual el me contesto “perro loco, ese cucho era el comandante de nosotros, y nosotros le voy a decir, nosotros éramos un frente de como de 220, habían otros de 300, otros de 180, eso por allá había un animalero el hijueputa”.

Y en cuanto a la movilización o al terreno que ellos cubrían  que, “si, nosotros nos manteníamos movilizando, pero entonces yo empecé a ver eso, uno allá no puede ni hablar mucho ni hablar muy poquito, usted no puede decir a es que yo soy muy malo hijueputa a ósea yo soy una cagalera, no usted no puede ser ni muy malo ni muy guevón, usted tiene que estar en un término medio, si me entiende, y en el momento de que a usted le toque de pronto caracterizarse le toca demostrar que usted es un rufián, mejor dicho como dicen, si me entiende, en el momento que a usted lo vayan a elegir o que a usted lo vayan a probar pues”.

En cuanto a las tareas que le tocó hacer estando en las filas del paramilitarismo, este hombre me contó lo siguiente, dándome a entender que tenía más preferencias por unas labores que por otras “a mí me gusto ya más “urbaniar”, que tirar maraña, porque la maraña a usted le toca quedarse tres o cuatro hijueputas meses por allá barbado, peludo y todo, muchas veces le da a uno leishmaniosis, malaria, por allá en el monte hay mucho mosquito mucha cosa, en cambio cuando por ejemplo ya, iba para Belén de Umbría, allá estuve “urbaniando” si me entiende, con otro loco que disque Nelson, que era comandante de los urbanos allá en Belén de Umbría, ya nos tocó por ejemplo no usar uniforme, ya usted le toca vestir de civil, ya anda usted en pura KMX, DT 200 motos FREEWIND, motos grandes, carros, entonces usted ya anda por el pueblo, ya usted no carga fusil ni nada si no que usted ya carga una pistola a toda hora y usted anda es “bacaniao” mijo”.

¿Pero que le tocaba hacer a Julián “urbaniando” como lo decía él? “cobrar meras vacunas, vea julano por allá el de la droguería, vea ese señor me va a mandar tanto, usted le dice que va de parte de don julano, tan usted llega allá y no es si no usted decirle, hay mismo vea yo soy un emisario vengo de parte de tal  persona si me entiende, a entonces ese man llama a cerciorarse, vea aquí hay un pelao así y asa y tal, a si si, todo bien, entréguele eso que ese pelao es un baquerito de nosotros si me entiende,  eso, otra cosa es cuando la policía del pueblo reúne a los paracos, y eso es lo único bandera porque esos maricas ya lo van conociendo a uno y tiene es que darle cara a toda hora cuando hacen reuniones esos manes allá, si me entiende, los “tombos”, no la hacen en el comando si no que en fincas a las afueras del pueblo allá se reúne la policía con los “paracos” para limpiezas sociales y cosas así, eso es lo que toca hacer ji ji ji ji ji, eso es lo que toca hacer”, al terminar esta frase otra vez él se ríe con un tono algo descarado y a la vez de un poco de satisfacción continuando con su narración “llegar a echar bala y eso es lo que toca hacer, eso es mentira que esa gente llega hablando y por las buenas, eso llegan es a la hijueputa, si me entiende, eso le llegan es a lo que es”, aquí la verdad no se me hizo tan raro que él me dijera que tanto la policía como los paramilitares se reunían para aclarar ciertas situaciones, ya que como se ha sabido, muchos sectores del país se han visto contaminados por el paramilitarismo, pero me intrigó conocer un poco  más de esto, a lo que él me siguió contando lo siguiente.

“si, ellos se reunían, vea lo que pasa, es que tenemos problemas de orden público así y asa, estos manes pues, estos manes no respetan”, pero allí me surgió otra inquietud, acaso entre los mismos paramilitares se hacían la guerra, esto me había surgido por la anterior aclaración que había hecho Julián, al manifestársela el me respondió “no, por decir algo en ese momento ya los que estaban ahí como de pronto estaban tan bronqueados con la ley, tenían órdenes de captura o algo, tienen que cogerla e irse para otro pueblo, si me entiende, y esos manes son prácticamente como nómadas, si me entiende, entonces cogerla para otro pueblo, entonces ya llega otro frente, vea julano lo que pasa es que unos muchachos que están llevando esa vuelta están muy bronqueados hermano, tienen órdenes de captura, toco tirarlos para tal zona, entonces necesito que ustedes les lleguen a romper allá, entonces le toca llegar a uno si está en otra parte como es del mismo bloque, es que el bloque central bolívar lo componen un solo bloque pero tiene o está conformado por varios grupitos, si pilla, que son de incidencia de otros grupos de “paracos” si me entiende, entonces en el momento de que ellos se abrieron ya nos llamaron a nosotros de Caucasia, vea hermano lo que pasa es que como ustedes como han rendido por acá y son buenos si me entiende, son es soldados es para la guerra mijo, entonces yo los voy a mandar, eso es un privilegio, eso es un privilegio porque pues la diferencia de usted por acá, a estar en el monte, a estar en la ciudad es mucha mijo, usted va a estar allá y va a comer mejor se va a acostar temprano si me entiende, simplemente le toca por allá recoger platicas por allá una que otra vez si me entiende, dar cañón por ahí no más y ya suave pero no “voliar” mucho sino uno que otro por ahí, entonces como ya estábamos parados con el duro, entonces nos mandó para allá como a seis si me entiende, y habían pelados de ese grupo que se fue que no estaban tan calientes y esos se quedaron, pero como los propios duros se abrieron, ellos estaban quietos, entonces estaban esperando que llegara otra gente a darle instrucciones a ver que eran lo que iban a hacer, entonces llegamos y cogimos esos chinos, eso fue como una, eso se llama una escuadra, una escuadra es de 10 o 12 máximo, entonces allá quedaron 12 chinos, llegamos nosotros seis, entonces hay salió primer comandante, escuadra, segundo comandante si me entiende, el que maneja el radio y las comunicaciones, el “amunicionador” que es el que le está amunicionando a toda hora al otro que carga la M60 y ya”, así me explico él, cómo prácticamente se conformaba una escuadra, y yo supongo que la función del resto no es más que la de dar plomo a lo loco, así Julián siguió con su relato.

“si no que en el pueblo lo bueno es que usted no tiene que utilizar uniforme ni nada y usted anda a toda hora relajado, si me entiende, y esos manes cuando cobran esas vacunas por ejemplo, si ese man es el que manda ahí en el pueblo, ese man se quiere enrumbar ese día, usted llega al pueblo y normal de todo, imagínese cuando uno llegaba al pueblo esos “tombos” eran como arrumaos por allá, arrumaos por allá en las esquinas y todo, esos maricas ya se quedan quietos y no hacen un culo, ahí mismo se van para el comando y ya empieza es uno a voltear, mejor dicho cuando uno llega al pueblo esa gente sobra, si pilla, que huy llegaron los paracos, llegaron los paracos, por ahí están los paracos guevón, ya después de uno andar ya todo el mundo ya sabe, no necesita decirle a nadie que usted es paraco ni nada, ya saben, esos maricas son paracos vea, esos son los que llegaron a tales”

Y cuánto tiempo estuvo este soldado del lado oscuro en este nuevo cargo llamado “urbaniar”, eso fue lo siguiente que le pregunté; “urbaniando estuve, en los urbanos estuve como 16 meses, y en Caucasia en el monte estuve como 32 meses, 2 años 8 meses, y de ahí me mandaron para Belén de Umbría, y de Belén de Umbría nos mandaron para Viterbo y allá en Viterbo fue donde ya, imagínese cuando yo me salí de esa estaba echando vuelo, si no que más de un man se estaba desmovilizando que porque estaban dando que disque beneficios y todo eso, si me entiende, entonces me desmovilice y ahí mismo me salió un requerimiento y “pis” para allá”, dándome a entender con esta última afirmación que a él lo habían encarcelado, pero esta parte seria otro punto importante para abordar más adelante en la conversación, así que decidí terminar de redondear bien las ideas del momento en el que él estuvo enlistado todavía en el paramilitarismo.

Le pregunté que si después de haber estado “urbaniando” lo habían vuelto a mandar al monte y me respondió “no, porque eso ya es un descenso, eso es un descenso, eso es como usted ser policía, como usted ser judicial, como usted ser de la SIJIN y bajarlo a patrullero, eso es un descenso, en vez de ser un ascenso es un descenso, entonces si usted por decir algo esta con un man allá y a usted el man lo tiene en la buena, el man no lo va a descender, el man va a querer de que usted antes suba, y cuando usted menos piense le va a decir, pelao que, yo veo que usted tiene buen orden, canaliza todo, si me entiende, es un pelao que tiene disciplina y milicia, como se siente para que cargue el radio, para eso están esos muchachos, para una “escuadrita”, entonces usted ya no va a ser un patrullero ni nada sino que usted va a ser segundo comandante o primer comandante de escuadra, usted ya tiene es 10, 12 manes allá a lo que usted diga papa, a lo que usted diga, si me entiende, entonces yo nunca llegue a ser comandante ni de escuadra ni nada pero entonces yo tenía un “parcero” que le decían camaleón, era un paisa de por allá, ese marica era de por allá de Santa Fe de Antioquia, y ese man era comandante y el man me decía, no usted cuando menos piense ese marica le pasa el radio, cuando menos piense usted está comandando su propia escuadra “pa”, ya que esa es la mentalidad de uno, subir, si me entiende, y como se sube, se surge es de ahí, tiene que ser es usted llaga si me entiende, serio un señor, pero en el momento que le tocó a usted demostrar de lo que está hecho si me entiende que es lo que hay, toca empuñarlo duro”, y así como les tocaba empuñarlo duro, me imaginaba que a lo que ellos jugaban no era a esconderse nada más en el monte, obviamente tuvieron que haber llegado al extremo de tener que romper o entrar en algún pueblo o corregimiento, lo cual me terminó de confirmar él con lo que me siguió contando, con su infaltable frase en toda la conversación de “si me entiende”, así prosiguió con la historia.

“una vez por allá nos tocó darnos por allá en Andes Antioquia, estábamos por allá en unos cerros, sabe que unas repetidoras que disque de un canal regional que hay por allá como que Teleantioquia o algo así, entonces estábamos allá y ese man, el comandante de ahí de los “urbanos” supuestamente él nos dijo, hermano todo bien, por donde vayan a andar anden relajados que los “tombos” de acá, ya no saben quiénes, si me entienden, hay ley para “camellar”, entonces nosotros nos relajamos, y resulta que llegaron allá a Andes unos “tombos” nuevos de otro pueblo, que disque era un teniente que era una gonorrea, cuando estábamos por allá cuando esos maricas nos vieron, nosotros veníamos en una Mitsubishi y esos manes venían en la patrulla esa, esos maricas nos prendieron, esos manes venían subiendo, y era carretera destapada, sabe que, por allá no le tiramos de ese carro y nos tocó atrincherarnos y eso prendimos esa patrulla a balín, y sabe que, con mera 5,56 y AK”, estas dos armas son dos fusiles de asalto de gran potencia, el primero es el fusil M16 de proyectiles calibre 5,56 mm, y el segundo es el más conocido AK-47 de fabricación rusa, este último fue muy famoso en el antigua guerra fría entre Estados Unidos de Norteamérica y la ex unión Soviética, el cual también muy probablemente se vendió por medio del mercado negro alrededor de todo el mundo, el M16 fue un fusil mayor y primordialmente usado por la fuerzas de Norteamérica, claro que también se comercializo mucho en todo el mundo.

“eso sabe que, eso no quedo ni el “pelero”, esos manes paila, nos los fumamos a todos, eran como cuatro agentes de la policía, y eso se calentó esa vuelta y todo, por que como esos manes allá no pueden tirarle a la ley, entonces ese man hablo con el cucho que era el que estaba encargado de darle luz verde para “camellar” a los “paracos”, un man de la policía pero de alto rango, hermano es que usted nos dijo a nosotros que eso estaba hablado y que teníamos luz verde y esos manes iban por allá por una zona rural hermano y por allá les salieron unos manes del patrón, ha hermano lo que pasa es sabe que, esos manes están recién llegados de otra parte y como esos manes los trasladaron por problemas de conducta, vinieron fue a “sapiar” y a ganar puntos por acá, pues paila toco salir de allá para un pueblo que se llama Marinilla, nos trasladaron para Marinilla y Sonsón, a mí me toco por esos lados, mero Antioquia y Caucasia que eso si es límites con la costa, Caucasia es como hasta ahí llegar Antioquia y de ahí sigue la costa, pero claro, nos rotaban y nos rotaban, eso no lo dejaban a uno en una sola parte, por la misma seguridad suya y si me entiende, cuidándole su libertad”.

Como era obvio y como me acaba de dar cuenta en lo anterior, la misma corrupción también se veía en las fuerzas públicas, y la verdad es que esto no es nada nuevo en nuestro país, Julián me contaba más detalles de cómo era esta clase de trato que las fuerzas militares tenían con los paramilitares haciendo a la vez el papel de abogado del diablo.

“imagínese que allá habían manes que estaban en la nómina de esta gente, ellos recibían sueldo de la policía y los “paracos” también les pasaban plata, no era mucho si es por decir un teniente le llegaba por ahí un millón quinientos dos millones, no le llegaba más pero le llegaba cualquier cosa, no más por el solo hecho de dejar camellar esa gente, no pilló en estos días que cogieron unos manes de por allá de Antioquia del bajo Cauca antioqueño, cogieron unos manes por allá de la Policía y de Ejército que el General Naranjo aterrado que porque esos manes estaban ayudándole a los rastrojos, es que así funciona esa vuelta, esos manes dejan camellar a los “rastrojos” por ese lado y el duro de los “rastrojos” cuando llega la nómina para los “paracos” llega la nómina para esos manes también, como le digo, no llega el mismo sueldo que paga la Policía pero les llega por ahí un millón quinientos o dos palos les llega, y claro a ellos les llega platica, y por esa maraña mensual ellos se corrompen”, todos estos sucesos pasaron bajo la sombra de una dudosa y penosa presidencia de un Ernesto Samper al cual se le impusieron muchas críticas por un gobierno muy mal llevado y dirigido, ya que haciendo cuentas con Julián en ese mismo instante, el me aseguró que todo esto que él me estaba contando había pasado en el mandato de Samper, un mandato que en muchos colombianos dejo grandes y profundos sinsabores.

Aquí seguimos entonces con la historia que me narraba él, y para continuar con el hilo de esta misma le hice la siguiente pregunta que no podía faltar, ¿los paramilitares asediaban mucho a la población civil?, a lo que sin reparos el me contesto que sí, añadiendo lo siguiente “si “guevón”, y eso si es mal hecho “guevón” porque por decir algo usted llega a una finca o a una vereda y allá me dicen que usted es “guerrillo” que voy a saber que usted es “guerrillo” o no, si me entiende, solamente porque me dijeron y yo por quedar bien con un viejo hijueputa ahí, pues que yo lo mate a usted y yo gano puntos con él, pero realmente yo no sé si usted si es o no es, si me entiende, porque a mí me dijo un man y ese man tiene rango y hay que creerle a ese sapo hijueputa, entonces yo lo tengo que matar a usted y ya, pero eso son cosas mal hechas, esos desplazamientos todo eso, eso es una cosa que uno entra a un pueblo y usted prácticamente empieza a abusar de la gente “guevón”, como lo que yo le decía en estos días, de llegar a una tienda donde vendían trago y de todo, y esos manes tomen trago y de todo, y el que no se lo iban a tomar tirándolo para arriba para quebrarlo, eso es una “gamineria” y de todo, es que es más, le voy a decir una de las cosas, llegamos a una parte donde había un almacén, habían televisores y de todo, y saque cosas de ahí de ese almacén, y sabe que tocaba hacer por allá en el monte, de tanta cosa que nos habíamos robado tocaba botar todo eso por allá, porque uno no era capaz con el equipo y con todo eso otro, parta de ahí pues como es la injustica, si pilla, es tanta la injusticia de que por el solo hecho de llegar a romper a esa zona tener que robar a todas las personas allá, por ser usted “paraco”, si me entiende,  y despojar a todo el mundo de todo porque no hay ley, si ve, porque no hay ley entonces usted abusa como quiera de la gente, de la población civil, también que si usted ve por allá una gallina o una res, y vamos a llegar a romper allá, le decíamos al dueño, vea hermano es que necesitamos llevarnos esa bestia, como, eso se la lleva por que se la lleva pa, así se muera hasta el hijueputa, hi, eso es así”, de inmediato se me vino otra de las preguntas infaltables que no le podía dejar de hacer, sobre la posesión de las tierras, apropiación indebida de estas, a lo que él me contesto “claro, cuando me toco ir a romper en el Choco, ahí por todo ese Atrato y por todo  ese San Juan, eso fue una matancera la hijueputa, una carnicería, tocaba entrar matando hasta el hijueputa”, otra pregunta infaltable, ¿usted llego a cometer crímenes?, era una pregunta muy obvia, pero quería escucharlo de su propia boca, a lo cual el me respondió “sí, claro, homicidios más que todo, por hay unos cuatro o cinco, por allá toco “boléale” hasta a un man que supuestamente era como un informante de los “tombos”, me entiende, en Viterbo, y muchas veces por decir algo, a parce como le parece que necesitamos una Toyota así y asa, ¿cómo se siente usted para ir a traerla?, no pues si toca ir a traer eso le toca a usted decir que sí”, exclamó él en medio de una carcajada, a lo cual prosiguió “a entonces vea, váyanse ustedes dos en esa moto y miren a ver que van a llevar, había un arsenal ahí el hijueputa, eso usted ahí solo veía pistolas, revólveres, galetos, de todo, usted coge lo que más le guste, se monta eso en la cintura y ya sabe lo que va a hacer, como la vea ahí mismo coja esa marica, eso es como cuando uno está patrullando por allá, llega uno en esos carros y todos son robados, todo eso es robado, todo lo de los parcos es robado, porque eso toca dejarlo ahí botado en medio de una balacera bien hijueputa, uno no se casa con eso, eso como se acabe el viejo manda atraer de eso más” le pregunté entonces que quien era el duro, el supuesto viejo del que él tanto hablaba o del que se hacía tanta referencia “ese man es Ernesto Vaez, y otro man que le dicen alias el tuso, esa era de allá de Medellín, Vaez era el que financiaba esa vuelta, y el tuso era otro paramilitar, ese está detenido allá en los Estados Unidos, Vaez lo tienen guardado también, ese por ahí en una entrevista dijo que le regalaba camionetas a tales y tales senadores, que les apoyaban las campañas, y más de uno de esos dijo que no tenían ninguna relación con esa gente, ese man alias el tuso, pero uno nunca le sabe el nombre real a esa gente porque uno por allá también se cuidaba mucho, porque hasta uno por allá es “chapiado”, si me entiende, uno por allá se pone Carlos o se pone un nombre diferente por allá, usted para yo saberle el nombre tiene que ser que yo sea muy amigo suyo pues, para yo saberle el verdadero nombre suyo, por allá van a buscar muchas veces manes que se desaparecieron y que muchas veces la familia tienen nociones de que se fueron para allá, no pero es que tiene que llegar usted con la chapa que es, porque para nosotros saber quién es esa persona queda muy duro, si me entiende, a usted cuando le llega la nómina le llega con otro nombre, esos manes lo bautizan a usted, allá le ponen alguna chapa o algo, a mi decían el “calvo”, eso allá le ponen diferentes apodos, como si fuera un nombre artístico, si me entiende”, volví y le reitere por el cucho, el duro, el jefe de aquel grupo “si era el duro, se le dice , el viejo, duro, el cucho, pero eso no equivale a una persona vieja, si no que esa palabra equivale a una persona de rango allá, si me entiende, y el segundo era ese man el tuso, y otro man que disque el negro Elkin, pero ese man nunca lo veíamos, ese era disque de Medellín, ese manejaba el cacique mutivara, allá en Medellín en la propia ciudad, que eran los que se daban bala con el bloque metro, esos manes, ese que disque también era un duro de allá, pero entonces como el cucho cogió mucha plata entonces ya se les abrió a esos manes y monto su vuelta, y como tenía patrocinio de ellos, entonces ahí fue cuando salieron que disque el grupo cacique mutivara, ese lo recogió el bloque metro y ya quedo reinando el bloque metro, llegó un punto en la historia de las autodefensas y los grupos al margen de la ley en donde estaba el rebusque y la gestión, que hasta los mismos “paracos” ya se daban duro, y hasta la guerrilla también, por control de zonas y de rutas, si me entiende, y de plazas, por eso es eso, y ya la gente no se explica por qué es eso, que a lo último por decir algo usted es un duro, yo soy otro duro, resulta que usted y yo teníamos conexiones pero a lo último terminamos de enemigos, entonces el bloque suyo es grande y el mío también es grande y eso empieza una guerra hasta que venza si me entiende, el que se recoja un frente ya queda mandando, si me entiende, entonces eso era así”.

Un recorrido por el arsenal militar del lado oscuro

Le quise preguntar cuál era el arma o las armas que más le había gustado utilizar en el transcurso de su vida por este grupo al margen de la ley, a lo que me respondió diciendo “a mí me toco cargar el r15 tipo comando, el field, parafield y la pkm, mero fusil, pero entonces me gustaba mucho el r15 tipo comando, porque es pequeñita, es más portátil, es una cosita así”, me mostro midiendo con su brazo izquierdo “y tiene culatilla retráctil y todo, si me entiende, y el 762 ese hijueputa si es grande y pesado, si no que el r15 es bueno para alinear, si me entiende, o sea para usted atrincherase, si me entiende, para usted alinear el objetivo, pero una balacera bien hijueputa eso se recalienta, ya ahí bueno para una balacera AK47, el G3, el field y el galil, pero eso es que sea libre hay que darle 556 y 762”, con esto se refería a la munición que se le provee al armamento lo cual explicó más adelante en su narración “pero la mejor arma que hay para la guerra es el 762 esa munición es letal “apa”, si no que ese es prohibido por los derechos humanos y ese lo quitaron en el 98, ha en el año que yo me viene de allá del ejercito prohibieron ese por los derechos humanos que por heridos en combate que quedaban parapléjicos, cuadripléjicos, ese tiro entra así y Sale así” mostrándome con su brazo derecho en que forma era que este proyectil impacta, penetra y sale de su objetivo, adicional de su trayectoria en espiral impregnada por las estrías de la boca del fusil este entra por un lado y sale por otro, esto fue lo que me dio a entender con su explicación y con la demostración de su brazo al hacer la forma de como el proyectil impacta al cuerpo humano “entra así y sale atravesado, ese tiro es el que le meten a la AK47, esa munición es 7.62 X 58 esa es la dimensión del proyectil, a ese fusil, esa munición es de 762 de galil, esa misma munición le casa a la AK47, le casa al G3, le casa al fusil parafal y del r15 le casan 556, como será que en el INPEC la policía y el ejército no cargan 762, los 762 que usted ve los ve en los “paracos” o en la guerrilla, y eso porque se los han robado seguro al ejercito si me entiende, ya hoy en día cargan es 556 porque pues ese es el arma de dotación hoy en día, ese tiro es bueno pero entonces no avanza tanto como el 762 y no hace tanto estrago, entonces la munición del 556 le casa al r15, y al m16, si pilla, ese mismo tiro sirve para tres fusiles, el de 762 sirve para cuatro, para G3, AK47, parafal y fal, pero eso ya hoy en día está prohibido por los derechos humanos desde el 98, hoy en día las fuerzas militares no tienen eso, a ellos ya no los dotan de eso, y a mí cuando me tocó prestar servicio en la marina, la dotación era ese fusil israelí 762, y era que llegaba desde Israel, y son grandes y el culatín es retráctil también, si no que el otro es más reducido, es más pequeño y la munición es más pequeña, y que pasa con esas municiones grandes, eso hace más estragos, pille que eso traspasa un riel, imagínese que eso tiene por hay 1600 metros de alcance, con decirle que usted quema un tiro de fusil acá y usted no sabe a qué le puede pegar más adelante, si me entiende, eso puede hacer mucho estrago”.

Ahí le pregunté que cual era la atrocidad más violenta que realizó y/o presencio en el tiempo que estuvo en aquellas filas a lo que contesto “una vez que ahí en Sonsón hubo una arremetida de guerrillos o milicianos no me acuerdo bien, pero todo el caso es que eran un grupo pequeño y se metieron por allá y habíamos poquitos, habíamos como 15 y nos tocó frentiar a esos manes, esa balacera fue a las 11 de la noche y nos tocó meternos en una casa que habían tumbado, eran como los escombros de una casa y desde por allá donde iba a quedar la ventana de esa casa, desde allá les colocábamos el fusil para empezarles a aflojar tiro casado a esos hijueputas, mero tiro de ahí pa allá, y al otro día aparecieron dos muertos de la misma gente de ahí de ese barrio guevón, eso fue como que tiraron de allá para acá porque uno de esos tenía una tronera la hijueputa, eso sucedió fue por la mañana que salimos por ahí a dar ronda por la mañana que uno ve la gente salir a trabajar, los muchachos a estudiar y vimos por allá al frente de una tienda tirado como al lado de un andén con un tiro de fusil, pero como no sabíamos quiénes eran los que se metieron, milicianos, guerrilleros, en todo caso era un grupo pequeño, pero como esos hijueputas son tan bien entrenados, esos maricas pelean es parados, por que vea, el guerrillo no es como uno, que cuando uno siente el tiro uno llegó se aseguró monto y se atrinchero, ellos no, ellos le salen a usted es parados, ellos le pelean a usted es parado, ellos salen con el fusil parados, ellos no se esconden, ellos empiezan a culebrear y le queman también tiro casado para que usted les queme harta munición para que lo dejen a uno sin munición, si me entiende, ahora otra cosa, cuando usted quema un tiro acá, usted tiene que moverse, usted tiene que moverse, porque si usted se queda en un solo lugar lo alinean breve, usted por ejemplo llegó y monto el fusil y se aseguró, quitó seguro de gatillo y de proveedor y aflojo un rafagazo por ahí de tres o cuatro tiros tas tas tas tas, entonces ya ahí hace rollos” rollos, rodar con el cuerpo entero por el piso como lo acostumbran a hacer los perros “se tira para otro lado, de ahí vuelve y asegura y monte ahí mismo plung quema al otro lado, porque ya el candeleo si es de noche el man va a decir uyy, yo veo que me están es disparando de tal parte entonces allá lo alinean de una, esa es pura estrategia de combate”.

Y prosiguió diciendo “en la marina me tocó entrenamiento de combate fluvial, si me entiende, yo cuando estuve prestando servicio yo no patrulle, terrestre muy poquito, a mí me toco fue patrullar en esas pirañas y barracuda”, le pregunté de inmediato que en cuales ríos le había tocado patrullar, a lo que me contesto “me toco en el San Juan, en el Atrato, me toco en los cayos de San Andrés, también en Serranilla, desde allá por las noches se ve Nicaragua, estuve como cuatro meses por allá en los cayos”.

Volviendo un poco a la vida delincuencial de nuestro narrador le pregunté cuanto tiempo estuvo en total con los paramilitares, y haciendo cálculos mentales él me respondió “como siete años en los “paracos” si, desde principios del 99 hasta el 2003, 2004, si y ahí volví, caí en un canazo por porte ilegal de armas”, aproveche entonces que se presentó el tema y le lance otra pregunta, ¿Cuál había sido su primer “canazo”?, “me mandaron a hacer una vuelta a la Virginia, yo fui que a hacer una comisión, si me entiende usted lo mandan a hacer investigaciones y todo, a espiar gente ahí, si me entiende”, ¿para hacer extorsiones o qué?, le pregunté a lo que el refutó “no, por ejemplo a mirar gente que está en un pueblo y pensar que una persona trabaja esto y esto y resulta que esa persona hay que hacerle una inteligencia porque esa persona camella es con la guerrilla, si me entiende, eso se llama una comisión, como un trabajo en cubierto, entonces me mandaron a hacer un mandado por allá y resulta que allá me conseguí una mocita, y por allá era donde la visitaba yo, y un día saliendo de la casa de esa china en una parte que le llaman el Bronx en la Virginia me cogieron los “tombos”, y me cogieron con un tres ocho y ese fue el primer “canazo”, cuando eso un porte daba de ocho a nueve meses y yo estuve como ocho meses, y salí con perdón judicial, me tuvieron guardado aquí en la 40 y de ahí me mandaron a remisión para la de Santa Rosa, en la 40 estuve como tres meses y de ahí me salió remisión para Santa Rosa y de allá fue que salí, ocho meses “encanado” por ese porte, pero mientras que estuve “encanado” yo tuve contacto con esos manes y todo, allá me llegaba la “liga”, pero como allá no se puede manejar efectivo entonces eso me lo consignaban en la cuenta de allá de la cárcel de Santa Rosa, y ya cuando salí volví y me enrole, no y a mí me estuvieron mandando plata cuando estuve en Picaleña y en peñas blancas y a lo último me tocó decirle a ese man de que no, que yo no podía seguirle recibiendo plata ni nada porque yo no podía comprometerme, porque o si no cuando salga me toca es otra vez “puntear” otra vez para donde esa gente, y cuando salí de ese primer canazo en Santa Rosa me mandaron para Belén de Umbría a “urbaniar” otra vez, y después me mandaron para Viterbo, y de ahí no pase de ahí de ese pedazo, ya no me tiraban por allá a esas partes lejos, si no como yo ya estaba con ese man, un loco que le decían pescuezo de aquí de Pereira, ese man era el que mandaba todo esto acá”. Le consulte cuanto tiempo estuvo después de salir de la cárcel de Santa Rosa “después de salir de allá uyyy, alcance a estar más de tres años, pues yo seguí con esa gente, y yo supuestamente, ya más de un man pensaba que yo no estaba en la vuelta, pero como ya no tenía que andar por allá en el monte ni nada, y como por allá tocaba esperar que me dieran cada tres meses licencia, pero uno de urbano usted pide un permiso y hay mismo lo dejan salir a la ciudad y que se demora usted viniendo de Belén de Umbría a Pereira y viendo que en moto y todo, si me entiende, entonces ya más de uno, ¡no ese man, ese marica como que se desmovilizo, se relajó!, mentiras que yo estaba bajo cuerda, y así es mejor porque no está usted curtido a toda hora dando cara por ahí a la ley, eso lo único maluco es que usted le da cara a ley pero entonces lo conoce es la ley del pueblo donde usted “urbanea”, de resto yo me venía para acá para Pereira y la ley de acá no sabía que yo era “paraco”, si yo me dejaba coger con algo paila, pero como no tenía ley para camellar acá, yo podía hacer “ochas y panochas”, allá en el pueblo, el día que yo me emborrachaba yo me iba por allá pero en el sentido que yo cogiera así a las putas de los negocios, pero no que a coger y matar gente porque ya ahí si usted en una vuelta de esas usted mata a un man sin permiso eso se le viene el mundo encima, usted tiene que esperar es la orden de allá de la oficina, si ahí si caen son los mayores a decirle que como así que usted está allá picado “aletiado” dándole bala a la gente sin nosotros darle órdenes a usted de nada, no usted mata es cuando nosotros hablemos “apa”, que usted tiene ganas de matar un man y ya lo va a matar no, eso usted no puede mover un dedo sin que esa gente diga, eso era lo bandera”, de esta manera aquel personaje me fue relatando su vida mientras que estuvo en las temibles filas de este grupo armado, así fue como aquel exsoldado del mal fue desnudando su alma y contando sus vivencias, sus experiencias y hasta sus actos, a veces tan macabros y oscuros como la misma noche, esta confesión sucedió como si se tratase de que la grabación y el transcurso de la conversación fueran una expiación para su cuerpo y alma, un perdón y un descanso que se encargara de buscar el resto de su vida, y que de pronto muy posiblemente solo pueda encontrar cuando la muerte lo encuentre a él.

Hora de dejar las armas, hora de optar por un camino diferente

Siete años fue el tiempo que esta persona pasó en las temibles filas de los paramilitares, tiempo suficiente para poder haber visto todo lo peor del ser humano, algo que se acrecienta más por el solo hecho de sentir un arma de fuego en las manos, acto que hace enaltecer a los hombres como amos del mundo y de todo lo que les rodea, sin percatarse que esto es tan solo un complejo idiota que de una u otra forma tienen que  ocultar, esta es la verdad de muchos de los que se encontraban en estos grupos al margen de la ley, en otros desafortunados casos la pobreza y el reclutamiento forzoso era el pan de cada día para engrosar las filas de los paramilitares.

En este punto de la historia ya empecé a hablar con esta persona sobre algo que en cierta medida o cierta parte tranquiliza el cuerpo y el alma, a la vez también de darle un poco de felicidad a la segunda, el saber que un compatriota más y muchos otros decidieron dejar las armas y reintegrarse a la vida civil, fue entonces aquí en donde empecé a indagar cómo fue ese proceso de la desmovilización.

Se me empezó entonces a develar como fue el camino hacia la salida de esta vida, a lo cual el me relato “hubo muchas inconsistencias y mucha vuelta de que ya esos manes nos estaban diciendo que a nosotros, que ese frente que había allá había mucho man que tenía orden de captura y todo eso, entonces este man de Uribe, pues como Uribe fue el que creo las convivir cuando era gobernador de Antioquia, ese man ya estaba en contra de la organización, si me entiende, entonces más de uno se tenía que someter a la justicia ordinaria y todo eso, entonces pues ya a la final la chimba, ha yo ya estaba era cansado de eso también, yo a lo último ya estaba como estragado de eso, porque vea yo prácticamente era muy rara la vez que pasa con mi familia con mi mamá en la navidad, porque hasta muchas veces cuando yo la llamaba y ella me preguntaba que como estaba, no pues que bien “ama”, a y que ¿dónde está?, y para que ella no se calentara tocaba decirle que por allá en otros lados, ya que por las noticias pasaban que eso en ciertos lados estaba caliente por lo de la guerrilla y todo eso, entonces me tocaba decirle que andaba por otros lados bien lejos, pero mentira que estaba metido en esas propias zonas donde eso estaba recaliente con toda esa vuelta, entonces por eso era que me tocaba decirle que yo estaba por allá en otros lados, por no hacer sufrir a mi mamá”, me surgió de inmediato una pregunta, que se debía hacer en el mismo instante, ¿su mamá se dio cuenta que usted estaba metido en eso?, “claro, ella se dio cuenta que yo estaba metido en esa vuelta”, ¿y que le decía su mamá?, volví y le pregunté “no ella sufría mucho, me decía que me saliera, y pues ella ya sabía que yo andaba en esos pasos porque antes de que yo entrara en los “paracos”, una vez a ella le dio por revisarme el closet de la ropa y ahí me encontró el primer revolver que yo tuve, un 32 de seis tiros, yo lo tenía guardado dentro de un zapato”.

En esta parte de la historia un personaje que tiene mucha influencia en todos nosotros entra a ser parte importante de nuestro narrador, ya que en el también narraba con gran efecto las palabras de su madre, quien sin reparo alguno solo tenía palabras llenas de consejo para su hijo, una oveja descarriada la cual se encontraba muy lejos del grupo y del seno de su hogar.

“no pues ella me decía de todo, todo era un problema por todo, y también siempre cuando yo la veía yo me daba cuenta que el semblante de ella mantenía decaído, también yo la notaba delgada, como desmejorada guevon, si me entiende”, una situación normal, la preocupación de una madre por su hijo, y más por aquel que anda por una senda que no es la correcta.

Volviendo al tema de la desmovilización, nuestro anfitrión me siguió narrando como fue todo este proceso para buscar la salida  a toda una vida de crimen. “cuando yo me desmovilice ahí me metieron otro “canazo”, y ese fue por un homicidio que cometí aquí en Pereira”, se me hizo un pequeño nudo en la garganta, pero después de haber escuchado toda la historia antes contada tome fuerzas y le pregunté que por qué motivos lo había matado “yo le pegue tres tiros a un man, del Victoria para arriba hay un edificio que se llama centro comercial la gran esquina, yo por ahí mate un man, y resulta y pasa de que ese man era de la banda del martillo, y resulta que ese man se vino para Pereira, y yo jamás lo volví a ver, pensé que él estaba en otro lado, cuando resulta de que ese man estaba ahí donde quedaba la galería por la 15, y “camellaba” era con la cordillera, y resulta que ese man se me fumó un “parcerito” por allá arriba, y el chino como que también mantenía ganoso de la mía, y entonces yo ya pille que el man mantenía por acá, y como yo a veces patrullaba el centro, y como yo ya estaba viviendo en Pereira, de Dosquebradas nos vinimos a vivir a Pereira y estamos viviendo en la 28 con 5ta, eso fue cuando yo estaba metido en esas “bandolas” de arriba” cronológicamente hablando, estos acontecimientos sucedieron antes de que Julián se enlistara en el paramilitarismo, “yo mate ese man, un man que disque Orlando Tejada, un guajiro, me “bombie” ese man, le pegue tres de los mismos” inmediatamente me muestra los lugares donde le disparo, señalando uno en la cara y dos en el pecho, “le pegue uno aquí y dos acá”, y con qué pistola le pregunté “con un 3 doble calibre 38 largo, un revolver martial, está el scorpión, el llama cassidy, el llama comanche y el llama martial, el mejor es el martial por que el martial tiene par cámaras de enfriamiento, el tambor es de seis tiros y usted puede botarle esos seis, montar otros seis, botar esos seis, montar otros seis, garantizado de que cuatro cargas una tras otra y eso no se recalienta, porque para eso es la cámara de refrigeración, y es como mejor reforzado y todo, usted para comprar un arma de fuego usted tiene que basarse en eso, puede que sea una pistola muy chimba y que tal, pero usted no se puede dejar descrestar de eso, a qué bueno yo lo voy a ensayar, como están las estrías, y que tales, usted por ejemplo para probarle las estrías a un revolver coge un tiro y acá donde va la trompetilla le mete donde va el plomo, usted le mete el tiro así, si el tiro entra todo, ahí no hay nada, si el tiro entra la mera puntica está firme porque tiene las estrías enteritas, y las estrías son una cosa que van como en espiral, dentro del cañón, eso es lo que hace que el tiro salga así con la precisión, pero si las estrías están gastadas ahí no hay nada porque eso sale así puffffffffff, la bala no sale con buena fuerza, o si se lo pegan pero entonces no hace lo que quería hacer, no tiene buen retroceso el impacto del fierro”, allí me volvió a demostrar que con quien yo estaba hablando no era con ningún principiante o con un bocón quien tan solo habla por impresionar, retome la conversación sobre lo acontecido en su vida como delincuente antes de ingresar al paramilitarismo para ver que otros crímenes había cometido a lo que me contó lo siguiente.

Le pregunté que si había matado a alguien más y me dijó “si pille que una vez por allá mate a una puta de una puñalada aquí en la barriga, en San Judas”, le pregunté qué porque “estábamos por allá y yo estaba enrumbado, y resulta y pasa de que estábamos tomando chorro, y estábamos jalando perico, entonces a mí eso me puso un toque tensionado, resulta que estábamos allá en la terraza y vimos una vieja, entonces el otro man va diciendo, ¡he que esa vieja que, esa vieja putea y todo, la vamos a subir o que!, yo le dije, pues parce si usted se la quiere parchar súbala, esta es la casa suya, entonces el man la entró y resulta que se acabó el perico y ese man se fue a comprar, y resulta que esa vieja se quedó ahí, y empezó conmigo a decirme que disque no parcero que no que páseme lo mío que yo tenía una bolsa de perico pero si usted fue el que me la cogió, y yo que le voy a coger a usted eso hombre sabiendo que ese man compra eso es por “platados” hombre, le voy a coger una “piroba” bolsa de cinco mil o diez mil pesos sabiendo que ese marica compra es por gramos, no que va, déjeme sano que yo no tengo nada que ver con eso, si me entiende, déjeme sano, y esa vieja, que no es que usted debe tener eso ahí, cuando ya la siento ahí encima de mi esculcándome en un bolsillo, de una medio me pare y la cogí del pelo, tenía como una moña o una cola yo no sé chino, yo estaba muy convertido con eso, ahí mismo sabe que, la cogí de esa moña, la tumbe y le pegue una en la barriga, ahí mismo cuando llegó ese man que abrió la puerta, uyyy parce que “güiro” tan hijueputa, nos tocó sacar esa vieja y eso era un tercer piso, nos tocó arrastrar esa hijueputa hasta allá donde hoy en día hay un coso que se llama lava autos monterrey, nos tocó bajarla arrastrada y todo, y ese man dice que le toco lavar las escalas y todo, ese man me dijo “abrace” “abrace” marica que me embale, me dijo así, a mí me toco salir, y a los días siguientes aquel como el pagaba arriendo ahí le toco abrirse para el Japón, y pues nadie se dio cuenta porque eso fue como a las dos de la mañana, al otro día apareció en las noticias en como amaneció Pereira, mujer aparece muerta apuñaleada a la altura del abdomen con arma corto punzante que yo no sé qué y que tales, así fue”, esa fue otra de las historias que me conto sobre otra víctima que había perecido por obra suya, me hablo que en el transcurso de esa vida tuvo más encuentros cercanos con la muerte, pero que de aquellos encuentros no se llegó a dar cuenta si terminaron siendo fatídicos o no, ya que no se enteró del desenlace de aquella persona a la que el hirió.

El hilo de nuestra historia nos volvió a llevar al momento de la desmovilización, a la sentencia que le estaba esperando por haber cometido el homicidio de un hombre, para él, el narrar todo esto era como estar leyendo extensas páginas y páginas de un libro, “cuando me desmovilice me condenaron a 17 años cuatro meses que son 208 meses, pero yo apele y con la apelación me rebajaron a 14 años, allá a usted nunca le dicen, a vea está condenado a tantos años, no, a usted le hablan es en meses, me dijeron que partía de 204 a 208 meses, a mí me metieron la máxima que eran los 208, y resulta que ya estando en la 40 llegó un man allá y me dijo, hermano si usted se siente que quedó mal condenado coloque ahí en este papel apela, y entonces yo coloque eso, resulta que como a los cuatro meses llegó la respuesta de la apelación, me quitaron tres años cuatro meses, como eran 208 meses, 17 años cuatro meses, me quedo entonces en 14 años, y entonces me toco hacer 7 años físicos, y el resto descontados con trabajo y estudio”, de pronto para los que no entienden mucho esta jerga, los siete años físicos los pagó él estando encarcelado, y el resto de tiempo se lo descontaron por trabajar y estudiar, “entonces para completar los siete con los catorce, como usted descuenta ocho horas diarias, y si más adelante se puede conseguir un descuento de corrido o sea un mes, usted le descuenta quince días a un mes, a un año le descuenta seis meses, entonces me conseguí un descuento de corrido y con ese descuento de corrido yo trabaja en talleres, entonces eso me ayudo a completar el tiempo para los catorce, ahí en la cuarenta estuve 19 meses, de ahí me remitieron para peñas blancas en Calarcá Quindío y de peñas blancas para picaleña que queda en Ibagué, ahí pedí acercamiento familiar y me trajeron otra vez para Calarcá, para la de peñas blancas y ahí termine de pagar la condena, esta última penitenciaria es un embarcadero para las de Valledupar, la Dorada, Combita, Barne, San Isidro, Palo Gordo, Puerto Triunfo y la de Jamundí, allá se han ahorcado como tres, esa es brava también”, esto último me lo dijo entre risas.

Volví y reitere la pregunta de porque cargos le habían imputado esa medida de aseguramiento, y aunque ya él me lo había explicado con anterioridad aquí me desmadejó bien la historia de cómo habían acontecido los sucesos para que se le fuese descubierto “ese me lo imputaron por homicidio y porte, porte ilegal de armas, resulta y pasa que yo con ese fierro que mate a ese man se lo vendí a un man por allá en Boston, ese man era primo de una china que era novia mía, y resulta que el man era jalador de motos, y el man se fue por allá a robar, a traerse una moto y lo cogen los tombos, y resulta que al man se lo llevan para la judicial a hacerle una prueba de balística y le dicen que ese revolver tiene un homicidio, tiene un “muñeco” encima, y le dicen, hermano de donde cogió usted este revolver, y ese man de una y me destapa es a mí, el sabia donde vivía y todo, entonces empezaron a mandar manes que disque del CTI allá a mi casa a hacerme un poco de preguntas y yo negaba todo y que tales, primero me mandaban citaciones a la casa y todo y como no iba entonces ahí fue donde cogieron la dirección con ese man al que yo le había vendido el fierro”.

“Nunca dejes cabos sueltos”

Muchas veces en estos grupos al margen de la ley los mismos integrantes de estas pandillas o mafias procuran en no dejar ningún cabo suelto, ya que muchos rufianes experimentados saben que los cabos sueltos muy fácilmente se pueden volver a atar y de esta forma llegar al origen de la línea, encontrando así a quien se busca.

Llegando ya al final de la conversación que tenía con Julián, le pregunté que si todos los delitos por los que él estuvo encarcelado habían sido por los que él había cometido en el tiempo que duro en las pandillas a lo cual el me respondió que sí, afirmando con lo siguiente “yo no tengo cargos imputados por crímenes de lesa humanidad, si tengo vueltas de allá con los paramilitares, pero nunca me probaron nada y la ley nunca me imputo nada que tuviera que ver con esa organización, los delitos que yo he pagado son de cuando yo estaba en la delincuencia común, no le digo que por eso es que a la gente se revuelcan los pelos porque uno muchas veces cuando esta privado de la libertad uno dice que la justicia es más condescendiente con es “manes” que con la delincuencia común, no hay igualdad de condiciones porque usted comete un homicidio y a usted le meten 36  o 30 años, y cogen un man de esos con cuatro homicidios y como se acoge a la justicia y todo eso, y por cooperar y como está colaborando, le meten un visaje de nada y sale más rápido que uno, y en cambio uno que solo mato a uno solo, entonces en cuanto a eso si hay una desigualdad tremenda entre los grupos al margen de la ley y la delincuencia común, porque cree usted que estamos oyendo de esas nuevas oficinas, ya “paracos” ya no hay, ya son meras BACRIM, que los urabeños, que los rastrojos, y estos son disidentes de grupos al margen de la ley, es decir que gente que conforma eso o formó eso sí fueron “paracos”, y saben de eso y tienen el vicio, pero hoy en día no son “paracos” ni son apoyados por los parcos, por eso es que son disidentes de esos grupos, y como toda esa milicia empiezan a armar grupos pero ya no con los mismos ideales, si no ya para coger sectores y ya a empezar a distribuir droga, de que este sector va a ser de nosotros y lo vamos a explotar, le vamos es a sacar plata a esta cuadra vendiendo vicio, entonces ponen un jibaro todo el día vendiendo vicio, y en la esquina va a ver un man todo el día con un hijueputa revolver o una pistola, pendiente de ese muchacho de que no vayan a llegar a robarlo o que de pronto no vayan a llegar otros grupos que quieran coger este pedazo para hacer lo mismo que estamos haciendo nosotros, esas son las tal BACRIM”, siguió hablando sobre estos grupos pero más localmente, ajustado a nuestra realidad la cual vivimos diariamente.

“que es Cordillera, es una BACRIM, son bandas criminales que están en Pereira, y hay un man que es un duro y que está encargado y ese man manda a otros manes que son soldados de él, supuestamente son patrones pero esos manes tienen otros patrones más duros, entonces que hacen ellos, ellos compran droga en cantidad, que la pueden traer de Cartago, del norte del valle y acá empiezan a vender eso papeleteado, y ya le dan un nombre, ve esto se va a llamar cordillera, este bazuco es de cordillera, esta marihuana es de cordillera, este perico es de cordillera, y el que no sea cordillera pues va para el piso y ya, esto es cordillera y ya, acá en Pereira hay bandas que venden esa misma vuelta pero tienen que estar lo mismo de armados para “guerriar” con ellos, por ejemplo los rolos no le compran a cordillera, pero están llenos de fierros y todo, usted sube para guadualito y había una gente que “camellaba” con cordillera, ya se torcieron y ya no le compran a cordillera, ellos mismos trabajan dé cuenta de ellos y traen droga de otros lados y ellos mismos la venden, y como será que le digo que desde que usted entra allá ya lo tienen telefoneado, vea, va un man así y asa requísemelo allá, y esos manes están re parados, allá no tiene cuando meterse cordillera, esos manes tienen fusiles, tienen metras y de todo”.

Obviamente como todos ya sabemos no solo la venta del micro tráfico es una de las principales actividades de estos grupos, ya que también realizan el sicariato, el fleteo, la extorción, actividades del diario vivir en todas las ciudades colombianas.

Como ultima anécdota mi entrevistado me regaló un relato más de cómo es que operan estos grupos “por ejemplo en la cordillera hay manes que les dan luz verde para ir a coger los buses interdepartamentales, ve y como le parece que atracaron un bus en tal parte, esos hijueputas ladrones y que tal, y mentira que ponen gente de esa misma, pero como tienen la firma de esos manes, hasta los fierros y todo, y como les dan luz verde para que ellos vayan y hagan esa vuelta, cuando ellos vienen y ganan, cucho vea le trajimos tanto, vea la liga para usted, a todo bien, ya saben que si hay otra vuelta tienen luz verde para salir a “camellar”, si pilla, entonces tienen luz verde de esa gente, entonces si usted es un ladrón de que usted no tenga conexiones con esa gente usted se va a embalar, a cucho como le parece que ese man está robando mucho, se trajo una moto de tal parte, a no sabe que déjelo sano, móntenle la cacería y denle bala a ese marica que ese marica no va a ganar más, porque si usted es un ladrón pero trabaja de cuenta suya, si no trabaja con esa gente, va mal, eso es como una mafia, si usted va y hace algo y se trae la plata y usted no le da nada a la firma entonces lo mandan a “voliar”, cordillera lo manda a “voliar”, esa es la vuelta de acá de Pereira, esa es una BACRIM, esa es una famosa BACRIM”. Esa fue la historia de una persona que en la mayoría de su vida vivió en el lado oscuro, perteneciendo a las filas del mal, un hombre que en su haber y trayectoria de maldad cuenta con diversas evidencias en su cuerpo, cuatro heridas de bala y diversas puñaladas que quedaron como fiel testigo de lo hecho y lo vivido a través de una vida llena de violencia, guerra, drogas y desprecio por la vida humana. La última pregunta que le formule fue si se arrepentía de todo lo que había hecho en su oscura senda por el mal, y la respuesta que más me gustaría de todo su relato, fue la que me respondería a continuación, la contestación más sensata, honesta y gratificante que pudo provenir de sus labios, la mejor de las reflexiones que me hubiese brindado en todo el transcurso de nuestra conversación.

“claro, uno no tiene el derecho de cegarle la vida a una persona que usted ni conoce, y que no le ha hecho nada a usted, yo estoy vivo es porque Dios me tiene para algo, y en la cárcel yo aprendí a valorar tantas cosas, si yo no hubiera caído a ese lugar no hubiera cambiado mi forma de pensar, y hasta ya estaría muerto, eso fue como un aviso de Dios, él sabe cómo hace sus cosas”

De él no he vuelto a saber nada hasta el sol de hoy.

El final es tan solo el comienzo

“cuando más crees que estas a punto de terminar es cuando más te das cuenta que tan solo has empezado”                                                                        

”nada dura para siempre, pero eso que poco dura es lo que más recordamos y llevamos en nuestras mentes y corazones”        

En la vida todo se ve marcado por el leve toque y presencia de un ser llamado hombre, es este quien con su actuar y proceder pone a la vida ese sello, una marca que queda grabada por el resto de la historia, en la memoria de unos y el recuerdo de otros, pero claro está que muchas de esas marcas no son alcanzadas a conocerse, a brillar y resonar a lo largo de la historia, ya que muchas de esas vidas por mucho o poco que hubiesen hecho en su existencia pasan desapercibidas ante los ojos de las demás vidas, ojos que solo observan por un instante mientras que las fugaces vidas adquieren su momento de fama y estrellato, tan solo pero tan solo en ese instante esas vidas alcanzan a ser reconocidas por unos cuantos, aquellos que tienen el privilegio de conocer su historia. Aquí mueren estas historias, pero el día mañana nacerán otras, tan galantes y hermosas como sus predecesoras, mostrando lo invaluable de sus protagonistas y teniendo como principal artífice a la querendona, trasnochadora y morena ciudad de Pereira.

Cogitaciones

“no vivas a través de los sueños ajenos, vive tus propios sueños”

“lo más difícil no es vivir, lo más difícil es vivir contigo mismo”

“No solo lo pienses, trata de hacerlo realidad”

“creas en lo que creas, primero que todo cree en ti mismo”

“no heredes lo malo, hereda lo bueno y sácale el máximo provecho”

“A veces los sueños son solo eso, sueños”

“nada en la vida es al azar, todo tiene un propósito y un fin”

“muchas veces no es lo que se quiera, si no lo que la vida nos otorga”

“nosotros morimos para saber cuál es el desenlace de nuestras propias vidas e historias”

“la vida del hombre es como la trama de una historia, la cual vivimos diariamente para saber cuál es su desenlace”

“hay recuerdos que es mejor dejar como eso, recuerdos”

“aunque no lo sepamos, queremos pensar que todo estará bien al final de nuestro largo viaje por la vida”

“cuando el final se acerca y es inevitable, deja de pensar en todo lo bueno o malo que hiciste, como también deja de preocuparte por miles de cosas más, simplemente déjate ir”

“unas de las lecciones más valiosas que nos da la vida llegan cuando estamos subiendo los últimos peldaños de la misma, ya que es allí donde realmente nos damos cuenta de lo acertados y herrados que estuvimos en el transcurso de nuestras existencias”

“recuerda, tus palabras son la firma y huella de lo que eres y lo que representas, úsalas con elocuencia y discreción”

“sin saberlo, la vida tiene un destino y fin preparado para cada uno de nosotros, y nuestra tarea es averiguar cuál es ese destino y ese fin”

“un bolígrafo es como la katana de un samurai, la cual solo se desenfundaba en procura de la construcción de la verdad, el honor y la equidad, y de esta misma forma es el designio del bolígrafo, el cual solo debería ser desenfundado para escribir los mismos principios que poseía el espíritu de la katana”

“todos queremos creer en algo, en que hay un Dios en alguna parte, ya que lo que realmente esperamos es que la vida no termine con la muerte, y que algo nos espera al cruzar ese tenebroso umbral”

“si Dios es un ser omnipresente, entonces no tenemos que recurrir a un templo para encontrarse con él, si lo puedo tener a mi lado en cualquier momento”

“locos no son aquellos que dicen sufrir de demencia, locos somos nosotros que seguimos la perpetua lucha de la vida”

“todo es invención del hombre, pero sin importar lo que el hombre hubiera creado, lo más importante es en lo que tú creas”

“el cuerpo humano es el organismo más perfecto del mundo, pero no el mejor ser ante las demás especies y ante nuestros propios semejantes”

“el cerebro es el órgano más poderoso del cuerpo humano y a la vez evolucionado de todo el reino animal, pero aun así seguimos siendo simples individuos de una supuesta sociedad naturalizada”

“no es que no crea en Dios, es solo que él no cree en mi”

“uno no escoge en que quiere creer, a uno le inculcan en que es en lo que debe creer”

“Por encima de todo se tú mismo”

“muchos tememos a la muerte por que le tememos a lo desconocido, y muchos amamos la vida porque ya la conocemos y estamos acostumbrados a ella”

“eso es lo bueno de la vida, que nunca sabrás como resultaran las cosas”

“si haces algo en pro de la humanidad serás recordado por el resto de la historia, si simplemente eres otro ser común y corriente, morirás y te perderás en el anonimato”

“si todo se basa en una prueba de fe, entonces a muchos de nosotros ya no nos queda mucho de ella”

“piensa libremente y exprésate libremente, ya que los que te quieren acallar son opresores de la libre expresión personal”

“el tiempo es lo único que te hace ver las cosas tal cual son”

“pero el tiempo a veces no da espera y a la vez no  perdona”

“la finalidad de la vida es la estirpe, el preguntarse por si hubo una vida pasada, por si hay un Dios, si después de la muerte hay otro camino, si volveremos a reencarnar, si recordaremos a nuestros más queridos y al final de todo seguir teniendo fe”

“A veces el dolor es necesario para hacernos sentir que estamos vivos”

“existe una sola verdad, ¿Cuál es esa?, la que tu creas”

“Nunca hagas algo esperando algo a cambio, solo hazlo por tu propia satisfacción y simplemente sigue siendo feliz”

“muchas veces los pecados de los padres repercuten en los hijos”

“miro con nostalgia hacia el pasado y con esperanza hacia el futuro”

“la vida te golpea con lo mejor que tiene, solo debes resistir lo mejor que puedas”

REFERENCIAS

http://www.rae.es

http://www.pereira.gov.co/docs/2011/discursos/discurso474.pdf

Libro el “sonido de los cantaros” editado por Aguas y Aguas de Pereira

Gran Diccionario Enciclopédico Visual, Programa educativo Visual S.A. de C.V. ENCAS 1993, México, Panamá, Colombia, España.

http://www.biografiasyvidas.com/biografia/u/uribe.htm

http://www.banrepcultural.org/blaavirtual/biografias/uribrafa.htm

http://www.eldiario.com.co/seccion/REGIONAL/el-lago-uribe-una-nueva-historia100919.html

http://www.buenastareas.com/ensayos/Parque-El-Lago-Uribe-Uribe/2777831.html

http://www.guiaturisticaderisaralda.com/parques.html

http://mcamilag.blogspot.com/2011/10/renovacion-parque-el-lago-pereira.html

http://www.ciudadeje.com/pereira/pereira-turistico/686-plaza-de-bolivar-de-pereira

http://amautp.blogspot.com/2008/02/plaza-de-bolivar-de-pereira.html

http://www.pereira.gov.co/

http://www.colarte.com/recuentos/Colecciones/Pereira/recuento.htm

“Pereira al reencuentro de su historia” Por Álvaro Acevedo Tarazona. Doctor en Historia, profesor de la Universidad Industrial de Santander. Tomado de: Revista Credencial Historia (Bogotá – Colombia) Edición 236 Agosto de 2009.

www.risaraldaturistica.com

http://pereiraunmuseoalairelibre.blogspot.com/2009/12/bolivar-desnudo-simbolo-de-libertad.html

http://www.concejopereira.gov.co/es/ipaginas/ver/G192/64/bolivar_desnudo/

http://www.pereiratuciudad.com/es/ipaginas/ver/G2/78/tips_de_historia/

http://www.banrepcultural.org/blaavirtual/biografias/arenrodr.htm

http://www.deturismoporcolombia.com/Fincas/Risaralda/zoo/indice.php

http://www.zoopereira.org/

http://www.eltiempo.com/colombia/eje-cafetero/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-10157404.html

http://www.kienyke.com/2011/05/21/profesion-cuidador-de-zoologico/

Antropología del Megabús - Doctora Olga Lucía Bedoya, Magister María Paola Bermúdez V. ISBN 978-958-722-080-3

http://www.traslacoladelarata.com/2016/01/08/la-ciudad-en-colombia-donde-nacen-putas/

http://www.utp.edu.co/~chumanas/revistas/revistas/rev28/bravo.htm

http://www.biografiasyvidas.com/biografia/g/gaviria_trujillo.htm

http://www.pereiratuciudad.com/es/ipaginas/ver/G2/125/cesar_gaviria__mas_que_un_expresidente_todo_un_pereirano/

http://www.cidob.org/es/documentacio/biografias_lideres_politicos/america_del_sur/colombia/cesar_gaviria_trujillo

La Tarde, Pereira Lunes 6 de Enero de 1992

El Diario del Otún Pereira Sábado 13 de Septiembre de 1997 – Redacción Local

El Diario del Otún Pereira, Viernes 19 de Septiembre de 1997

El Diario del Otún, Pereira 9 de Octubre de 1997

EL VIADUCTO: ANÁLISIS DE UNA TOPOGRAFÍA MÍTICA – MARIÓN BENAVIDES GARCÍA – TESIS DE GRADO - UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DE PEREIRA FACULTAD DE EDUCACIÓN ESCUELA DE CIENCIAS SOCIALES – LICENCIATURA EN ETNOEDUCACIÓN Y DESARROLLO COMUNITARIO PEREIRA 2010 http://recursosbiblioteca.utp.edu.co/tesisdigitales/texto/30344986132B456.pdf

El Diario del Otún, Pereira 13 de Noviembre de 1997 – redacción local

El Diario del Otún, Pereira Viernes 14 de Noviembre de 1997 – redacción local

El Diario del Otún, Pereira sábado 15 de Noviembre de 1997

La Tarde, Pereira Domingo 16 de Noviembre de 1997

El Diario del Otún, Pereira Miércoles 19 de Noviembre de 1997 (Edición especial) sección H (página 2H)

El Diario del Otún, Pereira miércoles 19 de Noviembre de 1997 (Edición especial) sección D ( página 2D y 3D) – redacción local

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-676655

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-781409

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-1229669

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-1214878

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-603611

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-972986

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-988650

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-993616

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-1579244

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-2286878

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-3654747